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В се смешалось в нашем аграрном 
доме. Мы живем в каких‑то разных 

реальностях одновременно. Чинов‑
ники рапортуют о рекордном урожае 
в 26,6 млн тонн зерна. Отлично! Говорят 
о серьезном росте его экспорта за по‑
следние месяцы – чуть ли не на 50 % по 
сравнению с прошлым годом. Замеча‑
тельно! И от лица фермеров благодарят 
Президента страны за всемерную под‑
держку сельского хозяйства. Фермеры, 
которых мы обзвонили перед выходом 
журнала, благодарят погоду за летние 
дожди и сухой сентябрь, позволивший 
качественно провести уборку. И не зна‑
ют, куда теперь этот большой урожай 
продать: пшеницу, нашу главную куль‑
туру, никто не покупает. Рынок замер 
в ожидании – то ли новых цен, то ли дей‑
ствий государства… Фермеры из регио‑
нов сообщают, что элеваторы не прини‑
мают зерно, так как загружены «по самое 
не хочу». И все, что не влезло в склады, 
они теперь вынуждены хранить в своих 
хозяйствах: либо в аргентинских меш‑
ках, либо как придется… И тут же МСХ 
сообщает: свободные мощности элева‑
торов для хранения зерна нового урожая 
в стране составляют 7,6 млн тонн. Хра‑
ни – не хочу!

Потенциальные покупатели из 
Средней Азии после объявления ре‑
кордного урожая в Казахстане тоже ждут, 
когда упадут цены. Но фермеры в этом 
году солидарны с Продкорпорацией, 
объявившей ценовую планку на тре‑
тий класс пшеницы в 100 тысяч тенге. 
И ниже нее продавать не хотят, но ино‑
гда приходится от безысходности ски‑
дывать какие‑то объемы «для оборот‑
ки». При этом Зерновой союз рекомен‑
дует фермерам не торопиться реали‑
зовать зерно, так как после Нового года 
оно может подорожать…

Как все эти разнородные реальности 
совместить в отдельно взятом фермер‑
ском хозяйстве? Кого крестьянину слу‑
шать, кому доверять? Чтобы и с ценой 
на урожай не прогадать, и с местным 
акимом не поссориться.

Но все же есть свет в конце аграрно‑
го тоннеля. Появился спрос на ячмень, 
цена на чечевицу подбирается к 400 ты‑
сячам тенге за тонну, лен масличный пы‑
тается преодолеть отметку в 200 тысяч. 
Покупатели начали спрашивать горох: 
в прошлом году его за 60 тысяч не всег‑
да можно было продать, а в этом году 
уходит за 100…

В текущем номере журнала мы пу‑
бликуем много самой разной аграрной 
информации: анализ погоды за про‑

шедший сезон, тренды казахстанского 
и мирового зернового рынка, интервью 
с аграриями. Чтобы узнать, что проис‑
ходит на местах, мы провели большой 
опрос наших подписчиков – фермеров 
из разных аграрных регионов. Правда, 
дозвониться до них – еще тот квест! Но 
мы всегда благодарны, когда «соедине‑
ние установлено» и наши подписчики, 
услышав слова «Аграрный сектор», на‑
ходят время для нас.

И еще об одной реальности. В середи‑
не сентября наш журнал преодолел оче‑
редной рубеж – исполнилось 15 лет со 
дня выхода его первого номера. Дата не‑
круглая, но показательная. Даже не ве‑
рится, что мы добежали до такой отмет‑
ки! В нашей жизни медленно двигаться 
нельзя – либо бегом, либо ничего не по‑
лучится. И мы не только выжили, обду‑
ваемые штормовыми ветрами рыночной 
экономики, но и развиваемся дальше. 
Дотаций не просим, в кредиты не лезем, 
в тендерах не участвуем. Но много ра‑
ботаем и живем только потому, что вы, 
дорогие читатели, ежегодно подписыва‑
етесь на наш журнал, за что вам огром‑
ное спасибо! Доверие и стабильность – 
две главные конвертируемые валюты 
на рынке, которые не подвластны ни‑
каким девальвациям. Выражаем бла‑
годарность и нашим рекламодателям, 
которые поддерживают наше издание 
на протяжении всех этих лет. В общем, 
с 15‑летием всех нас! 
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в Астане и в газетных киосках в Костанае. Приобрести его также 
можно на всех крупных аграрных выставках.
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НЕМНОГО О РЕКОРДАХ
Уходящий 2024 год, безусловно, вой

дет в историю зерносеющих регионов 
Казахстана как один из самых обильных 
на осадки за последнее столетие. К при
меру, с 1 января по 1 ноября 2024 года 
в Астане выпало 500 мм осадков, но 
впереди еще ноябрь и декабрь. Инте
ресно, что в Акмолинске (нынешней 
Астане) самый близкий по этому пока
зателю был… 1928 год, когда выпало 
628 мм осадков (среднегодовая норма – 
318 мм). Причем после 1928 года не 
было ни одного случая, когда в этом го
роде за год выпадало осадков больше 
500 мм.

Похожая ситуация в этом году и в Пав
лодаре: за январь – октябрь здесь выпа
ло 454 мм осадков. Этот год может стать 
рекордным за всю историю наблюдений 
для этого города с учетом будущих осад
ков в ноябре и декабре (самым влаж
ным в Павлодаре был 2000 год – 488 мм 
осадков).

В Костанае и Петропавловске 2024й 
также был влажным, но сумма осадков до 
исторического рекорда, вероятно, не до
тянет, хотя в отдельных районах это впол
не возможно. В Костанае за январь – ок
тябрь выпало 327 мм, тогда как за ян
варь – декабрь 2011 года – 439 мм, за 
этот же период в 2016 году – 433 мм и т. д. 
В Петропавловске за январь – октябрь 
2024 года количество осадков состави
ло 421 мм, а за январь – декабрь 2015го 
556 мм, 2001го – 569 мм (см. таблицу 1.).

ДИНАМИКА ДОЖДЕЙ
Рассмотрим, как складывалась в зер

носеющих регионах Казахстана погод
ная ситуация в 2024 году на основании 
данных, предоставленных РГП «Казги
дромет». Чтобы не перегружать таблицы 
большим количеством цифр, мы выбо
рочно взяли пункты наблюдений, распо
ложенные в различных частях областей.

Весна 2024 года выдалась доволь
но влажной во многих регионах. Изза 

массового выпадения в мае дождей, пре
высивших норму в 2 – 3 раза, посевная 
началась с опозданием на 7 – 10 дней 
и более. Во многих хозяйствах Акмо-
линской области она затянулась до 
середины июня. В этом смысле ситуа
ция была похожей на весну 2015 года. 
В июне в северной и центральной части 
области эта тенденция сохранилась: вы
пало по две нормы осадков (табл. 2.), 
хотя на западе области их количество 
было близким к норме (Есиль, Жаксы).

Июль оказался менее дождливым 
и близким к норме, зато в августе снова 
пришли большие дожди, во многих райо
нах области выпало по 2 – 3 нормы осад
ков. Если рассматривать их распределе
ние в течение лета по декадам, то следу
ет отметить, что в основном они выпали 
в третьей декаде июня и в первой и вто
рой декадах июля. Обильные дожди 
в августе отмечались в каждой декаде. 
За сутки в отдельных пунктах выпада
ло от 20 мм и более. Изза переувлажне
ния почвы и высокой влажности воздуха 

ПОГОДА: РАЗБОР ПОЛЕТОВ

Таблица 1. Годы с наибольшим количеством осадков (мм) в различных регионах зерносеющего Казахстана
Астана

Год 1903 1905 1907 1908 1910 1911 1912 1914 1915 1928 2013 2020 2024
Осадки 571 495 557 523 506 540 616 485 607 628 494 463 500*

*За январь – октябрь.

Костанай Павлодар
Год 1990 1999 2000 2023 Год 1938 1992 2000 2017 2018 2024

Осадки 476 440 455 446 Осадки 418 409 488 392 421 454*

*За январь – октябрь.

Петропавловск Рузаевка (Северо-Казахстанская область)
Год 1905 1908 1994 2001 2015 Год 1993 2013 2016 2018 2023 2024

Осадки 618 541 594 569 556 Осадки 479 500 500 454 556 490*

*За январь – октябрь.
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создались условия для развития цело
го букета болезней практически на всех 
культурах, а также роста сорной расти
тельности в течение всего вегетационно
го сезона (фитосанитарной обстановке, 
которая сложилась на полях, мы посвяти
ли несколько материалов в этом номере).

Первая декада сентября также вы
далась довольно дождливой. И мно
гие фермеры посчитали, что повторя
ется осень прошлого года, когда осадки 
шли практически до наступления зимы, 
это сильно снизило качество и привело 
к большим потерям урожая. Но худшего 
не случилось. Напротив, с 11 сентября 
до 11 октября установилась, как по зака
зу, сухая и теплая погода, что позволило 
провести уборочную страду в отличных 
условиях – многие хозяйства в этот про
межуток времени убрали основной мас
сив посевных площадей.

В целом с 1 мая по 10 сентября во 
всех районах области осадков выпало 
больше нормы, невзирая на географию.

Таблица 2. Количество осадков, выпавших с 1 мая по 10 сентября 2024 года в некоторых районах 
Акмолинской области

Пу
нк

т 
на

бл
ю

де
ни

я
Сумма осадков, мм

Итого
май июнь июль август 1-я декада 

сентября

Факт Норма Факт Норма Факт Норма Факт Норма Факт Норма Факт Норма
В сравнении 

с нормой, 
+ / –

Кокшетау 53 26 62 43 51 72 49 25 9 8 224 174 +50
Щучинск 80 32 86 42 93 81 100 42 16 10 375 207 +168
Балкашино 92 38 77 44 51 74 85 43 12 8 317 207 +110
Атбасар 29 52 89 41 32 50 105 30 12 5 290 157 +133
Жаксы 63 26 27 35 41 43 99 28 7 5 237 137 +100
Есиль 53 33 41 36 26 51 62 28 11 4 193 152 +41
ТастыТалды 73 27 14 30 39 46 41 22 5 3 172 128 +44
Жалтыр 112 30 91 40 68 54 86 34 20 6 377 164 +213
Аршалы 108 33 48 40 105 55 66 32 22 5 349 165 +184

Таблица 3. Количество осадков, выпавших с 1 мая по 10 сентября 2024 года в Северо-Казахстанской 
области

Пу
нк

т 
на

бл
ю

де
ни

я Сумма осадков, мм
Итого

май июнь июль август 1-я декада 
сентября

Факт Норма Факт Норма Факт Норма Факт Норма Факт Норма Факт Норма В сравнении 
с нормой, + / –

Петропавловск 42 33 48 45 148 70 46 45 9 10 293 203 +90
Явленка 53 35 78 47 126 75 77 47 20 10 354 214 +140
Сергеевка 73 37 58 41 93 62 65 51 20 9 309 200 +109
Саумалколь 64 39 64 47 122 81 91 52 21 10 362 229 +133
Тимирязево 48 28 55 42 163 59 59 50 20 9 345 247 +98
Рузаевка 57 39 84 37 91 59 124 42 18 6 374 183 +191
Возвышенка 36 28 67 49 95 66 49 46 14 9 261 198 +63
Кишкенеколь 51 26 86 40 60 56 71 45 16 8 284 175 +81
Тайынша 46 27 160 47 119 64 77 50 11 9 413 197 +216
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Осадков было много и в традиционно 
благоприятном Щучинске на севере об
ласти (375 мм), и на засушливом юге – 
в Аршалы (349 мм), превышая годовую 
норму. При этом на западе и югозападе 
области превышение нормы осадков не 
было столь значительным.

В Северо-Казахстанской области 
(табл. 3) в период вегетации во всех пун
ктах наблюдений отмечено выпадение 

осадков выше нормы. С 1 мая по 10 сен
тября значительное их количество вы
пало в Тайынше (413 мм) и Рузаевке 
(374 мм). При этом и в июне, и в июле 
они распределились относительно рав
номерно по декадам. В августе их также 
было больше нормы, но это превыше
ние не стало столь значительным в срав
нении с некоторыми районами соседней 
Акмолинской области.

В Костанайской области (табл. 4), 
в отличие от двух соседних зерносеющих 
областей, распределение осадков по ме
сяцам имело свои особенности. В ряде 
районов в мае и июне наблюдалась за
суха. В некоторых хозяйствах с момен
та посевной и до кущения не было эф
фективных осадков (например, в Кара
балыкском и Карасуском районах). Но 
с конца июня ситуация стала меняться, 

Таблица 4. Количество осадков, выпавших с 1 мая по 10 сентября 2024 года в Костанайской области
Пу

нк
т 

на
бл

ю
де

ни
я Сумма осадков, мм

Итого
май июнь июль август 1-я декада 

сентября

Факт Норма Факт Норма Факт Норма Факт Норма Факт Норма Факт Норма В сравнении 
с нормой, + / -

Костанай 30 37 52 37 56 52 71 39 8 8 217 173 +44
Тобол 18 39 28 40 128 46 131 35 10 8 315 168 +147
Карабалык 44 39 52 55 122 59 60 41 4 6 282 200 +82
Пресногорьковка 33 33 31 41 121 58 70 56 10 8 265 196 +69
Сарыколь 41 35 63 41 94 52 57 43 14 6 269 177 +92
Кушмурун 27 33 44 37 44 41 44 31 15 5 174 147 +27
Карасу 36 33 26 36 89 47 70 36 13 6 234 158 +76
Железнодорожный 58 30 78 31 40 39 33 27 12 4 221 131 +90
Диевская 21 33 25 28 73 32 57 31 8 4 184 128 +56
Екидын (Аркалык) 29 21 6 21 12 21 30 21 2 3 79 87 -8

Таблица 5. Средние месячные температуры воздуха с 1 мая по 10 сентября 2024 года в Акмолинской 
области

Пу
нк

т 
на

бл
ю

де
ни

я Средняя температура воздуха
май июнь июль август 1-я декада сентября

Факт Норма Факт Норма Факт Норма Факт Норма Факт Норма

Кокшетау 10,7 13,5 21,1 18,6 19,7 20,3 17,9 17,4 12,0 14,4
Балкашино 12,3 9,5 19,2 17,2 18,7 18,2 15,4 16,5 10,5 12,8
Атбасар 11,0 13,6 20,4 18,8 20,1 19,9 16,9 18,6 11,7 14,6
Жаксы 10,2 13,5 19,8 18,7 19,6 19,7 16,7 18,4 11,2 14,7
Есиль 11,2 14,5 21,2 19,5 20,8 20,6 17,9 19,0 12,1 15,2
Аршалы 11,5 13,3 20,0 18,6 19.9 19,6 17,2 18,2 10,7 14,4

Таблица 6. Средние месячные температуры воздуха с 1 мая по 10 сентября 2024 года в Северо-
Казахстанской области

Пу
нк

т 
на

бл
ю

де
ни

я Средняя температура воздуха
май июнь июль август 1-я декада сентября

Факт Норма Факт Норма Факт Норма Факт Норма Факт Норма

Возвышенка 9,8 12,9 20,3 18,1 19,7 19,4 16,7 17,3 12,1 13,5
Кишкенеколь 10,5 13,4 20,3 19,0 20,7 20,3 16,9 18,2 11,9 14,3
Рузаевка 10,4 13,6 20,3 18,7 20,0 19,8 16,8 18,1 11.6 14,3
Саумалколь 9,7 12,9 20,1 17,3 19,1 18,7 15,9 17,1 11,1 13,6
Сергеевка 10,5 13,6 20,9 18,6 20,1 19,8 17,0 17,9 11,9 14,2
Тайынша 10,2 13,5 20.6 18,7 20,2 19,8 17,0 17,9 12,1 14,2
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и прошли обильные дожди. В июле их 
выпало в 2 раза больше нормы во мно
гих пунктах наблюдений, при этом были 
районы, где их количество не превыша
ло норму. Отмечалась резкая разница 
по распределению осадков как по райо
нам области, так и внутри одного района 
и даже хозяйства. Такая пестрота созда
вала неравномерные условия для раз
вития полевых культур.

В целом по области хотя и отмечалось 
превышение нормы осадков за анали
зируемый период, но оно было не такое 
существенное, как в СевероКазахстан
ской и Акмолинской областях.

Осадки в Западно-Казахстанской об-
ласти были близки к норме и лишь в от
дельных районах незначительно превы
шали ее. В сочетании с более высокой 
температурой в июне, превышающей 
норму, это временно создавало неблаго
приятные засушливые условия для веге
тации сельхозкультур. Похожая ситуация 
отмечалась и в Актюбинской области. 
Но здесь была более резкая дифферен
циация по количеству выпавших дож
дей. К примеру, в августе в Актобе выпа
ло 100 мм осадков, что в 4 раза больше 
нормы, а в июне и июле они были близки 
к норме. В то же время в Бестамаке (Ал
гинский район) и Байторысае (Мартук
ский район) осадков в июне и июле вы
пало вдвое больше нормы, а в августе 
близко к норме.

Интересная ситуация складывалась 
в Павлодарской области. После прошло
го острозасушливого года пришел очень 
влажный год (на такую вероятность мы 
указывали перед началом полевого се
зона в опубликованном в журнале про
гнозе). При этом стоит отметить, что 
в мае здесь в отдельных районах выпа
ло до 100 мм осадков, в июне оно было 
близким к средним значениям, а в июле 
и августе снова превысило норму в 2 – 4 
раза. Похожая ситуация отмечалась 
и в Карагандинской области, но основ
ной пик летних осадков здесь пришел
ся на май – июль, в августе их было не 
так много, как в Павлодаре, хотя и выше 
нормы. Рекордсменом в этой области 
стала Осакаровка, где за январь – ок
тябрь выпало 480 мм, причем 349 мм из 
них – с 1 мая по 10 сентября. В Восточ-
но-Казахстанской области год по осад
кам назвать рекордным нельзя. В боль
шинстве районов он скорее был ближе 
к типичному, хотя и с превышением 
нормы в ряде районов.

ТЕМПЕРАТУРЫ ВОЗДУХА
Температурный фон в период вегета

ции выглядел следующим образом: до
вольно теплый апрель, с превышени
ем средних температур на 2 – 3 градуса, 
сменился холодным маем, когда сред
ние температуры оказались уже на 2 – 3 

градуса ниже нормы. Затем пришел жар
кий июнь, с превышением нормы тепла 
на 1 – 2 градуса. В июле температуры 
были близки к норме, а август выдался 
довольно прохладным: средние темпе
ратуры были ниже нормы на 1 – 1,5 гра
дуса (см. табл. 5 – 7). Такие температур
ные качели были обусловлены частыми 
циклонами, которые периодически по
сещали страну и несли большие массы 
дождя и прохлады. При этом чем даль
ше на восток, тем июль был жарче, а ав
густ – ближе к норме, как это было в Пав
лодарской области.

НАСКОЛЬКО СБЫЛСЯ 
ПРОГНОЗ?

В № 4 (58) нашего журнала, который 
вышел в феврале текущего года, в ста
тье «Много снега – много хлеба» мы 
представили прогноз погоды на полевой 
сезон 2024 года. Уборка завершилась. 
Результаты года подводятся. Проанали
зируем, насколько реально сбылся наш 
сценарий.

В феврале, накануне массового сне
готаяния, мы указывали на вероятность 
массового весеннего паводка в этом 
году: «К концу марта – началу апре
ля возможно резкое повышение темпе
ратуры, что может привести к массово
му паводку, особенно если к этому мо
менту будет стоять дождливая погода 

Таблица 7. Средние месячные температуры воздуха с 1 мая по 10 сентября 2024 года в Костанайской 
области

Пу
нк

т 
на

бл
ю

де
ни

я Средняя температура воздуха
май июнь июль август 1-я декада сентября

Факт Норма Факт Норма Факт Норма Факт Норма Факт Норма

Диевская 11,4 14,6 21,8 20,0 21 21,2 18 19,7 13,3 15,9
Екидын 14.1 16,1 24.1 22,1 23.2 23,6 20,9 22,0 13,9 17,6
Железнодорожный 10,8 14,0 21,0 19,3 20,7 20,5 17,6 19,0 11,8 15,0
Карабалык 10,1 13,9 20,7 19,0 20,5 20,2 16,8 18,4 13,2 14,7
Карасу 10,7 13,8 21,2 19,1 21,2 20,3 17,3 18,7 12,4 14,8
Костанай 11,1 14,4 22,1 19,6 21,0 20,8 17,6 19,1 13,3 15,4
Пресногорьковка 9,6 13,2 20,7 18,3 20,0 19,8 16,6 17,8 12,1 13,9
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с порывистыми ветрами». Прогноз пол
ностью подтвердился, и небывалый па
водок принес много бед жителям стра
ны. Все это заставило Правительство 
обратить пристальное внимание на во
прос прогнозирования подобных ситу
аций. До конца этого года чиновники 
обещают запустить инфосистему для 
прогнозирования и моделирования па
водков. Надеемся, этот вопрос взят 
на строгий контроль и впредь паводок не 
застанет никого врасплох. Ведь в тыся
чу раз дешевле его предупредить, чем 
собирать потом деньги на строительство 
новых домов и выдачу пособий постра
давшим, как в этом году.

Мы также предполагали, что «в связи 
с медленным прогреванием почвы вы
сока вероятность сдвига сроков посев
ной и ее окончание к 15 июня. Этому 
может способствовать не только холод
ная весна, но и, возможно, большое ко
личество лиманов и переувлажнен
ных мест, на которых невозможно будет 
сеять. На таких полях посевная будет 
откладываться либо они будут остав
ляться под незапланированные посе
вы скороспелых культур, зерносмеси, 
а местами и паров. Возможно, на таких 
участках придется сеять ячмень в се
редине июня». По факту так и произо
шло: посевная завершилась с опоздани
ем, многие хозяйства сеяли до середи
ны июня в зерносеющих регионах.

Также в статье мы указывали на веро
ятность более высокого температурного 
фона и засухи в конце мая – июне. Одна
ко этот сценарий сбылся лишь частично 
для ряда районов Западного и Восточно
го Казахстана, а также для некоторых рай
онов Костанайской области, где темпера
туры воздуха весной и в начале лета пре
вышали норму на 1 – 3 градуса. Причем 
в большинстве регионов Казахстана на
блюдались довольно большие темпера
турные качели: апрель был теплее нормы 
на 2 – 3 градуса, май – на 2 – 3 градуса 
холоднее. Он сменился более жарким 
июнем, температуры которого на 1 – 2 гра
дуса были выше нормы. В июле темпера
турный маятник качнуло в другую сторо
ну. Тем не менее массовой засухи в клас
сическом варианте не случилось, помогли 
осадки, которые массово прошли в июне 
и июле и спасли ситуацию. И здесь наш 
прогноз на июнь точным не назовешь.

При этом прогноз по температуре 
на июль и на вероятность вспышек бо
лезней оказался точным. Мы писали: 
«По температурам июль видится более 

умеренным и не таким острозасушли
вым, как это было в прошлом (2023м) 
году. Но при этом возникает опасность 
распространения ржавчины и других бо
лезней на зерновых, что может вести 
к недобору урожая».

Теперь факты: на полях практически 
всех зерносеющих областей в июле на
блюдались вспышки самых разных бо
лезней растений (бурой и стеблевой 
ржавчины в том числе).

Если среднесуточные температуры 
воздуха в июле 2023 года варьирова
ли в пределах 22 – 25°, что было выше 
нормы на 2 – 5 градусов, то в июле они 
были близки к норме. В таблице 8 приве
дены данные о среднесуточных темпе
ратурах этого месяца в 2024 году в раз
ных регионах Северного Казахстана.

К слову сказать, в отдельных зерно
сеющих регионах среднесуточные тем
пературы в июле 2024 года отклонялись 
от нормы на 0,5 – 1 градус, но в большин
стве районов они были близки к норме.

Что касается августа, то в феврале 
мы не могли точно предположить, каким 
он будет, так как для этого нужно было 
иметь больше информации и нам было 
важно посмотреть, каким будет начало 
весны. Тем не менее мы тогда написа
ли: «Сценарий августа видится двояким. 
Он может быть либо дождливым и хо
лодным, либо, наоборот, жарким и за
сушливым, но он не видится типичным, 
с температурами, близкими к среднего
довым». По факту оказалось, что август 
выдался дождливым (количество осад
ков превышало норму местами в 4 раза) 
и холодным (на 1 – 1,5 градуса холоднее 
обычного) для многих зерносеющих ре
гионов. Исключение составляют Павло
дарская и ВосточноКазахстанская обла
сти, где август был теплее обычного или 
близким к норме.

Мы также в январе предупрежда
ли аграриев: «Уборка может быть позд
няя изза позднего созревания зерно
вых культур», «По возможности неболь
шую часть полей можно посеять раньше 
традиционных сроков, чтобы к началу 
сентября их можно было убрать. С уче
том этого необходимо особое внима
ние уделить внесению фосфорных удо
брений для сокращения сроков вегета
ции зерновых. Кроме того, это важно для 
нормального питания молодых всходов, 
так как после прошлогоднего массово
го позднелетнего и осеннего роста сор
няков и падалицы всходы весной будут 
испытывать недостаток фосфора, азота 

и других элементов питания. Не исклю
чено, что часть нитратного азота изза 
массовых обильных дождей прошлого 
года мигрировала в более глубокие слои 
и будет в определенной степени недо
ступна для растений». Данная ситуация 
полностью подтвердилась: бледнозеле
ные всходы зерновых, которые все мы 
видели в начале июня, – не что иное, как 
признак нехватки доступного азота, и те 
хозяйства, которые уделили внесению 
удобрений повышенное внимание, полу
чили свои большие плюсы в виде высо
кой, а местами рекордной урожайности.

Мы предполагали, что средняя уро
жайность в зоне темнокаштановых почв 
и южных черноземов будет в пределах 
9 – 10 ц / га. Насколько сбылся этот про
гноз по урожаю, каждый аграрий, кото
рый работает в этой зоне, сможет оце
нить самостоятельно, так как результаты 
известны только ему самому.

Считаю, что в целом наш прогноз ока
зался верным, за исключением большо
го количества осадков, которое выпало 
в ряде районов и превысило все мыс
лимые нормы. Мы давали вероятность 
описанного выше сценария по состоя
нию на февраль этого года в пределах 
65 %. А сценарий вероятной засухи зани
мал не более 35 %.

В нашей статье были и такие стро
ки: «В этом году высока вероятность за
сухи в земледельческих районах юга 
и центра России. В Казахстане под засу
ху может попасть запад страны. Напро
тив, в Сибири, скорее всего, год будет 
умеренным. Восточный Казахстан, вклю
чая и Павлодарскую область, пережив
шую в прошлом году острейшую засуху, 
в этом полевом сезоне может получить 
необходимые осадки, близкие к норме, 
и собрать как минимум средний урожай, 
что позволит аграриям выйти из сложно
го положения, в котором они оказались 
после прошлогодней засухи». Думаю, 
этот прогнозный сценарий близок к ре
альному.

Из всего вышесказанного логично вы
текает вопрос: какими прогнозируются 
зима и полевой сезон 2025 года? Сегодня 
мы работаем над этим сценарием и гото
вы будем его представить в следующем, 
зимнем номере нашего журнала. Но если 
посмотреть на ситуацию крупным пла
ном, то на данный момент предполага
ем, что в следующем сезоне возрастает 
риск наступления засухи.

Редактор

Таблица 8. Среднесуточные температуры воздуха в июле 2024 года в различных зерносеющих регионах 
Казахстана

Пункт наблюдения Костанай Сарыколь Атбасар Кокшетау Рузаевка Благовещенка Актогай

Среднесуточная 
температура, °С

Факт 20,1 20,9 19,6 20,1 19,7 19,8 19,6

Норма 20,2 20,8 20,3 19,9 20,0 20,0 19,7



incl.
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О ТРОПИЧЕСКИХ ДОЖДЯХ 
НА ЗЕРНОВЫХ ПОЛЯХ

1 Как складывались погодные 
условия в текущем полевом 

сезоне в вашем хозяйстве? В каких 
условиях проходила уборка 
сельхозкультур?

2 Насколько дорого вам обошлась 
защита растений в этом году 

и с какими болезнями, вредителями 
и сорняками пришлось бороться?

3 Какую урожайность и качество 
зерна показали основные 

культуры в вашем хозяйстве 
(клейковина, натура и т. д.)?

4 Какую цену на зерно вы считаете 
на рынке справедливой и какую 

цену предлагают покупатели?

5 Расскажите о наиболее 
проблемных моментах, которые 

возникали в этом полевом сезоне?

6 Назовите статьи затрат, которые 
больше всего тянули экономику 

хозяйства вниз.

Уборка практически завершена. Мы решили выяснить у наших постоянных 
читателей и подписчиков из разных регионов Казахстана и России, каким выдался 
для них прошедший полевой сезон, какие радости и сложности он принес. Мы 
позвонили им в октябре и задали следующие вопросы.

Благодарим наших читателей за ответы. Забегая вперед, хотим отметить, что 
иногда разговор немного отклонялся от заданных вопросов, возникали интересные 
подробности полевого сезона, о которых нам хотелось тоже сообщить. На 
некоторые вопросы наши читатели не всегда могли ответить, так как нужны были 
итоговые данные, которых еще не было. Либо они не в полной мере владели, 
к примеру, экономической информацией, так как не являлись собственниками 
земли. Поэтому мы решили жестко не придерживаться заданных вопросов, 
и подошли к процессу демократично. Нам было важно услышать фермеров 
и донести их мысли до наших читателей.
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Александр Гринец,
главный агроном холдинга 
«Олжа Агро» (Костанайская область):

–  Посевная  площадь  ТОО  «Олжа- 
Агро»  в  текущем  году  составила  в 
306 тыс.  га. Ежегодно у нас сокращает-
ся площадь паров, которая сегодня сни-
зилась до 8 %. Это происходит благода-
ря  внедрению  в  севообороты  бобовых, 
которые выступают в роли парозанима-
ющих культур.
Текущий сезон выдался очень напря-

женным для всех аграриев области. Ран-
няя  весна  способствовала  появлению 
ранних  и  зимующих  сорняков. Прошед-
шие затем дожди и похолодание сильно 
затянули  появление  всходов  многолет-
них  сорняков. Из-за дождей  сроки  сева 
длились  до  8  июня. Но  осадки  продол-
жились и в летний период и сильно за-
труднили проведение химических обра-
боток посевов.
Начать  уборку  в  августе  практически 

было  невозможно  из-за  осадков.  Нако-
нец  в  сентябре  погода  наладилась,  но 
сильные  росы  из-за  повышенной  влаж-
ности воздуха и почвы не позволяли ра-
ботать в полном объеме. По состоянию 
на  23  сентября  отставание  от  графика 
уборочных работ шло на 7 – 10 дней.
В  этом  году  пришлось  нести  боль-

шие  расходы  на  защиту  посевов  всех 
сельхозкультур.  Химпрополки  и  защит-
ные мероприятия по борьбе с многочис-
ленными вредителями и болезнями, ко-
торые  появились  очень  рано,  привели 
к  значительным  затратам.  Что  касает-
ся  сорняков,  то  в  нашем  холдинге  при-
меняется  устоявшаяся  практика  борь-
бы  с многолетними  сорняками не  в  по-
севах, а осенью, после уборки культуры. 
На тех полях, где по каким-то причинам 
эта  работа  не  была  проведена,  всходы 
сорняков появились вместе со всходами 
основной  культуры. Из-за  дождей  в  по-
слепосевной  период  появилось  много 
однолетних сорняков (марь, лебеда, щи-
рица, овсюги и просовидные сорняки).
Аномальное  количество  выпав-

ших  осадков  в  этом  сезоне  (при  норме 
162 мм в мае – августе в ряде наших хо-
зяйств выпало 648 мм) привело к высо-
кой вредоносности болезней и раннему 
поражению сельхозкультур. Поэтому на 
семенных  участках  и  на  сортах  пшени-
цы, сильно поражаемых болезнями (То-
больская,  Старт,  Корнетто,  Шортандин-
ская  2012),  пришлось  работать  фунги-
цидами по 2 раза. В  то же время даже 
в  таких  дождливых  условиях  выдели-
лись  сорта,  устойчивые  к  болезням,  – 
Ликамеро, Токката, Канюк.
Много  грибной  инфекции  проявилось 

на  всех  культурах.  Зерновые  поражали 
такие болезни, как септориоз, пятнисто-
сти (с фазы кущения), ржавчина (с фазы 
трубки).  Масличные  повреждались 

ржавчиной,  антракнозом,  фузариозом, 
ложной  мучнистой  росой.  На  бобовых 
вредили ржавчина, альтернариоз, фуза-
риоз, церкоспороз.
В  июне  (до  массовых  дождей)  отме-

чалась высокая вредоносность блошки 
и  трипсов на  зерновых и льне,  капуст-
ной  моли  на  крестоцветных.  Но  даль-
нейшие  осадки  снизили  порог  вредо-
носности и поражение культур. В неко-
торых  хозяйствах  сильно  пострадали 
посевы  мягкой  и  твердой  пшеницы  от 
новых опасных вредителей – паутинно-
го  и  завитушного  клещей.  Для  борьбы 
с ними нужны либо дорогие акарициды, 
либо  фосфорорганические  препараты 
(хлорпирифос).
По  состоянию  на  23  сентября  сред-

няя  урожайность  по  холдингу  состав-
ляла 21 ц / га (убрали 65 %). В этом году 
выделились  по  урожайности  коротко-
стебельные  интенсивные  сорта  Лика-
меро, Грани, Канюк, Патриция и особен-
но Токката. Урожайность этих сортов по 
лучшим  предшественникам  (пар,  бобо-
вые)  –  35 – 43  ц / га.  Ниже  урожайность 
и много потерь из-за полегания на высо-
костебельных сортах пшеницы мягкой – 
Тобольская, Старт, Шортандинская 2012 
(на  этом  сорте  также  высокая  осыпае-
мость) и на твердой пшенице.
Качество  зерна  на  указанную  выше 

дату  соответствует  третьему  (60 %) 
и четвертому (40 %) классу, в зависимо-
сти  от  сорта,  предшественника,  сроков 
сева. Самое высокое качество – на Ли-
камеро, Грани, Айне и Фантазии.
Справедливой  для  нас  ценой  на 

пшеницу  третьего  класса  (клейкови-
на 23 % и выше) считаю цену не менее 
100  тыс.  тенге  за  тонну  (сейчас  Прод-
корпорация  дает  85  тыс.  тенге / тонна), 
на  пшеницу  четвертого  класса  –  не 
менее  85  тыс.  тенге  за  тонну.  На  этот 
класс  пшеницы  Продкорпорация  цены 

еще не представила, на рынке она стоит 
55 – 60 тыс. тенге.
Самая  большая  проблема 

в этом году – выпадение большого коли-
чества осадков за полевой сезон, начи-
ная с ранневесеннего боронования  (за-
крытия влаги) и заканчивая уборкой. При 
планировании работ мы делаем резерв 
по  технике  с  учетом  погодных  условий, 
но в последние годы из-за погоды имеем 
сильное отставание от оптимальных аг-
росроков.  По-видимому,  надо  увеличи-
вать резерв техники, с.-х. машин и ору-
дий  с  текущих  20 %  до  30 – 40 %,  хотя 
это  и  приведет  к  значительному  росту 
себестоимости,  так  как  повлечет  боль-
шие  вложения  в  основные  средства. 
Особенно  из-за  осадков  сильно  отста-
вали от  графика работы по химпропол-
ке. Чтобы обезопасить себя от их срыва, 
также нужны дополнительные вложения 
на опрыскиватели с шинами низкого дав-
ления (типа «Туман»).
Другая  большая  для  нас  проблема, 

с которой мы столкнулись в этом году, – 
это низкая эффективность фунгицидов-
дженериков  для  борьбы  с  небывалой 
эпифитотией грибных болезней. Защит-
ный срок действия препаратов азоловой 
группы  составил  не  более  10 – 14  дней, 
баковых препаратов (азолы + стробилу-
рины) – не более 18 дней, что не позво-
лило защитить посевы в полной мере.
В  таких  жестких  условиях  нужны 

более эффективные фунгициды против 
грибной  инфекции,  такие  новые  д.  в., 
как  ингибиторы  сукцинатдегидрогена-
зы (SDHI), к которым еще нет резистент-
ности  возбудителей  грибной  инфекции. 
Среди них Зантара®  («Байер Кроп Сай-
енс»),  Цериакс  («БАСФ»),  Солатенол™ 
(«Сингента»).
Самая  высокая  статья  затрат  у  нас 

пришлась на СЗР, запчасти (особенно на 
импортную технику) и ГСМ.

Александр Гринец
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Из  положительных  моментов  –  силь-
ное снижение затрат на удобрения бла-
годаря  удешевлению  стоимости  отече-
ственных удобрений (селитра, аммофос) 
на  60 %.  В  этом  году  в  нашем  агрохол-
динге благодаря поддержке государства 
пошли  на  беспрецедентные  меры  по 
улучшению  почвенного  питания  и  зака-
зали по удешевленной цене отечествен-
ный аммофос в объеме 14,2  тыс.  тонн, 
который  уже  практически  получен.  На 
данный  момент  внесли  удобрения  ло-
кально  на  14 – 16  см  на  всей  площади 
паров (45 тыс. га) и планируем основное 
внесение провести на зяби на площади 
75  тыс.  га. Эта мера повысит  содержа-
ние фосфора в почве на 5,5 мг / кг (с низ-
кого до среднего уровня), что обеспечит 
прибавку урожая за ротацию севооборо-
та минимум на 8,0 ц / га.

Александр Бородин,
председатель Ассоциации 
сельхозтоваропроизводителей 
Костанайской области, 
директор ТОО «Зуевка» 
(Алтынсаринский район):
–  Уборку мы завершили, и в целом ре-

зультатами я доволен: при нашем невы-
соком бонитете почвы (32) мы получили 
в среднем 16,5 ц / га. Погода была отлич-
ная. Вначале, правда, дожди мешали, но 
потом  погода  наладилась.  В  этом  году 
из-за осадков растения очень долго ве-
гетировали,  что  на  качество  повлияло. 
Убирали хлеб, а он не очень еще созрел, 
не сформировался, не было той привыч-
ной  нам  солнечной  радиации,  которая 
ускоряет созревание зерна и дает каче-
ство. Качество зерна соответствует тре-
тьему и четвертому классу. Но мы могли 
получить урожай и выше. Во многих хо-
зяйствах  области  он  смотрелся,  допу-
стим,  на  20  ц / га,  а  реально  убирали 
по 8 – 10. Все это связано с  тем, что не 
везде  провели  обработку  против  ржав-
чины и других болезней. Из-за болезней 
пшеница  была  ниже  качеством,  и  пре-
жде всего слабая натура. Поэтому поле-
вой сезон еще раз показал, что надо за-
ниматься  серьезно  вопросами  защиты 
растений.
В  этом  году мы  отказались  сеять  че-

чевицу, но посеяли 2800 гектаров льна. 
Урожайность  в  среднем  получили 
8,5 ц / га. В хозяйствах, где хорошо защи-
тили лен, она достигала 16 – 17 ц / га. Яч-
меня мы сеем немного, порядка 300 га, 
в  основном  для  личных  подсобных  хо-
зяйств жителей поселка. В этом году он 
дал урожайность 22 ц / га.

– Посевную провели вовремя, за-
держек не было?
–  Все  прошло  строго  по  плану  – 

с 20 мая по 1 июня.
– По какой причине не смогли все 

посевы обработать против ржавчи-
ны?

–  Дело в  том,  что мы поздно  среаги-
ровали на появление ржавчины в посе-
вах и она успела нанести вред, пока мы 
вели против нее обработки. Знаю хозяй-
ства в Карасуском районе нашей обла-
сти, которые вовремя обработали посе-
вы против болезней и получили урожай 
пшеницы  выше  35  ц / га,  а  также  высо-
кий  урожай  льна  и  чечевицы.  В  другом 
хозяйстве в Костанайском районе также 
провели все обработки:  первую – бако-
вой смесью против сорняков, потом от-
дельную  обработку  против  септориоза 
и сделали две обработки против ржавчи-
ны. В итоге получили среднюю урожай-
ность 30 ц / га, а некоторые поля давали 
и по 42 ц / га. Но там гербицидов купили 
на 220 миллионов тенге. Это, представь-
те,  какие  деньги!  Хотя  себестоимость 
высокая, но и окупаемость есть.
С другой стороны, к примеру, в Аули-

екольском  и  других,  более южных  рай-
онах  нашей  области  не  привыкли  ра-
ботать  с  фунгицидами.  У  них  средняя 
урожайность  обычно  10 – 12  ц / га,  всег-
да  хорошая  клейковина  и  натура.  Но 
в  этом  году  ржавчина  пришла  и  на  их 
поля. Хлеб смотрелся на 15 ц / га, а ре-
ально  убрали  7 – 8  ц / га.  И  качество  не 
самое лучшее. Вся эта ситуация  заста-
вила пристальнее взглянуть в целом на 
вопросы защиты растений в хозяйствах. 
Мы их  отдельно  вынесли  на  заседание 
Ассоциации сельхозтоваропроизводите-
лей Костанайской области.
Защита  растений  –  необходимое,  но 

дорогостоящее  мероприятие.  И  стра-
на  могла  бы  получить  в  этом  году  не 
20 млн тонн зерна, а 30, если бы не те-
ряли урожай от болезней растений, вре-
дителей  и  сорняков.  Этот  вопрос  –  во-
прос  продовольственной  безопасности. 
Но у многих фермеров не было средств 
на  покупку  СЗР.  Прошлогоднюю  ситуа-
цию  все  знают.  Спасибо  финансовым 

учреждениям,  что  были  пролонгирова-
ны кредиты. Но долги остались, и денег 
нет  на  химию,  как  и  на  многое  другое. 
Поэтому считаем, что все-таки  государ-
ство  должно  активно  содействовать 
фермерам в этом вопросе. Мы  готовим 
письмо  в  Минсельхоз,  чтобы  разрабо-
тать отдельную госпрограмму по защите 
растений и внести в нее борьбу с корне-
выми гнилями, септориозом, ржавчиной, 
а  также  против  таких  вредителей,  как 
гессенская муха, трипс, зерновая совка.
Ведь  есть  же  программа  по  борьбе 

с  саранчой,  и  государство финансирует 
эти работы. Почему бы не сделать такую 
же программу по обработке полей от бо-
лезней и сорняков? Однако государство, 
напротив, стремится все подобные про-
граммы с республиканского уровня пере-
дать на местный. Если местный област-
ной  бюджет  будет  пополняться  за  счет 
республиканских  трансфертов,  то  это 
нормально.  Но  меня  терзают  смутные 
сомнения:  в  местном  бюджете  на  эти 
цели средств может и не найтись или не 
хватить. Ведь у нас нередко бывает так, 
что на все программы хватает денег,  за 
исключением  сельского  хозяйства.  Вот 
сейчас  уже  провели  норму,  что  борьбу 
с горчаком в хозяйстве должен вести сам 
фермер. Но это же карантинный сорняк! 
Одни хозяйства могут с ним эффективно 
бороться,  а  у других на  это нет  ни  сил, 
ни средств, а зачастую и знаний. Поэто-
му данную проблему не надо вешать на 
фермера, это приведет к еще более мас-
совому распространению этого сорняка, 
а в итоге ударит по экспорту зерна.

– Вы предлагаете, чтобы государ-
ство взяло на себя затраты на защи-
ту растений? Но оно вам скажет: вы 
фермеры, ведете агробизнес, полу-
чаете доход, несете риски, а поэтому 
сорняки, даже карантинные, это ваши 
проблемы...

Александр Бородин
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–  Думаю,  что  прежде  всего  государ-
ство должно вернуться к проверенной го-
дами  схеме,  которая  существовала лет 
семь назад. Есть у нас фитосанитарная 
служба.  Есть  территориальные  комите-
ты МСХ  в  каждой  области.  Раньше  со-
трудники этой службы приезжали к фер-
мерам,  обследовали  посевы,  выявляли 
наличие  болезней,  вредителей  и  сор-
няков.  Исходя  из  ситуации  государство 
им  выделяло  средства,  они  приезжали 
и обрабатывали посевы от совки,  трип-
са или боролись  с  карантинным сорня-
ком горчаком и т. д. Нашему элитсемхозу 
такая помощь оказывалась. Контролиро-
вал эту работу терком. Но сейчас все это 
убрали.  И  еще  хотят  прямые  субсидии 
убрать. Вроде бы из-за того, что в этой 
сфере есть элементы коррупции.
Почему  кредиты  в  банке  для ферме-

ра – минимум под 5 %, хотя государство 
им  дает  под  0,9  процента.  Но  до  фер-
мера  эти  деньги  доходят  с  5 %-ной  на-
круткой. Банки говорят, что им эти день-
ги от государства приходят под 3 % и они 
только 2 % добавляют. Но банки на этой 
госпомощи  зарабатывают,  хотя  она  на-
прямую  должна  к  фермеру  приходить. 
Я  поднимал  этот  вопрос  на  съезде На-
циональной палаты «Атамекен» в поза-
прошлом году и выступал с инициативой 
об открытии агробанка, в правление ко-
торого были бы включены товаропроиз-
водители,  как  это было сделано в  свои 
годы в Райфазен-банке в Германии. Но 
Правительство пока не  готово пойти на 
этот шаг. Агробанк мог бы кредиты выда-
вать  под  2 – 2,5 %. Определили,  сколько 
им в год надо денег. А нам сейчас пред-
лагают брать  кредиты в банке под про-
центы вместо получения прямых субси-
дий. А это каждый год по кругу надо до-
кументы собирать и доказывать, что ты 
платежеспособен. Есть кредитная исто-
рия,  есть  залоги,  но  каждый  год  надо 
с нуля все это оформлять.

– Каково состояние фермеров 
в этом году? Что происходит в эконо-
мике сельхозпроизводителей в насто-
ящее время?
–  Финансовое состояние фермеров – 

это самый больной вопрос, который се-
годня  существует.  Тяжелейшая  ситуа-
ция. Я ведь еще в комиссии по выдаче 
кредитов состою и вижу ее изнутри. На 
зерно  нет  цены.  Мы  пролонгацию  кре-
дитов  сделали  и  выдали  форвардный 
закуп  отдельным фермерам,  у  которых 
большая  кредиторская  задолженность. 
Но они не могут реализовать продукцию. 
Сегодня  Афганистан,  с  которым  наши 
основные  мукомолы  работают,  заря-
дил цену на зерно такую же, какая была 
в прошлом  году – по 55 тысяч тенге за 
тонну.  Но  в  прошлом  году  была  про-
росшая  пшеница,  в  этом  году  ее  каче-
ство  выше.  При  цене  55  тысяч  тенге 
никто не будет шевелиться. Причем им 

третий класс не нужен, им нужен четвер-
тый или даже пятый. Оплату прошлогод-
них долгов Продкорпорация берет и зер-
ном,  и  деньгами,  а  форвардный  закуп 
этого года они берут только зерном. Мы 
подняли  этот  вопрос  перед Продкорпо-
рацией, ждем ответа.

– На химию много потратились 
в этом году?
–  Мы  не  полностью  обработали  все 

поля,  как  хотелось  бы,  но  порядка  100 
миллионов  тенге  потратили  на  химию. 
Хотя надо было тратить, наверное, две-
сти, чтобы получить лучший результат.

– Какие сорта показали лучшие ре-
зультаты в этом году?
–  Мне  этот  вопрос  вчера  задало 

Управление  сельского  хозяйства  и  про-
сило  срочно  дать  информацию.  Я  пе-
реговорил с разными фермерами обла-
сти и пришел  к выводу,  что самые луч-
шие результаты в этом году дали сорта 
европейской селекции – Тризо, Ликаме-
ро и другие. Разница в урожае с наши-
ми  сор тами доходила до  50 %. Импорт-
ные короткостебельные сорта дали уро-
жай до 40 – 50 ц / га. Но гарантии, что они 
дадут  в  следующем  году  такой же  уро-
жай, нет. Все будет зависеть от влаги.

– Сейчас ведете уже осеннюю об-
работку почвы?
–  Ведем. Начали обрабатывать почву 

глубокорыхлителем  и  увидели,  что,  не-
смотря  на  большое  количество  выпав-
ших  летом  осадков,  земля  сухая.  По-
этому,  на  мой  взгляд,  в  этом  году  эф-
фективнее  будет  щелевание.  Тогда 
осенние и  зимние осадки лучше впита-
ются в почву.
Что  касается  справедливой  цены 

на  зерно,  то  еще  в  начале  убор-
ки  я  сказал,  что  если  на  третий  класс 
будет  цена  85  тысяч,  то  это  будет  нор-
мально.  Если  получите  урожайность 
15 ц / га,  то  у  вас  гектарная цена  соста-
вит  120  тысяч  тенге.  Продкорпорация 
и обозначила эту цену в 85 тысяч тенге 
за  тонну. Мы  так  и  предлагали.  А  цену 
на  четвертый  класс  пока  не  обозна-
чили.  Ждем,  когда  Продкорпорация 
начнет  прямой  закуп  зерна  у  ферме-
ров,  это  было  бы  хорошей  поддержкой 
в этом году.
Из  затрат  серьезной  статьей  сегодня 

становится  заработная  плата.  И  мы  ее 
поднимаем периодически, так как иначе 
некому  будет  работать  на  селе,  нужно 
создавать  максимально  благоприятные 
условия  для  работников.  Один  милли-
он тенге как минимум комбайнер должен 
за уборку заработать.
У нас зарабатывают и по 1,2, и по 1,6 

миллиона  за  месяц.  Зарплата  непло-
хая, но это и самая большая статья за-
трат. Электроэнергия и ГСМ немного по-
дорожали,  но  не  так  сильно.  Покупку 
запчастей из-за дороговизны мы уреза-
ли в этом году процентов на 30. Дорого 

обходятся  гербициды,  если  не  эконо-
мить и проводить как положено все не-
обходимые обработки.
Причем мы получили только 30 % суб-

сидий  на  гербициды.  Нам  государство 
должно  за  прошлый  год  осталось.  Не-
которые фермеры  даже  за  2022-й  еще 
не  получили  субсидий.  Насколько  мне 
известно,  по  стране  задолженность  го-
сударства  перед  аграриями  составля-
ет  362  миллиарда  тенге.  Я,  например, 
три комбайна купил в прошлом году и до 
сих пор жду, что нам 30 % субсидий при-
дет за приобретение комбайнов местной 
сборки. Но денег пока нет. Сейчас самая 
большая задолженность у фермеров по 
процентным ставкам перед банками.
Непонятно,  почему  финансирование 

сельского хозяйства идет по остаточно-
му принципу. На дороги деньги есть, на 
заводы,  на  обрабатывающую  промыш-
ленность  они  тоже  находятся,  а  как  до 
сельского хозяйство доходит, то дают то, 
что осталось от других отраслей. Это не-
правильно.

Павел Рафальский, 
директор ТОО «Vishnevskoye GCK» 
(Тайыншинский район, Северо-
Казахстанская область):
–  Прошедший  полевой  сезон,  как 

и  любой  другой  в  сельском  хозяйстве, 
был  очень  интересный.  За  все  мои 
44 года работы я не видел похожих друг 
на  друга  сезонов.  Обязательно  всегда 
есть  какие-то отличительные особенно-
сти. Мы опасались засухи и все делали 
для того, чтобы сохранить влагу. Зимой 
сделали  снегозадержание.  Весной  на 
100 %  полей  провели  закрытие  влаги. 
Практически все поля зерновых, маслич-
ных и бобовых прикатали после посева, 
чтобы  предотвратить  испарение  влаги. 
Но  затем  было  самое  интересное:  на-
чались  осадки,  и  причем  очень  серьез-
ные. На зерновых было отличное куще-
ние.  Но  возникла  проблема,  откуда  не 
ждали: из-за больших дождей невозмож-
но было проехать на поля для проведе-
ния  химобработок  посевов. И несмотря 
на то, что у нас имеется три самоходных 
и три прицепных опрыскивателя, мы не 
смогли их задействовать в полной мере. 
Наземно  обработали  всего  37 %  посе-
вов. Пришлось выходить из положения – 
привлекать  сельхозавиацию.  Я  всегда 
был против авиационной химобработки, 
но в этом году другого выхода не было. 
С конца июня у нас работало два борта. 
Фунгицидные обработки мы смогли про-
вести наземным способом. И оператив-
ное  решение  применить  авиацию  в  ко-
нечном итоге спасло урожай.
За 3,5 месяца, с мая по середину ав-

густа,  когда  мы  начинали  убирать  пер-
вую  чечевицу,  в  хозяйстве  выпало 
357 мм. Это больше годовой нормы. Ос-
новной объем осадков выпал со второй 
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половины  июня  по  август.  В  отдель-
ные дни выпадало до 43 миллиметров. 
Обильные осадки привели, в  свою оче-
редь,  к  вспышке  различных  болезней. 
На пшенице отмечалась бурая и стебле-
вая  ржавчина.  Но  мы  успели  провести 
вовремя обработки.

– Некоторые фермеры говорили 
о полыни на полях. Как известно, этот 
сорняк приводит к ухудшению каче-
ства зерна…
–  В  нашем  хозяйстве  ее  было  мень-

ше,  чем  в  прошлые  годы. Мы  уже  тре-
тий год серьезно занимаемся подъемом 
зяби. А при глубокой обработке полынь 
хорошо  уничтожается.  Сейчас  начали 
осеннюю обработку, правда, в этом году 
ее начали позднее из-за более поздней 
уборки. А в прошлый год мы к этому вре-
мени  уже  обрабатывали  80 – 90 %.  На 
одном  отделении,  где  раньше  не  про-
водили  глубокую  осеннюю  обработку, 
в этом году много курая (перекати-поле). 
Мы там будем поля паровать.

– Когда закончили уборку и какую 
урожайность получили?
–  Уборку зерна мы завершили в пер-

вой  декаде  октября.  Средняя  уро-
жайность  яровой  пшеницы  составила 
28,7  ц / га,  твердой  –  36,4  ц / га.  Чечеви-
ца  дала  урожайность  25  ц / га,  подсол-
нечник –  17 – 18 ц / га. На  конец октября 
из  неубранных  оставалось  200  га  под-
солнечника. Качество зерна: 36 % зерна 
пшеницы  имеет  третий  класс.  Осталь-
ное  зерно  –  четвертый  и  пятый  класс. 
В этом году тот, кто смог обеспечить нор-
мальную защиту посевов, тот и имел хо-
роший урожай.
В  сутки  на  зерноток  поступало  по-

рядка  2700  тонн. Работали  в  этом  году 
в  одну  смену,  в  основном  с  10  утра  до 
10 вечера, потому что ночью и в утрен-
ние  часы  невозможно  было  уби-
рать  из-за  росы  и  переувлажненности 

почвы.  За  смену  комбайнер  намолачи-
вал по 150 – 160 тонн и зарабатывал по 
150 – 170 тысяч тенге.
Валовой сбор нашего хозяйства соста-

вил 1 % от общего сбора зерна всей Се-
веро-Казахстанской области. Мы собра-
ли 60 тысяч тонн.

– За вашу практику это самый 
большой урожай? Он выше рекордно-
го урожая 2011 года?
–  Да, в этом году мы получили самый 

большой  урожай.  В  2011  году  урожай-
ность зерновых была 25 ц / га.

– Какой срок сева пшеницы был 
более урожайным?
–  Оптимальный  срок  сева,  рекомен-

дованный  для  зоны,  –  с  15  по  25  мая. 
Отдельные поля этого  срока давали по 
43 – 44 ц / га. У нас было одно поле, кото-
рое находится далеко, и мы его посеяли 
уже в начале июня. В итоге оно сильнее 
повредилось  болезнями.  Видовая  уро-
жайность  пшеницы  стояла  на  60  ц / га, 
а  по  факту  собрали  28.  И  эта  урожай-
ность  неплохая,  но  мы  увидели,  какой 
потенциальный  урожай  могли  собрать, 
если  бы  успели  вовремя  провести  все 
химобработки.  Еще  одна  особенность 
этого года: сорта западной селекции ин-
тенсивного типа показали отличный ре-
зультат  и  значительно  превышали  по 
урожайности отечественные сорта.

– Когда убирали лен?
–  Уборку  льна  масличного  начали 

сразу  после  зерновых. Мы сделали де-
сикацию его  посевов,  но  это  не  намно-
го ускорило уборочный процесс, который 
мы начали с 12 октября.

– Многие фермеры нам говорили, 
что лен в этом году не очень хорош…
–  У  нас  тоже  его  урожай  был  ниже 

среднего.  Мы  провели  на  полях  льна 
химпрополку,  он  обычно  от  нее  «отхо-
дил»  хорошо  и  давал  отличные  боко-
вые побеги. В этом году так сложилось, 

что  после  химпрополки  боковые  побе-
ги  появились  гораздо  позже.  При  этом 
из новых побегов только 30 – 40 % были 
продуктивными.  К  тому же  посевам по-
всеместно  вредил  льняной  трипс.  Мы 
сделали против него  только одну обра-
ботку в фазу «елочки», а сейчас понима-
ем, что надо было сделать две.
Что  касается  затрат,  то,  безусловно, 

в  этом  году  мы  много  потратились  на 
химию: провели две фунгицидные, одну 
гербицидную и одну инсектицидную об-
работки,  плюс  еще  десикация.  Все  это 
потребовало больших средств. А самы-
ми серьезными проблемами в этом году 
были излишние осадки и невозможность 
работать химией на полях. Была техни-
ка, были препараты, имеется пункт при-
готовления  рабочих  растворов  –  все 
было. Но добраться до полей оказалось 
очень сложно.

– Продкорпорация установила наи-
высшую цену на пшеницу третье-
го класса в размере 100 тысяч тенге. 
А какое ваше видение справедливой 
цены?
–  Надо  понимать,  какой  ценой  нам 

дался  этот  урожай  и  как  придется  ком-
пенсировать затраты, к примеру, по вне-
сению удобрений под урожай следующе-
го  года. Очевидно, что два  года наблю-
дается  сильнейший  вынос  питательных 
веществ  с  урожаем  и  естественные  их 
потери с осадками и т. д. Если мы пла-
нируем развиваться и вкладывать в бу-
дущий  урожай,  значит,  нужна  и  достой-
ная цена на зерно. Я вижу ее на уровне 
как минимум 120 тыс. тенге за пшеницу 
третьего класса с содержанием клейко-
вины 23 %. Исходя из этой цены, можно 
устанавливать цены и на другие классы 
пшеницы.

– Один фермер мне сказал, что на 
парах он получил урожайность прак-
тически такую же, как и по непарово-
му предшественнику. Считаете, что 
пары потеряли много питательных 
веществ из‑за осадков и большого 
выноса в другие горизонты почвы?
–  Я согласен с этим на сто процентов. 

У нас такие примеры тоже есть. По этой 
причине вопрос о необходимости приме-
нения удобрений под урожай следующе-
го года станет еще более актуальным.

– Помимо затрат на химию, что еще 
тянуло экономику хозяйства вниз?
–  Стоимость  ГСМ и  сельхозтехники  – 

она  у  нас  на  80 %  импортная.  Перехо-
дить на технику производства СНГ, кото-
рая дешевле,  –  такой вопрос  тоже ино-
гда поднимается. Если заниматься одной 
пшеницей, тогда проблем нет. Мы такой 
техникой  готовы  и  сеять,  и  убирать. Но 
если мы хотим заниматься, помимо пше-
ницы, чечевицей, рапсом и другими куль-
турами  и  получать  результаты,  тогда 
должны использовать западную технику. 
Это и сеялки точного высева, и качество 

Павел Рафальский
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уборки, и химия, и обработка почвы. Но 
ценник на эту технику не падает, а посто-
янно  растет. Нам  объясняют  это  удоро-
жанием  логистики,  подорожанием  ме-
талла и т. д. Я все это понимаю, но легче 
нам от этого не становится.

Руслан Утебай, 
директор ТОО «ЭталонАгроХим» 
(Северо-Казахстанская область):
–  Практически  все  летние  месяцы 

у  нас  шли  дожди.  Превышение  нормы 
было значительное: за первое полугодие 
у  нас  выпала  двухлетняя  норма  годо-
вых осадков (это более 600 мм. – Прим. 
ред.). Мы в этом году страховали посе-
вы, и выяснилось, что на 30 % площади 
пашни  превышение  количества  выпав-
ших  осадков  было  значительное,  а  на 
70 %  –  критическое  и  достигло  макси-
мальной степени. Август также был до-
ждливый. Из-за этого к уборке зерновых 
мы приступили с опозданием в среднем 
на 20 дней.
У нас есть выработанная стандартная 

схема защиты растений и каких-то осо-
бых проблем не возникает при своевре-
менных обработках. Но в этом году из-за 
обильных  осадков  мы  не  смогли  свое-
временно провести химобработки на не-
которых полях и обработали их на неде-
лю позже оптимальных сроков, что ска-
залось  на  качестве  обработок.  Из-за 
этого на ряде полей зерновых пришлось 
от некоторых препаратов отказаться, на-
пример,  от  эфиров.  Либо  значительно 
сократить их применение. Поэтому есть 
определенные «прострелы» по двудоль-
ным  сорнякам.  Были  сложности  с  хим-
обработкой льна, что привело к его засо-
ренности во второй половине лета.
По  вредителям  полевых  культур 

каких-то  особых  проблем  не  было.  Но 
были  проблемы  на  зерновых  по  болез-
ням. Если в прошлые годы мы работали 
против  них  в  основном  профилактиче-
ски, то в текущем году это были реаль-
ные истребительные мероприятия ввиду 
массового  распространения  болезней 
из-за  влажных  условий  лета.  Причем 
были и болезни, нетипичные для наше-
го региона. Например, снежная плесень, 
которая у нас никогда не присутствовала 
в  таком  масштабе.  Ржавчина  зерновых 
начала распространяться уже практиче-
ски в  последние фазы вегетации,  когда 
урожай в целом был сформирован.
При защите растений мы немного упу-

стили момент при обработке озимых, так 
как  решили  сэкономить.  И,  наверное, 
это  была  наша  недоработка.  Мы  про-
вели только две фунгицидные обработ-
ки против болезней, хотя в экстремаль-
но  влажных  условиях  этого  года  нужно 
было провести  три. И  когда  произошла 
вспышка  болезней,  действие  предыду-
щей  обработки,  проведенной  20  дней 
назад, уже ослабло.

При  этом  по  сорту  озимой  пшени-
цы  Умка  защита  сработала  более  или 
менее  хорошо,  и  мы  в  итоге  получили 
в  зависимости  от  участка  урожайность 
от 5 до 9 тонн с гектара.
А вот с сортом озимой пшеницы Ски-

петр  ситуация  была  другая.  Этот  сорт 
сильно  повредился  болезнями  к  концу 
вегетации, поэтому зерно было щуплое, 
и  мы  недобрали  планируемую  урожай-
ность.
Хочу отметить, что в этом году на зер-

новых  у  нас  отмечалась  не  какая-то 
одна  болезнь,  а  целый  комплекс.  Рас-
тения  поражались  бурой  и  стеблевой 
ржавчиной, септориозом,  гельминтоспо-
риозом и т. д.
К настоящему времени мы уже посе-

яли  озимые  и  получили  всходы.  Хотя 
опять же из-за обильных осадков посев 
прошел позже на неделю, и его качество 
оказалось не очень хорошим. У нас не 
было  выбора,  так  как  затягивание  сро-
ков сева с надеждой, что улучшится по-
года, ставило под вопрос вообще посев. 
Площади  под  озимыми  мы  увеличи-
ли до одной тысячи гектаров, что в два 
с  половиной  раза  больше  в  сравнении 
с прошлым  годом. Хотя вообще плани-
ровали посеять около двух тысяч гекта-
ров,  но  наши  желания  были  ограниче-
ны погодными условиями (с конца авгу-
ста  по  начало  сентября шли обильные 
осадки,  а  это  как раз  самый оптималь-
ный  срок  посева  озимых).  Всходы  по-
лучили  дружные,  правда,  они  немного 
опаздывают по развитию. Сейчас у нас 
днем  температура  воздуха  доходит  до 
+20 градусов. Думаю, это поможет раз-
витию пшеницы и поля в зиму уйдут, хо-
рошо раскустившись.
Из-за  дождей  и  более  поздней  убор-

ки качество зерна сильно просело. Если 
некоторые  поля,  которые  мы  убирали 
в начале августа, давали нам качество, 

соответствующее  третьему  классу 
и выше, то с полей, которые мы убирали 
к  концу  августа,  в  основном шло  зерно 
четвертого, а местами и пятого класса.
При  этом  урожайность  зерна 

в  этом  году  была  в  среднем  где-то  на 
одну тонну выше прошлогодних показа-
телей. Самые слабые поля у нас дава-
ли 22 – 23 ц / га, а самые урожайные – до 
60 ц / га. Средняя урожайность по нашим 
хозяйствам  на  данный  момент  состав-
ляет  порядка  35 – 36  ц / га.  Урожайность 
рапса держится на уровне 23 ц / га. Уро-
жайность бобовых в этом году также зна-
чительно выше. Однако часть их урожая 
мы  потеряли  на  полях,  куда физически 
не  смогла  зайти  техника  из-за  переув-
лажнения  почвы.  К  примеру,  на  одном 
поле  чечевицы  до  сих  пор  стоит  вода. 
Поэтому,  скорее  всего,  мы  такие  поля 
спишем.  Лен  и  подсолнечник  пока  еще 
не убирали.
Цена  за  третий  базовый  класс  пше-

ницы в 100 тысяч тенге – это нормаль-
ная,  адекватная  цена.  Конечно,  если 
соседи-россияне  продают  пшеницу 
значительно дешевле,  то  это  ограничи-
вает цены и у нас. Но нужно понимать, 
что  в  этом  году  из-за  дождей,  шедших 
с фазы молочной  спелости и до  созре-
вания,  при  высокой  влажности  воздуха 
содержание  клейковины в  зерне  снизи-
лось. Значит,  и цена на  такую пшеницу 
будет ниже.
К  узким  местам  этого  года  могу  от-

нести  вопрос  внесения  (или  невнесе-
ния)  удобрений.  Во-первых,  казахстан-
ские  удобрения  очень  сильно  взлете-
ли в цене. Во-вторых, их нет в наличии. 
Следующий  момент  –  фактическое  от-
сутствие  субсидий  со  стороны  государ-
ства. Они как бы есть, но реально они не 
доходят до производства и по факту не 
выплачиваются.  А  это,  понятное  дело, 
бьет по нашему бюджету, по нашим воз-
можностям в полевом сезоне.
Еще одно узкое место – дополнитель-

ные затраты на десикацию. После осени 
прошлого года, когда отмечалось массо-
вое прорастание зерна, многие фермеры 
сильно  переживали,  опасаясь  повторе-
ния подобного сценария. Поэтому часто 
использовали десикацию, чтобы раньше 
начать  уборку  прямым  комбайнирова-
нием. На свал косили очень небольшое 
количество площадей. И  это была пра-
вильная  стратегия,  потому  что  кратко-
временные и частые дожди в конце ав-
густа испортили бы зерно в валках. Мы 
также  проводили  десикацию  посевов 
и,  помимо  цели  ускорить  созревание 
зерна, решали и вторую задачу – борьбу 
с сорняками. В этом году из-за большой 
влажности почвы появилось очень много 
сорной растительности во второй поло-
вине лета, уже после проведения герби-
цидных обработок, когда ее уничтожить 
не было возможности.

Руслан Утебай
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Когда говорят, что десикация не срабо-
тала, тут важно понимать, что качество 
этого агроприема зависит от четкого со-
блюдения регламента. Не все понимают, 
когда и  в  какой фазе  культуры ее надо 
проводить, при какой температуре. При 
проведении этого агроприема начинают 
экономить  (где-то  на  количестве  воды, 
где-то на  качестве обработки),  что  сни-
жает их эффективность.
Еще один проблемный момент, с кото-

рым мы  столкнулись,  –  отсутствие  сво-
бодных мест на элеваторах. Они загру-
жены  прошлогодним  зерном  Продкор-
порации,  и  сейчас,  с  учетом  большого 
потока идущего зерна, его просто не при-
нимают из-за отсутствия свободных пло-
щадей. Сегодня у нас на току лежит по-
рядка десяти тысяч тонн, которые мы не 
можем никуда сдать. Приходится искать 
разные варианты временного хранения, 
делаем более высокие бурты и т. д. Ко-
нечно, в будущем это может отрицатель-
но сказаться на качестве семенного ма-
териала, но другого выхода пока нет.

Светлана Орехова, 
главный агроном ТОО «Жер-1» 
(Жаркаинский район, Акмолинская 
область):
–  У  нас  за  вегетационный  сезон  на 

полях  выпала  как  минимум  двойная 
норма  осадков.  Уборку  хозяйство  нача-
ло 20 августа, а закончило 22 сентября. 
Вначале зерно шло влажное в связи с ча-
стыми  дождями.  Утром  на  полях  долго 
держалась роса, а днем моросил дождь. 
Поэтому уборка постоянно прерывалась. 
Но со второй декады сентября погода на-
ладилась  и  целый  месяц  стояла  благо-
приятная. Единственное, что хочу отме-
тить, поля, которые мы фунгицидом об-
работали, дольше дозревали.

– Насколько отличалась урожай-
ность полей, обработанных фунгици-
дами, от необработанных?
–  На тех полях, где мы не попали в оп-

тимальные сроки обработок или  задер-
жались с их проведением, урожайность 
была явно ниже в сравнении с полями, 
обработанными  вовремя.  Мы  применя-
ли несколько фунгицидов от разных про-
изводителей.  И  выяснили,  что  некото-
рые  из  них  слабо  сработали  даже  при 
проведении  обработок  в  оптимальные 
сроки, а некоторые сработали очень хо-
рошо.  Не  могу  сегодня  сделать  заклю-
чение, почему это произошло (это дело 
экспертов) – был ли малоэффективный 
препарат, или погодные условия повлия-
ли, или другие причины, – но факт оста-
ется фактом.
Средняя урожайность по предприятию 

в этом году составила 9 ц / га. При этом 
был  большой  разбег  по  урожайности  – 
от 7 до 18 ц / га. Например,  сорт Кудес-
ница дал у нас 18,7 центнера. Это один 
из новых сортов, но мы его обработали 

фунгицидом. Такой же хороший показа-
тель дал сорт Айна, который по урожай-
ности стоит у нас в этом году на втором 
месте с 16,7 ц / га. По качеству зерна он 
также дал отличные показатели: клейко-
вина – 29 %,  натура – 760  г / л. Наш ос-
новной сорт Шортандинская 95,  как не-
которые  говорят, провалился. Но я счи-
таю, что он не провалился, просто это не 
его год. Посевы этого сорта, которые по-
пали под обработку фунгицидами, дали 
14 ц / га. А те поля,  которые были посе-
яны в более ранние  сроки,  –  7  центне-
ров.  На  таких  полях  была  низкая  нату-
ра – 620 – 630 г / л.
В этом году мы сеяли российский сорт 

Альбидум 32. Он дал  12,6  ц / га  и  хоро-
шее качество.

– В итоге какое качество у основ-
ной массы зерна?
–  У  нас  получилась  такая  картина: 

зерно третьего класса составляет поряд-
ка  30 %  (из  него  мы  отобрали  семена), 
а остальное зерно – пятого класса.

– А куда делся четвертый класс?
–  Практически  четвертого  класса 

у нас в этом году нет. Зерно не прошло 
на  четвертый  класс  по  показателю  на-
туры,  хотя  клейковина  была  высокая. 
И  такая  закономерность  наблюдалась 
по  всем  сортам.  Причем  наше  хозяй-
ство  почти  18  тысяч  гектаров  обрабо-
тало фунгицидами,  что  спасло  урожай, 
а многие фермеры вообще не проводи-
ли фунгицидных обработок, так как были 
уверены,  что  их  полей  болезни  не  кос-
нутся. Для Тургая это нестандартная си-
туация. У нас очень редко бывает та же 
ржавчина. Но не пронесло. Убрали уро-
жай. Он оказался низкий, а все зерно пя-
того класса. Клейковина у многих отлич-
ная  –  от  27  до  30 %,  а  вот  натура  сла-
бая – 640 – 650 г / л.

– Скажите, какой урожай дало поле, 
которое было поражено корневой 
гнилью? Мы его посещали во время 
Агроэкспедиции в июне и закладыва-
ли на нем почвенный разрез.
–  Урожайность была всего 4 ц / га. Но 

рядом,  в  понижении,  мы  сеяли  в  каче-
стве эксперимента ячмень. Он дал уро-
жайность  12  ц / га.  Кстати,  надо  отме-
тить,  что  ячмень  в  этом  году  по  всему 
Жаркаинскому району дал хороший уро-
жай. Некоторые хозяйства до 30 центне-
ров получили. У нас были участки, кото-
рые дали по 20 – 22 центнера с гектара. 
Дело в том, что ячмень,  который имеет 
более короткий период вегетации, «про-
скочил» и не успел поразиться болезня-
ми. На следующий год мы хотим это про-
блемное поле засеять ячменем.

– Сроки сева как‑то повлияли на 
пораженность болезнями?
–  Такой  закономерности  я  не  увиде-

ла в этом году. Если в хозяйствах ранние 
посевы  обработали  фунгицидами,  там 
получили  хороший  урожай.  У  нас  в  ос-
новном  наиболее  урожайными  оказа-
лись посевы позднего срока, но опять же 
это связано, считаю, с тем, что они были 
обработаны фунгицидами.

– Цена на химию высокая была?
–  Цены вообще на фунгициды сами по 

себе  высокие.  Когда  же  пошел  ажиотаж 
и все стали искать фунгициды для обра-
ботки полей, то продавцы подняли их еще 
на 10 – 15 %. Цены же на гербициды были 
нормальные для этого года. А на гербици-
ды  сплошного  действия  для  предпосев-
ной обработки они даже снизились. Если 
прошлой осенью глифосаты нам продава-
ли по 3600 тенге, то в этом сезоне за литр 
просили уже 2000 тенге.

– Какие сложности были в этом 
году?

Светлана Орехова
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–  Была тяжелая посевная, из-за того, 
что  мы  сеяли  практически  в  грязь,  так 
как  постоянно  шли  дожди.  Начали  по-
севную 14 мая, но в самые оптимальные 
для посева сроки, с 18 по 28 мая, мы во-
обще  простояли,  так  как  невозможно 
было заехать в поле. А некоторые хозяй-
ства 28 мая только приступили к посев-
ной. Во-вторых, из-за нетипично большо-
го для Тургая количества влаги в период 
вегетации  было  очень  много  сорняков. 
Когда  мы  начали  химпрополку,  сорняк 
уже был в  такой фазе,  при  которой ре-
комендованные  дозы  препаратов  были 
недостаточны,  приходилось  их  увели-
чивать, но делать это в период кущения 
пшеницы – тоже рискованно. И тут была 
дилемма:  обработать  повышенной нор-
мой  гербицида  и  подвергнуть  пшеницу 
риску  получить  стресс  или  обработать 
обычной нормой, но согласиться с  тем, 
что часть сорняков уничтожена не будет 
из-за перерастания.

– Вы ежегодно закладываете 
опыты с разными сортами пшеницы. 
Какие результаты в этом году?
–  Сорта саратовской селекции показа-

ли  стабильный результат  на достойном 
уровне – 8 – 9 ц / га, хотя год для них был 
нетипично  влажный. Мы  будем  и  даль-
ше изучать их на нашем опытном участ-
ке. Российский  сорт Альбидум 32 пока-
зал  третий  результат  после  Кудесницы 
и Айны.

– В этом году вносили удобрения?
–  Мы подали заявку на их приобрете-

ние.  Нам  ее  одобрили,  но  субсидии  не 
перечислили, и «КазФосфат» нам их не 
отгрузил. Надеюсь, до зимы вопрос ре-
шится,  и  мы  удобрения  будем  вносить 
на следующий год при посеве.

– Зерно сейчас покупают в вашем 
регионе?

–  На рынке тишина. Если кто-то и пы-
тается  покупать  в  районе,  то,  насколь-
ко я знаю, только зерно третьего класса 
и больше 95 тысяч за тонну не дают.

Даулет Бакишев, 
главный агроном КХ «Замандас»  
(Иртышский район, Павлодарская 
область):
–  Посевную  мы  начали  20  мая.  Но 

обильные дожди,  которые  прошли  с  23 
по 28 мая, внесли коррективы в график 
посевных  работ,  которые  мы  заверши-
ли 12 июня. Интересно, что посевы пше-
ницы с 20 до 23 мая дали урожайность 
ниже 10 ц / га,  а  посевы с 29 мая до 10 
июня – выше 15 ц / га.

– В чем видите причину такой ситу-
ации?
–  В  этом  году  сорняк  начал  на  полях 

прорастать  поздно.  Как  никогда,  много 
было  курая  (народное  название  –  пе-
рекати-поле,  или  Salsola ruthenica L. 
(лат.). – Прим ред.). У нас применяется 
нулевая технология, и мы сеем диском. 
На второй-третий день после посева мы 
пускали опрыскиватель и обрабатывали 
поле глифосатом. Сеять и делать химо-
бработку раньше 20 мая не имеет смыс-
ла,  так  как  многие  сорняки  еще  сидят 
в  почве.  И  поля,  которые  мы  посеяли 
с 20 по 23 мая, до наступления дождей, 
мы смогли обработать глифосатом толь-
ко  процентов  на  20 – 30,  так  как  пошли 
дожди  и  невозможно  было  заехать  на 
поле.  В  итоге  к  моменту  химпрополки 
в фазу кущения эти поля были сильно за-
соренными, и это оказало отрицательное 
влияние на посевы пшеницы. К тому же 
пришлось увеличивать дозировку герби-
цидов,  это  был  дополнительный  стресс 
для пшеницы. Конечно, ко всему проче-
му отрицательную роль в формировании 

урожая  сыграла  и  ржавчина,  повредив-
шая  посевы  в  различной  степени.  Счи-
таю,  все  это  и  повлияло  в  будущем  на 
урожайность. У меня было поле 270 гек-
таров,  из  которых  100  га  было  обрабо-
тано два раза инсектицидом и один раз 
фунгицидом,  а  остальная  площадь  об-
рабатывалась  только  один раз  инсекти-
цидом.  На  первой  части  поля,  с  тремя 
обработками,  я  получил  19,8  ц / га,  а  на 
второй, где была одна обработка инсек-
тицидом, урожай был всего 7 ц / га.
Из 5300 гектаров пшеницы мы 1000 га 

посеяли в срок с 20 по 23 мая. Осталь-
ное сеяли уже после 29 мая. Фунгицида-
ми обработали 4000 га.

– Какова структура ваших посевов?
–  Порядка  45 %  занимает  пшеница, 

30 %  –  подсолнечник,  8 %  –  чечевица, 
4 %  –  лен  и  небольшие  площади  –  яч-
мень, овес, суданская трава и т. д.

– В вашем хозяйстве применяется 
нулевая технология. Не считаете, что 
площадей под бобовую культуру че-
чевицу недостаточно?
–  Чечевица, как я уже отметил, зани-

мает  8 %  посевных  площадей.  Мы  хо-
тели  бы  увеличить  ее  долю,  но  очень 
много  возникает  рисков  при  выращива-
нии и уборке. Последние два года из-за 
сложной погоды в период уборки много 
возникает  потерь  –  из-за  прорастания, 
осыпания, нередко чечевица бывает не-
товарного вида. К примеру,  в  этом  году 
мы  начали  убирать  ее  с  урожайностью 
14 ц / га, но начались дожди, а когда они 
прекратились  и  мы  продолжили  убор-
ку,  то  урожайность  снизилась до 6 ц / га 
из-за больших потерь. Но все равно мы 
стараемся 700 га под нее держать.

– Как распределились осадки 
в этом сезоне?
–  С 1 мая по 1  сентября,  по данным 

метеостанции, у нас выпало 183 мм. При 
этом  в  июне  выпало  42  мм,  в  июле  – 
37 мм,  в  августе  –  60 мм. Дожди  были 
продуктивные.  Примерно  две  недели 
в июле стояла очень жаркая погода.

– Какая была фитосанитарная об-
становка на ваших полях?
–  Главной  проблемой  были  ржавчи-

на  и  септориоз. Мы  сделали  одну  хим-
прополку против сорняков в июне, одну 
фунгицидную  обработку  в  середине 
июля и две инсектицидные – в основном 
против трипса. Причем по трипсу прово-
дим  одну  обработку  профилактическую 
и вторую уже перед ожидаемым массо-
вым появлением личинок. Заметил, что 
в этом году сложно пришлось тем фер-
мерам,  у  кого  был  всего  один  или  два 
сорта  пшеницы,  да  еще  подверженные 
ржавчине. Они получили низкий урожай.

– Когда вы начали уборку и когда 
ее завершили?
–  На  свал  пшеницу  мы  косили  с  22 

по  26  августа.  Небольшую  часть  полей 
успели  подобрать,  а  большая  часть, 

Даулет Бакишев
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которую  скосили,  попала  под  дожди, 
прошедшие с 29 августа по 5 сентября.
Зато потом почти месяц стояла сухая 

погода. Но с конца августа часть полей 
мы  начали  напрямую  молотить.  Зерно, 
конечно, шло  вначале  с  высокой  влаж-
ностью – 17 – 20 %, а с середины сентя-
бря  она  снизилась  до  14 – 15 %.  Завер-
шили уборку пшеницы 27 сентября.

– Расскажите о сортах, которые 
сеяли, и какое качество зерна получи-
ли?
–  Основные  наши  сорта  –  Ликаме-

ро, Токката и Курьер. При этом процен-
тов  50  всего  объема  пшеницы  соответ-
ствует  третьему  классу,  с  клейковиной 
23 – 26 %. С натурой проблем не было – 
760 – 770 г / л.
Остальное  зерно  было  четвертого 

класса  и  около  15 %  пятого.  При  этом 
среднеранние сорта у нас занимают про-
центов 35, остальные – среднеспелые.

– Продажи зерна у вас уже нача-
лись в регионе?
–  Зерна пшеницы я еще ни грамма не 

продал. На рынке тишина. Часть урожая 
чечевицы продал по 200  тысяч  тенге  за 
тонну,  а  часть  –  по  150  тысяч.  Считаю, 
нормальная цена на пшеницу с клейкови-
ной 23 % должна быть не менее 90 тысяч 
тенге за тонну. Но пока продаж нет.
Говоря о  затратной части,  хочу отме-

тить, что в этом году на 30 % поднял зар-
плату  работникам.  В  прошлом  году  мы 
зарплату  не  поднимали,  но  выплатили 
всю, несмотря на то, что был неурожай 
и мы  ушли  в минус. Но  я  остался  дол-
жен  компаниям-поставщикам.  Предва-
рительно считал затраты на один гектар 
площади – оплата труда занимает 25 % 
всех затрат.
Конечно,  постоянно  дорожают  зап-

части – на 7 – 10 % в год. В связи с этим 
иногда  возникают  мысли  уйти  от  за-
падной  техники,  которая  у  нас  имеет-
ся. Взвешивал все за и против, но пока 
решил  подождать,  несмотря  на  напря-
жение с запчастями и длительностью их 
доставки. Мы в 2023  году максимально 
закупились  запчастями,  так  как  знали, 
что они будут дорожать, пока на этом за-
пасе живем, но он не бесконечный.
Минсельхоз снизил нормативы расхо-

да ГСМ на гектар. Если раньше на убор-
ку был норматив расхода 17 – 18 кг / га, то 
сегодня 15 кг. Раньше я дизтоплива брал 
320 – 330  тысяч  литров,  а  сейчас  полу-
чаю 280 – 290 тысяч. Причем у нас логи-
стика  очень  дорогая.  Стоимость  транс-
портировки 1 тонны зерна до ближайше-
го элеватора, который расположен в 300 
километрах, составляет 8200 тенге.

– А свои хранилища есть?
–  У  нас  есть  емкости  хранения  на  9 

тысяч тонн, но мы выращиваем разные 
культуры  и  все  не  вмещается. Поэтому 
вынуждены везти  часть  урожая на  эле-
ватор.

Газ  для  сушилок  государство  вроде 
решило  удешевить  для  фермеров,  но 
у  нас  этот  удешевленный  газ,  который 
до  нас  дошел,  по  цене  оказался  доро-
же  коммерческого,  который  мы  приоб-
ретаем  на  рынке.  Если  коммерческий 
газ обошелся по 80 – 82 тенге за литр, то 
удешевленный – по 90 тенге.

– Субсидии от государства получи-
ли?
–  Мы  получили  субсидий  примерно 

25 % от положенного объема.
– Из удобрений что‑то применяли?
–  Из года в год применяли на площа-

ди  5000  га,  в  2024  году  смогли  приме-
нить только сульфоаммофос на площа-
ди 157 га под чечевицу и на 800 га под 
подсолнечник.

– Примерно можете сказать, какая 
себестоимость выходит одного гекта-
ра пшеницы?
–  Себестоимость  одного  гектара 

пшеницы,  думаю,  лежит  в  пределах 
60 тысяч тенге, а одного гектара подсол-
нечника – от 65 до 78 тысяч тенге в зави-
симости от технологии.

Серик Хамзин, 
главный агроном агрохолдинга 
«Астана-Бизнес» (в агрохолдинг 
входят ТОО «Опытное 
хозяйство масличных культур» 
и КТ «Хамзин С. и Компания»» 
(Восточно-Казахстанская область):

– Несколько лет подряд на востоке 
Казахстана наблюдалась засуха – яв-
ление для этого региона нетипичное. 
Расскажите, как в этом году сложи-
лись погодные условия в вашем хо-
зяйстве?
–  У  нас  стоит  метеостанция,  и  могу 

сказать,  что  с  1 мая  по 1  сентября  вы-
пало 220 мм осадков (норма – 160 мм. – 
Прим. ред.). Температуры воздуха также 

были близкими к норме. Так что год для 
нашего  хозяйства  по  погодным  услови-
ям в целом был благоприятным. Дожди 
во  время  посевной  и  во  время  убор-
ки для нас картина типичная. Посевную 
мы начали 22 апреля с посева пшеницы, 
рапса и ячменя. В промежутке между по-
севом  пшеницы  сеяли  горох.  Заверши-
ли  посевную  5  июня.  Из  нашей  общей 
площади 7 тыс. га яровой сев занимает 
4 805  гектаров,  вся остальная площадь 
под озимыми культурами и многолетни-
ми травами. У нас большое разнообра-
зие культур и под каждую из них может 
быть  отведено  всего  300,  500,  700  гек-
таров.  Важно  еще  и  сортовую  чистоту 
соблюдать.  Поэтому,  допустим,  только 
один сорт пшеницы закончили сеять, пе-
реходим на посев гороха. Отсеяли горох, 
перешли на другой сорт пшеницы. Всег-
да между разными сортами пшеницы мы 
сеем  другую  культуру. На  уборке  то же 
самое. Конечно, это приводит к опреде-
ленным издержкам, но в семеноводстве 
по-другому никак. Тем более у нас элит-
но-семеноводческое  хозяйство,  и  без 
этого  четкого  порядка  на  полях  нельзя 
работать качественно.
В  хозяйстве  выращивается  озимая 

и  яровая  пшеница,  ячмень  пивоварен-
ный, рапс яровой и озимый, соя, судан-
ская трава,  гречиха и т. д. Несмотря на 
то,  что  озимые  в  нашем  регионе  сеют 
уже давно, делать ставку только на них 
тоже  нельзя.  Неблагоприятные  погод-
ные условия прошлых лет, которые при-
водили к тому, что к весне часть озимых 
выпадала, явление у нас нередкое. Поэ-
тому мы сеем и озимые, и яровые куль-
туры,  такое  чередование  помогает  по-
лучить максимально  высокий  результат 
при прочих равных условиях.
Рапс мы сеем примерно в равном ко-

личестве  как  озимый,  так  и  яровой,  на 

Серик Хамзин
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площади  500 – 600  гектаров,  что  по-
зволяет  при  любом  погодном  раскла-
де быть в плюсе. Но озимый рапс в Ка-
захстане,  наверное,  никто не  сеет. Для 
него нужны определенные условия и хо-
рошая подготовка почвы. И очень важен 
первый  снег,  чтобы  корневая  шейка 
у него не вымерзла. Мы заметили такую 
закономерность:  если  хорошо  зимуют 
озимые  зерновые,  то  не  будет  озимого 
рапса,  если  хорошо  перезимовал  ози-
мый  рапс,  значит,  плохо  перезимуют 
озимые зерновые.
В предыдущие 4 – 5 лет у нас первые 

эффективные  осадки  летом  выпада-
ли ближе к 20 – 25 июня и часть культур 
раннего срока сева попадала под засуху. 
Учитывая  этот  момент,  мы  в  этом  году 
разбили сроки сева гороха, рапса, пше-
ницы, ячменя на два периода – ранний 
и  поздний,  чтобы быть  готовыми  к  раз-
ным сценариям погоды. Но в  этом  году 
весна  была  с  дождями,  поэтому  боль-
шой  разницы  в  урожайности  полевых 
культур в зависимости от срока сева мы 
не увидели, за исключением рапса. Од-
нако  благодаря  такой  тактике  мы  смог-
ли  разгрузить  не  только  посевные  ра-
боты, но и химпрополку, и уборку. С уче-
том нашего неровного рельефа и частых 
осадков летом разгрузить полевые рабо-
ты очень важно, это позволяет провести 
их качественно. Возьмем ту же химпро-
полку, которую нужно сделать в сжатые 
сроки и в нужные фазы вегетации расте-
ний, иначе потеряешь урожай.
Учитывая  потребности  животновод-

ства, мы в хозяйстве также выращиваем 
кукурузу и люцерну, которая идет как на 
семена,  так  и  на  сенаж,  донник,  судан-
скую траву, эспарцет.
В  кормовом  севообороте  порядка 

одной тысячи  гектаров занимает  кукуру-
за. Из этой площади 700 – 800 га идет на 
силос. Люцерна 4  года растет на одном 
месте,  а  затем  чередуется  с  кукурузой, 
которую  также  4  года  выращиваем  на 
одном мете. Но  скажу  так:  4  года моно-
культуры кукурузы – это большая нагруз-
ка на почву и большой вынос из нее пита-
тельных  веществ.  Хотя  распространено 
мнение, что в монокультуре кукуруза себя 
хорошо чувствует. Не спорю, но и почву 
она сильно истощает. Более того, при ее 
уборке каждый сантиметр поля техникой 
сильно  уплотняется,  что  также  отрица-
тельно влияет на свойства почвы.
Поэтому  мы  ввели  донник,  как  куль-

туру  двулетнюю.  Он  сеется  под  покров 
ячменя и на следующий  год убирается. 
Донник  восстанавливает  плодородие, 
а  на  следующий  год  сеется  кукуруза. 
Таким образом, кукуруза на поле возвра-
щается  быстрее,  чем  после  люцерны, 
и не надо ждать 4 года.

– Когда начали в этом году убор-
ку в хозяйстве и какую урожайность 
и качество получили?

–  Уборку  начали  22  июля  с  озимой 
пшеницы  краснодарской  селекции,  ко-
торая  занимала  площадь  578  гектаров. 
Урожайность  –  65  ц / га,  клейковина  – 
26 %,  натура  –  под  800  г / л.  На  третий 
класс  она  прошла  по  качеству.  Осень 
прошлого  года  была  влажная,  благо-
приятная  для  начального  роста  озимой 
пшеницы,  она  хорошо  перезимовала. 
В этом году условия для нее тоже были 
отличные. Мы сделали все необходимые 
обработки.  И  результат  увидели.  Это 
был год озимой пшеницы.
Яровая  пшеница  дала  качество  чет-

вертого  класса  из-за  нехватки  азота 
в  почве.  Подсолнечник  дал  типичную 
урожайность  3  тонны.  Порадовала  ку-
куруза,  урожай  которой  нередко  дости-
гал 10 тонн. Гибриды кукурузы от компа-
нии  «КазСидс»  меня  приятно  удивили: 
мы  получили  и  отличный  силос,  и  ка-
чественное  зерно.  Причем  влажность 
зерна даже на ранних гибридах состав-
ляла 23 – 24 %, тогда как у нас она обыч-
но 28 – 30 %.
Рапс  дал  масличность  44 – 46 %,  уро-

жайность – 23 – 24 ц / га. На поздних посе-
вах рапса (конца мая) мы сделали всего 
4 химические обработки для защиты от 
вредителей,  а  это  хорошая  экономия, 
и  урожай  рапса  был  отличный.  На  его 
посевах конца апреля – начала мая при-
шлось делать 7 – 8  обработок  от  вреди-
телей. Так что поздние посевы сеять вы-
годнее получается. Мы видели в вашем 
журнале статью агронома Иосифа Леви-
на из Татарстана. Он давно рекомендует 
рапс сеять поздно.
Условия осенней уборки в этом году, 

в  принципе,  были  нормальные.  Боль-
шинство  фермеров  успели  подсол-
нечник  убрать  (так  рано  его  давно  не 
убирали).  К  тому  же  многие,  чтобы 
ускорить  процесс,  предварительно 
сделали на подсолнечнике десикацию, 
и к началу сентября пошла его массо-
вая уборка.

– Как себя чувствуют всходы ози-
мой пшеницы текущего года?
–  Около 60 % отлично взошло, осталь-

ным можно поставить слабую тройку по 
пятибалльной  шкале:  из-за  отсутствия 
осадков  в  сентябре и  низкого  содержа-
ния влаги наблюдаются выпады.
Что касается борьбы с болезнями, то 

мы  их  никогда  не  ждем,  мы  сразу  ра-
ботаем  профилактически.  В  этом  году 
в  целом  болезней  было  не  так  много. 
Но на некоторых участках гибридизации 
отмечалась  серая  гниль  подсолнечни-
ка. Для нас это нетипично. У нас обыч-
но белая гниль.

– На зерновых ржавчина отмеча-
лась?
–  Ржавчины у нас не было. Давно ее 

не  видел,  что  удивительно.  Она  у  нас 
бывает  только  на  поздно  скошенных 
многолетних травах.

Мы, как правило, проводим три фунги-
цидные обработки.
Раньше,  когда  у  нас  был оборот  пла-

ста, 80 % полей было засорено вьюнком 
и другими корнеотпрысковыми. Когда мы 
перешли на нулевую технологию и стали 
осенью поля обрабатывать глифосатом, 
эти сорняки постепенно исчезли. Но по-
явилась  проблема  с  лебедой  в  посе-
вах сои. Поэтому поля под сою надо го-
товить заранее, за 2 года, и сеять перед 
этим  зерновые,  не  допуская  обсемене-
ния сорняков. Иначе на поле будет «зе-
леный  пожар».  С  переходом  на  нуле-
вую  технологию  в  посевах  появился 
и такой сорняк, как аистник. Из вредите-
лей в этом году, как и в прошлые, отмеча-
лось  нашествие лугового мотылька,  на-
шего типичного вредителя. На ранних по-
севах рапса появлялась капустная моль.
Если  говорить  о  справедливой  цене 

на зерно, то я считаю, что цена на зерно 
третьего класса должна быть в пределах 
110 тысяч тенге за тонну. В плюсе были 
бы все.

– Слышал, что вы активно продае-
те гибриды подсолнечника казахстан-
ской селекции…
–  В нашем хозяйстве выведен новый 

гибрид  подсолнечника Байтерек  17,  ко-
торый интересует многих аграриев. Под-
солнечник  нашей  селекции  сегодня  за-
нимает  на  внутреннем  рынке  страны 
долю в 10 %. В этом году мы хотим про-
извести  и  реализовать  семена  подсол-
нечника, которыми аграрии смогут засе-
ять площадь в 300 тыс. гектаров. Наши 
семена  охотно  начали  покупать  и  рос-
сияне.  Были  делегации  из  Челябинска, 
Оренбурга, Кургана, Воронежа.
Из  сложностей  этого  года  могу  вы-

делить  такое  явление,  как  сильные 
ветра. У нас нетипично много было дней 
в конце весны и начале лета, когда сила 
ветра превышала 7 – 8 м / с. Все это ме-
шало  химпрополке.  Днем  дует  ветер  – 
нельзя химпрополку делать, а ночью он 
стихает, но снижается температура воз-
духа ниже предела, и опять останавли-
вать химпрополку приходилось.

– Насколько дорого нынче было 
вести основные агромероприятия?
–  С  учетом  ситуации  прошлого  года 

все начали экономить на затратах. Мы 
тоже  оптимизировали  затраты  и  ре-
шили  сэкономить на  удобрениях почти 
в  2 – 2,5  раза.  Если  раньше  закупали 
только  селитры  больше  одной  тыся-
чи  тонн,  то в  этом  году  закупили всего 
400 тонн. От аммофоса вообще отказа-
лись. И из-за этого получили снижение 
качества продукции и урожайности. По-
лучается, что в условиях этого года мы 
не там сэкономили. И это хороший урок 
на будущее. На питании нельзя  эконо-
мить! А в целом я доволен результата-
ми этого года, и будем готовиться к но-
вому сезону.
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Юрий Глуховский, 
глава КФХ (Орловский район, 
Ростовская область)
–  У  нас  продолжается  сев  озимых. 

Погодные  условия  в  этом  сезоне  были 
очень  жесткие.  Даже  старожилы,  кто 
25 – 35 лет в агробизнесе, таких високос-
ных годов не помнят, чтобы у нас совсем 
не было осадков. С первых чисел апре-
ля и до сих пор у нас с дождями очень 
плохо.  Мы  сейчас  сеем  в  абсолют-
но  сухую  почву.  А  осадки  2 – 5  мм  если 
и  проходят,  то  испаряются  на  следую-
щий день, их можно не считать.
Уборка озимых прошла очень быстро. 

За 4 дня мы убрали весь горох на 400 га. 
Следом перешли на пшеницу. И вообще 
вся уборка у нас закончилась за 14 дней, 
за которые было убрано 1600 га.
Урожайность из-за засухи просела по 

сравнению с прошлыми годами. В сред-
нем у нас вышло 40 ц / га  зерна. В про-
шлом  году  было  53.  Упало  и  качество. 
Но цены немножко отличались в лучшую 
сторону по сравнению с прошлым годом. 
В 2023 году первую реализацию мы про-
вели по нормальной цене, а затем прои-
зошел ее обвал. В этом сезоне сначала 
не было цены на зерно, но потом она на-
чала расти и достигла 15 руб. / кг, послед-
нюю  партию  пшеницы  мы  продавали 
уже по 16,50 руб. / кг. Сейчас поднялась 
цена  и  на  подсолнечник:  если  в  про-
шлом году мы продавали его по 25 руб-
лей, то в этом году принимают у нас по 
40 руб. / кг без НДС на воротах. Но очень 
низкая  цена  на  горох  по  сравнению 
с  остальными  культурами,  сегодня  его 
продают по 23 руб. / кг. Хотя урожайность 
была 12 – 13 центнеров. В итоге на горох 
нет ни урожая, ни цены. По сравнению, 
например,  с  кориандром,  который  сей-
час стоит 50 руб. / кг, или с чечевицей, ко-
торую продают по 47 – 90 тысяч за тонну 
в зависимости от цвета. Нам еще оста-
лось немного убрать подсолнечника, 110 
гектаров. А посев озимых мы за 5 дней 
завершим.
Цена на зерно первоначально, на мо-

мент  окончания  уборки,  должна  была 
быть  не  меньше  16  руб. / кг  при  содер-
жании  протеина  12,5 %.  Но  в  этом  году 
в  нашем  Южном  федеральном  окру-
ге  получилось  очень  слабое  качество 
пшеницы в сравнении с прошлогодним. 
И поэтому основная масса зерна имела 
протеин  11,5 %.  Найти  зерно  с  проте-
ином  12,5 %  сложно,  на  рынке  его  не 
более  5 – 7 %.  Остальная  продукция 
была на слабенькую четверку, с протеи-
ном от  11 до  12 %. Погода  внесла  свои 
коррективы. Хотя мы  удобрения  не жа-
лели,  и  по  листу  работали,  и  КАС  вно-
сили, но все это не дало результата, так 
как  не  было  движения  влаги  к  корням. 
Мы внесли вторую подкормку КАС, дозу 
серьезную  дали,  но  после  этого  осад-
ков не было. Выпадало 1,5 – 4 мм, и они 

сразу испарялись. Такая же картина и во 
многих других хозяйствах.
В этом году защита растений не была 

такая, как в прошлом. Чем больше дож-
дей,  тем  больше  работает  парниковый 
эффект – и развитие болезней идет мо-
ментально. А в этом году было нетипич-
но  сухо.  Поэтому  мы  работали  фунги-
цидом всего один раз, а не два-три, как 
обычно. Так что тут экономика в плюсе 
вышла, мы сократили затраты. По герби-
цидным  обработкам,  в  принципе,  боль-
ших изменений не было, объемы работ 
были  близки  к  среднестатистическим 
при  обработке  против  сорняков  ози-
мой  пшеницы,  гороха  или  подсолнеч-
ника.  Десикацию  на  горохе  проводили 
лишь  на  40 %  площади,  а  не  на  100 %, 
как в прошлом году. Так что затраты на 
СЗР из-за засухи были примерно на 30 % 
меньше, чем в прошлом году.
Из  проблемных  моментов  хотел  бы 

отметить,  что  к  посеву  озимой  пшени-
цы сохранялся дефицит влаги. На под-
солнечнике  была  проблема:  как  толь-
ко всходы доросли до первых двух пар 
листьев,  появился  табачный  трипс.  Его 
было очень много. Пришлось отработать 
двухкомпонентным  инсектицидом  Кло-
тиамет Дуо, КС и нести дополнительные 
затраты. А после цветения отрабатывать 
по  хлопковой  совке  самоходным  высо-
коклиренсным опрыскивателем. Количе-
ство этих вредителей было больше по-
рога вредоносности.
Обычно  у  нас  из-за  большого  коли-

чества  влаги  во  время  цветения  серо-
белая  гниль  на  подсолнечнике  появля-
лась, а когда засуха – развивалась сухая 
гниль.  И  отдельные  корзинки  загнива-
ли. Поэтому думали, что проскочим не-
посредственно  из-за  того,  что  засуха, 
и  фунгицидами  работать  не  будем.  Но 

не вышло. Этот год показал, что фунги-
цидами по семечке надо работать неза-
висимо от погоды.
Из  затрат,  которые  нас  тянули  вниз, 

как  всегда,  борзая  тройка  –  минераль-
ные  удобрения,  средства  защиты  и  от-
части ГСМ. Хотя на горючее цена была 
стабильная,  литр  стоил  60 – 62  рубля 
в  среднем  за  сезон.  Запчасти  тоже 
о себе хорошо напоминают.

– Если бы работали по нулевой 
технологии, был бы плюс в таких за-
сушливых условиях, как в этом году?
–  Нет,  я  считаю,  чтобы  нулем  зани-

маться,  нужно  5 – 7  лет  хотя  бы.  Чтобы 
произошло  накопление  пожнивных 
остатков, гумуса, биоты. То есть тут пол-
ный широкомасштабный механизм дол-
жен работать.

– Знаем, что в Ростовской области 
объявляли режим ЧС в связи с замо-
розками весной…
–  Да,  у  нас  заморозки  начались 

с  конца  апреля  и  продолжались  до 
11 мая. Три волны холода, температура 
воздуха доходила до минус 9  градусов. 
На  пшенице  уже  колос  вышел.  Апрель 
же был сухой и очень жаркий, темпера-
тура до +30 градусов полмесяца держа-
лась. В конце апреля – начале мая уже 
горох зацвел, что почти на месяц рань-
ше. И пшеница, которая уже была в ко-
лосе, попала под мороз. Многие ферме-
ры ее вынуждены были потом косить на 
сено, рулоны катали. Все это было очень 
удручающе и печально. Всходы подсол-
нечника, кукурузы погибли, а горох при-
морозило.  Отделение,  где  самые  бога-
тые  земли  у  нас,  южный  чернозем,  от 
заморозка  пострадало  больше  всего. 
Там была посеяна ровно половина всей 
нашей пшеницы – 650 га. И вот ее при-
морозило.  Одна  клетка  дала  урожай 
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всего  23  ц / га,  хотя  за  4  прошедшие 
уборки ни одна клетка меньше 37 ц / га не 
давала.  Заморозок  генеративные  орга-
ны уничтожил, и колосья наполовину пу-
стые были. Горох тут же рядом был по-
сеян,  который  тоже  просел  по  урожаю. 
На полях, где не было заморозка, моло-
тили 16 – 17 ц / га гороха, а кое-где он был 
9 – 10 ц / га.

– Государство как‑то компенсиро-
вало или планирует компенсировать 
эти потери?
–  Для того, чтобы компенсация была, 

нужно страховые обязательства выпол-
нять. Должны быть поля  застрахованы. 
И  потом же  это  все  надо  доказать. Мы 
горох  застраховали  весной,  а  пшеница 
не была застрахована. Сейчас уже пше-
ницу  на  100 %  застраховали.  В  общем, 
засуха научила – страховать будем все.

– В целом год завершается у вас 
с плюсом или с минусом?
–  Он  еще  не  закончился.  У  нас  еще 

подсолнечник  на  корню.  Но  скажу  так, 
что  где-то  процентов  на  20 – 25 %  мы 
ушли  в  минус  относительно  прошло-
го  года.  Некоторые  хозяйства  в  обла-
сти  на  70 %  ушли  в минус,  там  вообще 
ужас что происходило. Часть из них про-
дается, потому что не могут рассчитать-
ся с долгами. Люди продают землю, со-
седи,  кто не тянет затраты, продают по 
100 – 150  гектаров,  лишь  бы  как-то  вы-
жить. Начали сеять в области 5 – 7 сен-
тября,  а  дождей  нет.  Вот  посеяли  по 
парам,  а  взошли,  так  сказать,  «рябчи-
ки»  –  5 – 7 %  полей,  а  на  90 – 93 %  они 
стоят  черные,  будто  несеяные  вообще. 
Идет уже второй месяц, там и до гибели 
посевов недалеко.

Раиль Фахрисламов, 
директор ООО «СП «Красная 
Башкирия»:
–  В  сельском  хозяйстве  мы  уже 

давно работаем и привыкли,  что  у  нас 
влаги  всегда  очень  мало.  Если  счи-
тать май, июнь, июль, август, например, 
то  здесь  обычно  выпадает  в  среднем 
меньше 120 мм, иногда 150. В один год 
было почти 200. Но бывают такие ката-
клизмы,  к  которым  мы  не  готовы.  На-
пример,  такой  катаклизм  за последние 
20 лет был в 2013 году, когда с 20 июля 
по  9  августа  выпало  400  мм  осадков. 
В  том  году  картошку  не  убрали.  Зер-
новые проросли. Пустой  год был. Еле-
еле выскочили из него. Еще один ката-
клизм случился в нынешнем, 2024 году, 
но  есть  отличия.  За  май,  июнь,  июль 
и  август  у  нас  выпало  560  миллиме-
тров. Но они проходили не как в 2013-м, 
когда мусонные дожди шли две-три не-
дели  и  земля  пропитывалась  полно-
стью.  В  этом  году,  особенно  в  июле 
и  августе,  за  сутки  могло  выпасть  100 
миллиметров. И  еще  несколько  раз  по 
100  мм  выпало  через  определенное 

время.  Но  это  нас  и  спасло,  с  одной 
стороны.  Потому  что,  если  ливневые 
дожди  идут  быстро,  они  на  100 %  не 
впитываются в почву. У нас склоновые 
почвы  и  часть  посевов  просто  смыло, 
что  стало  большим  ударом.  Если,  на-
пример, в 2013 году подсолнечник весь 
практически распадался на части из-за 
белой  гнили,  то  в  этом  году мы дроны 
купили  и  обрабатывали  посевы  неза-
висимо  от  грязи  в  поле.  Поэтому  и  не 
было этой белой гнили, и подсолнечник 
вырос нормальный. Убирать его будем 
в конце октября – ноябре.
Когда  в  этом  году  мы  начали  уборку, 

то  часть  полей  просто  обходили  сторо-
ной, так как на них стояла вода. Урожай 
яровой  пшеницы  получили  в  среднем 
23 – 24  ц / га. Мы  по  нулевой  технологии 
работаем, ее урожайность сильно зави-
сит  от  предшественника.  Например,  по 
фону  подсолнечника  получили  20  ц / га, 
по люцерне – 46 ц / га. Ячмень у нас дал 
примерно  ту  же  урожайность,  но  часть 
его  не  удалось  убрать,  так  как  он  осы-
пался.
Мы всегда получали урожайность льна 

10 ц / га и выше, но в этом году получи-
ли всего 5 – 6 ц / га. Причина в том, что он 
у нас плохо самоопылился из-за погод-
ных  условий  и  коробочки  были  пустые. 
Но лен еще до конца не убрали, поэтому 
итогового результата нет.
В  хозяйстве  есть  животноводство, 

и  для  его  нужд  все-таки  сенаж  с  горем 
пополам  мы  заготовили.  Под  кукурузой 
было 1000 гектаров, с площади 500 гек-
таров  убрали  кукурузу  на  силос,  хотя 
уборка шла тяжело из-за переувлажнен-
ности почвы.
Животноводство вытягивает хозяйство 

и  нивелирует  минусы,  которые  иногда 
получаем  в  растениеводстве.  Поэтому 

оно для нас спасение, и мы его стараем-
ся развивать, используя роботизацию. – 
Сейчас  на ферме действуют шесть  ро-
ботов.  В  этом  году  еще  четыре  робота 
запустим,  в  следующем  –  еще  четыре. 
Желание роботизировать ферму возник-
ло не на пустом месте, это связано с не-
хваткой кадров. Мало кто хочет сегодня 
на ферме работать. А на роботизирован-
ной технике наши люди работают. Но это 
денег стоит очень больших.
Против  болезней  на  посевах 

в  этом  году  мы  как  никогда  много  при-
меняли  фунгицидов.  На  подсолнечни-
ке была ржавчина, мы его обрабатыва-
ли  препаратами.  Затрат  на  СЗР  боль-
ше,  чем  в  прошлом  году.  На  рапсе  мы 
три  обработки  провели.  Ждали  массо-
вого  распространения  капустной  моли, 
но она, к счастью, не оправдала наших 
ожиданий. Да и дождливая погода не да-
вала  возможности  ей  путешествовать 
с поля на поле.
Говоря о справедливой цене на зерно, 

хочу  отметить,  что  мы  здесь  не  игро-
ки и цены в руках  государства,  которое 
их пошлинами регулирует. Мы находим-
ся на Урале. Цена на пшеницу в нашем 
регионе  определяется  больше  потреб-
ностью  перерабатывающих  предпри-
ятий  –  птицеводов,  свиноводов  и  т.  д. 
Если  у  них  появляется  некий  дефицит, 
то наш ценник растет, и мы за счет этого 
живем. Поэтому цены на Урале, в Челя-
бинской  и  Курганской  областях  всегда 
были самые низкие.

– Какую цену вам предлагают за 
пшеницу?
–  Если  третий  класс,  27 %  клейкови-

на, то максимум 13 руб. / кг с НДС. В про-
шлом  году  у  нас  прорастание  зерна 
было  не  выше  5 %,  мы  как-то  все-таки 
ее  продавали  по  цене  чуть-чуть  выше 
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наших  затрат.  Во  всяком  случае,  мы 
в прошлом году не ушли вниз. Надеюсь, 
не уйдем и в этом году.
Главная  проблема  нынешнего  сезо-

на  –  постоянные  дожди,  из-за  которых 
мы не выполнили очень много тех работ, 
которые  хотели  выполнить.  Не  приго-
товили  поля  под  кукурузу  на  следую-
щий  год.  У  нас  был  в  этом  году  запла-
нирован большой объем работы по ком-
постированию  навоза.  Мы  все  купили: 
и ворошилки, и бактерии, так как видим, 
что  органические  удобрения,  особенно 
компостирование, – наше спасение. Но 
в  то  же  время  строительство,  которое 
мы планировали, ведем.
С 2010 года внедрили нулевую техно-

логию, когда Валентин Иванович Двуре-
ченский по-отечески мне сказал: «Раиль, 
хватит  ездить  по  миру,  ты  можешь  все 
это освоить сам, ошибки совершай и на 
них учись. И у тебя все получится». И он 
меня отправил в дальнее плавание. Для 
меня  это  был  человек,  который  много 
для Казахстана сделал, и я у него мно-
гому научился.
Говоря  о  затратах,  хочу  отметить  до-

рогие семена подсолнечника, рапса и ку-
курузы.  Они  резко  подскочили  в  цене. 
Запчасти  очень  подорожали.  И,  конеч-
но,  повысили  зарплату  работникам, 
а  это  также  чувствительная  статья  за-
трат. Сейчас  в России идет  зарплатная 
гонка.  Если  честно,  люди  уже  не  гото-
вы  работать,  как  три  года  тому  назад. 
Поэтому  зарплата  практически  в  два 
раза  выросла.  Вот  сейчас,  во  время 
уборки,  механизатор  зарабатывает 
250 – 300 тысяч рублей в месяц, в целом 
за уборку – 500 – 600 тысяч рублей, для 
нас это существенно.
Так  получилось,  что  мы  подсели  на 

импортную  технику,  и  обслуживать  ее 
обходится дорого.

Александр Рюмин, 
агроном ООО «СП «Бионика» 
(Челябинская область,  
Магнитогорск):
–  По состоянию на середину октября 

уборка у нас еще не закончилась, оста-
лась  неубранной  половина  площадей. 
В этом году мы начали убирать на месяц 
позже, чем планировалось. Обычно на-
чинали  15  августа,  в  этом  году  только 
15 сентября зашли делать пробные про-
косы, потому что вода везде стояла. За 
два летних месяца выпало 256 мм осад-
ков  при  годовой  норме  в  нашей  зоне 
320  мм.  В  целом  с  января  по  октябрь, 
скорее всего, уже выпало 600 мм. Если 
бы  были  почвы  песчаного  состава,  то, 
может быть, ничего страшного не было, 
но  наши  черноземы  имеют  тяжелосу-
глинистый и глинистый мехсостав. В хо-
зяйствах,  где  используется  пахота,  на 
полях озера стояли. У нас прямой посев 
с 2011 года на всей площади 2500 га.

Что касается защиты растений, то хи-
мические  фунгициды  мы  не  применя-
ем.  Работаем  только  биологическими 
препаратами.  Каких-то  особых  болез-
ней  у  нас  в  этом  году не было,  у  сосе-
дей их было много. На фоне обильных 
дождей, я думал, будет вспышка болез-
ней, но обошлось. Здоровые почвы плюс 
биозащита дали свой эффект. Из вреди-
телей  отмечалась  вспышка  блошки  по 
всходам. Но мы обрабатываем все семе-
на инсектицидами, поэтому тут проблем 
для нас нет. По вегетации фунгицидами 
не работаем.
Урожайность  и  качество  зерна.  Твер-

дая  пшеница  попала  под  дожди,  и  от-
мечалось  прорастание  примерно  8 % 
зерна.  Несмотря  на  это,  мы  получили 
зерно  четвертого  класса.  Клейковина  – 
26 %, стекловидность – более 60 %. При 
анализе нас удивило, как такое качество 
может быть при проросте.
Мягкую  пшеницу  мы  поздно  сеяли 

и  не  обрабатывали  ее  химическими 
фунгицидами, на ней отмечалась ржав-
чина,  что  повлияло  на  снижение  каче-
ства.  В  итоге  получили  урожайность 
15  ц / га,  клейковину  –  21 %,  натуру  – 
780 г / л. Это раннеспелая пшеница, ко-
торая высоким потенциалом не облада-
ет. Мы сеем ее небольшие площади, как 
страховку,  так  как ранние сорта можно 
сеять  до  10  июня.  На  гречихе  получи-
ли  хороший  урожай.  Мы  ее  отработа-
ли фитоспорином, она вообще не боле-
ла. У нас было несколько полей с раз-
ным бонитетом. Одно поле небольшое 
дало 26 ц / га, второе – 20 ц / га, третье – 
12 ц / га. В среднем урожайность 17 ц / га 
вышла. В принципе, для такого тяжело-
го года это нормально.
Бобовые мы не сеем. Ячмень начали 

молотить, урожайность – выше 20 ц / га. 

Качество зерна еще не проверяли, зерно 
сформированное, визуально хорошее.
Лен масличный начали убирать. Пер-

вое  поле  дало  8  ц / га.  На  других  полях 
льна,  которые  сеяли  позже,  урожай 
будет выше. А ранние посевы льна уро-
жая  не  дали  –  сужу  по  соседям,  кото-
рые  посеяли  рано  лен  и  получили  по 
4 – 6 ц / га.
Справедливая цена на пшеницу третье-

го класса, считаю, должна быть не менее 
20  руб. / кг  (100  тыс.  тенге).  «Четверка» 
должна  стоить  в  районе  16 – 17  руб лей, 
пятый  класс  –  12 – 13  рублей.  Сегодня 
же у нас за третий класс пшеницы дают 
12 рублей за  килограмм  (60 тыс.  тенге). 
Скажем так, покупатель готов брать пше-
ницу от 8 до 12 рублей (12 рублей за тре-
тий класс). Но 12 руб. / кг – это высокока-
чественная пшеница, которая в дефици-
те,  на  рынке  ее мало  в  нашей области. 
Поэтому в среднем цена на зерно «гуля-
ет» около 10 рублей за килограмм. Это – 
цена на грани выживания. Поэтому в сле-
дующем году, если цены останутся таки-
ми же низкими, фермеры пшеницы сеять 
будут  процентов  на 30 – 40 меньше,  чем 
в этом году. По гречихе покупатели дают 
сегодня цену 17 руб. / кг с НДС, считаем, 
что это мало. В прошлом году цена была 
24 – 26 руб. / кг.
Самое  узкое  место  этого  года  –  по-

года и перебор с осадками. И надо бы 
какие-то  отсрочки  аграриям  требовать 
по банковским платежам. Сейчас высо-
ка  вероятность  банкротства  хозяйств. 
Цены взлетели на все. Запчасти стали 
дорогие  и  некачественные.  ГСМ  очень 
дорогие. А цены на продукцию находят-
ся на самом низу. Но в минус мы точно 
не  уйдем,  даже  несмотря  на  слож-
ный год.

Виктор Иванов, 
руководитель КХ «Иванов и К»
(Притобольный район, 
Курганская область):
–  Погодные условия складывались как 

у всех – неравномерно. Конечно, сравни-
вать с нашими соседями – Челябинском 
или Омском – я не могу, но и там тоже не 
все было одинаково. Есть поля, на кото-
рые мы  так и  не  смогли  заехать,  чтобы 
посеять их весной. Есть солонцовый мас-
сив, на котором до сих пор стоит вода на 
полях. Часть посевов в период вегетации 
у нас попала под очень сильные дожди, 
и  вода  там  держалась  все  лето.  Выпа-
дало до 60 мм за одну ночь  (это более 
одной  месячной  нормы.  – Прим. ред.). 
Часто наблюдался шквальный ветер, по-
этому часть пшеницы полегла. При этом 
порядка двух тысяч гектаров посевов по-
пало под засуху.
К счастью, осенью установилась впол-

не приличная погода.
Последнее поле пшеницы мы убрали 

10  октября.  Уборка  была  поздняя,  так 

Александр Рюмин
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как  вегетация  в  этом  году  у  всех  затя-
нулась.
На  середину  октября  неубранным 

оставался подсолнечник. Все остальные 
культуры  –  чечевицу,  рапс,  лен,  сою  – 
мы уже убрали. Урожай пшеницы соста-
вил в среднем 30 ц / га, и она вполне ка-
чественная.  Горох  тоже  дал  хороший 
урожай, хотя, конечно, в такой год можно 
было добиться и более высоких резуль-
татов. Вроде все мероприятия по защи-
те мы проводили,  но не все  сложилось 
так,  как  нам  хотелось.  В  других  хозяй-
ствах гораздо хуже условия были и уро-
жай ниже.
Говоря об урожае, хочу отметить, что 

при  средней  урожайности  пшеницы 
30 ц / га есть поля, которые провалились 
по урожаю сильно, а есть, которые уди-
вили. По мягкой пшенице нашего сорта 
Алабуга  урожайность  достигла  48  ц / га. 
Но некоторые сорта и 26 ц / га дали. И мы 
не  понимаем,  почему  так  мало.  Пока 
анализируем.
Один массив вообще попал под вымо-

кание, мы его посеяли и ни разу вообще 
не смогли обработать ни гербицидами, ни 
фунгицидами. Вот его сейчас домолачи-
ваем. В хозяйстве получили в основном 
пшеницу  третьего  класса,  есть  немного 
четвертого.  Клейковина  –  23 – 25 %,  есть 
и 28 – 30. Мы также занимались твердой 
пшеницей. Импортные сорта в этом году 
дали очень хороший урожай – за 40 ц / га, 
но  они  очень  быстро  прорастают  на 
корню и дают ниже качество.
Защита  растений  стала  очень  доро-

гой.  Если  взять  всю  площадь,  то  вы-
ходит  около  4  тысяч  рублей  на  гек-
тар.  Мы  защищаем  посевы  постоянно, 
но  в  этом  году  болезней  было больше. 
Пришлось два раза применять фунгици-
ды по пшенице и гороху. На горохе тлю 
никто не отменял, поэтому работали ин-
сектицидами. Защита рапса тоже оказа-
лась золотой по цене.
Пшеница вначале пострадала от пи-

ренофороза,  а  затем  уже  и  от  ржав-
чины.  Но  эти  болезни  появились  бла-
годаря  оптимальным  для  их  развития 
погодным  условиям.  Мы  не  все  поля 
смогли  обработать,  кое-где  чуть-чуть 
запоздали, но в основном справились. 
По  гороху  вначале  для  профилакти-
ки  отработали,  но,  даже  несмотря  на 
две  обработки,  предотвратить  появле-
ние  ржавчины  не  получилось.  По  вре-
дителям проблемы были по гороху. По 
рапсу  капустная  моль  не  очень  буй-
ствовала  в  этом  году,  поэтому  двумя 
обработками обошлись вместо 4 – 6, как 
это было в прошлые сезоны.
Касаясь  вопроса  справедливой  цены 

на  зерно,  надо  отметить,  что  были 
2  года,  когда  цена  на  мягкую  пшеницу 
с места  была  по  18  рублей,  а  на  твер-
дую – далеко за 20. И как-то все вписы-
вались в  эту цену. И булка  хлеба была 

дешевле,  и  всем  хватало.  Непонят-
но,  зачем ввели пошлину. В итоге цена 
упала. Я думаю, что сейчас при цене на 
дизтопливо 56 – 60 рублей цена на зерно 
должна быть 22 – 24 руб. / кг.
Это  та  цена,  которая  давала  бы  воз-

можность  развиваться,  потому  что  при 
соотношении  ГСМ  больше  чем  1  к  3 
дальше начинается уже проблема. У нас 
сейчас  цена  на  зерно  с  места  получа-
ется  10  рублей  за  1  кг  третьего  класса 
(примерно 50 тыс. тенге. – Прим. ред.). 
Сейчас  ограничения  на  транспорт  по-
ставили,  весовой  контроль.  Цена  логи-
стики  резко  возрастает.  Чтобы  увезти 
в Челябинск,  скажем, от нас,  это около 
трех  руб лей  ложится  на  транспортные 
расходы. И  до  Кургана  тоже. Покупате-
ли дают 10 рублей, даже иногда выходи-
ло 9 руб лей за третий класс, а фураж по 
7 руб лей мы продавали.
На  горох  неплохая  цена  была.  Хотя 

горох  –  культура  тяжелая  в  техноло-
гии.  Многие  же  из-за  того,  что  просто 
цена  выросла,  взялись  за  эту  культу-
ру. Но не были готовы, что нужно рабо-
тать однозначно фунгицидами, инсекти-
цидами, подбирать сорта, которые не по-
легают.  Сорт  Аксайский  55,  например, 
урожайный,  но  всегда  ложится.  И  мно-
гие  столкнулись  с  тем,  что  из  воды его 
взять  даже  не  могли.  Также  его  тяже-
ло обмолотить, сортировать, это все на-
грузки большие. У нас цена на горох на 
рынке с места сложилась 21 руб. / кг, что 
нормально, я считаю. Имеются сложно-
сти с реализацией чечевицы, на которую 
все вдруг подсели, и мы тоже. Ее до сих 
пор  не  покупают,  а  только  спрашивают. 
Я даже говорю: больше образцы не да-
вайте. Скоро только образцами, которые 
у  нас  берут  на  анализы,  вывезут  весь 
урожай.

А  почему  не  покупают?  Думаю,  что 
просто  сейчас  нет  какого-то  крупно-
го  контракта,  но  это  вопрос  времени. 
По рапсу неплохо, я считаю, сложилась 
ситуация.  Однако  цена  не  та,  которая 
раньше  была,  50  рублей  и  больше.  На 
данный момент она составляет 32,5 ты-
сячи рублей за тонну, а пошлина – 16,5 
тысячи,  то  есть  30℅  государство  заби-
рает.  Но  относительно  пшеницы  рента-
бельность  рапса,  конечно,  выше.  Рапс 
нам дал 21 ц / га в зачете, лен – 10 ц / га. 
Но если взять цену, по которой мы про-
даем,  то  рентабельность  чечевицы 
и  льна  выше,  чем  у  пшеницы,  которая 
может вообще в минус уйти. По подсол-
нечнику пока трудно судить, мы его еще 
не убирали. На юге начали расти цены 
на  него  из-за  неурожая,  но  у  заводов 
есть предел, они не могут давать выше 
цену.  Сейчас  если  кто-то  ждет  цены 
50 – 60 руб. / кг, скорее всего, ее не полу-
чит, так как есть предел по маслу в экс-
портном понимании.
Из  наиболее  проблемных  моментов 

хотел выделить действия государства по 
внедрению систем ГИС, ЕГАИС и ФГИС 
«Сатурн», потому что они не отработаны 
и только тормозят процесс. Представля-
ете, начинается уборка, мы должны на-
молотить  определенный  объем  партии 
с одного поля, пригласить специалистов, 
которые сделают отбор. Две недели го-
товятся эти декларации. Мы рапс месяц 
из-за этого не могли продавать. Хорошо, 
что  у  нас  есть  сушилки,  а  те,  у  кого  их 
нет, вообще не знают, куда девать зерно, 
которое невозможно продать.
И  конечно,  еще  серьезная  пробле-

ма  –  большие  затраты  на  транспорт. 
Мы  возим  и  перелопачиваем  огромную 
массу  пшеницы  КамАЗами,  а  обратно 
товаров привозим в багажнике легково-
го  автомобиля.  Вот  такое  соотношение 
цен.  Если  брать  валовку  от  общей,  то 
логистические расходы составляют про-
центов  20.  Это  очень  много!  Даже  5 % 
для  транспортных  расходов  уже много. 
Желание  государства  все  контролиро-
вать  оборачивается  именно  тормозами 
для нашей работы.
По затратам. Были очень дорогие удо-

брения. Представляете, тонна фосфора 
стоит более 50 тысяч рублей, а на гектар 
ложится 45 тысяч рублей! У нас же таких 
прибавок от внесения удобрения, как на 
юге, нет. Озимая пшеница, которую там 
выращивают, и наша яровая по-разному 
реагируют на внесение, к примеру, фос-
форных удобрений.
Да и защита растений дорогая. И вроде 

конкуренция среди химических компаний 
большая,  но  цены-то  все  равно  рас тут. 
Мы  экспериментировали  несколько  лет 
подряд с разными компаниями. Но каче-
ство импортных препаратов нас не раду-
ет. Препараты российских фирм тоже не 
всегда  хорошо  себя  показывают.  Цены 
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высокие,  а  качество  не  всегда  достой-
ное.  Действующие  вещества  мы  даже 
увозили на анализ в Уфу, и все показа-
ло норму. Но это не самая дорогая вещь. 
А вот то, что добавляют в препараты рас-
творители,  усилители,  условно  говоря, 
вот  это  добавляет  цену.  Причем  у  нас 
были случаи, когда мы импортными пре-
паратами сжигали весь рапс в поле.
ГСМ также серьезная статья,  которая 

тянет экономику вниз. Во время уборки 
сжигаем по 20 – 30 тысяч литров дизель-
ного топлива, когда работает вся техника 
и  две  сушилки.  Вот  сейчас  такой  пери-
од настал, когда сушили-сушили и вдруг 
резко пшеница пошла сухая с поля. Зна-
чит,  сразу  резко  сократились  затраты. 
Так  что  ГСМ  мы  по  800  тысяч  литров 
точно сжигаем за сезон. По затратам они 
сопоставимы с СЗР.
И  конечно,  немалая  статья  затрат  – 

зарплата.  Мы  ее  увеличиваем,  иначе 
никак,  а  налоги  на  нее  очень  высокие. 
При  зарплате  100  тысяч  рублей  более 
40 тысяч мы должны отдать государству.
Еще  очень  дорогая  стала  техни-

ка.  Первый  «Кировец»  мы  купили  за 
8  млн  200  тысяч  рублей,  второй  –  за 
9 млн 200  тысяч рублей. Цена на пше-
ницу тогда была 18 руб. / кг. А когда ме-
талл упал в цене, вдруг все подорожало 
в два раза. Порядка 16 млн рублей стал 
стоить трактор. Получается, что цена на 
технику возросла в два раза, а цена на 
пшеницу в два раза  упала. Значит, для 
нас  техника  стала  в  четыре  раза  доро-
же. Вот и все.

– Есть ли помощь от государства 
в виде субсидий у вас?
–  Мы сейчас не подаем на них вооб-

ще.  Сейчас  все  системы  разработаны 
так, чтобы не давать субсидии. Но даже 
на те субсидии, которые мы оформляли 

ранее,  на  нас  подали  в  суд,  чтобы  их 
вернуть.  Мы  выиграли  три  суда  в  пер-
вой,  второй,  третьей  инстанции,  но Де-
партамент  сельского  хозяйства  на  нас 
вплоть  до  Верховного  суда  подает, 
чтобы забрать копеечные субсидии. Мы 
не стали унижаться и перестали рассчи-
тывать  вообще  на  какие-то  льготы.  Как 
сказала новый министр сельского хозяй-
ства Оксана Лут, идите в церковь, ставь-
те свечки, чтобы был урожай.

Аманжол Куандыков,
управляющий АО «Долговское» 
(Каргапольский район, Курганская 
область):
–  Вегетационный  период  в  этом  году 

был более благоприятным по сравнению 
с 2023-м. Осадки более или менее рав-
номерно  выпадали  в  пределах  нормы 
весь  период,  а  в  какие-то  периоды  их 
было  до  полутора  норм.  Единственное, 
что  в  конце  июля  –  начале  августа  они 
подпортили  качество  озимой  пшеницы. 
Температура была чуть выше нормы. На-
чало  уборки  яровых  зерновых  немного 
сдвинулось  из-за  дождей,  но  сентябрь, 
основной  уборочный  месяц,  был  без 
осадков. Уборку завершили 7 октября.
Что касается защиты растений в этом 

сезоне,  то  по  сорнякам  мы  отработали 
по  запланированной схеме. Одну обра-
ботку  провели  на  пшенице  –  одновре-
менно против злаковых и широколистых 
сорняков. А вот для борьбы с болезнями 
и  вредителями  пришлось  даже  по  две 
обработки сделать. Теплая и сырая пого-
да вызывала развитие патогенов и вре-
дителей. Особенно активна была ржав-
чина  в  этом  году  на  пшенице  и  горохе. 
И хотя мы провели две фунгицидные об-
работки  на  горохе,  но,  видимо,  со  вто-
рой опоздали немного, и его не удалось 

в полной мере спасти. На гречихе и льне 
болезней  как  таковых  не  было,  профи-
лактические  обработки  провели  и  этим 
ограничились.
Посевы пшеницы обрабатывали дваж-

ды против таких вредителей,  как блош-
ки, трипсы, тля (на горохе).
Говоря  об  урожайности,  надо  отме-

тить,  что  в  среднем  озимая  пшени-
ца  дала  28  ц / га,  твердая  яровая  пше-
ница  –  22 – 23  ц / га,  мягкая  яровая  – 
25 ц / га. Все зерно у нас соответствует 
третьему классу. Единственное, на ози-
мой  пшенице  отмечалось  частичное 
прорастание в период уборки из-за дож-
дей.  Клейковина  пшеницы  –  от  23  до 
32 %, в зависимости от сорта и фона пи-
тания.  Для  гречихи  погодные  условия 
были  хорошие,  но  сыграл  свою  роль 
такой фактор,  как отсутствие пчел,  так 
как  она  перекрестноопыляемая  куль-
тура.  По  севообороту  она  оказалась 
в  самом  дальнем  уголке  от  населен-
ных  пунктов,  дороги  плохие,  а  дождей 
было много, и пчеловоды не смогли до-
ехать  до  них.  Поэтому  урожай  гречи-
хи  собрали  небольшой.  Урожайность 
льна в среднем по годам 12 ц / га по хо-
зяйству,  но  в  этом  году  мы  получили 
13 ц / га. Цена на лен – 38 – 40 руб. / кг. На 
будущий год в планах увеличить посевы 
под  этой  культурой.  А  по  гороху  паузу 
возьмем,  посмотрим  на  сорта,  более 
высокая урожайность нужна, так как за-
траты  на  выращивание  этой  культуры 
немаленькие.
Сегодня  за  третий  класс  пшени-

цы  в  среднем  покупатели  просят 
12 – 13  руб. / кг  (60 – 65  тыс.  тенге).  Ко-
нечно,  это  мало,  судя  по  себестоимо-
сти одной тонны. Считаю, что при клей-
ковине  23  третий  класс  должен  стоить 
16 – 17 руб. / кг (80 – 85 тыс. тенге).

Аманжол Куандыков
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Среди затрат, которые тянут экономи-
ку хозяйства вниз, – это расходы на удо-
брения, пестициды и топливо.

Вячеслав Вишняков,
один из учредителей ПТ «Цалис и К» 
(Целинный район, Алтайский край):
–  Уборка  закончилась.  Мы  практи-

чески  по  всем  культурам  сделали  две 
фунгицидные  обработки.  Есть  культу-
ры, которые генетически устойчивы или 
неустойчивы к фузариозам, альтернари-
озам и  другим болезням. В  этом  плане 
со  льном  вообще  беда  в  этом  году.  На 
посевах наблюдалось фузариозное увя-
дание, чему способствовала погода. Как 
итог – забитая сосудистая система рас-
тений, не налитое зерно с малым коли-
чеством  зерен  в  коробочке.  Начинали 
сеять  лен  сортов  Северный  и  Бирюза. 
Это хорошие, стабильные сорта. Посто-
янно получали урожай в две  тонны. Но 
всегда  хочется  большего.  Начали  про-
бовать  европейские  сорта,  они  были 
лучше,  но  последние  два  года  лучших 
результатов  не  получили.  Хорошо,  что 
посеяли  их  совсем  немного.  У  многих 
в регионе такая же ситуация со льном.
Твердая  пшеница  дала  22  ц / га,  она 

была  повреждена фузариозом  в  преде-
лах 5 – 7 %. Другой сорт пшеницы, элиту 
которого я брал на испытание, поразил-
ся фузариозом на 2 %, а сорт пшеницы, 
который мы давно выращиваем, дал уро-
жайность хорошую – 45 ц / га, и фузарио-
за на нем не было обнаружено. В итоге 
получили зерно третьего класса. Так что 
от генетики очень многое зависит.
Второй  год  овес  убираем  напрямую, 

потому что убирать его на свал – это со-
всем беда:  кто  положил,  у  того  он  про-
рос.  По  рапсу  мы  неплохо  сработали: 
гибриды  дали  в  пределах  24 – 26  ц / га, 

а  линейные  сорта  в  зависимости  от 
поля  –  от  16  до  20 – 22  ц / га.  По  ячме-
ню хоть фунгицидные обработки и были 
проведены, но из-за корневых гнилей мы 
недобрали  урожай  и  получили  27  ц / га. 
Он мог быть и выше. По сое результаты 
неплохие: протеин – 40 %, урожайность – 
больше 30 ц / га.
Нагрузка на комбайн у нас в пределах 

300 – 350 гектаров. Работаем на комбай-
нах «Полесье» и «Акрос». Сушилку  за-
пустили в день окончания уборки. А так 
в  складах мы используем  аэратор  зер-
нового  вороха.  Он  работает  таким  об-
разом:  в  зерновой  ворох  вкручивает-
ся  труба  с  перфорацией,  расстояние 
между трубами до трех метров, ставит-
ся  вентилятор  на  каждую  трубу,  и  они 
вытягивают  влагу  из  зернового  вороха. 
Эту систему мы уже не первый  год ис-
пользуем.
Очень  сложно  было  весной,  из-за 

осадков посевная затянулась. Мы даже 
сою  сеяли  3 – 4  июня,  хотя  обычно  это 
делали 22 – 25 мая. Да и другие культуры 
сеяли с опозданием до двух недель. Яч-
мень последний посеяли 3 июня. Но раз-
ницы никакой не получили в сравнении 
с более ранним сроком сева.
У меня метеостанция стоит. По ее дан-

ным,  с  1  мая  по  5  августа  выпало  350 
миллиметров.  Это  в  два  раза  больше 
нормы.
В  этом  году  было  много  болезней. 

Для  борьбы  с  ними  мы  использовали 
и фунгициды, и медный купорос, и бак-
терии.  Я  любитель  микробиологиче-
ской  защиты. Семена фунгицидами  не 
обрабатываю уже 4 года. Только инсек-
тицидным  протравителем  и  биологи-
ей. Потом сравниваю результаты у себя 
и у соседей. Вижу, что иногда бактерии 
работают даже лучше, чем химический 

фунгицид при протравке семян. У меня 
есть  товарищ,  он  сам  делает  консор-
циум бактерий,  пробует  их  на  выжива-
емость.  Из  тех  бактерий,  которые  по-
казывают  лучшие  результаты  и  лучше 
приспособлены  к  условиям,  он  делает 
консорциум.

– Вы на всей площади используете 
биологическую защиту?
–  Да, на всех культурах. В первый год 

сильно  боялся,  не  мог  себя  перело-
мить. Потом попробовал и увидел раз-
ницу.  Теперь  химические  фунгициды 
для протравки семян,  купленные рань-
ше,  так  и  стоят  на  складе,  выбросить 
жалко,  вдруг  пригодятся.  А  сам  чув-
ствую, что я уже все дальше и дальше 
от них отхожу.
Если  говорить  о  защите  растений 

в  этом  году,  то  на  рапсе  была  капуст-
ная  моль,  но,  когда  биопрепараты  ис-
пользуешь,  она  плохо  развивается. Ин-
сектицид тоже против нее использовал, 
но не так активно, как в 2018 году, когда 
проводили по 5 – 7 обработок. Благодаря 
биопрепаратам доля химобработок про-
тив  моли  сильно  уменьшилась. Мы  пе-
решли  на No-Till  и  постоянно  подчища-
ем  поля  от  сорняков  осенью  и  весной 
с помощью глифосатов и смеси гербици-
дов. Они очень хорошо убирают сорня-
ки  при  отсутствии  культурных  растений 
в эти периоды, потому что многолетние 
и двулетние сорняки все равно остают-
ся к концу полевого сезона после обра-
ботки по вегетации селективными герби-
цидами.
Я  бы  не  сказал,  что  по  вредителям 

в этом году было какое-то засилье. Было 
влажно,  растительности  хватало  и,  со-
ответственно, вредителям было чем пи-
таться  (они  зверствуют  тогда,  когда  за-
суха и жарко). Еще один момент:  когда 
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применяешь  биопрепараты,  то  некото-
рые из них косвенно работают как инсек-
тициды.  Растение  правильно  питается 
и более устойчиво к различным повреж-
дениям. Клеточная стенка растения ста-
новится плотней, и состав сока меняет-
ся. Это я узнал еще тогда, когда с Риком 
Бибером встречался во время его поезд-
ки в Казахстан. На двух полях, где мы ис-
пользовали очес, было много дождевых 
червей. Почва была хорошо оструктуре-
на. Это влияние нулевой технологии.

– Вы давно на No‑Till перешли?
–  Пятый год. Но и до этого мы, в прин-

ципе, никогда не пахали, а использова-
ли  культиваторы  и  делали  неглубокую 
обработку  почвы. В  2011  году мы  купи-
ли посевной комплекс для No-Till и нача-
ли понемногу внедрять эту технологию. 
Убрали лапы, стали сеять широким до-
лотом,  потом  купили  сеялку  с  моноди-
ском, так как по очесу диском сеять ком-
фортнее.  Затем  переоборудовали  ком-
плекс на анкерный сошник «АПК-Интех» 
с  внесением  жидких  удобрений.  Диско-
вую сеялку используем тоже с внесени-
ем жидких удобрений.
Мы работаем без  паров. И  я  считаю, 

пары  нам  точно  не  нужны.  Но  многие 
этого не принимают, для них пары – обя-
зательное  явление  в  сельском  хозяй-
стве. Пары – это механическое выбива-
ние из гумуса микро- и макроэлементов 
за счет реакции окисления. Мы поняли, 
что без паров можно обходиться. Можно 
отдельные поля, если там нужно что-то 
поправить, выводить временно из сево-
оборота,  к  примеру,  под  эспарцет,  лю-
церну,  донник.  Тогда  не  надо  поля  под 
пары  оставлять.  Выходит,  что  на  таком 
выводном поле мы и урожай получаем, 

и затраты не несем в таких количествах, 
как на черных парах. И при этом очень 
хорошо насыщаем почву растительными 
остатками, азотом, бобовые хорошо раз-
рыхляют почву.
По  ценам  на  зерно.  Хорошую  цену 

сейчас все равно никто не даст. Но если 
учесть  наши  затраты,  то  считаю,  была 
бы  справедливой  цена  на  пшеницу  на-
чиная хотя бы с 16 руб. / кг (80 тыс. тенге 
за  тонну.  –  Прим. ред.).  На  сою 
в  прошлый  год  цена  была  на  старте 
36 – 38  руб. / кг  при  содержании  протеи-
на 40 %. Сейчас за сою дают на старте 
30 – 33 рубля. Соя, если правильно с ней 
работать,  достаточно  затратная  куль-
тура и  по  удобрениям,  и  по бактериям, 
и  по  препаратам,  но  при  хорошем  уро-
жае и качестве зерна культура доходная. 
На  ячмень  дают  на  сегодняшний  день 
8 – 10 руб. / кг. В лучшем случае за 12 руб-
лей можно продать.
Пшеница на рынке сейчас стоит мак-

симум  14  руб. / кг,  но  надо  постараться, 
чтобы  у  тебя  все  было  хорошо  с  каче-
ством.  У  нас  пшеница  в  основном  тре-
тьего класса, и мы ее пока придержим, 
не  будем  продавать.  Может,  продадим 
на семена. Овес больше чем за 8 рублей 
сейчас никто не готов покупать.

– Но вы не в минусе в этом году бу-
дете?
–  Нет, не в минусе. Хвалиться не хочу, 

но  год нормальный,  хотя были и  гораз-
до лучшие  годы. Единственное,  подвел 
нас  ячмень.  В  этом  году  хороший  сте-
блестой  стоял,  но  зерно  более  мелкое 
(в прошлом году масса 1000 зерен была 
59 – 61  грамм),  потому  что  были  корне-
вые гнили. И урожай 27 ц / га. Обычно яч-
мень у нас дает урожай 55 ц / га.

Викой  я  тоже  занимаюсь,  но  этот  год 
не для ранних бобовых. У всех, с кем об-
щался,  что  горох,  что  вика  прорастали 
на корню из-за больших осадков и поле-
гания.
Больших проблем в этом году у нас не 

было. Единственная, если ее так можно 
назвать, проблема – избыток осадков, но 
с  этим  нужно  научиться  правильно  ра-
ботать. При недостатке влаги мы научи-
лись же получать высокие урожаи.
Из мелких  недоработок  могу  сказать, 

что недоглядел за ячменем, не обратил 
вовремя  внимания  на  корневую  гниль. 
Не  все  поля  своевременно  убрали. 
А в основном все было хорошо.
Из  затрат  много  средств  уходит  на 

химию. Несмотря на то, что мы двигаем-
ся в биозащиту, полностью от химии не 
отказываемся. Хозяйство у нас неболь-
шое, 1400 га, но где-то около 10 млн руб-
лей уходит на химию. Удобрения основ-
ные и микроэлементы очень дорого тоже 
обходятся.  Вроде  там  пакетики  приве-
зешь, 2 – 3 – 4 тонны, а за них нужно при-
лично заплатить. И без них тоже никак. 
А вообще, беда большая многих наших 
фермеров в том, что они не хотят учить-
ся. Это большая проблема. Они просто 
не видят перспектив впереди. Важно са-
мообучением заниматься.
Мне  нравится  моя  работа,  хоть  она 

и  тяжелая.  Вообще,  мое  первое  обра-
зование  –  связист.  Учиться  на  агроно-
ма  я  пошел  в  33  года.  Хотя  работать 
в  сельском  хозяйстве  начал  в  20  лет, 
сразу  после армии. Сейчас  у меня  уже 
32-я уборка.

Николай Латышев
Наталья Артемьева
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К омпания Rainbow Agroscience 
Kazakhstan продолжает укре-
плять свои позиции на рын-
ке средств защиты растений, 

оказывая всестороннюю поддержку 
аграриям в различных регионах Ка-
захстана. В 2024 году мы достигли 
значительных успехов. Важным ша-
гом стало формирование команды 
высококвалифицированных спе-
циалистов, которые обеспечивают 
профессиональную поддержку фер-
мерам в ключевых сельскохозяй-
ственных областях страны: Акмолин-
ской, Карагандинской, Павлодарской, 
Костанайской, Северо-Казахстанской, 
Алматинской, Туркестанской, Кызыл-
ординской и Жамбылской.

Весной 2024 года наша компа-
ния приняла активное участие в XIX 
Международной специализирован-
ной сельскохозяйственной выстав-
ке AgriTek / FarmtekAstana’2024 в Аста-
не, где продемонстрировала свои по-
следние разработки и решения. Летом 
мы провели несколько полевых меро-
приятий в рамках проекта Rainbow Crop 
Clinic в Северо-Казахстанской, Коста-
найской и Карагандинской областях. 
Особое внимание привлекло междуна-
родное мероприятие в Костанайской об-
ласти, на производственной площадке 
ТОО «Мелитопольское», где мы нагляд-
но продемонстрировали эффективность 
наших систем защиты растений. В нем 

также приняли участие наши партне-
ры – компания Intermag, ТОО «Украгро-
техэкспорт» и Омский аграрный научный 
центр.

Наш портфель к концу 2024 года на-
считывает 52 зарегистрированных пре-
парата для защиты растений, позво-
ляющих создавать комплексные си-
стемы для контроля вредных объектов 
в посевах яровой пшеницы, льна, под-
солнечника, рапса, кукурузы, а также 
на овощных культурах, в садах, на бахче, 
рисе и хлопке. В 2025 году мы планируем 
расширение ассортимента и добавление 
новых решений, в том числе препаратов 
для защиты семян. Также важным дости-
жением стало открытие нового направ-
ления – органоминеральных удобрений. 
Мы успешно завершили регистрацию 
серии стимуляторов роста для сельско-
хозяйственных культур, что дает новые 
возможности сельхозтоваропроизводи-
телям для получения стабильных урожа-
ев и повышения качества продукции.

Rainbow Agro значительно расшири-
ло свое присутствие на международной 
арене, открыв производство в Хьюсто-
не (штат Техас, США). Это предприятие 
стало частью нашей глобальной сети за-
водов, к которой уже относятся производ-
ства в Испании, Аргентине и Китае. Мы 
гордимся тем, что по итогам 2023 года 
компания заняла 10-е место в мире 
среди ведущих мировых производителей 
средств защиты растений. Согласно дан-
ным Китайской ассоциации индустрии 

защиты растений (CCPIA), шестой год 
подряд компания Rainbow Agro сохраняет 
первое место среди экспортеров средств 
защиты растений из Китая. 

С уважением,
команда «Рейнбоу Агросайенс 

Казахстан, ЛТД»

БОЛЬШЕ ИНФОРМАЦИИ О НАС 
И НАШЕЙ ПРОДУКЦИИ МОЖНО 

НАЙТИ НА НАШЕМ САЙТЕ, 
INSTAGRAM И TELEGRAM-КАНАЛЕ.

 010000, г. Астана, 
улица К. Мухамедханова, 5, 
Бизнес-центр «CENTRO»,

корпус В, офис 4 – 4, 
8 (7172) 645 - 740

info.rakz@rainbowagro.com
www.rainbowagro.com/kz

RAINBOW AGROSCIENCE KAZAKHSTAN – 
ВЫБОР ПРАГМАТИЧНЫХ ФЕРМЕРОВ!
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Журнал «Аграрный сектор» уже 
15 лет взаимодействует с самым 
широким кругом представителей 
аграрной общественности 
Казахстана и других стран. Главные 
наши подписчики – фермеры, 
руководители и специалисты 
сельхозпредприятий, аграрные 
ученые, менеджеры различных 
компаний. На наш журнал подписаны 
сельскохозяйственные вузы 
и колледжи, областные и районные 
библиотеки, посольства и другие 
международные организации. Мы 
рады общению с представителями 
самых разных агробизнесов 
и направлений сельского хозяйства, 
которые приносят пользу стране, 
внедряя новые технологии 
в сельхозпроизводство.
В октябре текущего года нашего полку 
прибыло: на журнал подписались 
центральный аппарат и филиалы 
республиканской партии «Ауыл». 
Партийцы проявили интерес 
к материалам нашего издания. Мы 
знаем, что эта обновленная партия 
сегодня нацелена на решение 
самых разных практических задач 
в сельском хозяйстве страны 
и реализует проекты, которые 
помогают снизить безработицу 
на селе, трудоустроить молодежь, 
реализовать амбициозные проекты 
в сельском хозяйстве. Эти задачи 
близки и нашему изданию. На этой 
обшей платформе мы решили 
продуктивно посотрудничать. 
Журнал предоставит постоянную 

рубрику для освещения реальных 
проектов, которые реализуются 
партией «Ауыл» на практике 
в различных регионах Казахстана, 
с описанием агротехнологий. Так что 
у нас намечено сотрудничество не 
политическое, а практическое. Более 
того, мы всегда открыты и готовы 
предоставить трибуну и для любой 
другой общественной организации, 
которая готова поделиться своими 
реальными делами, проектами, 
технологиями, полезными нашим 
читателям.
В рубрике партии «Ауыл» будут 
публиковаться технологии 
выращивания различных видов 
скота и птицы (гуси, утки, куры 
и т. д.) в личных подсобных 
хозяйствах, новинки аграрного 
законодательства с разъяснениями их 
реального применения на практике, 
аналитические материалы по 
отраслям сельского хозяйства 
и многое другое. И, конечно, мы 
будем публиковать интервью 
с интересными людьми (одно из них – 
с предпринимателем Асылбеком 
Айкеновым, которому партия оказала 
поддержку в его проекте, – мы 
публикуем в текущем номере).
Открыть рубрику мы решили 
с интервью, которое дал нашему 
журналу руководитель партии «Ауыл» 
Серик Егизбаев. Мы задали ему ряд 
вопросов, которые, надеемся, будут 
интересны нашим читателям.
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НОВОЕ ЛИЦО ПАРТИИ
– Серик Рахметоллаулы, здрав-

ствуйте! Начнем наше интервью, по-
жалуй, с одной даты: 19 октября ис-
полнилось ровно год, как Вы были 
избраны председателем партии 
«Ауыл». Что за этот срок уже уда-
лось сделать, какие вопросы сейчас 
в разработке, какие планы на буду-
щее?

– Если коротко охарактеризовать про-
шедший год, то, думаю, будет умест-
но использовать словосочетание «пол-
ная перезагрузка». В следующем году 
мы планируем отметить 25‑летие соз-
дания партии. Это внушительная дата. 
И самое главное, что за эти годы пар-
тия никогда не уходила с общественно‑
политической арены. Несмотря на то, 
что мы не были представлены в высшем 

законодательном органе, у нас все эти 
годы были представители‑депутаты 
в маслихатах, местных представитель-
ных органах власти. Логическим след-
ствием нашей работы стал приход пар-
тии в Парламент страны, где сегодня ее 
представляют восемь депутатов.

– В каком формате будете отмечать 
25‑летие?

– Пышного праздника не планиру-
ем. Мы хотим провести большую науч-
но‑практическую конференцию и при-
гласить на нее наших партнеров, как ка-
захстанских, так и гостей из ближнего 
и дальнего зарубежья. Если вернуться 
к вашему вопросу, что сделано в партии 
за прошедший год, то хочу сказать, что 
у нас начался совершенно новый этап 
жизни. Во‑первых, мы пришли в Парла-
мент страны, чего раньше не удавалось. 

А это высший уровень власти и новый 
уровень взаимоотношений с Правитель-
ством, центральными госорганами и аки-
матами. Наше общество за последние 
годы сильно изменилось. Все это значит, 
что пришло время перезагружать дея-
тельность партии и менять формы ее 
работы. И за год мы эту работу успеш-
но провели.

При этом хочу выделить три основ-
ных момента. Первое. У нас не было 
четкой и внятной политической про-
граммы. Как документ, она на каких‑то 
съездах рассматривалась, но базовой 
программы не было. Во‑вторых, требо-
вался пересмотр Устава партии. Надо 
было выстроить более четкую верти-
каль управления региональными фили-
алами, которые у нас есть во всех ре-
гионах страны. Но главное, что я уже 

СЕРИК ЕГИЗБАЕВ: 
О ПЕРЕЗАГРУЗКЕ ПАРТИИ, 

АГРОБАНКЕ И ПЕНСИОННЫХ 
ОТЧИСЛЕНИЯХ
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отметил, у нас есть депутаты в масли-
хатах. И вот во взаимодействии с ними 
нужно было определить их меру ответ-
ственности перед партией и насколько 
они четко представляют политику и ин-
тересы партии в местных представи-
тельных органах. Этого как раз не было 
отражено в Уставе. Мы все проанализи-
ровали. Какая раньше была практика: 
в электоральную кампанию объявляет-
ся за месяц‑два о том, что какая‑то пар-
тия собралась идти на выборы и «на ко-
ленках», впопыхах пишутся программы, 
которые у всех партий более или менее 
похожи («За светлое будущее», «Защи-
тим ваши интересы», «Отдайте голос 
нам, и все у вас будет хорошо»). А в чем 
это «хорошо» будет заключаться, в де-
талях четко не расписано. Вот мы и по-
пытались найти сугубо наше направле-
ние, нашу идентичность в массе этих 
программ.

В‑третьих, мы сделали полный ребрен-
динг партии. Раньше в ее названии были 
слова «народно‑демократическая», 
«патриотическая»... Так исторически 

сложилось. В ходе ребрендинга мы на-
звали ее просто – партия «Ауыл». Корот-
ко и ясно. В слове «ауыл» есть и связь 
с народом, и степная демократия, и без-
граничный патриотизм. Вспомните нашу 
эмблему, она была очень насыщен-
ная: там изображение лошади, и пашня, 
и лес, и пшеница, и солнце, и луна на 
заднем плане. Сейчас мы взяли за ос-
нову изображение традиционной казах-
ской юрты. И я думаю, этим все сказано. 
Юрта – это жилище, это уют, это дом, это 
стабильность.

Сегодня политическая и граждан-
ская активность в нашем обществе вы-
росла в разы после всех известных со-
бытий. И другой состав избирателей. 
Да и в целом общество у нас уже дру-
гое. Поэтому, я думаю, следующая элек-
торальная кампания будет более жар-
кой, более принципиальной, и мы уже 
к этому должны сегодня начать готовить-
ся и прийти к народу с реальными пред-
ложениями. Сейчас анализируем те во-
просы, которые сегодня на слуху и ре-
ально волнуют население.

УПРАВЛЯТЬ 
ПЕНСИОННЫМИ 
НАКОПЛЕНИЯМИ

– Можете пояснить на примерах, 
какие именно вопросы волнуют жите-
лей страны?

– У каждого из нас в пенсионных фон-
дах собираются пенсионные накопления. 
Но насколько тесно каждый из нас вовле-
чен в управление этими активами? Ми-
нимально. Мы знаем, сколько на нашем 
счету по приходящим выпискам, и не 
более того. Управляющая компания 
распоряжается нашими средствами. 
И мы на этот процесс повлиять никак не 
можем. Мы знаем, что эти деньги вкла-
дывают и в зарубежные банки, и в нацио-
нальные компании, и даже вагоны на них 
покупают для железной дороги.

– Поэтому люди и решают, что 
лучше забрать свои накопления на ле-
чение, покупку недвижимости, ведь 
непонятно, кто и как будет пользо-
ваться этими средствами.
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– Так и происходит. Когда разрешили 
пользоваться этими средствами вклад-
чикам, люди триллионами начали сни-
мать деньги. Это говорит о том, что 
у народа есть недоверие к этому во-
просу. Поэтому мы, как партия, пред-
лагаем кардинально поменять систе-
му работы с пенсионными накоплени-
ями и отдать право каждому управлять 
своими пенсионными деньгами. До 
63 лет, до выхода на пенсию, человек 
не должен тратить эти деньги, а затем 
у него такое право должно быть. Ведь 
есть же у нас практика, когда люди сво-
ими деньгами на депозите могут рас-
поряжаться и государство гарантиру-
ет сохранность вкладов до 10 миллио-
нов тенге. Почему же в наш цифровой 
век гражданин не может также легко 
распоряжаться пенсионными день-
гами, как депозитными. Доходность 
пенсионных фондов сегодня 7 – 8 %, 
а банки дают 14 – 15 %. И если какой‑то 
пенсионный фонд неэффективно вкла-
дывает ваши средства, у вас должны 
быть альтернативные варианты для 

перевода. Допустим, определить ваши 
пенсионные накопления на более до-
ходный депозит в банк и т. д.

– А если банк рухнет?
– Но пенсионные вклады должны быть 

застрахованы государством и не поте-
ряться ни при каких условиях. Этот шаг 
нужно сделать. Но у этого вопроса есть 
противники и мощное лобби. Вы пред-
ставляете, в пенсионных фондах собра-
но более 20 триллионов тенге накопле-
ний, а годовой бюджет страны 23 трил-
лиона. И пенсионными деньгами люди 
не могут управлять. Мы готовы занять-
ся этим вопросом и зафиксировали его 
в своей политической программе.

АУЛЬНЫЙ ШЕРИФ
– Вторую нашу идею мы назвали 

«Проект «Аульный шериф». Проана-
лизировали, на какие структуры идут 
основные жалобы от населения. Не-
малая их доля поступает на работу 
правоохранительных и судебных ор-
ганов. Зачастую жители недовольны 

действиями правоохранительных орга-
нов на местах, в сельских округах. Пар-
тия «Ауыл» предлагает использовать 
опыт США, где участковых полицейских 
(шерифов) выбирает население. Аки-
мов сельских округов у нас же сейчас 
избирают местные жители. На следую-
щий год акимов районов будут напря-
мую избирать. А почему бы не избирать 
полицейских участковых. Этот вопрос 
не касается РОВД, УВД, МВД. Он ка-
сается конкретно каждого населенно-
го пункта, где есть участковый, который 
непосредственно работает с населени-
ем. Люди на местах видят работу каж-
дого полицейского, и они должны иметь 
право выбрать такого из них, которому 
доверяют и чья работа их устраивает. 
И если идти дальше, почему бы не из-
бирать представителей судебной вла-
сти в районных судах. Помните, в со-
ветское время избирали народных за-
седателей? Почему бы не взять лучшее 
из той практики? Сейчас этого институ-
та нет и к судам есть недоверие, в этой 
сфере немало коррупционных рисков. 
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А когда народ сможет выбирать судеб-
ного заседателя, и не только выбирать, 
но и отзывать, если он не оправдает 
доверия, тогда будет больше доверия 
к судам.

РЫНОЧНАЯ ИЛИ 
ПЛАНОВАЯ?

– Мы пришли к такому пониманию, 
что тот рынок, про который нам в 1990‑е 
годы рассказывали представители раз-
ных международных структур, превра-
тился в большой базар. То ли рекомен-
дации МВФ мы не так выполняли, то ли 
у нас страна особая… Но, когда мы пол-
ностью отказались от плановой эконо-
мики и сказали, что все будет решать 
рынок, в экономике страны появились 
уродливые формы управления. И плоды 
этих решений мы сейчас пожинаем. 
Мы оторвались от плановой экономики, 
а к рыночной так и не пришвартовались. 
В этой ситуации, считаю, нужно вернуть-
ся к принципам плановости.

– На чем основано ваше убежде-
ние?

– У нас и крупный бизнес, и малый 
крутится вокруг бюджетных денег. Когда 
строятся какие‑то заводы, нет никако-
го плана. Бизнесмен определил, что 
в такой‑то области нужно построить 
такой‑то завод. Но сколько у нас было 
программ индустриально‑инновацион-
ного развития, сколько открывалось раз-
ных заводов под красивыми лозунгами! 
Где они сейчас? Мы и самолеты соби-
рались выпускать, и компьютеры, и вер-
толеты, и солнечные панели... Ни одно-
го завода нет. А на это миллиарды ушли. 
Поэтому надо вернуться к принципам 
плановой экономики. Китай, та же Шве-
ция и ряд других западных стран всег-
да планируют свое производство. И это 
рационально, это помогает странам вы-
держивать рыночную конкуренцию. Мы 
провели детальный анализ всех вышеу-
казанных вопросов и на партийном уров-
не выработали свое видение их реше-
ния. На это ушел год.

– Как вы держите обратную связь 
с народом?

– Это одно из главнейших и важней-
ших направлений работы, обратная 
связь у нас ежедневная. На сегодняш-
ний день у каждого нашего сотрудника 
есть личные странички в соцсетях. Как 
депутаты Парламента, проводим лич-
ные приемы. Мы часто выезжаем в ре-
гионы, у нас есть филиалы в каждой 
области, есть сайт партии, который мы 
ежедневно обновляем. И любой граж-
данин может обратиться к нам через 
эти каналы связи. Мы – цифровая пар-
тия и хотим минимизировать бумажный 
оборот. Даже прием в партию сделали 
через приложение. Это тоже обратная 
связь.
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ВОЗРОДИТЬ СТУДОТРЯДЫ
– Расскажите подробнее об инициа-

тиве, прозвучавшей в вашем депутат-
ском запросе в Мажилисе Парламента 
о возрождении студенческих отрядов.

– Я в Мажилисе Парламента обратил-
ся к Правительству с этой идеей, и пред-
ставители трех министерств дружно кив-
нули, обещали поддержать. Но главное, 
что мы получили поддержку от Прези-
дента нашей страны. Он недавно на рес‑
публиканском форуме депутатов масли-
хатов в своем выступлении отдельно от-
метил об этой инициативе нашей партии. 
В своем депутатском запросе я сказал, 
что первая задача, которую мы решаем 
через этот проект, – помочь нашим моло-
дым. В нашей стране более одного мил-
лиона студентов. Кроме того, 350 тысяч 
молодых людей нигде не учатся и не ра-
ботают. Это достаточно внушительная 
цифра. Если с этой группой не занимать-
ся и с ними не работать, будет создавать-
ся маргинальная среда. Когда человек 
нигде не работает и не учится, он дегра-
дирует. И у нас возникла идея объединить 
молодежь вокруг созидательных проектов 
и задействовать ее в мехотрядах, строй‑
отрядах и других трудовых объединениях. 
В них молодежь получит практические на-
выки по различным специальностям: буду-
щие механики, строители, педагоги – все 
они обретут отличный жизненный и трудо-
вой опыт. А что сейчас происходит? Летом 
в детские лагеря набирают воспитателей 
на рынке труда. А эту нишу могли бы за-
нять студенты – будущие педагоги.

Студотряды – это не только получение 
опыта работы, но и навыки социальных 
коммуникаций, и хорошая жизненная 
школа, чего сейчас не хватает. К тому же 
молодежь сможет в них еще и зарабо-
тать. Эта наша идея уже начала реали-
зовываться в этом году: студенты рабо-
тали на восстановлении жилья после па-
водков в разных регионах страны.

– Но, чтобы организовать эту ра-
боту, нужно приложить много усилий 
и не один госорган задействовать…

– Мы начали эту работу с Правитель-
ством и хотим республиканский штаб 
создать, предложив 10 направлений. 
Среди них – мехотряды, ветотряды, 
стройотряды, педотряды, экологические 
отряды и т. д.

Студенты аграрных вузов, например, 
80 % времени занимаются изучением те-
ории, а 20 % – практики. Нужно сделать 
наоборот.

О ТОВАРНЫХ КРЕДИТАХ
– Расскажите об идее товарных кре-

дитов в сельском хозяйстве. Откуда 
она пошла?

– Сегодня 70 % всего финансирования 
агропромышленного комплекса – это 
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госбюджетные деньги. То есть что полу-
чается: мы в результате драконовских 
реформ разогнали совхозы и колхозы. 
Говорили, они сидят на шее государства, 
пусть уходят в рынок. Когда их разогнали 
и прошла эта бездарная реформа, мил-
лионы людей сорвались с мест и в поис-
ках работы и лучшей жизни уехали в го-
рода или в другие страны. Но в итоге 
сельское хозяйство сегодня все равно 
в значительной степени финансируется 
государством. То есть ничего не поменя-
лось. Теоретически под видом ТОО быв-
шие совхозы и колхозы остались, и госу-
дарство как тратилось на них, так и про-
должает это делать. И тогда Президент 
сказал, что нужно, как один из механиз-
мов финансовой независимости от го-
сударства, обратить внимание на то-
варные кредиты. Действующие члены 
нашей партии и фермеры в Актюбин-
ской области используют такую схему 
с 2019 года. Руководитель крестьяского 
хозяйства «Нұралы» Камшат Тулеуова 
более четырех тысяч голов овец разда-
ла другим фермерам. А Алибек Базар-
галиев, председатель правления Актю-
бинской сельскохозяйственной опытной 
станции, порядка двух тысяч голов по-
родистых лошадей мугалжарской поро-
ды раздал.

– Прямо благотворительность 
какая‑то…

– Это совсем не благотворительность. 
Хозяева скота передают его тем, кто не 
имеет возможности его приобрести. Ре-
шаются два вопроса: хозяину скота не 
нужно нанимать работников, а приоб-
ретатели скота могут начать свое дело, 
не вкладывая в него средства. Конечно, 
скот выдается не всем подряд, а тем, кто 
может за ним ухаживать и кому можно 
доверять, – в ауле все друг друга знают. 
В итоге, получая допустим 100 голов ло-
шадей, сельчанин отдает хозяину скота 
50 голов приплода, а 50 оставляет себе. 
Все это происходит без участия государ-
ства, и для этого не нужны банки, креди-
ты и залоговое имущество. Сельчанин, 
который берет скот, через несколько лет 
становится обладателем сотен голов жи-
вотных и начинает работать уже на себя.

– Но в этой схеме есть же еще 
и риски. Допустим, скот заболеет…

– Риски есть всегда, но прежний аким 
Актюбинской области Ералы Тугжанов, 
чтобы развивать этот положительный 

опыт, выступил гарантом. В итоге сель-
чане, кто хочет приобрести скот, заклю-
чают трехсторонний договор, и, если 
вдруг произойдет падеж скота либо еще 
какие‑то объективные форс‑мажорные 
обстоятельства и они реально подтвер-
дятся, аким готов за счет областного 
бюджета возместить эти потери хозяину 
поголовья.

Аким области пошел на смелый шаг, 
бизнесмены ему поверили, и это работа-
ет. А главное, ни одного случая падежа 
не было. И все довольны. Мы хотим этот 
опыт распространить и на другие регио-
ны страны.

Но это должны делать не депутаты, 
а госорганы и социально‑предпринима-
тельские корпорации. Ведь надо знать, 
как выводить новые породы, заниматься 
селекцией и т. д.

О СУБСИДИЯХ 
И АГРОБАНКЕ

– Перед выходом очередного номе-
ра нашего журнала мы обзванивали 
подписчиков и узнавали, с какими про-
блемами они столкнулись в этом году. 
Многие отмечали, что государство им 
задолжало субсидии за год, а некото-
рым и за два года. Учитывая сложную 
ситуацию в экономике хозяйств (не-
которые находятся на грани банкрот-
ства), хотелось бы узнать позицию 
вашей партии по этому вопросу.

– Государство обязано выплатить эти 
субсидии. Тут другого выхода нет. Это 
внутренний долг. В этом вопросе, конеч-
но, подвижки пошли. Недавно министр 
сельского хозяйства был у Президен-
та, и он сообщил, что на те же весенние 
полевые работы объем финансирова-
ния увеличен втрое, со 140 млрд до 
580 млрд тенге.

– В стране не первый год обсужда-
ется вопрос создания Агробанка. Вы 
поддерживаете эту идею?

– Создание Агробанка – это одна из 
главных инициатив нашей партии. Она 
отражена в нашей предвыборной про-
грамме. Но открытие Агробанка – преро-
гатива Правительства, и мы этот вопрос 
держим на контроле. Провели большую 
работу, подготовили модельный зако-
нопроект, но на сегодняшний день надо 
признать, мы пока на все наши предло-
жения об открытии Агробанка получаем 

отрицательные правительственные за-
ключения. Банковское лобби в стране 
против его создания. Агробанк будет кон-
курентом частному банковскому сектору. 
Мы его видим как банк со 100 %‑ным го-
сударственным участием, и он не дол-
жен гоняться за коммерческим результа-
том. Главное, что субсидии государства 
будут быстрее доходить до фермеров 
и с минимальной накруткой процен-
тов за обслуживание. И у Агробанка не 
будет задачи зарабатывать на субсиди-
ях, как сейчас происходит в коммерче-
ских банках, которые сегодня на бюджет-
ных деньгах создают себе высокую и га-
рантированную доходность. А за счет 
чего? За счет денег, которые государство 
отправило фермеру.

– Еще один актуальный вопрос. 
Фермеры почти завершили убор-
ку зерновых. Но Казахстан и Россия 
ввели запрет на экспорт зерна как 
в одну, так и в другую сторону. Ситу-
ация нехорошая, так как это мешает 
экспорту и ведет к снижению доход-
ности фермеров обеих стран. Что ду-
мают в партии по этому вопросу?

– Думаю, ситуация разрешится бла-
гоприятно и будет найдено приемле-
мое решение. В Правительстве думают 
о введении субсидирования на транс-
портировку зерна до портов до 50 %. Это 
хорошо поддержит экспортеров и сде-
лает наше зерно более проходимым 
на мировые рынки. Так что и этот вопрос 
на контроле.

– Вы реализуете проекты по разве-
дению птицы в личных подсобных 
хозяйствах населения. Это очень ин-
тересное направление, позволяющее 
рядовому сельчанину заработать за 
летний период и получить дополни-
тельно продукцию для себя.

– Проект по выращиванию птицы как 
пилотный возник в Аккольском районе 
Акмолинской оласти. И он успешно ре-
ализовался. Сейчас есть идея его мас-
штабировать в других районах и горо-
дах. Более того, мы провели встречу 
с пос лом Венгрии в Казахстане и будем 
привлекать в страну передовые техноло-
гии. Венгрия сегодня является ведущей 
страной Европы по развитию птицевод-
ства.

– Спасибо за интервью!

Николай Латышев
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Однако интерес к этой продукции, после того, как она 
появилась на казахстанском рынке, был довольно 
вялый. У птицефабрик и откормочных площадок 
уже все давно налажено, цепочка поставок премик-

сов работает как часы. Начни применять новую добавку – нару-
шишь годами сложившуюся систему, где все всех устраивает. 
Кроме покупателя в магазине, который хочет приобретать ка-
чественное мясо традиционного вкуса, выращенное на чистых 
кормах, не напичканных химией.

Интересно, что иностранные бизнесмены, узнав о раз-
работке, сразу оценили ее качество. На завод зачастили 

Асылбек Айкенов

В конце прошлого года 
в поселке Бесколь, в пригороде 
Петропавловска, начал работу 
уникальный завод по производству 
кормового белка. Его выпускает 
ТОО «СК «Протеин».
«В чем же уникальность этого 
проекта? – спросит въедливый 
читатель. – В стране время от 
времени открываются разные 
производства...» Отвечу сразу: 
уникальность – в качестве кормовой 
добавки, которую получают 
из шкур КРС и лошадей. Да‑да, 
именно из шкур, которые сегодня 
тоннами пропадают на свалках или 
продаются «задешево» и, по сути, 
мало кому нужны. Как оказалось, 
это ценнейшее сырье, из которого 
можно получать высококачественный 
белок и аминокислоты, которые 
так востребованы на рынке. 
Использование этих продуктов 
в кормлении скота разных видов 
позволяет повысить продуктивность 
животных в 2 раза и более по 
сравнению с обычными премиксами.
К тому же один килограмм 
получаемого кормового порошка или 
гранул стоит на выходе 600 тенге, 
а килограмм премикса, который 
сегодня покупают животноводческие 
хозяйства, – 5000. Получаемый 
протеин – экологически чистый 
продукт, не содержащий никакой 
химии. Согласитесь, результат 
впечатляющий!

ПРОТЕИН, КОТОРЫЙ ПРОТЕИН, КОТОРЫЙ 
ОЗДОРОВЛЯЕТОЗДОРОВЛЯЕТ

КАК РЕШИТЬ ШКУРНЫЙ ВОПРОС 
В КАЗАХСТАНЕ
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представители из разных стран. Провор-
нее всех оказались немцы. Они сразу 
предложили заводу контракт, который 
предусматривает отправку всего сырья 
в Германию в течение нескольких лет. 
И опередили желающих заключить такой 
же контракт из Китая, России, Финлян-
дии и Беларуси…

Мы встретились с руководителем 
СК «Протеин» Асылбеком Айкеновым 
и взяли у него интервью.

ВСЕ НАЧИНАЛОСЬ 
С ПОДВАЛА

– Асылбек Назымбекович, вы толь-
ко начали производство протеина, 
а зарубежные партнеры уже напе-
регонки предлагают вам контракты. 
Разве такое возможно? Расскажите, 
как вам пришла идея этого производ-
ства?

– Компанию мы создали чуть больше 
двух лет назад. Идея получения проте-
иновой добавки мне пришла после чте-
ния одной старенькой книжки, выпу-
щенной в 1973 году, которая случайно 
попалась на глаза. В ней трое грузин-
ских ученых рассказывали о методе пе-
реработки некондиционных шкур и по-
лучении биологически активной добав-
ки. Но впоследствии они свернули эту 
тему и не стали над ней работать. Все 
дело в том, что они пользовались кот-
лами Лапса и в этой «скороварке» вы-
варивали шкуры. Получалась мясокост-
ная мука. Мы взяли саму идею: из шкур, 
которые буквально валяются под ногами 
и в хозяйствах просто выбрасываются, 
можно что‑то получить. Я прочитал про 
оборудование, на котором они работали, 
и установил подобное у себя.

– Где все это происходило?
– Не поверите: в подвале жилого 

дома в Петропавловске. Я привез туда 
двухсотлитровую бочку, отрезал болгар-
кой крышку. И стал проводить разные 
эксперименты, время от времени спу-
скаясь в подвал. Супруга спрашивала: 
«Ты куда пошел?» Я отвечал: «Сейчас 
приду». Когда возвращался домой, от 
меня пахло явно не французскими аро-
матами, а жареными шкурами.

«Ты где был?» – спрашивала она 
меня. Я отвечал: «В подвале». – «А что 
там, канализацию прорвало?» В общем, 
пришлось посвящать супругу в свои 
грандиозные планы. И дорабатывать 
идею на практике. Я приобрел мясоруб-
ку, различные маленькие станки и начал 
пробовать на микроуровне отрабатывать 
свою будущую технологию. Крутил, вер-
тел, обжаривал, молотком стучал… Все 
шло замечательно, пока соседи не по-
просили уйти из подвала – запахи оттуда 
шли достаточно специфические.

Затем арендовал производственное 
помещение в поселке Бесколь.
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ГДЕ ВЗЯТЬ 
350 МИЛЛИОНОВ?

– Но для раскрутки проекта нужны 
были немалые средства. Где вы их 
взяли?

– Пришлось продать кое‑какое свое 
имущество, машину, а на вырученные 
средства покупать станки. Но этих денег 
было недостаточно.

За два года я обошел все структур-
ные подразделения, все возможные го-
сударственные и квазигосударственные 
площадки, чтобы получить хоть какое‑то 
финансирование, расширить масшта-
бы своего проекта и внедрить его в про-
изводство. Но везде, куда я обращал-
ся, мне говорили примерно одно и то же: 
«У вас классная идея, мы поддержива-
ем, но ваш проект не подходит ни под 
одну существующую программу, поэто-
му финансирование дать мы не можем».

Я ходил по банкам второго уровня, но 
они тоже стартапы не финансируют или 
же просят показать оборотку 100 милли-
онов тенге в месяц, что нереально для 
начинающегося проекта. Гранты выдают 
в нашей области для начинающих биз-
несменов по 3 – 5 миллионов тенге, но 
для моего проекта это капля в море. Для 
его реализации нужно было 400 – 450 
миллионов тенге. А такую сумму никто 
не дает. На проекты по глубокой перера-
ботке, подобные моему, как оказалось, 
вообще не выделяют денег. Финанси-
руются стандартные проекты, такие как 
строительство молочных ферм, птице-
фабрик, овощехранилищ и т. д. После 
долгих поисков я нашел сайт Фонда 
науки и узнал о их грантах. Как оказа-
лось, они могут выдать грант в размере 
350 миллионов тенге при условии науч-
ного сопровождения проекта. Я пригла-
сил в проект ученого Акана Жунусова 
из Северо‑Казахстанского университе-
та имени Манаша Козыбаева. В общем, 
благодаря этому фонду и неравнодуш-
ному отношению к моему проекту его 
сотрудников мне выделили грант, что 
позволило решить вопрос с финанси-
рованием на 26 месяцев. В первый же 
год мы закупили необходимое оборудо-
вание и деньги, которые нам выделили, 
сразу освоили. И сегодня завод зарабо-
тал. Сейчас привлекаем дополнительно 
свои средства, так как, согласно догово-
ру, мы должны вложить 30 % собствен-
ных денег.

– Когда вы поняли, что проект сра-
ботает и увидели его перспективу?

– Когда из местной лаборатории 
пришли первые анализы. Я воодуше-
вился, так как результаты обнадежи-
вали. Отправил пробы в Казахский на-
учно‑исследовательский институт жи-
вотноводства и кормопроизводства 
в Алматы. Там заинтересовались моими 
начинаниями и дали ценные советы. 
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Затем я начал станки покупать: один, 
второй, третий... Проблем много было. 
Нет на сегодняшний день станков, кото-
рые раздробят шкуру до размера зерен 
гороха или сои. Пришлось дорабатывать 
этот процесс, переделывать существую-
щее оборудование, додумывать техно-
логию. Но игра стоила свеч. Результаты 
кормления с использованием нашей до-
бавки были впечатляющие. Информация 
о нашем продукте распространилась бы-
стро. Начались звонки. Через пару ме-
сяцев позвонили бизнесмены из Герма-
нии и выразили свой интерес к проекту. 
Вскоре приехал немецкий специалист, 
взял пробы нашей добавки и результаты 
исследований лабораторий и увез в Гер-
манию. Через две недели он звонит и го-
ворит, что компания готова заключить 
с нами контракт на поставку всего объе-
ма нашей продукции на ближайшие пять 
лет. Мы долго контракт изучали и в сен-
тябре его подписали на общую сумму 
в несколько миллиардов тенге на бли-
жайшие три года. Мы должны будем по-
ставить в Германию порядка пяти тысяч 
тонн нашей продукции.

– Расскажите о технологическом 
процессе получения протеина?

– Доведя шкуру до состояния бобов 
(катышков), мы отправляем сырье на 
первичную сушку при температуре от 
180 до 220 градусов, выжигаем все бо-
лезнетворные бактерии. Самое страш-
ное для сельхозпроизводителей – си-
бирская язва. Ее споры погибают при 
температуре 74 градуса.

– А к вам не завезут эту болезнь 
вместе со шкурами?

– Мы шкуры закупаем только из за-
бойных цехов. Там животные проверяют-
ся, есть соответствующие ветеринарные 
справки. Даже если частник привозит, 
мы сначала их отправляем в наши загот-
конторы и только после их анализа при-
нимаем шкуры.

ЕСТЬ У НАС 
И СВОИ НЬЮТОНЫ,  
И СВОИ ЯБЛОКИ

– Были ли сложности в получении 
белка из шкур во время наладки тех-
нологической линии?

– Они неизбежны при таком новом 
производстве, как наше. Мы сию чашу 
вынуждены тоже были испить. Каче-
ственное расщепление сырья до амино-
кислот определяется временем нахож-
дения сырья в технологической трубке 
и углом атаки ножа. Мы изменяли длину 
трубки, угол ножа – не удавалось полу-
чить качественный продукт. Либо белок 
поджаривался и не разлагался на ами-
нокислоты, либо, наоборот, недогревал-
ся, и тогда аминокислот было мало на 
выходе. И мы не знали, как решить эту 
задачу. Но, как гласит история, чтобы 
открыть Закон всемирного тяготения, 
яблоко должно было упасть Ньютону на 
голову. Так и у нас получилось.

Один наш мастер, как выяснилось 
позже, случайно испортил партию про-
дукта, которую к тому же отправили 

в лабораторию на проверку качества. 
Неожиданно для всех из лаборатории 
пришли показатели намного лучше, 
чем были до этого. «Дорогой, расска-
зывай, что ты сделал?» – спрашиваю 
мастера. Какое‑то время он отнекивал-
ся, думая, что я решил устроить раз-
борки и наказать его. И в конце кон-
цов сознался, как было дело. Во время 
смены агрегат внезапно остановил-
ся. Он полез его чинить. Снял гильзу 
с трубы и взялся снимать винты, а они 
не снимаются. Все горячее, дотронуть-
ся невозможно. Он взял молоток и зу-
билом начал их вбивать. От этого по-
лучилась небольшая ямка. Благодаря 
этому сырье стало немного дольше за-
держиваться в трубке и гораздо лучше 
отдавать аминокислоты.

Я послал эту запчасть инженерам, они 
выточили точную копию и установили на 
оборудовании.

«Раньше надо было сказать! Ты же ре-
шение придумал нашей проблемы, над 
которой мы два года бьемся!» – выпалил 
я на радостях. И наградил его ценным 
подарком. Такой вот у нас получился не-
ожиданный эффект.

– От идеи до реализации вашего 
проекта сколько времени прошло?

– Три года. Последний год был самый 
продуктивный.

– Чем вы занимались до того, как 
начали этот проект?

– Вообще, я 14 лет занимался стро-
ительством инженерных сетей, стро-
ил водопроводы. Но зимой делать нече-
го, земля мерзлая, строительство стоит. 
Надо чем‑то заниматься, как‑то зараба-
тывать на жизнь. Нужна была стабиль-
ная ежедневная работа, а не сезонная. 
Вот я и занялся… шкурами.

– Что показали испытания вашей 
добавки в реальном животновод-
стве?

– Мы доработали идею до конечного 
результата. И полученный протеин опро-
бировали на всех видах животных – пти-
цах, КРС, МРС, рыбах, свиньях. Сде-
лали многочисленные анализы мяса, 
крови, печени, почек, прошли через все 
соответствующие лаборатории и санэ-
пидемстанцию. И получили отличный ре-
зультат. Мясо животных, которых корми-
ли нашим протеином, отличается пре-
восходным естественным вкусом.

– Многие хозяйства сегодня добав-
ляют различные добавки в корм жи-
вотным. Чем отличается ваша?

– Вообще, инновация в том, что мы 
разорвали третичную связь фибрилляр-
ного белка и «достали» оттуда амино-
кислоты, которые нужны для того, чтобы 
белок кормов хорошо усваивался орга-
низмом животного. В нашем продукте 
мы получили большой спектр аминокис-
лот, которые помогают животной клетке 
в два раза быстрее делиться, а значит, 
повышается продуктивность. И у нас аб-
солютно натуральный и экологически чи-
стый продукт, который не содержит ника-
кой химии, мочевины и прочих вещей.

– Какое оборудование вы исполь-
зуете?

Прирост от использования добавки ProtSAN

Вид животных Концентрат в составе 
комбикорма, %

Прирост  
без добавки, г

Прирост с добавкой 
ProtSAN, г

Прирост, 
%

КРС 10 800 2130 166

Птицы 12 104 230 121

Лошади 10 800 1600 100

Овцы 10 300 600 100

Рыбы 10 50 90 80

Свиньи 10 700 1200 71

Аминокислотный состав ProtSAN: аргинин, 
лизин, тирозин, фенилаланин, лейцин, 
изолейцин, метионин, валин, пролин, треонин, 
серин, аланин, глицин.
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– Мы работаем на оборудовании, ко-
торое предназначено для переработ-
ки зерновых и бобовых культур, а также 
на оборудовании для переработки песка. 
Из всего этого мы собрали заводскую 
линию. Но пока ее запустили, пришлось 
не один месяц дорабатывать отдельные 
ее составные части. Станки, к примеру, 
мы с инженерами завода конструктив-
но дорабатывали с учетом наших поже-
ланий в течение полугода. До решения 
различных вопросов доходили методом 
проб и ошибок. В итоге получили тот про-
дукт, который отличается высочайшим 
качеством. Наш белок является самым 
легкоусвояемым белком на современном 
рынке. Аналогов нашего завода на тер-
ритории СНГ нет. Это подтвердили бело-
русские и российские коллеги, которые 
мой проект хорошо изучили.

– Где закупаете сырье?
– Сырье (шкуры) мы закупаем в за-

готконторах нашей Северо‑Казахстан-
ской области и соседних с ней обла-
стей. Его везут даже из России. Теперь 
сырья у нас много, все склады забиты. 
Сегодня мы уже начали копать шурфы – 
солим шкуры и делаем запасы на буду-
щее. Предстоит большая работа.

На рынке основным источником белка 
является соя. Но для усвоения белка 
в хозяйствах вынуждены добавлять пре-
миксы. А наш протеин хорошо усваива-
ется животными без премиксов и других 
добавок. Мы небольшое количество на-
шего продукта дали на пробу хозяйству 
в соседней Омской области. Они убра-
ли из рациона премиксы и добавили 
к корму 2 % нашего продукта. Это позво-
лило снизить себестоимость комбикор-
ма почти на 30 %. И они получают эколо-
гически чистый продукт.

ЭКОЛОГИЧЕСКИ 
ЧИСТОЕ МЯСО

– Что показали результаты опы-
тов?

– Мы выкормили на нашем протеине 
250 тысяч голов птицы, убрав из раци-
она сою. И предложили фермерам кор-
мить своих животных традиционным 
кормом, который они могут заготавли-
вать в наших, местных условиях (сено, 
силос, сенаж, солома, ячмень, пшеница, 
овес), и не покупать какие‑то ингредиен-
ты из других областей или стран. Исходя 
из этой идеи, мы начали разрабатывать 

состав комбикорма с включением нашей 
добавки.

На сегодняшний день КРС дает привес 
2 – 2,5 килограмма чистого мяса в день. 
Куры (бройлеры) – 314 граммов, что 
выше всех нормативных показателей. 
Если на базе 30 тысяч голов птицы, бо-
нусом в холодильник попадает порядка 
5 – 6 тонн чистого мяса сверху. Качество 
мяса, его плотность и вкусовые качества 
отличные. Лошади дают привес 1,8 – 2 кг. 
На овцах мы много испытаний не прово-
дили, так как сразу был виден результат.

При переработке шкуры мы полу-
чаем кератиноиды – особые белко-
вые соединения. В сочетании с фолие-
вой кислотой они активизируют некото-
рые аминокислоты. Благодаря такому 
взаимодействию комбикорм усваивает-
ся организмом животных значительно 
лучше – его эффективность возрастает 
до 86 %.

Разработав этот метод, мы получаем 
свыше 80 % чистого белка. Наш продукт 
получается насыщенным не только бел-
ком, но и аминокислотами. Переработ-
ка данного сырья не имеет аналогов ни 
на территории Казахстана, ни на терри-
тории постсоветского пространства. Мы 
провели полуторагодичную апробацию 
всех наших комбикормов. Рентабель-
ность поднимается на 30 – 40 %.

– Вы на пробу давали ваш протеин 
фермерам?

– Мы полгода бесплатно раздавали 
наш продукт по всему Казахстану. Партии 
были разные – от 200 кг до 5 – 10 тонн. Хо-
телось, чтобы фермеры просто попробо-
вали кормить скот нашей добавкой и по-
лучили результат. Кто серьезно подошел, 
тот его увидел. На сегодняшний день 
с ними у нас есть небольшие контракты 
по 5 – 10 – 20 тонн. Руководители хозяйств 
говорят, что их устраивает экономика, со-
стояние стада, меньше стали животным 
колоть витаминов и лекарств.

ШКУР ХВАТИТ ВСЕМ
– Сколько нужно шкур для произ-

водства протеина, чтобы закрыть по-
требности животноводства Казахста-
на в этом продукте?

– Для того чтобы произвести 5 тысяч 
тонн протеина, нам нужно 10 тысяч тонн 
шкур. Казахстан в год собирает 30 тысяч 
тонн. Отсюда понятно, что при масшта-
бировании проекта все шкуры скота, 

которые сегодня очень трудно находят 
сбыт на рынке, а зачастую вообще вы-
брасываются, могут быть переработаны 
с высокой добавленной стоимостью.

– Какова цена реализации вашего 
сбалансированного комбикорма?

– Порядка 600 тенге за килограмм. 
При этом, по данным лаборатории, он 
содержит 386 килокалорий на единицу 
продукции, хотя на рынке много комби-
корма с гораздо более низким содержа-
нием энергии – 270 и ниже килокалорий.

– Шкуры разных животных отлича-
ются в зависимости от того, когда они 
заготовлены – летом или зимой?

– Разница есть, сильно варьирует со-
держание белка и аминокислот. Покупа-
тели часто говорят: нам нужен стабиль-
ный белок, но, чтобы получать такой 
белок, нужно использовать синтетику. 
Этот процесс нужно регламентировать. 
Использование синтетики чревато на-
коплением в организме животных вся-
ких вредных химических элементов. Мы 
же предлагаем натуральный продукт, ко-
торый не нужно регламентировать. Ну 
будет немного больше белка в корме, 
зато он хорошо усвоится в организ-
ме животных, и они быстрее вырастут, 
чуть‑чуть вкуснее мясо получит фермер. 
Единственное, в шкуре, заготовленной 
зимой, протеина больше, но витаминов 
меньше, а в летней шкуре наоборот. Но 
получаемый протеин можно миксовать 
в зависимости от времени его получе-
ния, и этот вопрос легко снимается.

ПЛАНОВ ГРОМАДЬЕ
– Какие ваши ближайшие планы по 

дальнейшей реализации проекта?
– Пока у нас нет своих площадей, мы 

арендуем производственное помеще-
ние. Из‑за того, что у нас изначально не 
было финансов, мы не могли себе по-
зволить построить собственное здание. 
Поэтому строительство производствен-
ных корпусов – первый вопрос, который 
стоит на повестке дня. В здании, где мы 
сейчас находимся, доделывали под свои 
нужды вентиляционные шахты, водопро-
вод, инженерные сети и т. д. В идеале 
мы хотели бы построить 2 – 3 производ-
ственных здания, с офисным помещени-
ем, столовой и т. д.

Это важно не только с экономической 
точки зрения (построить свое лучше, 
чем жить в аренде), но и с точки зрения 
санэпидемиологии, учитывая специфи-
ку нашего производства. Важно не забы-
вать и про эстетическую сторону: наши 
покупатели, многие из которых приез-
жают из‑за рубежа, должны видеть чи-
стое, аккуратное, построенное по со-
временному проекту производственное 
здание. К тому же Казахстан сегодня яв-
ляется единственной на постсоветском 
пространстве страной, у которой есть 

Огромную благодарность хочу выразить своей 
супруге, которая была согласна со всеми моими 
начинаниями и ни разу не противоречила 
мне. Поддержала меня, когда я продал 
джип, экскаватор, квартиру, чтобы развивать 
и раскручивать новое дело.
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производство такого уникального про-
дукта на рынке – самого легкоусвояемо-
го и экологически чистого белка.

– Вы заключили большой контракт 
на поставку продукции в Германию. 
Первая отгрузка уже состоялась?

– Пока мы не можем ее осуще-
ствить, так как ждем получения вете-
ринарного свидетельства. Этот про-
цесс занимает целый год. До конца 
срока осталось совсем немного. Ла-
боратория наш продукт тщательно об-
следует по всем параметрам, чтобы он 
соответствовал международным тре-
бованиям. Если наш продукт прой-
дет все лабораторные исследования 
(в чем мы уверены), нас поставят в ре-
естр. Документы на нашу продукцию 
будут отправлены в соответствующие 
органы Таможенного союза, иначе она 
не сможет пересечь границу и отпра-
виться в Германию.

При прохождении всей процедуры вы-
явились и узкие места. У нас в каждой 
области есть комитеты ветеринарии, ко-
торые подчиняются республиканскому 
комитету, расположенному в Астане. Но 
все документы, которые мы собираем 
для получения учетного номера для по-
становки нашего предприятия в реестр, 
проверяются только в Астане. В столи-
цу приходят подобные документы от 
предприятий со всего Казахстана. К со-
жалению, наш местный Комитет вете-
ринарии не может нас проконсультиро-
вать или перепроверить наши анализы 
и документы. Поэтому приходится весь 
пакет документов отправлять в Астану 
и ждать, когда нам выдадут результат. 
Допустим, в Астане проверили, нашли 
одну небольшую ошибку. Тогда нам 
снова отправят все документы на дора-
ботку, и это будет длиться еще месяц. 
Содержать же в штате специалиста, 
который бы занимался только сбором 
и подготовкой документов, нет возмож-
ности, да его и не найдешь. Было бы 
лучше, если бы такой специалист был 
в каждой области и помогал с этим во-
просом всем, кто занимается различны-
ми проектами в животноводстве, пере-
работке и т. д.

Но особенность нашей ситуации еще 
и в том, что такого продукта, как наш, 
нет. Он абсолютно новый, не состоит ни 

в каких реестрах, и для него нет ГОСТов. 
Два года я не вникал в документы, кото-
рые нужно готовить по продукту, а про-
сто занимался исследованиями. Но 
когда начал заниматься документами, 
то пришлось пройти много кругов вся-
ких согласований. Это реально непросто 
сделать. У нас в Казахстане таким об-
разом формируется новый бизнес, свя-
занный с производством белка и амино-
кислот. И чтобы под него сформировать 
различные правовые акты, нужно много 
времени и сил. Это намного сложнее, 
чем открыть какое‑нибудь традиционное 
производство.

– Вы не боитесь конкурентов?
– На сегодняшний день техноло-

гию и созданные станки я запатенто-
вал. Авторские права на все это есть. 
И я не боюсь конкуренции, а наоборот, 
хочу, чтобы кто‑то еще открыл подобный 
завод, потому что сырья очень много. 
И даже если откроются кожевенные за-
воды и заводы по переработке шкур 
в кожу, сырья хватит.

– По какой цене вы принимаете се-
годня шкуры?

– За один килограмм шкур мы даем 
70 тенге. Но в перспективе будем под-
нимать цену до 120 тенге за килограмм. 
И неважно, какого качества эта шкура, 
порезанная, с дефектами, сняли ее не-
аккуратно – мы принимаем все.

– А на рынке по какой цене шкуры 
покупают?

– На рынке их вообще никто не поку-
пает.

– Но вы сейчас в любом случае за-
пасы создаете, чтобы был стабиль-
ный объем производства?

– Да, нам нужен стратегический 
запас, так как уже подписан контракт. И 
меньше всего хотим зависеть от каких‑то 
нюансов.

– Допустим, кто‑то захочет еще 
в Казахстане открыть подобное про-
изводство. Вы можете им предоста-
вить возможность работать по фран-
шизе?

– Для этого нет никаких препятствий. 
Если кто‑то захочет сделать то же самое, 
я буду рад, так как все равно не смогу 
охватить весь Казахстан. Вообще, было 
бы здорово в каждом регионе Казах-
стана открыть по одному небольшому 

заводу, чтобы там регионально он зани-
мался переработкой.

– Это же целая новая отрасль, кото-
рая будет серьезно поддерживать жи-
вотноводство...

– Рентабельность отрасли можно под-
нять на 30 – 40 % при экономии средств 
на закупку кормов. И мясо может стать 
дешевле, так как меньше нужно будет 
в животноводстве людей держать, а зна-
чит, расходы на зарплаты уменьшатся, 
а также на корма, свет, воду и т. д.

– Сколько сотрудников нужно 
будет для этого производства?

– Думаю, нам достаточно будет 30 ра-
ботников в дневную смену и 30 – в ноч-
ную.

– Какие отходы от вашего произ-
водства?

– Перефразируя слова капиталистов, 
у которых от животного остается толь-
ко звук, у нас от переработанной шкуры 
остается только дым, но если брать 
нормы содержания в одном кубометре 
воздуха сероводорода, то мы не вхо-
дим даже в параметры экологов и сан‑
эпидемстанции, так как выбросы очень 
малы.

– Мы говорим о белке для живот-
ных, а для людей он подходит?

– Для людей пока протеин мы не пла-
нируем делать. Это же огромная инду-
стрия питания. И надо реально оцени-
вать свои силы…

– На каких‑то выставках вы пока-
зывали вашу инновацию?

– Мы были на выставке в Беларуси 
и получили диплом за нашу разработку.

– Что говорят покупатели, кото-
рые покупали мясо, выращенное на 
вашем продукте?

– Первый забой птицы, которую мы 
вырастили с использованием нашей до-
бавки, продали на рынке. Народ мигом 
почувствовал разницу, распробовал и за 
несколько дней разобрал всю партию. 
Мы также часть птицы с этого забоя отда-
вали под реализацию. Через некоторое 
время к нам пришли реализаторы и ска-
зали, что готовы покупать птицу за налич-
ку и сразу всю партию. В общем, народ 
одобрил наш продукт, мы этому рады. 
И дальше будем идти только вперед.

Николай Латышев
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ОФИЦИАЛЬНО

УБОРКА ЗЕРНОВЫХ 
ЗАВЕРШЕНА НА 99,8 %

У борка зерновых и зернобобовых в Казахстане завершена 
на 99,8 %. Средняя урожайность составляет 16 ц / га, намо-

лочено 26,6 млн тонн зерна. Об этом сообщает primeminister.kz. 
Продолжается сбор масличных культур. По состоянию 

на 4 ноября было убрано 2,4 млн  га, что составляет 83,1 % 
от уборочной площади. Валовой сбор маслосемян составляет 
2,7 млн тонн при средней урожайности 11 ц / га.

За сентябрь – октябрь этого года по железной дороге транс-
портировано 2,2 млн тонн зерна нового урожая, что на 42 % 
больше, чем за тот же период прошлого года. На экспорт от-
правлено 1,8 млн тонн (+48 % к двум месяцам 2023 г.).

Перевозки через Россию идут без ограничений. Экспорт ка-
захстанского зерна в направлении РФ за два месяца соста-
вил 43 тыс. тонн, транзитом через РФ – 104 тыс. тонн. Идут 
активные отгрузки зерна через порт Актау в направлении 
Ирана: 249 тыс. тонн за сентябрь – октябрь. На традиционных 
рынках Центральной Азии перевозки нового урожая увеличи-
лись на 36 % в сравнении с прошлым годом и уже составили 
1,036 млн тонн.

Кроме того, Продкорпорация, как оператор страны по зер-
новому рынку, оказывает содействие фермерам в перевозке 
зерна на экспорт под собственным «зонтичным» брендом 
путем консолидации товарных партий зерна фермеров.

Общая емкость хранения зерна по республике составляет 
30 млн тонн, лицензированные элеваторы загружены на 42 %, 
свободный объем составляет 7,6 млн тонн.

КУДА ДВИЖЕТСЯ ЗЕРНО

З а 10 месяцев текущего года по сети КТЖ наблюдается рост 
экспорта по многим зерновым грузам и освоение новых 

направлений перевозок. К примеру, экспорт зерна кукурузы 
вырос в 1,5 раза и составил 117 тыс. тонн. Увеличились пере-
возки в Таджикистан на 38 %, в Узбекистан – более чем в 3 раза. 
В этом году начаты перевозки зерна кукурузы в Иран. В 7 раз 
увеличился экспорт чечевицы – до 80 тыс. тонн. Львиная доля 
приходится на Европейские страны через порты России. Об 
этом сообщает пресс-служба АО «НК «Қазақстан темір жолы».

Отмечается также трехкратное увеличение перевозок зерна 
гороха. Импорт из Казахстана в Афганистан увеличился в 2 
раза, в Узбекистан – в 3 раза.

Производители риса нарастили экспорт на 47 % 
(52 тыс. тонн) с освоением новых рынков Азербайджана и Бе-
ларуси.

Казахстанский ячмень вновь начал импортироваться Ираном 
с ростом в 8 раз за последние два месяца. За 10 месяцев экс-
портная перевозка ячменя составила 710 тыс. тонн (с ростом 
на 69 %). Сообщается также, что Афганистан готов увеличить 
прием казахстанского зерна и принять порядка 200 тыс. тонн 
зерновой продукции.

КАЗАХСТАН ВВЕЛ ПОЛНЫЙ
 ЗАПРЕТ НА ИМПОРТ ПШЕНИЦЫ

М инсельхоз Казахстана с 21 августа и до 31 декабря 
2024 года ввел полный запрет на импорт пшеницы. 

Соответствующий Приказ № 278 подписал глава МСХ 19 ав-
густа 2024 года. Причина: «в целях защиты внутреннего рынка 
и исключения фактов реэкспорта зерна». На территорию 
страны запрещено ввозить зерно всеми видами транспор-
та из третьих стран и из стран Евразийского экономического 
союза, за исключением транзита пшеницы через территорию 
Казахстана, а также их перемещения с территории одного го-
сударства – члена Евразийского экономического союза на тер-
риторию другого государства – члена Евразийского экономиче-
ского союза через территорию Республики Казахстан.

Как пояснили в МСХ, по статданным, за первое полугодие 
2024-го импорт пшеницы составил 1,3 млн тонн, что практиче-
ски соответствует годовому объему импорта 2023 года, тогда 
как на внутреннем рынке РК достаточно запасов пшеницы про-
шлогоднего урожая. На начало августа запасы зерновых куль-
тур в РК составляли 5,8 млн тонн, в том числе пшеницы – 
4,6 млн тонн, из которой 3,8 млн тонн – продовольственная.

РОССЕЛЬХОЗНАДЗОР ЗАПРЕТИЛ
 ВВОЗИТЬ ПШЕНИЦУ 

ИЗ КАЗАХСТАНА

Р оссельхознадзор ввел временный запрет на постав-
ки нескольких видов сельскохозяйственного сырья из 

Казахстана. По информации Федеральной службы по ветери-
нарному и фитосанитарному надзору, с 17 октября 2024 года 
временно приостанавливаются поставки ряда видов сельско-
хозяйственного сырья из Казахстана в Россию. Под запрет 
попали такие продукты, как пшеница (мягкая и твердая), че-
чевица и семена льна масличного. Сроки снятия ограничений 
пока не уточняются. При этом транзит этих товаров через тер-
риторию России остается возможным при условии, что фитоса-
нитарные сертификаты на конечные страны назначения будут 
оформляться казахстанской стороной. Переход продукции 
в порты также должен происходить без задержек – непосредст-
венно из вагонов в трюмы судов.

Эксперты связывают эти ограничения с ответной мерой 
на запрет Казахстана по импорту российской пшеницы. Доля 
поставок пшеницы и масличных из Казахстана в Россию со-
ставляет незначительную часть его экспорта. Например, 
в 2023 году поставки твердой и мягкой пшеницы в РФ соста-
вили около 400 тыс. долларов и 600 тыс. долларов соответ-
ственно. В то же время Казахстан заинтересован в исполь-
зовании российских портов для экспорта своей продукции 
в Европу и другие страны, что делает транзит через Россию 
стратегически важным.
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Новое поколение тракторов 
CLAAS XERION 12‑й серии, 
впервые представленное осе‑
нью 2023 года, уже успело 

завоевать признание экспертов и агра‑
риев. Получив престижные награды 
«Машина года – 2024» и «Трактор года – 
2024» на выставке AGRITECHNICA 2023 
в Ганновере (Германия), а также еще три 
другие премии на международной арене, 
XERION 12‑й серии доказал свое лидер‑
ство в области сельхозмашиностроения.

Весной 2024 года трактор успешно 
прошел испытания в полевых услови‑
ях Казахстана, продемонстрировав вы‑
сокую эффективность и экономичность. 
Серийное производство новых CLAAS 
XERION 12‑й серии планируется запу‑
стить на сборочном заводе в Петропав‑
ловске в конце 2024 года.

«Экономически выгодный и ком‑
фортный для оператора», – так гово‑
рят о новом XERION, подчеркивая, что 
сила – нечто большее, чем просто мощ‑
ность.

В ходе разработки тракторов 12‑й 
серии инженеры CLAAS определи‑
ли четыре ключевых направления. Во‑
первых, это высокая рентабельность, 
которая достигается за счет оптимиза‑
ции расхода топлива и снижения затрат 
на обслуживание. Во‑вторых, улучшен‑
ное тяговое усилие, которое обеспечи‑
вается мощными двигателями и эффек‑
тивной трансмиссией. В‑третьих, повы‑
шенный комфорт оператора. Наконец, 
это расширенная поддержка оператора, 
которая значительно повышает эффек‑
тивность его работы.

Три модели новой линейки XERION 
специально разработаны для тяже‑
лых полевых работ. Каждая модель ос‑
нащена двигателем Mercedes‑Benz: 
XERION 12.540 с мощностью 544 л. с., 
XERION 12.590 с 585 л. с. и XERION 
12.650 с 653 л. с. Ключевое преимуще‑
ство этих двигателей с рабочим объемом 
15,6 л заключается в их экономичности 
и тяговитости. У трактора XERION 12.650 
максимальный крутящий момент состав‑
ляет впечатляющие 3100 Н•м, причем 
уже при 1300 об. / мин., что обеспечивает 
отличную производительность при мини‑
мальном расходе топлива.

Эффективному преобразованию мощ‑
ности двигателя в тяговую силу спо‑
собствуют оптимальная развесовка 
по осям 50:50 и бесступенчатая транс‑
миссия последнего поколения CMATIC. 

Она отличается не только адаптивно‑
стью к любым условиям и способно‑
стью обеспечивать идеальную синхро‑
низацию с двигателем (все для тех же 
оптимальной реализации крутящего мо‑
мента и снижения расхода топлива), но 
и простотой обслуживания и значитель‑
ным эксплуатационным ресурсом.

Система гидравлики новых XERION 
не уступает по эффективности их мощ‑
ным двигателям и трансмиссии. Она 
обеспечивает максимальную подачу 
на внешние потребители – 537 л / мин. 
при 1900 оборотах двигателя. До насто‑
ящего времени ни один современный 
трактор не демонстрировал таких высо‑
ких показателей.

Улучшенное сцепление с почвой и, 
как следствие, повышенная тяга дости‑
гаются за счет использования сдвоен‑
ных колес типоразмером до 710 / 70 R42 
на модели TRAC и гусеничных движи‑
телей на модели TERRA TRAC. Это 
обеспечивает отличную проходимость 
и стабильность машины даже в самых 
сложных полевых условиях.

Новые XERION отличаются экономич‑
ностью и в обслуживании. Во‑первых, 
через дилерскую сеть CT AGRO, ох‑
ватывающую все регионы Казахста‑
на, в режиме 24 / 7 / 365 налажено снаб‑
жение оригинальными запчастями, из‑
вестными своей надежностью и сроком 
службы. А во‑вторых, интервал заме‑
ны масла в моделях 12‑й серии увели‑
чен до 1000 моточасов, что существен‑
но снижает эксплуатационные расходы.

Новый трактор обеспечивает и новый 
уровень комфорта оператора. Простор‑
ная кабина оснащена современной че‑
тырехточечной подвеской, эффективно 
гасящей колебания во время движения. 
Улучшенная обзорность достигается за 
счет узкой рулевой колонки и переме‑
щения выхлопной трубы за пределы 
поля зрения оператора. Круговое рабо‑
чее освещение позволяет успешно ра‑
ботать в любое время суток.

Управлять новыми гигантами семей‑
ства XERION тоже просто – через мно‑
гофункциональный джойстик CMOTION 
и терминал CEBIS с сенсорным экра‑
ном. В помощь оператору и система 
поддержки принятия решений CEMOS 
уже в базовой комплектации. С искус‑
ственным интеллектом погектарную 
производительность можно нарастить 
на 16,3 %, а потребление топлива сни‑
зить на 16,8 %.

Тракторы XERION 12‑й серии совме‑
стимы с любыми орудиями через систе‑
му ISOBUS, а автопилот GPS PILOT по‑
может вести работу в автоматическом 
режиме.

Одним словом, поколение тракто‑
ров CLAAS XERION 12‑й серии сегодня 
устанавливает новые стандарты в сель‑
хозтехнике, сочетая в себе передовые 
технологии, экономическую эффектив‑
ность и комфорт оператора, что делает 
их помощниками для современных хо‑
зяйств, стремящихся к повышению про‑
изводительности и устойчивому разви‑
тию сельхозпроизводства. 

СИЛА – ЭТО БОЛЬШЕ, 
ЧЕМ ПРОСТО МОЩНОСТЬ

CT AGRO ПРЕДСТАВЛЯЕТ CLAAS XERION 12-Й СЕРИИ 
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История изучения и возделы-
вания озимой пшеницы в Се-
верном Казахстане и Западной 
Сибири насчитывает более 

100 лет и отражена в селекции этой куль-
туры в регионе. Она началась в Омске 
в 1920‑х годах с изучения более 2000 
инорайонных образцов. Однако ни один 
из них не гарантировал надежную пере-
зимовку растений. В пять лет из десяти 
отмечалась полная гибель всех изучав-
шихся сортов. В тридцатые годы развер-
тывается селекционная работа с этой 
культурой в ряде областей Северного 
Казахстана, в том числе на Карагандин-
ской опытной станции и Шортандинском 
опытном поле. В эти же годы в Омске 
были начаты работы Н. В. Цицина по 
отдаленной гибридизации с целью соз-
дания новых, более зимостойких форм 
озимой пшеницы. В качестве донора 
устойчивости к низким температурам 
им были использованы различные виды 
пырея.

В Казахстане, в Карагандинской 
СХОС, был создан один из эталонов зи-
мостойкости – сорт Алабасская. Сочета-
нием высокой зимостойкости с урожай-
ностью, скороспелостью и качеством 
зерна отличался и первый сорт озимой 
пшеницы Шортандинской опытной стан-
ции – Бабаевка. Тем не менее со време-
нем работы по озимой пшенице в Шор-
танды и Караганде были прекращены.

В 1974 году была разработана ком-
плексная программа селекционных 
работ по озимой пшенице и созда-
на сеть опорных пунктов. Мироновский 
НИИ селекции и семеноводства пшени-
цы открыл свой отдел селекции озимой 

пшеницы при Карабалыкской СХОС. 
В результате проведенных научных ис-
следований были получены высокози-
мостойкие, адаптированные к жестким 
условиям местного климата сорта ози-
мой пшеницы Комсомольская 56 и Ком-
сомольская 75. С 2010 года по Северо‑
Казахстанской и Костанайской областям 
районирован сорт Карабалыкская ози-
мая, а с 2016‑го в Государственный ре-
естр селекционных достижений РК вне-
сен сорт Карабалыкская 101. В сосед-
них регионах России селекцию данной 
культуры ведут в Саратове, Кургане, 
Омске, Алтае и Новосибирске. Создают-
ся и районируются новые сорта. Тем не 
менее селекционные достижения пока 
не отразились на увеличении площадей 
озимой культуры в производстве.

По данным Бюро национальной ста-
тистики РК, в 2022 году озимой пшени-
цы было посеяно в Акмолинской обла-
сти 203 га, в Костанайской – 12 058 га, 
в Северо‑Казахстанской – 23 590 га. 
В 2023 году площадь под озимой сни-
зилась почти в два раза из‑за сухой 
осени и вряд ли выросла в 2024‑м. Для 
сравнения: в России озимая пшеница 
в 2022 году занимала 7300 га в Челя-
бинской области, 6000 га в Курганской, 
10 800 га в Омской и 159 700 га в Ал-
тайском крае. Возникает вопрос: есть ли 
перспектива у озимой пшеницы на се-
вере Казахстана или, может быть, пора 
оставить эту культуру до лучших вре-
мен?

Сначала хорошая новость. Глобаль-
ное и региональное изменение клима-
та проявляется в постепенном потепле-
нии, удлинении вегетационного периода 

и смещении агроэкологических зон с юга 
на север. Поэтому суровые морозы 
и зимы уже не столь страшны. Показа-
тельна в этом плане статистика соотно-
шения озимой и яровой пшеницы в Рос-
сии (рис. ниже). За 20 лет озимая пше-
ница стала там доминирующей по всей 
стране, даже в традиционном яровосею-
щем регионе Поволжья.

Интересна статистика по Сибирскому 
федеральному округу, где посевы ози-
мой пшеницы за 20 лет выросли почти 
в 100 раз. Характерно, что это прои-
зошло в основном за счет Алтайского 
края, где эту культуру сеют на площади 
около 200 тыс. га. Урожайность озимой 
пшеницы во все годы была существен-
но выше яровой, особенно начиная 
с 2013 года. Очевидно, что в соседнем 
с Казахстаном регионе озимая пшеница 
состоялась.

Преимущества озимой пшеницы хоро-
шо известны, но можно повториться.
●  Длинный вегетационный период позво-

ляет более эффективно использовать 
природные ресурсы и особенно влагу, 
что обеспечивает более высокую уро-
жайность.

●  Проведение посева и уборки в период 
с низкой нагрузкой на технику позволя-
ет иметь меньше с.‑х. машин, тракто-
ров и грузовиков. В хозяйстве средне-
го размера наверняка можно использо-
вать на один посевной агрегат и на два 
комбайна меньше при возделывании 
озимой. Это существенная экономия.

●  Диверсификация с.‑х. культур – ос-
новное условие успешной адаптации 
к изменению климата. Сочетание ози-
мой и яровой пшеницы страхует наши 

ПЕРСПЕКТИВЫ ВОЗДЕЛЫВАНИЯ 
ОЗИМОЙ ПШЕНИЦЫ 

НА СЕВЕРЕ КАЗАХСТАНА

Площадь под озимой и яровой пшеницей в 2001–2005 и 2016–2020 гг. (млн га)

Площадь под озимой пшеницей в Сибирском ФО, тыс. га

Урожайность озимой и яровой пшеницы (ц/га) 
в Сибирском ФО РФ, 2001–2020

Средняя перезимовка (%) сортов озимой пшеницы 
различного происхождения в Шортанды, 2023–2024

11 высокоурожайных сортов в Шортанды, 2023–2024, ц/га
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посевы, так как они по‑разному реаги-
руют на природные стрессы и вместе 
обеспечивают стабильность производ-
ства зерна.

●  Маркетинг. Озимая пшеница первой 
выходит на рынок и может получить 
высокую цену. Качество озимой отли-
чается от яровой, они также взаимодо-
полняют друг друга.
В чем же заключается секрет успеш-

ного и стабильного производства этой 
культуры? С нашей точки зрения, нужны 
три основных решения: сорта, защита 
растений и технология возделывания.

СОРТА
Интересно, что сейчас в Северо‑Ка-

захстанском и Западно‑Сибирском ре-
гионах возделываются два типа сортов. 
Местные, как правило, высокостебель-
ные, и зимостойкие сорта Карабалык-
ская 101, Карабалыкская озимая, Умка, 
Изаура, Омская озимая, Омская 4, 
Жатва Алтая, Новосибирская 2, Новоси-
бирская 3, Новосибирская 32 и другие. 
Эти сорта созданы исходя из концепции 
высокой зимостойкости у более высоко-
рослых сортов с длинным периодом яро-
визации. Примером служит известный 
сорт Мироновская 808, который, кстати, 
до сих пор районирован на севере Ка-
захстана.

Вторая группа успешных сортов из Ев-
ропейской части России (Скипетр, Гром, 
Ростовчанка, Московская 39 и другие) 
ставит под сомнение концепцию высо-
кой зимостойкости высокорослых сор‑
тов, поскольку эти сорта короткосте-
бельные интенсивного типа, в том числе 
из южных регионов. Однако они нашли 
свою нишу в Западной Сибири и Се-
верном Казахстане. К сожалению, у се-
лекционных программ озимой пшени-
цы в регионе (Карабалык, Курган, Омск) 
пока мало короткостебельных интенсив-
ных сортов.

В сезоне 2023 / 24 мы провели оцен-
ку большой международной коллекции 
озимой пшеницы из Европы, США и Рос-
сии в четырех селекционных точках ре-
гиона. Средняя перезимовка всех образ-
цов составила 57 % в Омске, 72 % в Шор-
танды и на Северо‑Казахстанской СХОС 
и 82 % на Карабалыкской СХОС. Оказа-
лось, что короткостебельные и относи-
тельно скороспелые сорта из американ-
ских штатов Небраска и Колорадо пере-
зимовали лучше, чем популярный сорт 
Скипетр (график на стр. 46).

Оценка сортов озимой пшеницы про-
ходила на небольших делянках (1,5 м2), 
и был показан большой потенциал уро-
жайности (график на стр. 46). Первое 
место с урожайностью более 73 ц / га по-
казал краснодарский сорт Сварог. Ему 
немного уступил Скипетр, далее идут 
краснодарские селекционные линии, 

а также образцы из Монтаны (MT WarCat, 
MT1745), Оклахомы (OK21 913), Небра-
ски (NE18 573) и Колорадо (Snowmass 
2.0). Местные сорта в данном опыте не 
участвовали.

Американские сорта имеют короткую 
соломину, относительно скороспелы, 
формируют урожайность за счет плот-
ного стеблестоя и колоса средней вели-
чины. Практически все они имеют мел-
кое или среднее, но выполненное зерно 
и высокое хлебопекарное качество. Не-
которые сорта США обладают генетиче-
ской устойчивостью к пшеничному зави-
тушному клещу и вирусу штриховой мо-
заики. Изучение этого перспективного 
материала продолжается с целью воз-
можного районирования и коммерциали-
зации сортов США в Казахстане.

Подводя итоги по сортам, можно кон-
статировать их важность для возде-
лывания озимой пшеницы в регио-
не, а также наличие конкурентоспособ-
ных зимостойких и интенсивных сортов 
из РФ в дополнение к местным, более 
экстенсивным сортам. Однозначная ре-
комендация для производственников – 
возделывание двух сортов различно-
го направления: местных высокорослых 
и короткостебельных иностранного про-
исхождения в равном соотношении.

ЗАЩИТА РАСТЕНИЙ

Можете себе представить картину ва-
шего хозяйства весной, когда в поле ни-
чего нет, кроме зеленеющей озимой 
пшеницы. Естественно, каждый вреди-
тель считает своим долгом получить 
кусок этого вкусного пирога. Мы, агро-
номы, часто предсказываем развитие 
вредителей и болезней по их наличию 
на озимой пшенице. Например, в ны-
нешнем году в Карабалыке ржавчина 
на озимой наблюдалась уже во второй 
половине июня, и это было знаком эпи-
фитотии патогена на яровой пшенице, 
что и случилось. Сильный урон озимой 
пшенице в 2022 и 2023 годах нанесли 
пшеничный завитушный клещ и вирус, 
который с ним ассоциирован («Аграр-
ный сектор» писал об этом патогене 
в № 4 (54), стр. 58, 2022 г.)

В этой связи защита озимой пшеницы 
имеет первостепенное значение. Прин-
ципиальное ее отличие от защиты яро-
вой пшеницы состоит в том, что после 
посева в сентябре растения в стадии 
кущения более полугода испытывают 
контрастные условия среды и большое 
давление патогенов и вредителей. Сле-
довательно, нужно обязательно исполь-
зовать обработку семян с возможно 
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более длительным эффектом. При по-
севе в августе и начале сентября мно-
гие вредители активны, и от них нужно 
защищать посевы. Нужен выбор чисто-
го и плодородного поля с отсутствием 
зернового предшественника, в идеале 
в течение двух лет. Опыт с пшеничным 
завитушным клещом показывает важ-
ность пространственной изоляции – ми-
нимум пять километров от посевов яро-
вой пшеницы в год посева озимой пше-
ницы. На следующий год следует также 
изолировать яровую пшеницу от ози-
мой, чтобы предотвратить «зеленый 

мост» передачи вредителей и болезней 
между ними.

Озимая пшеница в России часто гиб-
нет от корневых гнилей (снежная пле-
сень, склеротиниоз и тифулез), которые 
ослабляют растения, особенно при пе-
ременчивой погоде весной. В защите от 
этих болезней большое значение имеет 
адаптированная агротехника, направ-
ленная на развитие здоровых расте-
ний, и сорта. Подробное описание систе-
мы защиты озимой пшеницы на примере 
Алтайского края дано в статье Е. Торо-
повой с соавторами «Фитосанитарные 

основы возделывания озимой пшеницы 
в Западной Сибири» («Защита и каран-
тин растений», 2021 год, № 1).

ТЕХНОЛОГИЯ 
ВОЗДЕЛЫВАНИЯ

Для озимой пшеницы крайне важно 
создание хороших условий для раз-
вития растений осенью, их закалки 
и ухода в зиму в хорошем состоянии. 
Фосфорно‑калийное удобрение в на-
чале роста создает благоприятные ус-
ловия для укоренения, развития расте-
ний и накопления в тканях сахаров, что 
предохраняет их от вымерзания, вы-
превания и развития снежной плесени. 
Важно также обеспечить формирующи-
еся всходы озимой пшеницы микроэле-
ментами. Применение микроэлемен-
тов в ходе предпосевной подготовки 
семян значительно снижает развитие 
болезней, повышает урожайность и ка-
чество зерна озимой пшеницы. При об-
работке семян применяют бор (10 г / ц), 
медь (30 г / ц), марганец (18 г / ц), цинк 
(12 г / ц), если содержание бора в поч‑
вах менее 0,3 – 0,4 мг / кг, меди – 1,5 – 2, 
марганца – 10 – 30, цинка – 0,7 – 2 мг / кг 
почвы. Для обработки семян исполь-
зуют борную кислоту, сульфаты меди, 
цинка и марганца.

Оптимальная норма высева для За-
падной Сибири составляет 4 – 6 млн 
семян на 1 га. Посев следует произво-
дить на глубину, не превышающую сред-
нюю длину колеоптиле партии семян, 
которую можно определить при фито-
экспертизе или анализе всхожести. Ози-
мая пшеница лучше противостоит абио-
тическим и биотическим стрессам, если 
к моменту ухода на зимовку растения 
формируют 3 – 4 побега кущения. Для 
этого следует высевать озимую пшени-
цу в сроки, при которых осенняя вегета-
ция длится 40 – 50 дней, а сумма сред-
несуточных температур от посева до 
устойчивого перехода через 5°С состав-
ляет 550 – 580°С. Лучшие сроки посева 
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совпадают с установлением среднесу-
точной температуры 14 – 17°С. По много-
летним данным, в Западной Сибири это 
25 августа – 10 сентября.

Весной озимая пшеница нуждается 
в доступных формах питательных ве-
ществ (особенно азота) для возобнов-
ления кущения, нарастания биомас-
сы и перехода растений в фазу выхода 
в трубку. Опыты в Алтайском крае пока-
зали, что весенняя подкормка сорта Ски-
петр аммиачной селитрой (N35) на фоне 
предпосевного внесения 3 ц / га сульфа-
та аммония и 1,8 ц / га диаммофоски обе-
спечила прибавку урожайности 14 % при 
урожайности контроля 34 ц / га.

Важный вопрос – использование све-
жеубранных семян. Многие исследова-
тели рекомендуют для посева исполь-
зовать семена предыдущего года. Для 
посева семенами этого года их следует 
немного «взбодрить». Это может быть 
обогрев на солнце в течение 3 – 5 дней 
или 2 – 3 часа в зерносушилке при темпе-
ратуре теплоносителя 45 – 50°С. Опыты 
показали, что в результате всхожесть 
возрастала до 2,5 раз, а зараженность 
грибами р. Fusarium снижалась в 3 – 4 
раза! Зародышевые органы пророст-
ков получали стимул к развитию, их раз-
меры увеличивались. Кстати, у озимой 
пшеницы более крупные семена дают 
растения с лучшей перезимовкой.

Величина снежного покрова – один из 
основных факторов успешной перези-
мовки. Возможно, кто‑то еще использу-
ет снегопахи, кулисного пара практиче-
ски нигде не встречается. Тем не менее 
посев по растительным остаткам или 
химпару, которые задерживают и нака-
пливают снег, вполне оправданная реко-
мендация.

Некоторые производственники прак-
тикуют поздний подзимний посев ози-
мой пшеницы (в октябре) с получением 
всходов весной. Биологическая осно-
ва этого приема состоит в том, что на-
клюнувшиеся семена имеют очень вы-
сокую степень устойчивости к низким 

температурам и другим стрессам. Тем 
не менее, если условия после посева 
благоприятны и семена начинают всхо-
дить, мы получаем шильца, или рас-
тения с 2 – 3 листьями, то они уже су-
щественно менее устойчивы к зимним 
стрессам и могут погибнуть в сравне-
нии с вовремя посеянными и раскустив-
шимися растениями. Поэтому подзим-
ний посев имеет свои дополнительные 
риски. Но есть и преимущества. При 
позднем посеве насекомые‑вредители 
уже не представляют такой опасности. 
Временной разрыв между уборкой яро-
вой и появлением всходов озимой вес-
ной позволяет избежать перехода вре-
дителей (особенно клеща) и болезней 
между культурами.

В 2019 – 2022 годах в Тюменской об-
ласти изучали подзимний посев четы-
рех сортов озимой пшеницы (Омская 3, 
Московская 39, Гром и Ростовчанка) 
10 – 15 октября (Логинов и др. Агропро-
довольственная политика России, № 4, 
2024 г.). Средняя урожайность ежегод-
но превышала 40 ц / га, а сорт Гром пока-
зал 51,6 ц / га в среднем за четыре года. 
Была обеспечена подкормка из расче-
та N60 весной и жидкий N30 под налив 
зерна. Причем озимая пшеница обычно-
го срока сева существенно пострадала 
в два года из четырех. Следует отметить, 
что это был опыт на делянках с точным 
проведением всех мероприятий и может 
не всегда отражать ситуацию в произ-
водстве. Наблюдения автора на севе-
ре Казахстана в 2023 и 2024 годах дали 
смешанную картину: вроде бы озимая 
и есть, но не было ни одного поля с хо-
рошим и равномерным стеблестоем. 
Подсев раннеспелыми яровыми сортами 
или ячменем задерживает уборку полей 
и лишает одного из преимуществ озимой 
пшеницы.

НАБЛЮДЕНИЯ 2024 ГОДА
Посещения полей озимой пше-

ницы летом 2024 года в научных 

учреждениях (Карабалыкская СХОС) 
и на производственных полях 
(ТОО «Эталон АгроХим») показали 
очень хорошие перспективы урожай-
ности. Озимая хорошо перезимова-
ла и создала большую биомассу. Свое‑
временная защита обеспечила чистые 
поля. Высокорослые сорта имели тен-
денцию к полеганию, и следовало ис-
пользовать ретардант. В целом 2024 год 
был хорош для озимой пшеницы.

ПЕРСПЕКТИВЫ 
И КОММЕНТАРИИ 
ОБЩЕГО ХАРАКТЕРА

Нам нужно увеличивать площади под 
озимой пшеницей на севере Казахста-
на. Во‑первых, в рамках диверсифика-
ции и снижения рисков. Для этого есть 
все предпосылки: сорта, система за-
щиты растений, понимание техноло-
гии и у большинства современная тех-
ника. Да, есть дополнительный риск, но 
он совсем невелик в сравнении с риска-
ми, которые нам ежегодно подбрасывает 
изменение климата. Наоборот, озимая 
пшеница внесет свой вклад в стабиль-
ность производства и, будем надеяться, 
прибыльность.

К сожалению, озимая пшеница в Ка-
захстане выглядит сиротой. Всего одна 
селекционная программа в Карабалы-
ке. Научной опытной работы агрономи-
ческого характера практически нигде не 
ведется. Нет целенаправленного изуче-
ния сортов и семеноводства этой куль-
туры. Но нужно начинать, и лучше позд-
но, чем никогда. При этом озимая дает 
хоть какую‑то работу агроному зимой: 
как здорово проехать по морозу и засне-
женным полям при солнечной погоде, 
откопать монолит и ждать положитель-
ных результатов!

А. И. Моргунов,
селекционер пшеницы

На поле озимой пшеницы ТОО «ЭталонАгроХим» летом 2024 года
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–  Шолпан Оразовна, расскажите не-
много об истории вашего института.
–  Казахский  НИИ  земледелия  и  рас-

тениеводства  (ранее  КазНИИЗ  имени 
В.  Р.  Вильямса)  был  создан  14  августа 
1934  года  как  республиканский  науч-
но-методический  центр,  объединяющий 
всю  научно-исследовательскую  работу 
в  области  земледелия  и  растениевод-
ства. В последующем на базе его отде-
лов  и  лабораторий  был  создан  целый 
ряд  институтов.  В  1948  году  –  Казах-
ский  НИИ  механизации  и  электрифи-
кации  сельского  хозяйств,  в  1956-м  – 
Всесоюзный  НИИ  зернового  хозяйства, 
в 1958-м – Казахский НИИ защиты рас-
тений,  в  1959-м  –  Казахский  НИИ  пло-
доводства и виноградарства, в 1959-м – 
Казахский НИИ  картофельного  и  овощ-
ного хозяйства.
В 1969  году в состав вновь организо-

ванного Казахского НИИ лугопастбищно-
го хозяйства переданы лаборатории со-
лонцов  и  отдел  селекции  и  семеновод-
ства многолетних трав, а в 1981-м отдел 
рисосеяния института передан в Казах-
ский НИИ риса.
Девять  десятилетий  –  это  целая 

эпоха, в которой зафиксировано множе-
ство ярких имен тех, кто навсегда вошел 
в  историю  аграрной  науки,  чьи  труды 
внесли огромный вклад в развитие сель-
ского хозяйства республики. Наш Казах-
ский научно-исследовательский институт 
земледелия  и  растениеводства  вопреки 
всему был и остается ведущим научным 
центром.  Прошедшие  90  лет  были  для 
него периодом исканий, глубоких иссле-
дований,  становления  и  развития  науч-
ных школ в области генофонда растений, 
селекции, семеноводства, земледелия.
–  В  чем  особенность  вашего  ин-

ститута, чем он отличается от других 
действующих в Казахстане?
–  В  области  генетических  ресур-

сов  растений  на  базе  нашего  инсти-
тута  впервые  организовано  рацио-
нальное  сохранение  генофонда  20 

сельскохозяйственных  культур  с  хране-
нием более 21 тысячи образцов, что со-
ставляет  1 / 3  национального  генофон-
да  Казахстана.  На  базе  Генбанка  соз-
дана  Национальная  сетевая  коллекция 
генетических  ресурсов  сельскохозяй-
ственных  растений.  Согласно  приказу 
министра  сельского  хозяйства  РК,  ТОО 
«КазНИИЗиР»  назначено  контрольным 
пунктом,  обеспечивающим  осуществле-
ние мониторинга и повышение прозрач-
ности  использования  генетических  ре-
сурсов,  а  также  сохранение  и  развитие 
генофонда  высокоценных  сортов  сель-
скохозяйственных растений.
В области  селекции и  семеноводства 

создано  более  650  сортов  и  гибридов 
сельскохозяйственных культур. В насто-
ящее время допущено к использованию 
в производстве в Казахстане 206 сортов 
и гибридов с.-х. культур. В странах ближ-
него зарубежья допущено к использова-
нию в производстве 47 сортов. Эти сорта 
занимают порядка 3 млн га в Казахстане 
и странах СНГ.
–  Эксперты  вашего  института  про-

водят  регулярные  мониторинги 

состояния  земель  в  регионах  рес
публики.  Какие  рекомендации  они 
дают?
–  Эксперты и научные сотрудники ла-

боратории  почвоведения  и  агрохимии 
КазНИИ  земледелия  и  растениеводства 
проводят мониторинг состояния сельско-
хозяйственных земель юга и юго-востока 
Казахстана и дают оценку по эффектив-
ному использованию пахотных почв.
Рекомендации  фермерам  мы  даем 

по результатам агрохимического анали-
за  почв  хозяйств. Оцениваем  почвы  по 
содержанию  органического  вещества, 
наличию  подвижных  форм  питатель-
ных элементов и степени засоленности 
участка. На основе этих почвенных дан-
ных составляем картограммы по обеспе-
ченности  полей  питательными  элемен-
тами.  Зная  планируемую  урожайность 
конкретной  культуры,  которую  фер-
мер будет возделывать в текущем году, 
и вынос из почвы питательных веществ 
для  формирования  основной  и  побоч-
ной продукции, мы рассчитываем необ-
ходимое количество удобрений для дан-
ной культуры. Эту норму удобрений раз-
биваем на сроки внесения (осень, весна, 
лето). Составляем программу минераль-
ного  питания  культур  для  оптимизации 
роста  и  развития  растений  и  повыше-
ния  продуктивности  сельскохозяйствен-
ных культур.
–  Ранее,  при  плановом  ведении 

сельского  хозяйства,  государство  на 
годы расписывало,  где и с  какой пе-
риодичностью  надо  проводить  ана-
лиз почвы, поскольку следом шли за-
казы на производство и закуп удобре-
ний, их поставки и внесение на поля. 
В  нынешних  условиях  фермер  сам 
решает,  платить  ли  ему  за  анализы 
и в каких объемах применять удобре-
ния и средства химзащиты растений. 
Но  далеко  не  каждый  из  фермеров 
имеет  соответствующее  образова-
ние  и  проявляет  готовность  платить 
за  эти  услуги.  В  итоге  удобрения 

ПРАРОДИТЕЛЬ АГРАРНОЙ 
НАУКИ КАЗАХСТАНА

Казахскому научноисследовательскому институту земледелия и растениеводства 
(КазНИИЗиР) в августе исполнилось 90 лет. Многие ученые и аксакалы его помнят, 
как КазНИИЗ имени В. Р. Вильямса или КИЗ. Надо сказать, не умаляя значения 
других НИИ, именно с этого института в 30е годы прошлого века начиналась 
большая земледельческая наука Казахстана. Здесь работали выдающиеся люди 
эпохи как в доцелинные годы, так и после освоения целины.
Чем живет институт сегодня? Об этом мы побеседовали с председателем 
правления КазНИИЗиР Шолпан Бастаубаевой.

Шолпан Бастаубаева
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и  химикаты  для  защиты  растений 
используются  на  полях  выбороч-
но. Фермер,  а  вместе  с  ними и  госу-
дарство,  недополучают  продукцию, 
поля истощаются, почва деградирует. 
Может, стоит поднять вопрос об обя-
зательных  мероприятиях  по  оценке 
почв  и  увеличении финансирования 
этих работ со стороны государства?
–  Сельское хозяйство – это стратеги-

чески важная отрасль, от которой напря-
мую  зависит  продовольственная  безо-
пасность. Именно по этой причине фер-
меры нуждаются в господдержке. Наша 
страна  на  сельское  хозяйство  выделя-
ет субсидии в размере 8,5 % от валовой 
стоимости  продукции  сельского  хозяй-
ства, что является одним из высоких по-
казателей  господдержки  среди  стран  – 
членов  ВТО.  В  свою  очередь,  и  фер-
мер  должен  также  заботиться  о  земле, 
на которой он выращивает свои культу-
ры.  К  сожалению,  из  года  в  год  пахот-
ные  почвы  теряют  свое  потенциальное 
плодородие и их состояние ухудшается. 
Ежегодное отчуждение питательных ве-
ществ из почв идет интенсивно, без воз-
мещения выноса и приводит к падению 
количества и качества урожая.
Применение  органических  удобре-

ний практически сведено к нулю, а еже-
годное  использование  одних  и  тех  же 
марок  минеральных  удобрений  без  со-
блюдения севооборота и учета специфи-
ки почв и сельхозкультур приводит к дис-
балансу основных питательных элемен-
тов. Ситуация усугубляется практически 
повсеместной  нехваткой  микроэлемен-
тов, функции и влияние которых на про-
цессы роста и развития культур и их уро-
жайность  достаточно  велики.  Поэтому 
одним из главных вопросов должно быть 
сохранение и поддержание плодородия 
почвы  на  основе  введения  различных 
мероприятий  по  восстановлению  каче-
ства почвы, которое определяет ежегод-
ную продуктивность сельскохозяйствен-
ных культур.
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Поэтому  считаю  необходимой  мерой 
обязательные  мероприятия  по  оценке 
почв  и  финансирование  этих  работ  со 
стороны государства. Это, с другой сто-
роны, повысит ответственность каждого 
фермера за состояние земель, на кото-
рых он возделывает сельскохозяйствен-
ные  культуры,  и  будет  способствовать 
улучшению  плодородия  почв  и  продук-
тивности культур.
–  С учетом мировых трендов в по-

следние  годы  уделяется  большое 
внимание  разработкам  и  внедрению 
влагосберегающих технологий на бо-
гаре  и  водосберегающих  на  орошае-
мых землях. Как обстоят дела в этой 
сфере?
–  Казахстан относится к числу самых 

маловодообеспеченных  стран  мира. 
Около  половины  водных  ресурсов 
нашей  страны  формируется  за  преде-
лами  государства. И вопрос внедрения 
водосберегающих  технологий  являет-
ся  наиболее  актуальным. Перспективы 

увеличения  эффективности  орошае-
мого  земледелия  неразрывно  связаны 
с широким применением водосберегаю-
щих технологий орошения, которые по-
зволяют снизить водозатратность и уве-
личить урожайность путем точечной по-
дачи  воды  и  питательных  элементов. 
По  поручению  Главы  государства  не-
обходимо  усилить  работу  по  увеличе-
нию  площади  орошаемых  земель,  на 
которых должны применяться  водосбе-
регающие  технологии,  до  150  тыс.  га 
в  год.  Поэтому  в  целях  стимулирова-
ния  аграриев  к  внедрению  водосбере-
гающих  технологий  оказываются  меры 
господдержки  в  виде  инвестиционно-
го  субсидирования,  где  предусмотре-
но  увеличение  доли  возмещения  за-
трат фермеров на бурение скважин при 
подведении  инфраструктуры  для  забо-
ра  и  подачи  воды  на  орошаемых  зем-
лях  до  80 %.  Учеными  КазНИИ  земле-
делия  и  растениеводства  проведены 
опыты  по  различным  способам  полива 

(дождевальный, спринклерный, подпоч-
венный, капельный, поверхностное оро-
шение и т. д.). Ежегодно проводятся се-
минары-совещания,  где  мы  фермерам 
подробно рассказываем и наглядно по-
казываем  водосберегающие  техноло-
гии, при каких способах орошения идут 
потери  на  испарение,  какие  существу-
ют  дешевые  методы  дополнительного 
получения объема воды и т. д. Для ре-
шения проблемы дефицита воды необ-
ходим  комплексный  подход.  Тут  много 
работы.  Разработка  и  утверждение  ти-
повых  технологических  карт  по  произ-
водству  сельскохозяйственных  культур 
с  применением  водосберегающих  тех-
нологий,  налаживание  производства 
оборудования и комплектующих для них 
в каждой области или на межрегиональ-
ном уровне. При этом важно и создание 
кооперативов,  специализирующихся  на 
проектировании,  установке  и  исполь-
зовании  технологии  капельного  ороше-
ния  в фермерских  хозяйствах,  а  также 
подготовка специалистов по эксплуата-
ции  и  ремонту  водосберегающей  тех-
ники в каждой сельской местности с па-
раллельным обучением существующего 
персонала  на  основе  государственно-
частного партнерства.
–  В  Казахстан  завозится  много 

сельскохозяйственной  техники  из 
различных стран мира. Предоставля-
ете ли вы рекомендации по ее приме-
нению?
–  В настоящее время более 60 % сель-

скохозяйственной  техники  заво зится  по 
импорту.  Если  учитывать  стоимость  за-
возимых комплектующих для сборочных 
производств, то приведенная цифра воз-
растет до 90 %. По результатам приемоч-
ных  испытаний  импортируемой  прицеп-
ной  и  навесной  техники,  проведенных 
испытательными  лабораториями  ТОО 
«НПЦ  «Агроинженерия»,  установлено, 
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что  около  50 %  завозимой  техники  не 
адаптировано  к  почвенно-климатиче-
ским условиям Казахстана и не соответ-
ствует требованиям рекомендуемых тех-
нологий. Вот пример: в 2004 – 2005 годы 
завозились  из  Беларуси  (завод  «Лида-
гропроммаш»)  комбинированные  ору-
дия для предпосевной обработки почвы. 
Часть  их  пришлось  отправлять  обратно 
из-за  низкого  качества  выполнения  тех-
нических  операций.  В  2023  году  было 
подготовлено  предложение  по  обяза-
тельному проведению испытаний с опре-
делением функциональных показателей 
для впервые завозимой по импорту тех-
ники. Этот вопрос до сих не решен.
–  Что  посеешь,  то  и  пожнешь.  Эта 

прописная  истина,  подтверждающая 
необходимость налаженной  селекци-
онной и семеноводческой работы, не 
подлежит сомнению. Как в настоящее 
время  выстроена  семеноводческая 
вертикаль  и  как  в  условиях  сокра-
щения  сортоиспытательных  участ-
ков проходят конкурсные и производ-
ственные  испытания  новых  сортов 
различных  сельхозкультур  местной 
и зарубежной селекции с их последу-
ющей  рекомендацией  к  районирова-
нию?
–  Казахстан относится к числу стран, 

где  сельское  хозяйство  в  значитель-
ной степени зависит от колебаний и из-
менений  климатических  условий.  Уче-
ные-аграрии  республики  проводят 
исследования  по  созданию  конкуренто-
способных сортов и гибридов сельскохо-
зяйственных культур, устойчивых к абио-
тическим факторам среды (засухоустой-
чивость, жаростойкость,  зимостойкость, 
устойчивость к болезням), то есть адап-
тированных  к  меняющимся  условиям 
среды на основе методов классической 
селекции,  биотехнологии  и  молекуляр-
ной биологии.

Нет  сомнения  в  том,  что  в  контраст-
ных  почвенно-климатических  услови-
ях  нашей  страны  отечественные  сорта 
в  большей  степени  обеспечивают  до-
статочную  урожайность  в  определен-
ном регионе, поскольку отобрать специ-
фически адаптивные генотипы возможно 
лишь в условиях, максимально сходных 
с  теми,  в  которых будут  возделываться 
сорта. Отечественные сорта у нас име-
ются,  однако  хромает  система  и  схема 
семеноводства.  Производство  ориги-
нальных семян – высокозатратный, тру-
доемкий  процесс,  требующий  высокой 
квалификации, и им должны заниматься 
подразделения  первичного  семеновод-
ства, НИИ-оригинаторы.
К  сожалению,  эти  мероприятия  на-

чиная  с  2006  года  не  финансируются. 
В  этой  связи  необходима  господдерж-
ка стимулирования производства семян 
высоких  репродукций,  введение  обя-
зательных  норм  сортообновления  для 
СХТП по ежегодному приобретению ими 

определенного количества семян с тем, 
чтобы товарные посевы засевались се-
менами  не  ниже  третьей  репродукции 
(например,  по  зерновым  культурам) 
или гибридами не ниже первого поколе-
ния. Для этого необходима техническая 
и технологическая модернизация сорто-
испытания  и  семеноводства  через  суб-
сидирование ставки вознаграждения по 
лизингу  сельскохозяйственной  техники 
и оборудования для семеноводства. Не-
обходимо инвестиционное субсидирова-
ние установки систем подработки семян, 
строительства семенохранилищ, приоб-
ретения  селекционно-семеноводческой 
техники  и  лабораторного  оборудования 
для  проведения  экспертизы  качества 
семян.  Помимо  этого,  необходимо  соз-
дание четкой схемы ведения семеновод-
ства  путем  формирования  разветвлен-
ной  семеноводческой  сети.  Важно  рас-
ширение  сети  элитно-семеноводческих 
хозяйств  и  семхозов  по  ряду  культур 
(сахарной  свеклы,  кормовых,  кукурузы, 
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овощных,  картофеля,  плодово-ягодных 
и других).
Использование  зарубежных  сортов 

различных  сельскохозяйственных  куль-
тур в первые годы возделывания обыч-
но дает вспышку урожайности,  а далее 
из-за  неприспособленности  и  неустой-
чивости  к  абиотическим  и  биотическим 
стрессовым  факторам  их  урожайность 
и  качество  снижаются,  особенно  если 
они были созданы в отличающихся при-
родно-климатических условиях.
К  тому же  сорта  различаются  по фо-

топериодической  чувствительности,  ко-
торая  положительно  коррелирует  со 
структурными  элементами  продуктив-
ности. Если зарубежные сорта на роди-
не  считались  ранне-  и  среднеспелыми, 
то в наших условиях проявляют поздне-
спелость.  Кроме  того,  во  второй  и  тре-
тий  год  выращивания  они  в  сильной 
степени  поражаются  известными  фи-
топатогенами, и  генотип становится не-
узнаваемым  относительно  исходного 
сорта,  привезенного  с  родины,  так  как 
в  дальнейшем  никто  не  занимается  их 
семеноводством.
Однако,  несмотря  на  преимущества 

отечественных сортов, аграрии продол-
жают закупать семена зарубежных сор-
тов различных культур (хороший менед-
жмент,  внедрение, бизнес). И  зачастую 
не  осознают,  что  расширенное  семе-
новодство  иностранных  сортов  приве-
дет к тому, что наша страна в последу-
ющем  будет  зависимой,  так  как  долж-
на  будет  выплачивать  большие  роялти 
за  внедренные  сорта  другим  государ-
ствам.  Кроме  того,  при  возделывании 
иностранных  гибридов  отечественные 
сельхозтоваропроизводители  долж-
ны  будут  постоянно  закупать  семена 

родительских форм и станут зависимы-
ми  от  оригинаторов-иностранцев,  ко-
торые  будут  определять  ценовую  по-
литику  на  казахстанском  рынке  семян. 
Увеличивающиеся объемы импорта рас-
тительной продукции, в том числе семян 
и  посадочного  материала,  создают  ре-
альную угрозу заноса на территорию Ка-
захстана  карантинных  и  других  особо 
опасных организмов.
–  В Казахстане широко используют-

ся сорта сельскохозяйственных куль-
тур  зарубежной  селекции.  Есть  ли 
примеры  приобретения  и  райониро-
вания сортов казахстанских селекци-
онеров другими странами?
–  Задача  каждой  семеноводческой 

компании любой страны мира – это рас-
ширение площадей возделывания своих 
сортов / гибридов  с  целью  получения 
большей  прибыли  и  роялти  от  их  вне-
дрения, получение средств для развития 
селекции  и  семеноводства  своей  стра-
ны. Поэтому все семеноводческие орга-
низации вначале на бесплатной основе 
или в долг, в оплату только за семена по-
стараются распространить свою продук-
цию, а затем потребуют большие суммы 
роялти.
Практически  во  всех  странах  мира 

имеются  некоммерческие  организа-
ции,  которые  собирают  роялти.  Напри-
мер, во Франции существует объедине-
ние  селекционеров  SICASOV  (сельско-
хозяйственное общество по кооперации 
селекционеров).  Оно  защищает  права 
селекционеров,  контролирует использо-
вание сортов и обеспечивает селекцио-
нерам  гарантию  получения  вознаграж-
дения  за  свои  сорта.  Денежные  сред-
ства возвращаются в науку на развитие 
селекции. Работа организации основана 

на  заявительной  системе,  но  при  этом 
осуществляется постоянный контроль за 
качеством семян новых сортов, отслежи-
ваются  маркерные  признаки,  заявлен-
ные при сертификации, выполнение ли-
цензионных соглашений.
Из 47 сортов селекции нашего инсти-

тута допущены к использованию в про-
изводстве в Кыргызстане 41 сорт, в Рос-
сии – 1, в Таджикистане – 3, в Узбекиста-
не  –  2.  Ежегодно  кыргызские фермеры 
закупают наши семена озимой пшеницы 
и ячменя.
–  В  науке  широко  применяется 

обмен  достижениями.  С  какими  уч-
реждениями вы поддерживаете связи 
в Казахстане и за его пределами?
–  Наш институт является ведущей го-

ловной организацией и главным коорди-
натором  по  шести  научно-техническим 
программам Казахстана:  генофонд рас-
тений, селекция масличных, зернобобо-
вых, кормовых, технических культур, ор-
ганическое сельское хозяйство. Мы про-
водим  организационно-управленческие 
мероприятия,  направленные  на  дости-
жение  научных  результатов  исследова-
ний  в  полном  объеме  и  с  надлежащим 
качеством  запланированных  научно-ис-
следовательских  и  опытно-конструктор-
ских  работ.  Соисполнителями  вышеот-
меченных  программ  являются  25  НИО, 
ОПХ и вузы МСХ и МОН РК. В области 
международного  сотрудничества  рабо-
таем с ведущими международными цен-
трами и зарубежными НИО по 42 мемо-
рандумам  и  договорам  о  научно-техни-
ческой деятельности.

Николай Жоров
(Продолжение темы 

читайте на стр. 142.) 
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Врамках состоявшейся в ок-
тябре в Астане выставки 
KazAgro / KazFarm компания 
Lidea провела конференцию, 

на которой объявила об открытии до 
конца этого года представительства 
в Казахстане.

Франция всегда славилась своей уни-
кальной селекцией самых разных сель-
скохозяйственных культур. Гибриды, вы-
веденные в этой стране, имеют высокий 
спрос на мировом рынке. И такая попу-
лярность неслучайна. Она связана с вы-
соким качеством выведенных гибри-
дов, позволяющим фермерам получать 
отличные урожаи в различных природ-
но-климатических условиях. К примеру, 
в Казахстане выращиваются француз-
ские гибриды подсолнечника, кукурузы 
и других культур. Все они поставляют-
ся из разных семенных заводов Фран-
ции. Но сама логика современного мира, 
усложнение логистических маршру-
тов, удаленность казахстанских полей 
от производителей французских семян 
диктуют необходимость подниматься 
на более высокие уровни взаимодей-
ствия. В этой связи открытие в Казахста-
не представительства компании Lidea, 
одной из ведущих европейских семено-
водческих компаний, и локализация вы-
ращивания всемирно известных гибри-
дов непосредственно на казахстанских 
полях – яркое подтверждение этой тен-
денции.

Компания Lidea была основана во 
Франции в сентябре 2020 года в резуль-
тате стратегического объединения двух 
крупных сельскохозяйственных коопе-
ративов – Euralis Semences и Caussade 
Semences Group. В итоге на мировом 
рынке семеноводства появился сильный 

игрок с более чем 80-летним опытом се-
лекции.

Сегодня Lidea имеет представитель-
ства в 17 странах мира, где трудится 
более 2000 сотрудников. Оборот ком-
пании за 2023 год составил около 414 
миллионов евро. Производственные 
мощности занимают площадь порядка 
54 тысяч гектаров и расположены в де-
вяти странах мира. Общие площади, 
на которых высеваются семена компа-
нии Lidea, превышают 6 миллионов гек-
таров. Это позволяет ей эффективно 
управлять процессами семеноводства 
и обеспечивать высокое качество своей 
продукции.

Продукция компании представлена 
в 55 странах мира, включая Казахстан, 
где семена кукурузы, сорго и подсолнеч-
ника успешно поставляются через дис-
трибьюторов.

Открытие официального представи-
тельства в Казахстане позволит уско-
рить передачу французских техноло-
гий и быстрее внедрять инновационные 
селекционные достижения в аграрный 

сектор страны. Уже сегодня Lidea начала 
процесс локализации семян подсолнеч-
ника и люцерны в Казахстане. Он пред-
полагает адаптацию семян к местным 
условиям и потребностям сельского хо-
зяйства. Предстоит ежегодное увеличе-
ние площадей и объемов производства 
семян. В 2024 году для производства 
было заложено 120 га подсолнечника 
и 40 га люцерны. В 2025 году планиру-
ется увеличение площадей производ-
ства и расширение портфеля до 1000 га 
подсолнечника, 100 га кукурузы и 250 га 
люцерны. На 2026 год запланировано 
2000 га подсолнечника, 500 га кукурузы, 
500 га люцерны и 100 га сорго.

Как сказал в ходе конференции ге-
неральный директор компании Lidea 
Ян Дюпон, решение об открытии пред-
ставительства компании в Казахстане 
и разворачивание активной работы на-
чалось после того, как наша страна за-
пустила процедуру вступления в Между-
народный союз по охране новых сортов 
растений (UPOV). К 2026 году компа-
ния планирует порядка 90 % всех своих 
семян выращивать в Казахстане. Среди 
них будут гибриды подсолнечника, куку-
рузы, сорго, сои, кормовых трав, рапса, 
зерновых, покровных и бобовых куль-
тур. Представители компании рассказа-
ли, как подобный проект несколько лет 
назад был реализован в России и поде-
лились планами работы в Казахстане. 

КОМПАНИЯ LIDEA: РАЗВИТИЕ СЕМЕНОВОДСТВА 
И СТРАТЕГИЧЕСКОГО ПАРТНЕРСТВА

В КАЗАХСТАНЕ ОТКРЫВАЕТСЯ ПРЕДСТАВИТЕЛЬСТВО 
ФРАНЦУЗСКОЙ КОМПАНИИ LIDEA

lidea-seeds.ru

Ян Дюпон
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Агросезон 2024 года в Казах-
стане ознаменовался значи-
тельными климатическими 
изменениями, которые оказа-

ли влияние на сельскохозяйственные 
работы по всей стране. Ключевые сель-
скохозяйственные регионы столкнулись 
с нестандартными погодными явления-
ми, что привело к возникновению целого 
ряда проблем для фермеров.

Основной особенностью сезона стали 
затяжные дожди. С одной стороны, 
обильные осадки обеспечили хорошее 
увлажнение почвы, что способствовало 
дружному начальному росту культур. Од-
нако избыточная влага привела к переув-
лажнению полей, что в дальнейшем за-
медлило развитие растений. Кроме того, 
высокая влажность воздуха и почвы соз-
дала благоприятные условия для рас-
пространения грибных заболеваний. 
А поздний посев стал причиной неравно-
мерного развития растений, что привело 
к необходимости более частых и интен-
сивных обработок полей пестицидами.

По-разному складывались в этом се-
зоне погодные условия в разных регио-
нах. Более стабильно выглядела ситуа-
ция с осадками в Восточном Казахстане. 
Ситуация в Северном Казахстане суще-
ственно отличалась: большинство райо-
нов накрыли обильные осадки, которые 
в 2 раза и более превышали среднемно-
голетнюю норму.

В ТОО «Енбек-Агро» (ВКО, Кокпектин-
ский район) в текущем сезоне был зало-
жен производственный опыт на яровой 
пшенице.

По словам заместителя директора хо-
зяйства Еламана Кусаинова, «обычно 
на зерновых участках применяли только 
протравители семян. Впервые получили 
такую хорошую прибавку по урожайно-
сти, заменив протравитель семян и до-
бавив фунгицидную обработку. Не ожи-
дали, что в условиях нашей сухостепной 
зоны можно получить прибавку в 6 ц / га! 
При этом качество пшеницы оставалось 
хорошим, клейковина была на уровне 
26 – 28 %».

На яровой пшенице сорта Алтайская 
325 в условиях одного поля сравнивали 

эффективность системы защиты хозяй-
ства с эффективностью предложенной 
системы защиты БАСФ в условиях те-
кущего года. Площадь участков опыта 
одинаковая – по 26 гектаров. В резуль-
тате получили прибавку по урожайности 
26 % на участке БАСФ (28 ц / га) по срав-
нению со стандартом хозяйства (сред-
няя урожайность – 22 ц / га). По мнению 
Еламана Кусаинова, разница по урожай-
ности сформировалась за счет более 
выровненных всходов и сильного куще-
ния с мощной вегетативной массой рас-
тений на участке с применением про-
травителя семян ИНШУР® Перформ. 
Влагозарядка была на хорошем уров-
не благодаря зимним агромероприяти-
ям. Поэтому были отличные запасы про-
дуктивной влаги в почве перед посевом. 

При этом во второй половине вегетации 
сложились засушливые условия, днев-
ные температуры держались на уровне 
+30°С в период формирования колоса. 
Несмотря на стрессовые условия для 
культуры, отмечалась хорошая выпол-
ненность колоса.

В фазу начала выхода в трубку для 
защиты флаг-листа на участке БАСФ 
была проведена обработка фунгицидом 
ПРИАКСОР® (0,7 л / га) превентивно. Про-
явления болезней на поле не отмечалось.

Норма высева составила 180 кг / га, 
сроки посева были оптимальными – 
25 мая. 

В разные фазы на участках одно-
го и того же поля можно было наблю-
дать разницу в развитии растений. Так, 
в кущение (30 – 31 по BBCH) корневая 

ТЕКУЩИЙ АГРОСЕЗОН 
В КАЗАХСТАНЕ: 

ВЫЗОВЫ И ОСОБЕННОСТИ

Фото 1. Состояние корневых систем яровой пшеницы на различных вариантах 
опыта в ТОО «Енбек-Агро», 2024 г.

Стандарт хозяйства 
(протравитель семян на основе 

тебуконазола, 0,4 л / т) 

Вариант БАСФ
(ИНШУР® Перформ, 0,4 л / т) 
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система всходов семян, обработан-
ных протравителем ИНШУР® Перформ 
(0,4 л / т), была более развитой, с замет-
но выраженной прикорневой шейкой 
растений (см. фото 1).

Надежная защита от болезней на ран-
нем этапе развития способствовала хо-
рошему развитию растений, равномер-
ному созреванию колосьев.

В результате всходы пшеницы на 
участке БАСФ выглядели более выров-
ненно по сравнению со всходами на 
стандарте хозяйства. Более развитая 
корневая система способствовала со-
хранению продуктивного стеблестоя, 
а значит, и прибавке урожайности.

Активное кущение позволило сформи-
ровать зеленый покров – естественную 
защиту, закрывшую верхний слой почвы. 
Это способствовало сохранению поч-
венной влаги на протяжении второй по-
ловины вегетационного периода, при ко-
тором отмечался дефицит атмосферных 
осадков. Благодаря AgCelence®-эффекту 
от действия пираклостробина в соста-
ве ИНШУР® Перформ растению была 
обеспечена высокая энергия прораста-
ния с активным развитием корневой си-
стемы и получены дружные всходы. Это 
способствовало улучшению процесса 
потребления питательных веществ из 
почвы и снижению влияния стрессовых 
факторов, а в итоге обеспечило равно-
мерное созревание культуры.

Как работает протравитель семян 
на основе пираклостробина и три-
тиконазола в составе ИНШУР® Пер-
форм? 

Тритиконазол блокирует у грибов-па-
тогенов синтез эргостерола – вещества, 
входящего в состав клеточных мем-
бран. В итоге нарушается их целост-
ность и происходит подавление роста 
и жизнедеятельности гриба в целом. Пи-
раклостробин ингибирует дыхательную 
систему в митохондриях гриба, пода-
вляя прорастание спор и формирование 

инфекционной трубки и мицелия, кото-
рым нужно большое количество энер-
гии. В результате останавливается про-
изводство высокоэнергетических сое-
динений, необходимых для роста гриба, 
что позволяет растению эффектив-
нее использовать питательные веще-
ства и энергию. Ингибирование транс-
порта электронов останавливает про-
цесс синтеза АТФ, необходимого для 
роста гриба. Замедление митохондри-
ального дыхания гриба оказывает пря-
мое и косвенное воздействие на про-
цессы метаболизма в растении. Резуль-
таты указывают на то, что временное 
ингибирование дыхательного комплек-
са III активирует альтернативную окси-
дазу – фермент, обеспечивающий аль-
тернативный транспорт электронов 
в митохондриях растения. Альтернатив-
ная оксидаза, будучи интегрированной 
в общую сигнальную сеть клетки, ре-
гулирует сигнальные процессы в клет-
ке растения. Попадающие под влияние 

сигнальные пути клетки вызывают в том 
числе повышенную активность нитра-
тредуктазы, что приводит к усилению 
поглощения азота и более высокому со-
держанию сигнальных молекул окси-
да азота. Таким образом, усиленное по-
глощение азота соответствующим обра-
зом стимулирует поглощение нитратов 
и рост растения. Так, растение эффек-
тивнее использует азот в связи с по-
вышением активности фермента ни-
тратредуктазы. При действии пиракло-
стробина у растений в ночное время 
замедляется процесс дыхания: умень-
шается поглощение кислорода и вы-
деление углекислого газа. В результа-
те растение сохраняет сахара, нако-
пленные днем в процессе фотосинтеза. 
На растениях, обработанных пиракло-
стробином, сохраняется больше энер-
гии, используемой для роста растения, 
чем на необработанных растениях.

Благодаря пираклостробину в со-
ставе ИНШУР® Перформ происходит 

Фото 2. Уборка, полная спелость зерна (опытное поле, производственный посев в ТОО «Енбек-Агро», 2024 г.)

Доход  = Стоимость урожая – Расходы
Экономика на 1 га:

Стандарт
хозяйства

Технология 
БАСФ

* При цене реализации пшеницы 3-го кл. 80 000 тг/т (без НДС)

Таблица�1. Экономика производства яровой пшеницы, сорт Алтайская 325 (на 1 га).
Производственный посев в ТОО «Енбек-Агро» (Восточно-Казахстанская область, 
Кокпектинский район), 2024 г.

2,2
2,8

Сравнение показателей
урожайности, т/га

Расход на 1 га

Программа Удобрения Кол-во хим.
обработок

Стоимость хим.
обработок, тг/га

Стоимость
ХСЗР, тг/га

Урожайность, 
т/га

Доход
тг/га*

Стандарт – 1 1 500 4 880 2,2 169 620

Технология
БАСФ – 2 3 000 18 073 2,8 202 927

В условиях сухостепной зоны

Обработка Стандарт
хозяйства

(26 га)

Технология БАСФ 
(26 га)

Обработка
семян

Тебуконазол, 60 г/л
(0,4 л/т)

ИНШУР® Перформ
(0,4 л/т)

Гербицид Трибенурон-метил, 500 г/кг + флорасулам, 
104 г/кг (0,04 л/га) + 2,4-Д эфир (0,4 л/га)

Тиаметоксам,141 г/кг + лямбда-цигалотрин, 
106 г/кг (0,15 л/га)

Инсектицид

Фунгицид – ПРИАКСОР® (0,7 л/га)

+ 33 301 тг/га
+ 26%

374

97,9

154,6

2008 2009 2010 2011 2012 2013 2014 2015 2016 2017 2018 2019 2020 2021 2022 2023 2024

Источник: Бюро национальной статистики Республики Казахстан
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повышение защитной способности рас-
тения противостоять биотическим и аби-
отическим стрессам. Когда активируют-
ся защитные механизмы и механизмы 
сопротивления воздействию стрессо-
вых факторов, минимизируются потери 
по урожайности. Это позволяет растени-
ям полностью проявить потенциал. Так, 
в «Енбек-Агро» удалось раскрыть потен-
циал сорта Алтайская 325.

Если говорить на языке цифр и про-
считать доходность от изменения всего 
двух составляющих в системе защиты 
при производстве культуры при одних 
и тех же прочих равных условиях, эко-
номика производства из расчета на один 
гектар выглядела следующим образом 
(см. табл. 1).

В итоге хозяйство получило более 
33 тысяч тенге с каждого гектара в де-
нежном эквиваленте в качестве сохра-
ненного урожая.

ОСОБЕННОСТИ СЕЗОНА 
В ПРОИЗВОДСТВЕ 
ЧЕЧЕВИЦЫ, ГОРОХА, 
РАПСА

В сложных условиях агросезона 
2024 года было важно выбрать эффек-
тивные стратегии защиты и поддержки 
растений, чтобы минимизировать влия-
ние неблагоприятных факторов. Для ре-
шения этих задач были проведены де-
моопыты по применению различных 
препаратов, направленных на повыше-
ние урожайности и улучшение фитоса-
нитарного состояния культур.

Одним из таких примеров является 
сравнение эффективности оригиналь-
ного гербицида ПУЛЬСАР® и имазамокс-
содержащего гербицида одной из ком-
паний, реализующей дженерики, в ус-
ловиях одного и того же поля и в те 
же сроки применения (1 – 3 настоящих 
листа культуры).

Опыты показали преимущество по 
урожайности при использовании ори-
гинального продукта за счет стабиль-
ного качества и высокой эффективно-
сти. Рассмотрим результаты более под-
робно.

Поле гороха сорта Аксайский 55 
в ПК «Ижевский» (Акмолинская об-
ласть, Аршалынский район) раздели-
ли на два участка: на вариант, где при-
менялся имазамокссодержащий герби-
цид (0,9 л / га) и вариант с применением 
ПУЛЬСАР® (0,9 л / га) в фазу 1 – 3 насто-
ящих листьев культуры. По заверше-
нии сезона были получены следующие 
результаты по урожайности: 18,7 ц / га – 
поле, обработанное гербицидом 

Фото 4. Поле чечевицы в ТОО «Байдалы», 2024 г. (Акмолинская область, 
Сандыктауский район) 

Фото 3. Эффективность гербицидной обработки гороха в ПК «Ижевский», 2024 г.

Гербицид на основе 
имазамокса (0,9 л/га)

ПУЛЬСАР® (0,9 л / га)

18,7 ц/га 15,9 ц/га
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ПУЛЬСАР®, и 15,9 ц / га – поле, обрабо-
танное имазамокссодержащим герби-
цидом-аналогом (см. фото 3). Прибав-
ка урожая 2,8 ц / га образовалась за счет 
качественного и продолжительного дей-
ствия по контролю сорняков.

Визуальные наблюдения на протя-
жении вегетационного периода показа-
ли, что посевы в варианте с ПУЛЬСАР® 
отличались равномерным развитием, 
меньшей степенью конкуренции за влагу 
и питательные вещества со стороны 
сорняков. В итоге это обеспечило более 
высокую урожайность.

Кроме того, отсутствие фитотоксично-
сти и стрессовых эффектов после обра-
ботки ПУЛЬСАР® позволило культуре на 
данном варианте сохранить стабильное 
качество зерна, что является важным 
фактором при продаже продукции.

Из-за погодных условий, которые сло-
жились в этом сезоне, появилась благо-
приятная среда для активного распро-
странения грибных инфекций.

В следующем примере демоопыта за-
дачей было испытание фунгицида ПРИ-
АКСОР® на чечевице в сравнении с эф-
фективностью других фунгицидных пре-
паратов на основе азолов.

Поле чечевицы в ТОО «Байдалы» 
(Акмолинская область, Сандыктауский 
район) было разделено на два вари-
анта: в первом варианте применялся 
ПРИАКСОР® в норме 0,6 л / га в фазу бу-
тонизации культуры, во втором вариан-
те – азолсодержащий фунгицид на ос-
нове пропиконазола и тебуконазола в 
той же норме и в той же фазе. По ито-
гам сезона были получены следующие 
результаты: в варианте с применени-
ем ПРИАКСОР® урожайность составила 
27 ц / га, тогда как на участке с обработ-
кой азолсодержащим фунгицидом уро-
жайность была ниже на 30 %. Разница 
в урожайности обусловлена более эф-
фективной защитой со стороны дей-
ствующего вещества флуксапирокса-
да, которое обеспечило защиту от ши-
рокого спектра грибных заболеваний. 
Это способствовало здоровому физио-
логическому состоянию растений и, как 
результат, привело к увеличению массы 
1000 семян.

Согласно данным Агентства стати-
стики РК, общая площадь масличных 
культур увеличилась в 2024 году до 
2,9 млн га по сравнению с 2023-м, где 
прирост площади подсолнечника со-
ставил 130 тыс. и рапса – до 57 тыс. га. 
Сложившаяся экономическая ситуация 
и стремление фермеров к диверсифи-
кации заставляют искать более эффек-
тивные пути повышения доходности хо-
зяйств. В этой связи важную роль играет 

не только выбор культур, но и исполь-
зование эффективных агрохимических 
решений, способных повысить урожай-
ность и качество продукции.

На примере демонстрационного 
опыта, проведенного в Северо-Казах-
станской области, на полях ТОО «Мастер 
Агро», можно увидеть, как применение 
КАРАМБА® Турбо способствует улучше-
нию структуры и устойчивости растений. 
На одном участке поля рапса был при-
менен КАРАМБА® Турбо (0,7 л / га) в фазу 
4 – 6 листьев культуры. На другом участке 
этого же поля, для сравнения, обработка 
рострегулирующим препаратом с фунги-
цидным действием не проводилась.

На фото разреза стеблей рапса ви-
зуально видна разница: диаметр сте-
бля слева, где был применен КАРАМБА® 
Турбо, имеет больший диаметр по срав-
нению со стеблем справа (см. фото 5). 
Это говорит о более развитой структуре 

тканей растения и усилении механиче-
ской прочности стебля, что способству-
ет улучшению общего состояния культу-
ры. Также стебель слева выглядит более 
плотным и однородным. Такая структура 
обычно свидетельствует о лучшем обме-
не веществ.

Получение высокого и качественно-
го урожая – это всегда вызов, с которым 
сталкиваются фермеры из года в год. Ре-
зультаты производственных испытаний 
показывают, что применение оригиналь-
ных продуктов обеспечивает более вы-
сокую эффективность. Получение ста-
бильных урожаев и качественной сель-
хозпродукции становится особенно 
актуальным в условиях изменяющегося 
климата и роста заболеваемости посе-
вов. Оригинальные препараты проходят 
строгие испытания и исследования, что 
гарантирует их высокую эффективность 
и безопасность. 

Фото 5. Разрез стеблей рапса (производственные испытания, 2024 г., 
ТОО «Мастер Агро», СКО)
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ЧТО ТВОРИТСЯ 
НА ЗЕРНОВОМ 
И МАСЛИЧНОМ РЫНКАХ
С презентацией о  ситуации на рынке 

зерновых  и  масличных  культур  Казах-
стана  выступил  руководитель  Комитета 
аналитики ЗСК Евгений Карабанов.
Спикер  отметил,  что  в  этом  сезоне 

ожидается самый большой урожай в Ка-
захстане за последние 5 лет – порядка 
27 млн тонн зерновых, масличных и бо-
бовых культур. Тем не менее темпы экс-
порта  зерна  за  прошедшие  11  меся-
цев  были  ниже  соответствующих  пока-
зателей  прошлого  года.  Хотя  большого 
их  проседания  не  произошло. Не  было 
существенной  просадки  и  по  экспорту 
муки: он снизился не более чем на 8 %, 
что  с  учетом  экстремальных  условий 

прошлого сезона выглядит довольно хо-
рошим показателем (около 2 млн тонн). 
В    2023/24  МГ  экспорт  муки  ожидает-
ся на уровне 1 млн 850 тысяч тонн, что 
выше среднего показателя за 5 лет. Ев-
гений Карабанов подчеркнул, что очень 
важна  стабильность присутствия  казах-
станской муки на рынках, которая не ме-
няется на протяжении 10 лет.
В  ходе  выступления  спикер  коснул-

ся  ситуации  на  рынке  твердой  пшени-
цы.  Из  всех  зерновых  в  прошлом  году 
она  оказалась  наиболее  пострадавшей 
от осадков культурой, так как прораста-
ла на корню. И это сказалось на сниже-
нии объемов экспорта, хотя в предыду-
щем  маркетинговом  году  практически 
650  тысяч  тонн  дурума  было  экспорти-
ровано,  что  стало  самым  лучшим  по-
казателем за последние 7 лет. В целом 
по  твердой  пшенице  баланс  выглядит 

Евгений Карабанов

НЕ ТОРОПИТЕСЬ 
ПРОДАВАТЬ ЗЕРНО

ОСНОВНЫЕ ТЕЗИСЫ ВЫСТУПЛЕНИЙ УЧАСТНИКОВ 
ЗЕРНОВОЙ КОНФЕРЕНЦИИ В АСТАНЕ

В Астане в конце сентября Зерновой cоюз Казахстана (ЗСК) провел Пятую 
Международную конференцию AGRICOM. В ее работе приняли участие более 
250 представителей компаний, занимающихся логистикой, производством, 
переработкой и торговлей зерном. Была рассмотрена ситуация на зерновом рынке 
Казахстана и других стран, а также различные ценовые сценарии в ближайшей 
перспективе. Состоялся обмен мнениями по актуальным вопросам АПК.
Мы собрали наиболее интересные моменты из выступлений спикеров и публикуем 
в настоящем номере журнала.
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так:  урожайность  –  17  ц / га,  производ-
ство  в  чистом  весе  –  728  тысяч  тонн 
при  уборочной  площади 460  тысяч  гек-
таров. Экспорт оценивается в 463 тыся-
чи тонн при очень небольших переходя-
щих остатках – 45 тысяч тонн.
Как  отметил  в  ходе  дискуссии  руко-

водитель Комитета торговли ЗСК Алек-
сандр Малов, сегодня, несмотря на то, 
что  в  Казахстане  ожидается  большой 
урожай, на международном рынке у нас 
не так много культур, которые мы можем 
представить.  Одна  из  них  –  твердая 
пшеница.
В этом году качество твердой пшени-

цы более  или менее  нормальное,  хотя 
и  недотягивает  до  высокого.  Очень 
сложно нам конкурировать будет с Тур-
цией,  которая  начала  экспортировать 
твердую  пшеницу  с  августа  прошло-
го  года.  Никто  не  верил,  что  эта  стра-
на может из практически нулевого пре-
вратиться  в  крупнейшего  экспортера. 
Сейчас  Турция  занимает  второе  место 
в мире после Канады по экспорту твер-
дой  пшеницы.  У  нее  хорошее  геогра-
фическое  местоположение  и  есть  це-
ленаправленная  политика  со  стороны 
государства.  По  некоторым  источни-
кам,  потенциал  экспорта  твердой  пше-
ницы  из  Турции  в  этом  году  составит 
2,2  млн  тонн.  Причем  качество  уро-
жая отличное, он оценивается в районе 
4,8 – 4,9 млн тонн.
В Канаде в этом году также очень хоро-

ший урожай дурума – почти 6 млн тонн, 
что на 40 % больше показателя предыду-
щего года.
Россия может собрать порядка 1 млн 

600  тысяч  тонн  твердой  пшеницы,  что 
довольно  много.  При  этом  внутреннее 
потребление не больше 800 тысяч тонн, 
плюс  120 – 130  тысяч  –  семенной фонд 
и переходящий остаток. Ожидается, что 
объем российского и казахстанского ду-
рума  составит  более  одного  миллио-
на тонн на экспорт, что очень существен-
ная цифра.
При  существующей  пошлине  на  ввоз 

российского  дурума,  которую  ввел  Ев-
росоюз,  ожидается,  что  Россия  зай-
мет  рынки  Cеверной  Африки,  кото-
рые  ежегодно  импортируют  3  млн  тонн 
зерна. Европа ежегодно закупает поряд-
ка 2 – 2,5 млн тонн, и, скорее всего, этот 
объем сохранится.
По  словам Александра Малова,  ожи-

дали  большого  переходящего  остат-
ка  фуражной  пшеницы,  доля  которой 
была  довольно  велика  в  прошлом  се-
зоне  из‑за  проливных  дождей  в  пери-
од уборки. Но благодаря спросу со сто-
роны  Китая  и  Афганистана,  мы  смогли 
справиться  с  реализацией  проросшей 
пшеницы  и  на  сегодня  на  рынке  ее  не 
осталось. В итоге,  несмотря на  слабый 
урожай,  мы  смогли  удержать  экспорт 
на  уровне  более  7  млн  тонн,  включая 

муку.  А  снижение  по  экспорту  муки  не 
превысило  10 %,  что  очень  неплохо 
с учетом сложных условий прошлого се-
зона.
Евгений  Карабанов,  касаясь  темы 

поставок  пшеницы  и  муки  на  внешние 
рынки,  отметил,  что  экспорт  пшеницы 
в 2024 / 25 МГ ожидается на уровне 6 млн 
100 тысяч тонн, муки в натуральном вы-
ражении  –  2  млн  100  тысяч  тонн  (или 
в  зерновом  эквиваленте  2,8 млн  тонн). 
При  этом  эксперт  обратил  внимание 
на кормовую муку.
– Если  в  2019 / 20  году мы всего  чуть 

более  20  тысяч  тонн  отгрузили  кормо-
вой  муки  из  Казахстана,  то  за  11  ме-
сяцев  прошедшего  маркетингового 

года – 673  тысячи  тонн. За 12 месяцев 
2022 / 23  маркетингового  года  мы  отгру-
зили 138 тысяч. Экспорт кормовой муки 
в  этом  году  вырос  в  5  раз  по  сравне-
нию  с  предыдущим  периодом.  И,  соот-
ветственно, у нас потребление для про-
изводства  кормовой  муки  существенно 
растет. В итоге вся та пшеница, которая 
у нас будет по каким‑то критериям не от-
вечать  экспортному  качеству  и  требо-
ваниям  экспортеров,  может  перераба-
тываться  в  кормовую  муку.  Думаю,  что 
в текущем сезоне мы нарастим ее произ-
водство и выйдем на цифру  где‑нибудь 
850  тысяч  тонн. И  это  вполне реально. 
Основной ее покупатель – Китайская На-
родная Республика, – отметил эксперт.
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При обсуждении актуальной темы экс-
порта председатель правления «Атаме-
кен‑Агро»  Кинталь Исламов  отметил, 
что  те  потери,  которые  фермеры  по-
несли в прошлом году, тоже отразились 
на качестве и урожайности зерна этого 
года.
По его словам, не все фермеры имели 

возможность  провести  фунгицидную 
и  инсектицидную  обработки  своевре-
менно,  поэтому  есть  проблемы  с  нату-
рой и урожайностью зерна. Даже в хозяй-
ствах холдинга «Атамекен‑Агро», на тех 
полях,  где  немного  опоздали  со  срока-
ми  химобработок  посевов,  урожайность 
в два раза ниже. В итоге есть поля,  ко-
торые дают по 50 ц / га, а есть и 15 ц / га.
Другой  важный  вопрос  –  задерж-

ка финансирования АПК со стороны го-
сударства.  Финансирование  задержа-
лось,  соответственно,  технологические 

процессы были выполнены не в полном 
объеме  и  с  опозданием.  Получается, 
вроде деньги дали, а эффекта нет. 
–  Кроме  того,  мы  очень  много  денег 

тратим на дороги. Однако хороших дорог 
нет, а по существующим возить урожай 
тяжело. Поэтому фермерам нужно при-
влекать больше техники на вывозку уро-
жая, что удорожает себестоимость, – от-
метил К. Исламов.
Александр  Малов,  говоря  о  качестве 

зерна,  отметил,  что,  несмотря  на  то, 
что  есть  вопросы  по  натуре  зерна,  нет 
проблем с числом падения в этом году. 
И  в  целом  качество  зерна  неплохое. 
Тем не менее зерна с клейковиной 30 % 
очень мало, поэтому максимальный по-
казатель клейковины в экспортных пар-
тиях зерна не превысит 27 – 28 %. Сред-
ний  показатель  качества  зерна  продо-
вольственной пшеницы третьего класса 
находится в районе 23 – 25 %.

ЗЕРНО В НАТУРЕ
Гульмира Абишева,  генераль-

ный  директор  компании  «Baltic  Control 
Kazakhstan»,  детально  остановилась 
на качестве нового урожая.
–  Прошлый  год  был  годом  числа  па-

дения  пшеницы.  Этот  год  –  год  натуры 
и  клейковины.  Мы  уже  провели  очень 
большое  количество  анализов.  В  сред-
нем  по  Костанайской  области  в  этом 
году  получено  зерно  хорошего  каче-
ства с клейковиной от 23 до 27 %. При-
чем зерна с клейковиной 27 – 28 % будет 
не более 10 % от общего валового сбора. 
Качество  зерна  в  Северо‑Казахстан-
ской области  в  основном соответствует 
четвертому  и  пятому  классу,  клейкови-
на – от 18 до 25 %, в Акмолинской обла-
сти разбег по клейковине – от 18 до 27. 

Натура  зерна  идет  слабая  –  от  700  до 
730  г / л.  Я  знаю,  что  мукомолы  просят 
зерно с натурой 760 – 780 г / л, но оболь-
щаться не будем – зерна с такой натурой 
будет очень мало.
По качеству клейковины хочу сказать, 

что в основном в этом году она идет губ-
чатая,  крошащаяся.  Экспортерам  кон-
трактоваться на зерно Hi Pro c большой 
натурой  не  надо.  Мы  в  прошлом  году 
предупреждали, что у зерна не будет не-
обходимого  числа  падения,  но  некото-
рые  экспортеры  все  равно  подписали 
контракты  на  высокое  качество. И  про-
играли.  В  этом  году  не  надо  наступать 
на те же грабли, как в прошлом, и очень 
аккуратно к этому вопросу подходить.
В  зерновой  массе  пшеницы  встреча-

ется  очень  много  зеленых  зерен.  Это 
зерновая  примесь,  она  не  отбивается 
и ухудшает качество зерна при длитель-
ном хранении. Влажность зерна, идуще-
го с полей, составляет 16 – 20 %. И есть 
риски ухудшения его качества, если эле-
ваторы  зерно  не  подработают.  Твердая 
пшеница идет с проростом от 8 до 15 %. 
Стекловидности выше 65 % не будет.

ЦЕНА НА ПШЕНИЦУ 
ПОЙДЕТ ВВЕРХ
Евгений  Карабанов,  говоря  о  сцена-

риях  развития  цен  на  пшеницу,  решил 
фермеров  обрадовать  и  отметил,  что 
в  сентябре  наблюдается  ценовое  дно 
нашего  рынка,  после  которого  пойдет 
подъем.
– Все фундаментальные факторы  го-

ворят  о  том,  что  рынок  будет  подвер-
жен росту. Во‑первых, мы очень сильно 
связаны с Россией –  как в силу  геогра-
фии, так и рынком. Цена на российское 
зерно на сегодняшний день имеет очень 
существенный  дисконт  к  европейскому 
(порядка  30  долларов)  и  украинскому 
(10 – 12 долларов). Во‑вторых,  в России 

Кинталь Исламов Гульмира Абишева

Производство зерновых, бобовых и масличных культур в Казахстане, тыс. тонн

Экспорт зерновых, бобовых и масличных культур из Казахстана, тыс. тонн

Экспорт твердой пшеницы из Казахстана, тыс. тонн

Экспорт подсолнечника из Казахстана, тыс. тонн

Экспорт льна масличного из Казахстана, тыс. тонн

13,944
11,452

14,256
11,814

16,404

12,111

18,020

3,971

3,830

3,659

2,367

3,287

2,614

3,600

410

196

180

158

308

357

630

1,949

1,951

1,968

2,037

2,031

2,015

2,220

2,694

2,584

2,556

2,430

3,051

2,183

3,255
22,968

20,013

22,619

18,806

25,081

19,280

27 725

0

5,000

10,000

15,000

20,000

25,000

30,000

2018 2019 2020 2021 2022 2023 2024 (forecast)
All Oilseeds Other grains Legumes Barley Wheat Total

MY: september – august
Source by the Bureau of Na�onal sta�s�cs under the Agency for Strategic planning and reforms of the Republic of Kazakhstan

MY: september – august
Source by the Bureau of Na�onal sta�s�cs under the Agency for Strategic planning and reforms of the Republic of Kazakhstan

MY: september – august

Source by the Bureau of Na�onal sta�s�cs under the Agency for Strategic planning and reforms of the Republic of Kazakhstan

MY: september – august

Source by the Bureau of Na�onal sta�s�cs under the Agency for Strategic planning and reforms of the Republic of Kazakhstan

Source by the Bureau of Na�onal sta�s�cs under the Agency for Strategic planning and reforms of the Republic of Kazakhstan

20 274
17 429

20 063

16 376

22 030

17 097

24 470

190,4 129,5

74,2
121,6

349,5

173,0
245,8

321,5

182,8

131,6

169,1 53,4

5,1

108,4
5,1

27,2

7,7

69,3

21,7 69,3

115,8

41,5

8,3

110,0

56,4

109,0

1,2

7,1

53,2

14,0

48,7

9,5

3,7

2,2

9,2

5,4

9,2

82,9

187,0

2,7

50,4

65,6

49,0

602,8

493,1

267,6
212,4

646,7

444,5

536,1

350,0

0,0

100,0

200,0

300,0

400,0

500,0

600,0

700,0

2018/19 2019/20 2020/21 2021/22 2022/23 2022/23 2023/24

Other countries Poland
Latvia Türkiye
Tunisia Russia
Italy Total

32% 26% 28% 57% 54% 39% 46% 92%

6,5 8,45,0
4,4

11,7

18,9

Среднее          
за 5 МГ (сент. – июль)(сент. – июль)

0

2000

4000

6000

8000

10 000

2018/19 2019/20 2020/21 2021/22 2022/23 Среднее
за 5 МГ

2022/23
(сент. – июль)(сент. – июль)

2023/24

2018/19 2019/20 2020/21 2021/22 2022/23 Среднее          
за 5 МГ

2022/23
(сент. – июль)(сент. – июль)

2023/24

MY: september – august

2018/19 2019/20 2020/21 2021/22 2022/23 Среднее          
за 5 МГ

2022/23
(сент. – июль)(сент. – июль)

2023/24

Прочие масличные Семена подсолнечника Семена льна
Бобовые Прочие зерновые Ячмень
Пшеница твердая Пшеница мягкая Итого

267,0

196,6

97,3 125,6

206,3
178,5 181,4

153,7

165,5

109,1

118,2 81,6

85,4
111,9

85,313,1

9,4

17,9

5,7

0,6

5,1

11,4

5,2

8,6
6,7

8,3

1,5

451,2

321,2

257,8

222,0

309,0 312,2
283,8

164,6

 0,0

 50,0

 100,0

 150,0

 200,0

 250,0

 300,0

 350,0

 400,0

 450,0

 500,0
Other countries Türkiye Tadjikistan

Uzbekistan China Total

96%

91%91%

91%84%

93%

245,8 170,0
125,6 164,5

106,7
162,5

103,7
58,3

84,6

65,7

66,3

70,1

29,4

63,2

27,8

16,2

22,6

25,5

22,4

18,7

10,6

20,0

10,1

4,9

54,5

34,3

18,0
30,0

60,9

39,5

56,6

33,9

16,7

34,4

31,2

25,3

27,0

26,9

25,9

19,7

0,8

8,0

4,6

23,1

10,0

9,3

9,0

2,0

104,2

103,6

112,6 334,4
131,0

300,4

111,8

496,4
483,7

395,5

473,9

615,7

493,0

568,9

277,0

 0,0

 100,0

 200,0

 300,0

 400,0

 500,0

 600,0

 700,0

50% 35% 32% 35% 39%

150,6
25%

353
71% 261,2

54%
214,3
54%

253,3
53% 146,7

24%
33%

54%22%

26%

24% 27%

5329
4121

5592

5517

7318

5575
6731

4449

603

493

268 212

647

445

536

350

1787

1364

1031
478

1251

1182

1110

1050

213

191

189

242

219

211

204

285

268

197

107
127

188

177

169

247

496

484

395
474

616

493

569

277

451

332

309

317

284

165

217

222

178

9364

7404
8022

7460

10 895

8629

9921

7059

7932

6169
7080 6449

9435

7413

1164

1038
835 884

1272

1038

Other countries China Türkiye
Russia Afganistan Germany
Poland Belgium Total

236

318

229

348

229181
262

13,6

8,93,4

5,3

1,8
1,8

7,1

36,8

40,6

35,6

30,2

23,8

29,641,671,4

Потребность Афганистана в пшенице и ее роль в продовольственной 
безопасности

7,8
млн 

гектаров Общая 
площадь 

сельскохозяйственных 
земель Афганистана

2,3
млн 

гектаров
Земли 

под пшеницей 
(ирригация)

1
млн 

гектаров
Богарные 

земли 
под пшеницей

60%
в рационе 
населения   Пшеница – 

основа 
продовольственного 

обеспечения Афганистана

6
млн тонн
пшеницы

Ежегодная 
потребность

4
млн 
тонн

Покрывает 
местное производство 

в 2024 г.



 

61

темпы экспорта практически равны уров-
ню прошлого года, когда был рекордный 
урожай  и  большие  переходящие  остат-
ки. То есть сегодня российские эксперты 
говорят, что экспорт российской пшени-
цы будет в пределах 41 – 42 млн при ее 
сборе от 81 до 82 млн тонн. Из 42 млн 
экспортной пшеницы больше 15 млн за 
3  месяца  уже  выгружено.  При  нынеш-
них темпах экспорта российской пшени-
цы в 4,5 млн тонн в месяц, по большо-
му счету, осталось подождать 6 месяцев. 
Но нужно учитывать географию России, 
потому что экспорт в основном осущест-
вляется из южных и центральных обла-
стей, где в этом году хорошее качество. 
Вполне возможно, что в феврале мы по-
лучим  ситуацию,  когда  весь  центр Рос-
сии  будет  выгружен  и  зерно  останется 
только в Сибири. То есть нужно будет из 
Сибири его возить потребителям на се-
веро‑запад и в центр России.
Следующий  аспект  –  засуха  на  юге 

России, в основных районах выращива-
ния пшеницы. При этом сев озимых куль-
тур очень сильно по темпам и срокам от-
стает, а влаги в почве нет. Поэтому впол-
не возможно, что, если не будет каких‑то 
кардинальных  изменений  погоды,  Рос-
сия получит определенный процент не-
досева озимых культур.
В  итоге  на  рынке  свободного  зерна 

остается всего 10 млн тонн, а это не так 
много для России. Учитывая все это, не 
исключен  вариант,  что  в  феврале‑мар-
те казахстанское зерно будет востребо-
вано и поедет в Россию. Украина также 
активно грузит свое зерно. И к марту ей 
тоже  нечего  будет  продавать  на  миро-
вые рынки.
Александр Малов в связи с этой ситу-

ацией отметил,  что Казахстану не надо 
слишком  больших  объемов  экспорта 
зерна ежемесячно. Достаточно, если мы 
будем по миллиону тонн грузить, и тогда 
выйдем  к  весне  с  хорошей  ценой  для 
сельхозпроизводителя.  Поэтому,  когда 
сейчас горячие головы говорят «давайте 
быстрее отгружать на экспорт по полто-
ра миллиона тонн», это только приведет 
к падению цен на зерно. Сейчас все идет 
нормально, хорошими темпами. Возмож-
но, что еще будет субсидия и поддержка 
транзита со стороны государства.
Евгений  Карабанов  порекомендовал 

аграриям продавать сейчас зерно толь-
ко  в  случае  крайней  необходимости, 
чтобы закрыть, к примеру, текущие обя-
зательства.  Основное  зерно  он  совету-
ет подержать и не сбрасывать на рынок 
по низким ценам. Тем более на мировых 
биржах  наметилась  тенденция  к  росту 
цен на мягкую пшеницу.
Карабанов  не  исключил,  что  в  связи 

с запретом на импорт российского зерна 
могут быть ответные меры с российской 

стороны  –  возможны  какие‑то  огра-
ничения  на  административном  уров-
не*. К примеру,  заявку на согласование 
плана на транзит могут одобрить частич-
но,  исходя  из  пропускной  способности 
дороги и т. д., что не позволит экспорти-
ровать зерно.
В этой связи, считает эксперт, было бы 

логично  рассмотреть  вопрос  об  отме-
не  запрета  на  ввоз  российского  зерна 
с  очень  жесткими  ограничениями 
и встречными обязательствами для му-
комолов и птицеводов. И в этом случае, 
учитывая ценовую конъюнктуру и у нас, 
и в России, я не думаю, что отмена за-
прета вызовет какой‑то большой всплеск 
завоза  российского  зерна.  К  тому  же 
в Сибири зерно по качеству близко к на-
шему.  Поэтому  вряд  ли  Россия  засы-
плет  нас  зерном,  но,  так  как  мы  хотим 
все‑таки  воспользоваться  транзитными 
возможностями этой страны, нам как‑то 
придется договариваться.
Говоря  о  прогнозе  сбора  зерна  в  Ка-

захстане,  Евгений  Карабанов  привел 
такие данные: средняя урожайность зер-
новых составит 13,8 ц / га,  валовое про-
изводство – 18 млн тонн, в чистом весе 
после доработки – 16,8 млн тонн.

ЭКСПОРТ ЯЧМЕНЯ
По экспорту ячменя Казахстан остает-

ся на стабильной позиции, отмечает Ев-
гений Карабанов. Очень сильно выручил 
Китай в прошедшем маркетинговом году, 
когда закупил 800 тысяч тонн ячменя за 
одиннадцать месяцев, а это 76 % наше-
го  экспорта.  Если  в  текущем маркетин-
говом году мы сохраним этот показатель 

и нас поддержит Иран, закупив хотя бы 
300 – 400 – 500 тысяч тонн, то будем спо-
собны хорошо продвинуться с этой куль-
турой.
По  производству  и  экспорту  ячменя 

Казахстан вышел на средний показатель 
за 5 лет. И в следующем сезоне ожида-
ется  увеличение  как  сбора  урожая,  так 
и экспорта. В этом году уборочная пло-
щадь  под  этой  культурой  составила 
2,2 млн  га, урожайность – 15,9 ц / га, ва-
ловой сбор – 3,6 млн тонн. Чистое про-
изводство  –  почти  3,5  млн  тонн.  Им-
порт  ячменя  ожидается  в  пределах 
120  тысяч  тонн,  куда  входят  и  семена, 
и пивоваренный ячмень. Экспорт плани-
руется в объеме 1 млн 350 тысяч, остат-
ки – 40 тысяч тонн.
По  словам  Александра  Малова, 

в структуре экспорта ячменя Иран тради-
ционно занимал 80 %, остальной объем 
уходил в Центральную Азию. В послед-
ние  годы  экспорт  ячменя  активно  идет 
и в Китай. В этом году цена на него, ско-
рее  всего,  будет близка  к  средним  зна-
чениям,  она  сильно  не  провалится,  но 
и не взлетит вверх. Но спрос на ячмень 
будет  активный. Ожидается,  что  поряд-
ка 700 тысяч тонн уйдет в Иран и около 
500 тысяч в Китай.

ПОДСОЛНЕЧНИК 
ОТЖИМАЮТ У ПАШНИ
Анализируя  ситуацию  на  рынке  мас-

личных  культур, Евгений Карабанов  от-
метил,  что  экспорт  подсолнечника  из 
Казахстана  в  силу  объективных  при-
чин  (в  первую  очередь  из‑за  введения 
пошлины)  сильно  снизился,  упав  до 

*Как стало известно уже после конференции, в октябре Россия запретила экспорт зерна из Казахстана.
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165 тысяч тонн в прошедшем маркетин-
говом году.
Основные  покупатели  подсолнечника 

после  введения  пошлин  ушли  с  рынка. 
Не  осталось  покупателей  из  Централь-
ной Азии.
По  данным  Зернового  союза,  убо-

рочная  площадь  подсолнечника  се-
годня  в  Казахстане  составляет  1  млн 
250  тысяч  га,  урожайность  ожидает-
ся на уровне 14,5 ц / га,  валовой сбор – 
1  млн  815  тысяч  тонн,  рефакция  – 
270 тысяч тонн. Товарное производство 
составит 1 млн 545 тысяч тонн. Импорт 
оценивается в пределах 200 тысяч тонн 
(более 200 тысяч тонн было завезено из 
России за 11 месяцев прошедшего мар-
кетингового года).
Что  касается  внутреннего  потре-

бления,  то  идет  рост  переработки 

подсолнечника,  и  ожидается,  что  по-
рядка  250 – 260  тысяч  тонн  его  будет 
вывезено  на  экспорт.  Для  подсолнеч-
ника  складывается  очень  благоприят-
ная на сегодняшний день ценовая конъ-
юнктура,  связанная с  засухой в России 
и уменьшением сбора в Украине и Евро-
пейском союзе.
Наблюдается  увеличение  внутренних 

цен на подсолнечник и рост мировых цен 
на подсолнечное масло.
–  Мы  готовы  порадоваться  за  наших 

переработчиков,  но  хотелось  бы 
все‑таки,  чтобы  наше  Правитель-
ство  снизило  пошлину  или  сделало  ее 
по  примеру  Российской  Федерации  – 
определило  какую‑то  цену  отсечения, 
выше  которой  будет  взиматься  пошли-
на на подсолнечник, а ниже – не будет, – 
отметил Евгений Карабанов. – Это было 

бы справедливо по отношению в первую 
очередь к производителям подсолнечни-
ка, которые могли бы увеличить объемы 
его производства.
Данную  мысль  подтвердил  и  Кин-

таль  Исламов.  Руководимый  им  агро-
холдинг  «Атамекен‑Агро»  в  текущем 
году  из‑за  введения  пошлин  сократил 
объемы  производства  подсолнечника 
в  полтора  раза. И  если  такая  ситуация 
будет  и  дальше  продолжаться,  то  пло-
щади  подсолнечника  будут  сокращать-
ся и далее.
–  Было  бы  логично  установить 

какую‑то  внутреннюю  цену,  услов-
но  говоря,  180  или  200  тысяч  тенге  за 
тонну,  и  если  она  выше  экспортной 
цены,  тогда  включается  пошлина.  Так 
было бы справедливо для товаропроиз-
водителей, которые знают точку рента-
бельности, ниже которой они будут ра-
ботать в убыток. И с этих убытков с них 
не будет пошлина взиматься, она будет 
взиматься с дополнительных доходов, – 
подчеркнул Кинталь Исламов. – В про-
шлом  году  мы,  по  сути  дела,  торгова-
ли с убытками, урожайность была очень 
низкая.  Надеемся,  что  в  этом  убытки 
отыграем.
Евгений  Карабанов  считает,  что 

комфортный  остаток  объема  под-
солнечника  находится  в  пределах 
90 – 100  тысяч  тонн.  Этот  объем  могут 
освоить  перерабатывающие  предприя-
тия в течение двух месяцев. Если оста-
ток  будет  выше,  то  он  начнет  давить 
на рынок. Отлично, что Казахстан зашел 
в этот сезон с минимальными переходя-
щими запасами в 35 тысяч тонн. Но этот 
остаток  был  и  211,  и  155  тысяч  тонн,  а 
это не что иное, как замороженные день-
ги  товаропроизводителя.  Такие  объе-
мы  препятствуют  нормальному  цено‑
образованию,  а  платежеспособный 
спрос сокращается.
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ЛЕН МАСЛИЧНЫЙ: 
ЕВРОПА НАМ ПОМОЖЕТ?
Падение  производства  льна  в  Ка-

захстане  очень  существенное.  Он  идет 
на  экспорт  в  основном  в  Евросоюз 
и  Китай.  В  последние  годы  добавился 
еще Афганистан. Но, учитывая, что Ев-
росоюз  ввел  пошлины  на  российский 
лен, казахстанский лен будет там более 
востребован, в первую очередь в Бель-
гии, основном его покупателе.
Баланс льна следующий: 800 тысяч – 

уборочная площадь, 8,5 ц / га –  урожай-
ность,  630  тысяч  тонн  –  товарное  про-
изводство, импорт – 30 тыс. тонн. Итого 
684  тысячи  тонн  –  это  доступный  ба-
ланс. Экспорт 550 тысяч тонн при остат-
ках  29  тысяч  на  конец  сезона  неплохо 
выглядит. Цена на старте сегодня в пре-
делах  190 – 200  тысяч  тенге  за  тонну 
с НДС. В этих пределах до второй поло-
вины сезона эта цифра сохранится, от-
метил эксперт.

О ДОЛГАХ ГОСУДАРСТВА
Евгений  Карабанов  в  ходе  выступле-

ния  привел  цифры  задолженности  го-
сударства  перед  фермерами.  По  его 
словам,  на  сегодняшний  день  эта  за-
долженность составляет более 320 мил-
лиардов тенге.
– Все понимают, что у нас непростые 

времена в части дефицита бюджета, но 
320 миллиардов – это огромная сумма. 
Если ее перевести на объем пшеницы 
(при  цене  1  тонны  80  тысяч  тенге),  то 
это  будет  4 млн  тонн  зерна.  Таких до-
ходов лишились товаропроизводители. 
Я  уже  не  говорю,  какие  у  них  убытки. 
Они  обслуживают  кредиты по  коммер-
ческим  ставкам.  Многие  рассчитыва-
ли на поддержку государства и инвест-
субсидии,  когда  приобретали  техни-
ку.  Хотелось  бы,  чтобы  госорганы  нас 

услышали  и  начали  сокращать  эти 
долги. Кроме  того,  по НДС долг перед 
агробизнесом  около  600  млрд    тенге. 
Вот  если  собрать  эти  две  цифры, 
то  долг  государства  перед  аграри-
ями  составит  в  пересчете  на  зерно 
12 млн тонн. Это годовой урожай пше-
ницы, – заключил эксперт.

О ЗАПРЕТЕ НА ИМПОРТ 
ЗЕРНА В КАЗАХСТАН
На  состоявшейся  в  рамках  меро-

приятия  пресс‑конференции  на  прось-
бу  «Аграрного  сектора»  прокомменти-
ровать  ситуацию  с  запретом  МСХ  РК 
на импорт зерна в Казахстан руководи-
тель Зернового союза Нурлан Оспанов 
ответил следующим образом:
–  Когда  обсуждались  меры  по  защи-

те  внутреннего  рынка,  позиция  Зерно-
вого  союза  была  следующая:  не  вво-
дить полный запрет. Мы понимали, что 
его  введение  касается  в  первую  оче-
редь российской пшеницы и мы получим 
адекватный ответ от российской сторо-
ны,  ведь мы  везем  свое  зерно  в Евро-
пу, в Турцию через территорию Россий-
ской Федерации. И мы прогнозировали, 
что  Россия  может  создать  определен-
ные сложности для наших экспортеров 
в  связи  с  таким  ограничением.  И  они 
уже  начали  отмечаться.  Вот  букваль-
но сегодня вопрос задал фермер из Ак-
тюбинской  области.  Он  отправил  свое 
зерно  в  Европу,  но  Россельхознадзор 
создал  ему  определенные  сложности. 
Его вагоны уже некоторое время стоят, 
и он не может  зерно загрузить на мор-
ское судно. В итоге фермер несет убыт-
ки.  При  этом  он  предварительно  за-
платил  70  тысяч  долларов.  И  около 
50  тысяч  долларов  сегодня  платит 
штраф  за  простой  вагонов  на  террито-
рии российской станции. Он обратился 
в  Зерновой  союз  и  Минсельхоз,  чтобы 
решить проблему, но пока она никак не 
решается.
Что  мы  предлагали?  Да,  внутренний 

рынок  надо  защитить,  но  можно  было 
это сделать по‑другому. До полного за-
прета  действовало  разрешение  на  им-
порт  зерна  железнодорожным  транс-
портом  в  адрес  птицефабрик  и  муко-
мольных  предприятий.  Они,  в  свою 
очередь,  приняли  на  себя  встреч-
ные  обязательства,  что  будут  исполь-
зовать  весь  тот  объем  зерна,  который 
привезли  из  России  с  четким  указани-
ем,  что  с  ним  будут  делать.  Пшеницу 
они  должны  либо  переработать  и  по-
ставить  муку  на  внутренний  рынок  по 
фиксированной  цене,  либо  использо-
вать  для  кормления  птицы  для  полу-
чения  мяса  и  яйца  по  фиксированной 
цене. Тем самым мы бы, с одной сторо-
ны,  не  вводили  жесткий  запрет  на  им-
порт  зерна,  но  в  то  же  время  реально 

притормозили этот импорт. На это пред-
ложение наше Правительство не отреа-
гировало и ввело полный запрет на им-
порт  зерна. И  сейчас мы получаем си-
туацию,  какую  получаем.  Часть  наших 
планов на выход на новые рынки зави-
сит от того, пропустит наше зерно Рос-
сия через свою территорию или нет.
А  Транскаспийский  коридор  больше 

рассчитан  на  контейнерные  перевозки, 
которыми возить зерно пшеницы невы-
годно. Его можно использовать под пе-
ревозку растительных масел или высо-
комаржинальных культур. Но это реше-
ние о полном запрете на импорт зерна 
действует  до  конца  этого  года.  Прави-
тельство может  принять  решение либо 
о продлении его еще на 6 месяцев, либо 
об отмене. Мы полагаем, что власти не 
будут  его  продлевать,  потому  что  для 
этого  нет  веских  оснований.  Будем  на-
блюдать  за  тем,  какие  шаги  предпри-
нимает  министерство,  чтобы  урегули-
ровать  текущую ситуацию, пока она не 
стала системной.
По  поводу  «дешевого  российского 

зерна».  Оно  сейчас  недешевое.  Если 
официально его завозить, то цена наше-
го зерна будет плюс‑минус, в зависимо-
сти  от  курсовой  разницы,  сопоставима 
с ценой российского.
Пшеница четвертого класса на сегод-

няшний день  (25 сентября 2024  года. – 
Прим. авт.)  в Сибири стоит 10 – 11 руб‑
лей  за  килограмм.  Чтобы  привезти 
его  из  Сибири,  нужно  где‑то  2000  руб‑
лей  добавить  на  тонну.  Итого  выходит 
12  тысяч  рублей  за  тонну,  плюс  НДС 
12 %. В  итоге  на  внутреннем  рынке  Ка-
захстана  зерно  четвертого  класса  сей-
час дешевле стоит, чем зерно в России. 
А третьего класса у них очень мало, цена 
на  него  доходит  до  14  рублей.  Поэто-
му даже если бы запрета на ввоз зерна 
не  существовало,  это  не  повлияло  бы 
на массовость его завоза в Казахстан.

Нурлан Оспанов Дмитрий Рылько
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ПОЧЕМУ РОССИЯНЕ 
ТОРОПЯТСЯ ПРОДАТЬ 
ЗЕРНО

Дмитрий Рылько, директор Институ-
та  конъюнктуры  аграрного  рынка,  рас-
сказал о ситуации на рынке зерна в Рос-
сии и других странах. В настоящее время 
в  России  идут  очень  активные  прода-
жи зерна и это связано с рядом факто-
ров. Фактор номер один – ожидание экс-
портной квоты, которая будет официаль-
но введена в действие с 15 февраля по 
30 июня следующего года*. Многие счи-
тают, что она будет очень маленькой, по-
тому что  к  тому времени,  когда ее вве-
дут,  многие  вывезут  зерно  на  экспорт. 
Публикуем  выдержку  из  его  выступле-
ния.
–  Обратите  внимание,  что  ожидание 

экспортной  квоты  выступает  фактором 
того, что нужно в первой половине года 
экспортировать зерна как можно больше 
по двум причинам. Первая: вы дополни-
тельно  экспортируете  часть  зерна,  ко-
торую  планировали  экспортировать  во 
второй половине года, и оно не попадет 
под квоту. Это серьезно давит на многих 
экспортеров и заставляет их грузить как 
можно больше. Второй фактор – специ‑
фическая  макро‑  и  микроэкономиче-
ская  ситуация  на  российском  зерновом 
рынке.  Когда  мировая  цена  на  зерно 
поднимается в рублях, через некоторое 
время  у  нас  растет  пошлина. Цена ми-
ровая  опускается  в  рублях,  и  довольно 
быстро  у  нас  экспортная  пошлина  па-
дает. Это  здорово  для многих  потреби-
телей, потому что они получают относи-
тельно стабильный рынок, без грандиоз-
ных движений цены вверх и вниз. Но это 
убивает то, над чем традиционно рабо-
тала  зерновая  отрасль  во  всем мире  – 
премию  за  хранение  зерна,  потому  что 
цена поднялась, но 70 % этого подъема 
к концу сезона забирает, условно говоря, 
пошлина.
В последние месяцы появился новый 

фактор,  который  очень  серьезно  воз-
действует на наш рынок, – резкий подъ-
ем  ключевой  ставки  российским  Цен-
тральным  банком.  Теперь  появился 
очень серьезный стимул: вы можете про-
дать  зерно  в  начале  сезона,  положить 
деньги на депозит, получать с этого де-
позита  15 – 20 %  годовых,  у  нас  даже 
есть  один  банк,  который  21 %  платит 
при  официальной  инфляции  7,5 – 9,5 %. 
Если раньше наш аграрий сидел на то-
варе и боялся «выйти в деньги» по по-
нятной  причине,  то  теперь  благодаря 
ставке  Центрального  банка  все  меня-
ется.  И  ему  гораздо  интереснее  выйти 

побыстрее в деньги и положить на депо-
зит – если не зарабатывать, то, по край-
ней мере, не потерять. Третий фактор – 
относительно  новое  изменение  в  рос-
сийской  зерновой  экспортной  отрасли. 
У  нас  с  2016‑го  по  конец  предыдуще-
го  сезона  постоянно  росла  доля  груп-
пы  крупнейших  компаний  на  ключевом 
российском  экспортном  рынке,  которая 
с 45 % достигла 80 %. Причем 95 % рынка 
держали  всего  10  компаний.  Это  высо-
кая экспортная доля. Но в июле и в пер-
вой  половине  сентября  доля  крупняка 
сократилась.  И  на  месте  одной  компа-
нии появилось 8 новых. Но они отэкспор-
тировали в первые два с половиной ме-
сяца ровно тот объем,  который раньше 
экспортировала  старая  компания.  Мо-
тивация у этих восьми компаний – ожи-
дание экспортной квоты – сталкивается 
с  мотивацией  агрария,  которому  стало 
выгоднее теперь сразу продать урожай.
В  итоге  на  1  октября  наши  экспорт-

ные  запасы  довольно  серьезно  сокра-
тились. Теперь представим, что мы экс-
портируем  условно  4 – 5  млн  тонн  пше-
ницы в месяц до  конца  года,  тогда уже 
к концу календарного года действитель-
но  при  прочих  равных может  получить-
ся  довольно  занятная  история:  во  вто-
рую  половину  года  особо  нечем  будет 
заняться нашим экспортерам. Тем более 
что  министерство  не  дремлет,  будет 
очень  внимательно  смотреть  за  объе-
мами  и  соответствующим  образом  ре-
гулировать  ту  квоту,  которая будет рас-
пределяться среди остальных компаний. 
Значит,  важный  момент  состоит  в  том, 
что,  в  отличие  от  многих  предыдущих 
лет,  экономика  нашей  зерновой  отрас-
ли, за исключением Краснодара и Став-
рополя,  очень  слаба.  В  Краснодаре, 

условно  говоря,  есть  аграрии,  которые 
умудрились  достичь  себестоимости  за 
тонну  девять  с  половиной  рублей,  но 
есть аграрии, которым меньше повезло, 
и у них двенадцать. Но если мы посмо-
трим на Центральный черноземный ре-
гион,  где у нас состоялась целая серия 
несчастий в этом сезоне,  то видим, что 
там  себестоимость  начинается  пример-
но с 10,5 рубля и заканчивается 15 – 16, 
что гарантирует убыток или легкий убы-
ток.  В  Саратове  и  Омске  ситуация  не-
многим  лучше. Очень  вероятно,  что юг 
России  к  концу  календарного  года вый‑
дет  из  игры  или  в  значительной  мере 
расплещет свой экспортный потенциал. 
В итоге у нас остаются регионы в восточ-
ной части страны с очень высокой себе-
стоимостью  и  грандиозными  проблема-
ми  по  доставке  товаров,  которые  осо-
бенно обострились в этом сезоне.

О ДУРУМЕ, МАСЛИЧНЫХ 
И ОСЕННЕЙ ПОСЕВНОЙ
Ситуацию на рынке твердой пшеницы 

Дмитрий Рылько  видит  следующим  об-
разом:
–  Качество  твердой  пшеницы  далеко 

от  идеального,  как  по  стекловидности, 
так  и  по протеину. Но местные перера-
ботчики исходят из того, что они готовы 
заплатить  за  качество  гораздо  больше, 
если они его  найдут  на рынке. Раз  они 
его не видят на рынке, зачем переплачи-
вать? И вот поэтому у нас в Челябинске 
дают 21 – 22 рубля без НДС уже в тече-
ние нескольких недель и не поднимают 
цену, потому что это бессмысленно. Но 
если им, допустим, кто‑нибудь доставит 
это зерно из Ставрополя, где у нас, похо-
же, единственное место с качественным 

*Когда верстался номер, пришла новость, что российское Правительство с 16 октября подняло экспортную пошлину на пшеницу на 41 %. 
Таким образом, пошлина на пшеницу составит 1 тыс. 872 рубля против 1 тыс. 328,3 рубля за тонну неделей ранее. Пошлина на ячмень повы-
сится до 392,8 рубля с 229,5 рубля за тонну, на кукурузу – до 2 тыс. 827,2 рубля с 2 тыс. 696,7 рубля соответственно.
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дурумом в  этом  году,  то  они  готовы  за-
платить гораздо более высокую цену.
Хочу  обратить  внимание  на  яч-

мень  и  кукурузу.  Экспортный  потенци-
ал  кукурузы  сократился  до  менее  чем 
3 млн  тонн  в  этом  году. И  есть  вероят-
ность, что он не будет продолжать сни-
жаться.  А  по  ячменю  мы  уже  умудри-
лись из 1,7 млн тонн вывезти половину 
зерна из России. Когда Иран поймет, что 
ячменя в России нет либо привезти его 
крайне дорого, то наступят довольно не-
плохие времена для Казахстана. А этот 
день и час недалек, потому что ячменя 
мало, его уже нет на юге России.
Сев озимой пшеницы проходит в край-

не  сложных  условиях.  Огромные  пло-
щади  засеяны  «в  пыль».  Ведется  «ам-
барный сев»,  когда очень  глубоко сеет-
ся  пшеница,  в  ожидании,  что  все‑таки 
на  каком‑то  этапе  будут  дожди  и  она 
даст  всходы.  Очень  тяжелый  момент, 
особенно  для Центра  и  Поволжья  Рос-
сии.  Спасут  нас  только  осадки  и  тепло 
в  октябре  и  ноябре.  Грандиозного  уро-
жая у нас уже не будет в этих регионах. 
На юге тоже очень сухо.
Анализируя  ситуацию  на  рынке  мас-

личных Дмитрий Рылько отметил:
–  Если  производство  рапса  близко 

к  планируемым  объемам,  то  производ-
ство подсолнечника, сои, льна серьезно 
сократилось в сравнении с нашими пре-
дыдущими оценками. По подсолнечнику 
крайне напряженная ситуация. Букваль-
но в последние недели цены идут вверх 
очень  серьезно.  Наше  Правительство 
установило высокие экспортные пошли-
ны  на  рапс,  которые  серьезно  перево-
рачивают всю экономику этого комплек-
са, особенно на востоке страны. Раньше 

400 – 500  тысяч  тонн  уезжало  в  Китай. 
В этом сезоне у нас очень высокая экс-
портная пошлина, поэтому рапс из Сиби-
ри, где не хватает мощностей для его пе-
реработки,  в  значительной мере  теперь 
придется перегнать на европейскую тер-
риторию страны на переработку и везти 
его обратно в Китай, потому что европей-
цы  установили  запретительные  импорт-
ные пошлины на все российские маслич-
ные. Поэтому наш единственный и глав-
ный рынок сбыта – это Китай.

РЫНКИ ЗЕРНА 
УЗБЕКИСТАНА 
И АФГАНИСТАНА

О ситуации на рынке зерна Узбекиста-
на  рассказал  представитель  МСХ  этой 
страны Султан Назаров.
Он  отметил,  что  благодаря  хоро-

шим погодным условиям в  текущем се-
зоне  негативных  факторов,  влияющих 
на качество пшеницы, не наблюдалось. 
По  данным МСХ,  в  этом  сезоне  собра-
но  более  9,5  млн  тонн  зерна.  В  про-
шлом  сезоне  этот  показатель  составил 
более  8  млн  тонн.  Темпы  роста  произ-
водства зерна – 18,7 %. По данным Ми-
нистерства  экономики  и  финансов, 
для  потребления  населения  будет  на-
правлено  4,4  млн  тонн.  При  этом  28 % 
пшеницы,  предназначенных  для  по-
требления,  импортируются  из  зару-
бежных  стран.  На  корм  для  животных 
уходит  5  млн  200  тысяч  тонн,  на  се-
мена  –  213  тысяч  тонн.  В  республи-
ке  действует  327  предприятий  по  про-
изводству  муки  с  годовой  мощностью 
более 5 млн тонн. В 2023 году в стране 

было  произведено  более  3,5  млн  тонн 
муки, а по состоянию на 1 сентября те-
кущего  года  этот  показатель  составил 
2,3 млн тонн. При этом годовая потреб-
ность  населения  республики  в  пшенич-
ной муке составляет 3,4 млн тонн.
В  2023  году  Узбекистан  импортиро-

вал  3,8  млн  тонн  пшеницы  на  общую 
сумму 912,2 млн долларов. Также к ав-
густу  2024  года  Узбекистан  импортиро-
вал  1,6  млн  тонн  пшеницы.  При  этом, 
по сравнению с аналогичным периодом 
прошлого года, объем импорта снизился 
на 905 тысяч тонн, или на 37 %.
В 2023 году из Узбекистана было экс-

портировано  1,3  млн  тонн  пшенич-
ной муки на общую сумму 437 млн дол-
ларов,  в  январе  –  августе  2024  года  – 
606  тысяч  тонн  пшеничной  муки 

Султан Назаров
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на  сумму  181  млн  долларов.  При  этом 
экспорт  по  сравнению  с  аналогич-
ным периодом прошлого  года  снизился 
на 193 тысячи тонн, или на 24 %.
Прогнозируется,  что  объем  импорта 

пшеницы  в  Узбекистан  в  2024 / 25  году 
составит  около  2,6  млн  тонн,  а  объем 
экспорта  пшеничной  муки  –  приблизи-
тельно 1 млн тонн.
Заметное  сокращение  импорта  зерна 

из Казахстана Назаров объяснил следу-
ющими причинами:
–  Во‑первых,  объем  урожая.  Если 

в 2022 году сбор был около 7 млн тонн, 
то в этом году рекордные 9 млн тонн. Во‑
вторых, рынок Афганистана. Мы импор-
тируем  пшеницу  и  часть  этого  объема 
экспортируем в виде муки.

Первый  заместитель  директора  Тор-
гово‑промышленной  палаты  Афгани-
стана Атайи Алфатуллах  в  своем  вы-
ступлении  отметил,  что  в  Афганистане 
из общей пахотной площади 7,8 млн  га 
под  выращивание  пшеницы  отведено 
2,3 млн  га. Внутреннее производство по-
крывает потребность в пшенице на 60 % 
(или 4 млн тонн). До этого на внутреннем 
рынке производилось от 2 до 3 млн тонн 
пшеницы.  В  2022  году  большие  зерно-
вые торговые потоки между Афганиста-
ном  и  Казахстаном  объяснялись  и  тем, 
что  в  Афганистане  находилось  более 
тысячи  международных  организаций, 
которые  закупали  зерно  в  Казахстане 
в  качестве  гуманитарной  помощи.  Экс-
порт казахского зерна и муки в Афгани-
стан  в  2022  году  составил  2  млн  тонн, 
что  принесло  около  700  млн  долларов 
дохода для Казахстана. Но с 2023  года 
он упал на 70 %. Причина – низкий пока-
затель числа падения в зерне пшеницы, 
который играет очень важную роль для 
производства качественной муки.
После  прихода  к  власти  нового  Пра-

вительства  платежеспособный  спрос 
снизился,  что  отразилось  и  на  покуп-
ке  казахстанского  зерна.  В  настоящее 
время  около  10  миллионов  беженцев 
из  Афганистана  находятся  на  террито-
рии Ирана. Из них до начала 2024 года 
в страну вернулись около 569 тысяч че-
ловек. До конца этого года вернется еще 
500 тысяч в Афганистан. Чтобы их обе-
спечить  продовольствием,  необходи-
мо  будет  закупить  до  300  тысяч  тонн 
зерна. А если 10 млн беженцев вернут-
ся, то потребность в зерне составит до 
8 млн тонн, из них потребность в импор-
те – до 3 млн тонн зерна и муки.
Покупки  казахстанского  зерна  сейчас 

замедлились  и  еще  по  одной  причине. 
В Торговой палате Афганистана зареги-
стрировано  более  130  компаний,  кото-
рые  работают  в  Казахстане. Из  них  не-
которые  компании  не  выполнили  свои 
договорные  обязательства  и  не  поста-
вили  в  Афганистан  зерно  после  предо-
платы. В итоге общий долг ненадежных 
компаний из Казахстана составил более 
32 млн долларов. Взыскать их через ка-
захстанские суды не получается, отметил 
спикер и обратился за помощью к Зерно-
вому союзу. Подобные сложности приво-
дят к тому, что часть афганских компаний 
начала работать с российскими и узбек-
скими поставщиками,  которые выполня-
ют договоры,  и  к  тому же  у  них  пшени-
ца оказывается дешевле казахстанской.
В  Зерновом  союзе  порекомендовали 

афганским покупателям работать только 
с проверенными казахстанскими компа-
ниями, отметив, что и со стороны афган-
ских компаний также есть случаи невы-
полнения обязательств.

Николай Латышев

Атайи Алфатуллах

Производство зерновых, бобовых и масличных культур в Казахстане, тыс. тонн

Экспорт зерновых, бобовых и масличных культур из Казахстана, тыс. тонн

Экспорт твердой пшеницы из Казахстана, тыс. тонн

Экспорт подсолнечника из Казахстана, тыс. тонн

Экспорт льна масличного из Казахстана, тыс. тонн
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Сравнение импорта в Афганистан за 2022 и 2023 годы
Статистика за 2022 год Статистика за 2023 год

Импорт пшеницы из 
Казахстана

1,2 млн тонн 0,5 млн тонн

Импорт муки из Казахстана 0,7 млн тонн 0,18 млн тонн

Импорт муки из Узбекистана 1,1 млн тонн 1,5 млн тонн

Импорт муки из России 0,12 млн тонн 0,37 млн тонн
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Очень часто говорят, что тот 
или иной зерноуборочный 
комбайн (ЗУК) – надежный по-
мощник. Мы в корне с этим не 

согласны. Без помощника можно обой-
тись, а вот без комбайна убрать урожай 
зерновых невозможно. Поэтому хороший 
ЗУК – это не помощник, а главное дей-
ствующее лицо, полноценный участник 
рабочего процесса. И VECTOR 410 – 
один из самых надежных сотрудников, 
которых вы можете «нанять».

Зерноуборочный комбайн VECTOR 410 
знают, пожалуй, в любой области Казах-
стана. Производительная, неприхотли-
вая, абсолютно понятная машина в не-
которых хозяйствах убирает за сезон 
свыше 1000 га различных культур, хотя 
производитель скромно указывает мень-
шую площадь.

На машину ставят двигатель мощно-
стью 210 л. с. – отличный показатель 
для комбайна четвертого класса. Но 
его разрабатывали и модернизировали 
для обеспечения возможности работать 
на сложном рельефе, и хороший мотор 
в таких условиях просто необходим. Те-
перь VECTOR 410 предлагают и с пол-
ным приводом – еще один «+» в копилку 
достоинств. Кстати, в этом варианте на 
задний мост ставят колеса увеличенного 
типоразмера 480 / 70R24.

Еще одно новшество, вероятно, 
давно ожидаемое, – прицепное устрой-
ство в базовой комплектации. Так что 
владельцам новых машин не придется 

больше их «мучить» перемещением 
с навешенным на наклонную камеру 
адаптером. Кстати, напомним, что ком-
байн может работать с зерновыми жат-
ками шириной до 9 м (включая транс-
портерные) и кукурузными – до 8 ряд-
ков. При этом удлиненная наклонная 
камера обеспечивает оператору хоро-
ший обзор, а значит, и подсоединить 
жатку проще, и контролировать рабочий 
процесс удобнее.

В кабине созданы достойные усло-
вия труда. Уровень вибрации, шума, за-
пыленности соответствует жестким меж-
дународным нормам. Высокопроизво-
дительные кондиционер и отопитель 
позволяют поддерживать комфортную 
температуру и в жару, и в холод. В рас-
поряжении оператора – удобное регу-
лируемое кресло, консоль управления 
«под рукой», бортовая информацион-
но-голосовая система с зашитыми в па-
мять стартовыми настройками на уборку 
традиционных культур, цветной дисплей 
с понятным меню.

И для человека, и для техники важна 
гигиена. Пневмосистема с ресивером 
и инструментом позволяет быстро и ка-
чественно выполнить ежедневное тех-
ническое обслуживание. А «умываль-
ник» даст возможность освежиться опе-
ратору.

VECTOR 410 используют на убор-
ке любых традиционных культур, вклю-
чая мелкосемянные и легкотравмируе-
мые. При правильном выборе настроек 

комбайн обеспечивает нормативные по-
казатели качества обмолота и потерь, 
чему способствуют продуманные инже-
нерные решения.

Легендарное молотильно-сепарирую-
щее устройство с барабаном диаметром 
800 мм, который дека охватывает на 
130 градусов, обмолачивает ворох ин-
тенсивно, но бережно. Большой диапа-
зон скоростей вращения молотилки по-
зволяет гибко варьировать частоту обо-
ротов, в зависимости от вида убираемой 
культуры.

Не всегда оператору удается сразу 
«поймать» нужные настройки, в резуль-
тате случается недомолот. Это колоски 
отправляются в автономное устройство, 
где повторно «вытираются» ротором.

Зерновой бункер вместимостью 
6000 л выгружается всего за две мину-
ты, а шнек достаточно длинный, чтобы 
удобно выполнять разгрузки даже при 
навешенной широкой жатке в 9 м. Кон-
тролировать качество зерна и его коли-
чество в бункере помогают пробоотбор-
ник и датчики уровня заполнения.

Солому, годную на корм животным, 
можно уложить в удобный для подбо-
ра валок. Если же она не нужна, ее тща-
тельно распределит по полю измельчи-
тель-разбрасыватель. В базовой ком-
плектации предусмотрено устройство со 
скоростью вращения барабана в 3900 
об. / мин., опционально можно приобре-
сти комплект для понижения частоты 
оборотов. 

ЗЕРНОУБОРОЧНЫЙ КОМБАЙН 
VECTOR 410 

ПО‑ПРЕЖНЕМУ «НА КУРСЕ»
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Всеверных областях Казахстана 
видовая урожайность яровой 
пшеницы в этом году вселяла 
надежду на высокий урожай, 

а в реальности намолот не везде оправ-
дывает ожидания. Основной причиной 
снижения количества и качества урожая 
являются болезни: септориозно-гель-
минтоспориозные пятнистости, бурая 
и стеблевая ржавчины.

Потери урожая зерна произошли 
в результате снижения озерненности 
колоса и массы зерна у больных расте-
ний. Согласно биологическим особен-
ностям яровой пшеницы (Бараев А. И., 
1978), в каждом колоске может закла-
дываться 5 – 7 цветков. При благоприят-
ных условиях питания и водоснабжения 
в средних колосках высокопродуктив-
ных сортов формируется до четырех, 
иногда до пяти фертильных цветков. 
При неблагоприятных условиях число 
их сокращается до двух-трех, а самые 
верхние и нижние колоски могут вооб-
ще быть непродуктивными. Особенно 
опасны болезни листьев и стебля, со-
провождающиеся разрывом эпидерми-
са (бурая, стеблевая ржавчины), они 
снижают фотосинтезирующую поверх-
ность, вызывают нарушения процессов 
дыхания и отток углеводов. Стеблевая 
ржавчина поражает не только стебель, 
но и колосковые чешуйки и ости коло-
са, что значительно сокращает период 
налива зерна.

Вернемся к реальности ушедшего 
лета. К примеру, в более влагообеспе-
ченных первой и второй почвенно-кли-
матических зонах Северного Казахстана, 
где можно получить более высокий уро-
жай пшеницы, практикуется двукратное 

применение фунгицидов. Там, где свое-
временно проведен комплекс защитных 
мероприятий с применением не только 
гербицидов, но и инсектицидов и фунги-
цидов, видовая урожайность совпадает 
с реальным намолотом.

Выбор фунгицида, сроки обработки 
посевов и кратность применения имеют 
большое значение. Фунгициды Фалькон, 
Солигор и Прозаро Квантум характери-
зуются высокой эффективностью пре-
дотвращения развития болезней и об-
ладают выраженным лечебным эффек-
том, если заражение уже произошло. 

Солигор и Прозаро Квантум, в соста-
ве которых имеется протиоконазол, эф-
фективно защищают пшеницу от эко-
номически значимых болезней, в том 
числе и фузариоза колоса, который в по-
следнее время регулярно проявляется. 
Норму расхода необходимо брать мак-
симальную, чтобы продолжительность 
защитного действия была более дли-
тельной.

Предварительные отзывы по эффек-
тивности препаратов следующие: 
1)  биологическая эффективность одно-

кратного опрыскивания фунгицида-
ми Фалькон или Солигор сопоставима 
с двукратной обработкой однокомпо-
нентными дженериковыми фунгици-
дами; 

2)  урожайность на полях с применени-
ем фунгицидов Фалькон и Солигор на 
25 – 30 % выше, чем на полях без об-
работки; 

3)  содержание клейковины в зерне с обра-
ботанных фунгицидами полей на 3 – 5 % 
выше, чем с необработанных. Даже 
предварительные итоги показывают, 
что своевременное применение каче-
ственных фунгицидов позволяет пре-
дотвратить потери от болезней и полу-
чить урожай высокого качества. 

Любовь Пономарева, 
к. с.‑х. н., ТОО «Байер КАЗ»

РЖАВЧИНА И УРОЖАЙ: 
МОЖНО ЛИ ПРЕДОТВРАТИТЬ ПОТЕРИ?

Иван Пивоваров (ИП «Фермерское хозяйство «Пивоваров И. И.», Северо‑
Казахстанская область, район имени Г. Мусрепова):

«Фалькон хорошо справился с задачей защиты от ржавчины в сложных погод-
ных условиях. Работали в фазу флагового листа в дозировке 0,6 л / га. При свое
временном применении значительно снизился риск развития болезни, что по-
зволило сохранить флаговый и подфлаговый листья и получить высокий уро-
жай. Средняя урожайность составила 32 ц / га».

* * *
Валерий Петров (директор ТОО «Каражар Агро 2019», Акмолинская 

область, Атбасарский район): 
«По вегетации была проведена одна профилактическая фунгицидная обра-

ботка препаратом Солигор в фазу кущения в дозировке 0,5 л / га. Это позво-
лило предотвратить интенсивное развитие болезни на ранних стадиях. Регу-
лярные наблюдения за посевами после обработки помогли оценить эффектив-
ность препарата. Я доволен результатом работы Солигора. В условиях нашей 
зоны одна обработка позволила обеспечить надежную защиту урожая. Средняя 
урожайность обработанного участка – 22 ц / га качественной пшеницы».
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Ежегодно в хозяйствах области 
отмечается повсеместное за-
ражение семенного материала. 
С семенами распространяется 

более 60 % всех возбудителей болез-
ней сельскохозяйственных культур, что 
в дальнейшем ведет к потерям урожая. 
В этой связи фитопатологическая экс-
пертиза семян является одним из важ-
нейших элементов семенного контроля.

Проведенная перед посевом фито-
патологическая экспертиза семян спе-
циалистами ТОО «Регион-Защита» по-
казала, что по состоянию на 1 апреля 
2024 года большинство проверенных 
партий зерна было инфицировано раз-
личными патогенами. Объем проанали-
зированных нашей лабораторией семян 
урожая 2023 года составил 47 676 тонн. 
Исследования показали, что общий про-
цент заражения на зерновых составил 
34,44 %, на масличных – 16,56 %, на бо-
бовых – 12,46 %.

Рассматривая уровень инфициро-
вания семян отдельными патогенами, 
следует отметить наибольшее зараже-
ние семян пшеницы сапрофитными гри-
бами из рода Alternata spp., Aspergillus 
spp., Penicillium spp., Cladosporium spp., 
Mucor. До 2 % семян было зараже-
но гельминтоспориозной корневой гни-
лью и до 1 % фузариозной корневой гни-
лью. Были также повреждения черным 
бактериозом (Хanthomonas translucens 
Dowson var. undulosa Hagb) и септорио-
зом (Septoria tritici, Septoria nidorum). На 
ячмене и овcе отмечалось повреждение 
сапрофитным грибом Alternaria (от 9,13 
до 11,34 %).

Из масличных наиболее поражены бо-
лезнями были семена подсолнечника: 
альтернариозом – до 32,63 %, фузарио-
зом – до 4,75 %. Из технических культур 
сафлор был поврежден альтернариозом 
до 11,08 %, фузариозом – до 1,75 %. На 
бобовых ситуация была следующая: 1 % 
чечевицы был поврежден фузариозом, 
до 2 % гороха было повреждено бакте-
риозом.

Для снижения потерь от заболеваний 
сельскохозяйственных культур аграриям 
были представлены рекомендации по 
выбору конкретного препарата для сни-
жения зараженности осмотренных и ана-
лизируемых партий зерна, соблюде-
нию правил его хранения, применению 

глубокой заделки растительных остатков 
на полях, соблюдению севооборота, ис-
пользованию устойчивых сортов и т. д.

На протяжении всего вегетационного 
периода специалистами ТОО «Регион-
Защита» ежегодно проводится фитоса-
нитарный мониторинг полей по всей Ко-
станайской области с предоставлением 

рекомендаций. На основе полученных 
данных составляется ежегодный обзор 
состояния посевов с учетом прогноза по-
годы на вегетационный период.

После таяния снега в Костанайской об-
ласти по всем районам отмечалось по-
нижение температуры в дневное и ноч-
ное время и локальные осадки в виде 

ПОГОДА И ЗАЩИТА 
РАСТЕНИЙ 

В КОСТАНАЙСКОЙ ОБЛАСТИ

Айгуль Олейник
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небольшого мокрого снега. Май харак-
теризовался порывами ветра, пыльными 
бурями и теплыми днями в Жангильдин-
ском, Амангельдинском, Наурзумском, 
Камыстинском, Денисовском, Беимбе-
та Майлина районах и Аркалыке. С тре-
тьей декады мая местами по области вы-
падали локальные дожди и отмечались 
ночные обильные росы, за исключением 
ряда хозяйств, попавших в ареал засухи. 
Это хозяйства, расположенные южнее 
Аркалыка, а также ряд хозяйств в Кара-
суском (начиная от поселка Койбагар до 
Герцено, Прогресс, Молодежное, Целин-
ное, Люблинка) и Алтынсаринском райо-
нах (от с. Свердловка до границ Карасу-
ского района).

Из-за сильной засоренности перед по-
севной по области на 55 % производ-
ственных полей аграрии провели предпо-
севную культивацию на глубину 5 – 7 см 
(некоторые хозяйства увеличили глуби-
ну до 8 – 10 см). В условиях переувлаж-
нения, которое отмечалось на полях це-
лого ряда хозяйств, данный агроприем, 
с одной стороны, способствовал сниже-
нию текущей засоренности, а с другой, 
спровоцировал рост малолетних сорня-
ков, запасы которых после прошлого се-
зона были очень большими. Все это спо-
собствовало увеличению засоренности 
посевов в фазу всходов полевых культур.

В июне из-за перенасыщения почвы 
влагой от обильных осадков посевная 

во многих районах области закончилась 
10 – 14 июня, а в некоторых хозяйствах 
затянулась до 20 – 24 июня. В этот пе-
риод установилась очень жаркая пого-
да (до 40°С), которая отмечалась с 16 по 
23 июня.

Начиная с фазы всходов наблюдались 
повреждения на зерновых культурах от 
хлебной полосатой блошки; на льне – 
от льняного трипса; на горохе, чечевице 
и сафлоре – от долгоносиков.

Подсолнечник в области сеется уже 
обработанными гибридными семенами, 
и при обследовании всходов были отме-
чены погибшие вредители.

C 3 по 7 июля стояли теплые дни с вы-
сокой влажностью, что способствовало 
распространению и развитию различных 
заболеваний в фазу кущения. Пятнисто-
сти (гельминтоспориозная, септориозная 
и желтая) наблюдались в ранние фазы 
роста всех растений, так как при влажно-
сти почвы еще с осени 2023 года наблю-
дался высокий инфекционный фон.

Учитывая зараженность семенного 
материала и наличие инфекции в почве, 
в текущем году по области отмечалась 
значительная пораженность комплексом 
заболеваний на всех полевых культурах.

Первые симптомы распростране-
ния и развития бурой ржавчины и сеп-
ториоза на пшенице нами были отме-
чены в конце июня – начале июля в На-
урзумском (с. Буревестник, с. Шили, с. 

Раздольное) и Аулиекольском (с. Терсек) 
районах. Чуть позже эти болезни были 
выявлены в Аркалыкском и Амангель-
динском районах.

На момент недельного обследова-
ния нескольких хозяйств в южной части 
области (с 28 июня по 5 июля) в связи 
с благоприятными погодными условиями 
и обильным увлажнением наблюдалось 
развитие септориоза (вплоть до эпифи-
тотии) на нижних и средних ярусах пше-
ницы в фазу кущения – флаг-листа (в за-
висимости от срока сева). На средних 
ярусах первые пустулы бурой ржавчины 
были отмечены в фазу кущения – флаг-
листа, в зависимости от срока сева.

Причиной активного поражения посе-
вов в южном регионе области являет-
ся тот факт, что в этих районах ферме-
ры редко проводили обработку фунги-
цидами, а некоторые хозяйства вообще 
никогда с ними не работали и не обра-
тили должного внимания на рекомен-
дации по срочной обработке посевов. 
В дальнейшем, когда они увидели ре-
альное падение урожаев по этой при-
чине, недоработку в технологии многие 
поняли, но было поздно. Наблюдения 
за посевами зерновых в фазу начала 
молочной спелости показали наличие 
большого количества полупустых коло-
сков. Налился только средний ярус ко-
лоса, а верхушка и нижняя часть были 
почти пустые.

Комплекс болезней на горохе Аскохитоз гороха
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В других районах Костанайской обла-
сти при появлении первых симптомов 
бурой ржавчины на пшенице обработку 
фунгицидами фермеры старались про-
водить оперативно, но из-за погодных 
условий (местами очень сильно меша-
ли дожди и ветер) она проходила с опоз-
данием, и ржавчина со среднего яруса 
переместилась на флаг-лист. В период 
цветения – начала налива наблюдалось 
эпифитотийное развитие болезни, что 
сказалось на урожае.

В фазу налива зерна и молочной спе-
лости произошло заражение посевов 
пшеницы стеблевой ржавчиной. Допол-
нительно, помимо септориоза, на коло-
сьях пшеницы в этом году нередко отме-
чались фузариоз и альтернариоз.

Кроме пятнистостей, на пшенице был 
отмечен рост поражения мучнистой 
росой и новым заболеванием – ринхо-
спориозом, которое мы впервые отме-
тили в своих наблюдениях в вегетацион-
ный период 2023 года. При этом голов-
невые заболевания в текущем сезоне 
встречались редко.

Ячмень повреждался личинками сте-
блевой блошки и шведской мухи, отме-
чены небольшие вспышки заселения 
злаковой тлей. Также фиксировалось 
распространение и развитие (не пре-
вышающее ЭПВ) базального бактери-
оза в виде желтых, а затем некротиче-
ских пятен. При повышенной влажности 

увеличилось развитие грибных забо-
леваний: Bipolaris sorokiniana, Fusarium 
graminearum, что привело в некоторых 
хозяйствах, где не проводились защит-
ные мероприятия, к щуплости зерна.

Если расположить болезни зерновых 
по степени их опасности в текущем году, 
то самое значительное снижение уро-
жайности вызвали ржавчинные забо-
левания (на 50 – 60 %), различные виды 
пятнистостей (на 30 – 40 %), корневые 
гнили и фузариоз колоса (на 15 – 20 %), 
мучнистая роса (на 15 %).

На чечевице очень сильно снижалась 
урожайность от комплекса таких болез-
ней, как фузариоз, аскохитоз и ржавчи-
на. Растения до фазы начала образо-
вания бобиков стояли зеленые, а потом 
резко пошло пожелтение. В хозяйствах, 
где при обработке чечевицы был приме-
нен биопрепарат в баковой смеси с фун-
гицидом, отмечалось сохранение всего 
растения и хорошее созревание зерна.

Горох ежегодно поражается аскохито-
зом и ржавчиной. Опытные фермеры, 
учитывая возможные потери урожая от 
этих заболеваний, провели двойную за-
щитную обработку. А вот по гороховой 
тле пришлось местами делать и три об-
работки. Первая обработка гороха против 
тли совпала с появлением трипса на рас-
тениях, и это снизило его вредоносность.

На льне в текущем году, помимо еже-
годной фузариозной корневой гнили 

и антракноза, наблюдалось поражение 
листьев и стеблей септориозом (пасмо), 
что привело к снижению урожайности 
из-за пустых, недозрелых коробочек в 
тех хозяйствах, где не проводили защит-
ные мероприятия.

Сафлор в южной части области из-за 
погодных условий (локальные дожди 
и пасмурная погода в период цветения) 
поражался рамуляриозом в комплек-
се с альтернариозом (от 25 % до 80 %). 
Сафлорная муха в текущем году наблю-
далась единично. Блошки поврежда-
ли растения только в начале его роста. 
С фазы бутонизации в посевах сафлора 
наблюдались повреждения от люцерно-
вого клопа и щитников.

На подсолнечнике в текущем году ка-
ких-либо существенных вспышек забо-
леваний и вредителей не отмечалось, 
их численность была на уровне прошло-
го года.

На рапсе и горчице проводилось от 
трех до четырех обработок против ка-
пустной моли. Против болезней дела-
лась, как правило, одна защитная об-
работка. Хотя были хозяйства, кото-
рые провели две защитные обработки 
фунгицидами и отлично сохранили уро-
жай – к уборочной страде все растения 
со стручками были здоровыми.

Айгуль Олейник,
директор ТОО «Регион-Защита»
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–  Владимир  Владиславович,  не 
только  в  России,  но  и  в  Казахстане 
все  чаще  стали  отмечаться  случаи 
проявления корневых гнилей на пше-
нице…
–  Я знаком с этой проблемой. И видел 

ее  нарастание  как  в  Казахстане,  так 
и в России – в Сибири и на Урале. Более 
того,  скажу,  что  недавно  я  ездил  в  По-
волжье, был в Ульяновской и Самарской 
областях.  И  также  видел  эту  проблему. 
В Самарской области наблюдалось силь-
ное развитие корневых гнилей на озимой 
и яровой пшенице. Особенно она прояв-
ляется  на  полях,  где  имеется  недоста-
ток элементов питания. На Кубани в этом 
году обстановка получше, а в Ставропо-
лье  корневая  гниль  встречается  часто. 
В Ростовской области ее также много. Из 
Башкирии мне прислали много фото бак-
териальной гнили пшеницы. Она отмеча-
ется частично и в Курганской области.
Но  самое  главное,  что  эта  инфек-

ция  остается  в  почве.  И  со  следующе-
го  года все возобновляется. У меня вот 
такая  была  история.  Наш  кубанский 
фермер слезно просил приехать посмо-
треть, что случилось с его посевами. Он 
три  года  подряд  сеет  озимую  пшеницу. 
И она к весне у него полностью выпада-
ет. Он горох посеял на этом поле, полу-
чил  урожай  и  затем  опять  посеял  пше-
ницу. Но проблема не исчезла. И так три 
года подряд.
Мы приехали  к  нему  осенью. Я  гово-

рю,  что  для  таких  случаев  специально 
разработал препарат, а вы семена не об-
работали,  обработайте  хотя  бы  посевы 
и  спасете  часть  урожая. Он их  обрабо-
тал и первый год получил 35 центнеров 
с гектара. Неплохой урожай для восточ-
ной зоны Ростовской области, а мог во-
обще ничего не получить.

Я бы обратил внимание на то, что ин-
фекцию  зачастую  заносят  с  семенами, 
которые инфицированы. Производители 
семян не защищают свои семена от нее, 
и поэтому идет ее распространение.
–  Получается,  что  основное  рас-

пространение  возбудителей  корне-
вых гнилей происходит через семена 
и растительные остатки?
–  И не  только. На одной из  зарубеж-

ных научных конференций были приве-
дены данные, что бактерии – возбудите-
ли  корневых  гнилей  были  обнаружены 
даже  в  перистых  облаках  и  могут  по-
падать в почву с осадками. Так что все 
очень серьезно.
В  Казахстане  на  полях  часто  встре-

чается  гельминтоспориозная  корневая 
гниль, а на Урале и на Кубани нередко 
мы видим фузариозную корневую гниль. 
Бывает,  они  вместе  поражают  посевы, 
что еще хуже. Что касается Урала, то мы 
брали  образцы,  в  которых  встречалась 
еще  и  бактериальная  корневая  гниль. 

С  этими болезнями нужна  комплексная 
борьба,  куда входит и обработка семян 
против  корневых  гнилей,  и  внедрение 
в  севооборот  паров. Все  это может  ос-
лабить на время действие корневых гни-
лей, но окончательно проблему не сни-
мет. На Урале положительный результат 
дала  практика  обработки  растительных 
остатков биопрепаратами на парах.
Мы  создали  препараты,  которые  эф-

фективно  противостоят  бактериям,  вы-
зывающим  корневые  гнили.  Обработ-
ка ими семян и как минимум одна обра-
ботка по вегетации (в фазу всходов или, 
на крайний случай, в кущение) могут су-
щественно улучшить ситуацию на поле. 
Если  ведутся  обработки  по  вегетации, 
то  лучше  это  делать  по  всходам,  когда 
появились 2 – 3 листа или в фазе куще-
ния.  Это  дает  большой  эффект.  Наши 
препараты  созданы  на  основе  клеточ-
ных метаболитов. И не имеют аналогов 
в мире. Даже продвинутые в этом плане 
американцы не  сумели до  сих  пор  соз-
дать  что‑то  подобное.  В  препарат  мы 
еще  добавили  сухие  композитные  био-
логические материалы, например, холо-
достойкий штамм триходермы. И он до-
статочно  долго  может  контролировать 
как  бактериальную,  так  и  фузариозную 
инфекцию. Есть у нас и такой препарат, 
как Крокус Ретардант, который может за-
держивать  рост  растения  примерно  на 
10 дней, когда этот рост идет очень ин-
тенсивно.
Если,  например,  фузарии  закрыли 

в растительной ткани своими полисаха-
ридами  проходы,  то  наш  препарат  эти 
сосуды эффективно и быстро расчища-
ет. Это тоже доказано. Сегодня поле об-
работали,  а  завтра  оно  уже  зеленеет. 
Но требуется обработать несколько раз, 
если это фузариозная гниль.

О КОРНЕВЫХ ГНИЛЯХ 
И МИКРОБИОЛОГИИ ПОЧВЫ
В ходе Агроэкспедиции, когда мы посещали юг Акмолинской области, было 
выявлено повреждение посевов пшеницы корневой гнилью. Эта проблема 
для зерносеющего Казахстана не новая. В 70‑х годах прошлого века она уже 
приобретала угрожающее значение. Тогда изучению корневых гнилей было 
посвящено много научных исследований, разработаны меры борьбы с нею.
В последние годы эта проблема дала о себе знать с новой силой. Причем 
корневая гниль есть на полях как передовых хозяйств, так и в хозяйствах 
с примитивным уровнем агротехники. Чтобы рассмотреть эту проблему со всех 
сторон, мы обратились к Владимиру Котлярову, нашему давнему автору, доктору 
сельскохозяйственных наук, который долгие годы занимается «лечением» 
корневых гнилей и бактериозов в России. Напомним, что его статья о фузариозных 
гнилях вышла в номере 1 (59) нашего журнала.

Владимир Котляров
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–  Выскажу пару сомнений. В Казах-
стане фузариоз не так часто встреча-
ется в посевах зерновых, как в сосед-
ней Сибири или Зауралье. И в основ-
ном  он  у  нас  завозной,  с  семенами. 
И  второе:  у  нас  в  связи  с  частыми 
стрессовыми ситуациями и острыми 
засухами маловероятно, что бактери-
альные  препараты  будут  эффектив-
но работать.
–  Безусловно,  очень  важен  регион, 

где  находится  хозяйство. Но  наши пре-
параты работают и в ваших условиях от-
лично. Просто важно жестко соблюдать 
регламент.
–  Когда происходит основное пора-

жение растения корневыми гнилями?
–  Всходы  желтеют  в  зависимости  от 

степени развития болезни. Если инфек-
ция находится не на семенах, а в почве, 
то,  как правило, развитие  гнилей очень 
активно  идет  с  фазы  третьего  листа  – 
начала кущения.
Если  заражены  растительные  остат-

ки, то можно использовать деструкторы 
стерни,  в  состав  которых  входят  более 
холодостойкие  микроорганизмы.  Обра-
ботку  можно  проводить  рано  весной. 
Фермеры в Шадринском районе Курган-
ской области уже много лет это делают. 
Но  обработку  можно  проводить  и  осе-
нью.  Благодаря  работе  деструкторов 
стерни  уничтожается  инфекция,  и  поле 
не поражается корневыми гнилями.
–  Хорошо, допустим, что проблему 

корневых  гнилей  сняли.  А  когда  она 
может  снова  вернуться,  через  какое 
время?
–  Обработки  нужно  проводить  пери-

одически,  как,  например,  проводятся 

фунгицидные  обработки.  Это  хоро-
шая  профилактика  болезней. Если  год‑
два  не  обрабатываете  зерновые,  тогда 
ждите новой волны корневой гнили.
–  Фермеры в Казахстане использу-

ют ваши препараты?
–  Наши  препараты  начали  использо-

вать в Карасуском районе Костанайской 
области. Будем наблюдать за результа-
тами.
–  Как степень поражения корневы-

ми гнилями влияет на урожайность?
–  Потери урожая могут быть от 20 до 

70 %.
–  Есть  ли  достоверная  зависи-

мость между микробиологической ак-
тивностью почвы и развитием корне-
вых гнилей?
–  Вы  задаете  очень  важный  вопрос. 

Эта связь очень  тесная. Почва с пони-
женной  микробиологической  активно-
стью,  как  правило,  имеет  высокий  ин-
фекционный  фон,  на  котором  активно 
развиваются  корневые  гнили. Консуль-
тировал  одно  хозяйство  недалеко  от 
Краснодара. Там так захимичили почву, 
что не было не только урожая, но даже 
патогенные  грибы  в  ней  не  обнаружи-
вались.  Ее  реабилитацию  мы  начали 
с  применения  нашего  препарата  Кро-
кус. Обработали семена и два раза об-
работали  растения  по  вегетации.  Вот 
только в этом случае они получили уро-
жай.  Крокус  и  биопрепараты  помог-
ли  запустить  микробиологические  про-
цессы  в  нормальном  режиме,  и  почва 
стала оживать.
При  химическом  же  прессинге  бо-

лезнетворные  грибы  чаще  выжива-
ют,  чем  полезные.  А  полезные  гибнут. 

В результате почва имеет низкую микро-
биологическую  активность,  которая  со-
храняется годами.

Накануне  выхода  журнала  мы  по-
просили  Владимира  Котлярова  по-
делиться  впечатлениями  о  поездках 
к фермерам на поля и  какой он  уви-
дел фитосанитарную ситуацию нака-
нуне уборки. Приводим его ответы на 
наши вопросы.
–  Во  время  поездок  видел  немало 

примеров,  когда  наблюдалось  фузари-
озное  увядание  посевов. И,  кстати, мы 
легко решили эту проблему, так как ис-
пользовали  новые  виды  бактерий  (не 
штаммы,  а  виды).  Они  очень  хорошо 
справились. Мы их использовали в двух 
фермерских  хозяйствах  Курганской  об-
ласти.
Сработало  хорошо,  несмотря  на  то, 

что  применяли  их  тогда,  когда  пшени-
ца уже желтела. Второе. На полях было 
много разных пятнистостей.
В  некоторых  хозяйствах  видел  на 

твердой  пшенице фузариоз  колоса.  Ко-
нечно, было заметно и поражение бурой 
ржавчиной,  но  с  ней  хозяйства  активно 
работали.  Причем  применяли  разные 
способы.  Небольшую  дозировку фунги-
цида смешивали с бактериальными пре-
паратами.  Кто‑то  работал  так,  как  мы 
рекомендуем. У нас есть препарат Кур-
туан* на основе йода, в смеси с фунги-
цидом он дает отличный эффект в борь-
бе с ржавчиной.
На  ячмене  я  видел  гельминтоспори-

оз.  На  некоторых  полях  колосья  были 
покрыты  сапрофитными  грибами.  Про-
растание  зерна  отмечалось  на  колосе 

*Линейка препаратов Куртуан – йодосодержащий комплекс экзогенных клеточных метаболитов, природный антисептик широкого спектра 
действия для борьбы с болезнями вирусной, грибной и бактериальной природы.

Корневая гниль на всходах пшеницы (Жаркаинский район, Акмолинская область)
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у  озимых.  Ряд  хозяйств,  не  надеясь  на 
погоду,  сделал  десикацию  на  бобовых. 
В фермерских хозяйствах Курганской об-
ласти,  которые  с  нами  работали,  при-
меняли биопрепараты, и бобы были чи-
стые, не поврежденные болезнями.
–  Хочу  добавить.  Мне  фермеры 

присылали фото зерна бобовых куль-
тур  из  хозяйств,  которые  граничат 
с  Курганской  областью  России.  На 
полях  провели  по  две фунгицидные 
обработки,  успешно  сняли  ржавчи-
ну. Сделали все, что могли, для защи-
ты растений. А когда подошли к убор-
ке,  оказалось,  что,  хотя  сами  расте-
ния  в  нормальном  состоянии,  бобы 
в  стручках  повреждены  болезнями, 
имеют грязновато‑темный цвет. И они 
сильно огорчились…
–  На  ваш  комментарий  отвечу  так: 

все, что касается борьбы с облигатными 
паразитами  (виды  ржавчины,  головне-
вые  болезни),  то фунгициды  незамени-
мы. И в ближайшей перспективе их нель-
зя будет ничем заменить. А что касается 
факультативных  паразитов,  там  ситуа-
ция  другая.  Я  имею  в  виду  гельминто-
спориоз, аскохитоз, фузариоз, альтерна-
риоз  (особенно  когда бобы дозревают), 

чернь колоса и т. д. С ними можно рабо-
тать и биопрепаратами, которые эффек-
тивно подавляют эту инфекцию.
Причем  альтернария  –  это  условный 

паразит,  который  существенно  влияет 
на всхожесть семян, является причиной 
черни колоса и т. д. Этот гриб устойчив 
к фунгицидам, и никакие обработки в пе-
риод вегетации его не берут.
–  Что делать фермерам, чтобы из-

бежать такой ситуации?
–  Начинать нужно с обработки семян. 

Если это касается гороха, биопрепараты 
могут нейтрализовать любого факульта-
тивного возбудителя болезни. Биопрепа-
ратами работать дешевле, и от них нет 
токсикации.
–  Хорошо,  но  давайте  разберем 

конкретный  пример.  Хозяйство  сде-
лало две фунгицидные обработки, но 
не  смогло  защитить  от  повреждения 
стручки бобовых культур.
–  У  нас  такая  рекомендация:  нужно 

снизить  норму  расхода  фунгицида  до 
минимально возможной и добавить к ба-
ковой смеси бактериальные препараты. 
Фунгицид подавляет внутреннюю инфек-
цию, а бактериальные действуют снару-
жи.  Такое  сочетание  препаратов  имеет 

пролонгированное действие. Оно может 
продолжаться  от  десяти  дней  до  двух 
недель в зависимости от условий. Если 
биопрепаратами  хозяйство  занимается 
уже не первый год, то срок их действия 
может быть и три недели.
–  Резюмирую:  если  бы  хозяйство 

во время одной из фунгицидных об-
работок  добавило  биопрепарат,  сни-
зив  дозу  химии,  либо  сделало  от-
дельную  обработку  биопрепаратом, 
то  проблемы  с  черными  семенами, 
скорее всего, у них не было бы.
–  Думаю,  именно  так.  Я  смотрел  ре-

зультаты  опыта  одного  агрохолдинга 
в Зауралье, который изучал разные эле-
менты защиты растений. И наша систе-
ма  дала  отличные  результаты:  все  се-
мена  гороха  были  чистые,  без  заболе-
ваний.  А  в  других  хозяйствах  семена 
были повреждены, правда, не везде. На 
2 – 3 боба повреждено 1 – 2 семени.
После биопрепаратов отличная карти-

на и на ячмене, некоторые хозяйства во-
обще никакой химии на нем не применя-
ли.
–  Какая фитосанитарная обстановка 

в этом году в Поволжье и Краснодар-
ском крае, которые вы мониторили?
–  В  этих  регионах  условия  другие: 

многие  месяцы  наблюдалась  засуха, 
что в определенной степени послужило 
сдерживающим  фактором  распростра-
нения  болезней  на  полевых  культурах. 
Однако корневые гнили присутствовали 
на многих полях, и они не так зависят от 
погодных условий, как ряд других болез-
ней. В Ставрополье на зерновых встре-
чалась  желтая  ржавчина,  других  видов 
ржавчины  практически  не  было  в  этих 
зерносеющих регионах.
В  Поволжье  корневая  гниль  встреча-

ется там, где меньше удобрений вносят. 
В  Ульяновской  области  тоже  находил 
корневую  гниль.  В  Самарской  области 
большие массивы повреждены этой бо-
лезнью на пшенице. Причем и бактери-
альной, и фузариозной.
–  Полегаемость  посевов  часто  на-

блюдалась?
–  На  пшенице  я  не  видел  большой 

полегаемости.  Но  что  интересно,  рапс 
«прилег». И впервые видел, как полегает 
лен. Видел случаи, как в этом году про-
растали озимая рожь и озимая пшеница.
–  А  что  за  новые  бактерии  вы  ис-

пользуете?
–  Они из рода Bacillus, до этого в Рос-

сии нигде пока не применялись. В Евро-
пе кое‑где на овощах их используют. Но 
мы их даже в коллекции промышленных 
микроорганизмов  не  нашли.  И  сделали 
комплекс из нескольких видов бактерий 
этого рода (при этом вид Bacillus subtilis 
мы туда уже не включаем и на него став-
ку не делаем).
–  Второй  год  в  связи  с  обильны-

ми  осадками  на  полях  наблюдается 

Фузариозная корневая гниль на пшенице
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высокий  инфекционный  фон.  Каким 
образом его снять? Традиционно де-
лать обработку почвы?
–  Один  холдинг  в  Зауралье  на 

3000  гектаров  заказал  обработку  стер-
ни  биопрепаратами,  так  как  применяет 
нулевую  технологию.  Для  этого  нужен 
опрыскиватель  и  относительно  бла-
гоприятные  погодные  условия,  чтобы 
капли раствора подержались на стерне 
хотя бы пару часов и не высохли.
–  Но осенью в Северном Казахста-

не  и Сибири  часто  бывают  периоды 
с довольно низкими плюсовыми тем-
пературами. Какой оптимальный тем-
пературный режим должен быть для 
обработок?
–  Мы  хорошо  изучили  этот  момент 

и поэтому уже четвертый год используем 
холодостойкую триходерму. Она начина-
ет  фактически  активную  деятельность 
при температуре +8, а оптимальная тем-
пература для нее +12 градусов. Поэтому 
никаких проблем нет. С ней вместе рабо-
тают и входящие в этот консорциум те-
плолюбивые  бактерии,  даже  азотобак-
тер, для которого оптимальная темпера-
тура составляет 24 градуса.
–  Когда  вы  рекомендуете  приме-

нять деструкторы стерни, чтобы сни-
зить инфекционный фон?
–  Если  работать  по  стерне  зерно-

вых,  то  это  можно  делать  как  в  сентя-
бре, пока относительно тепло, так и в на-
чале весны. Если это поле после убор-
ки  льна,  то  лучше  обработку,  конечно, 
успеть в сентябре.
Мы попробовали в Шадринском райо-

не изучать эффективность осенних и ве-
сенних обработок. Могу сказать, что пре-
параты сработали эффективно в обоих 
случаях.  Но  те  фермеры,  кто  привя-
зан  к  химии,  применяют  биопрепараты 
обычно неохотно. Сила привычки очень 
высока.
–  Как  вела  себя  в  этом  году  такая 

коммерческая культура, как соя?
–  Соя на Урале и в Сибири плохо за-

вязывала плоды из‑за того, что было хо-
лодно,  а  в  Краснодарском  крае  другая 
крайность:  цветение  проходило  в  усло-
виях засухи, поэтому отмечался недобор 
урожая.
Как физиолог, я понимаю, что для того, 

чтобы соя не желтела, нужно запустить 
фотодыхание.  Это  позволяет  накопить 
белок,  в  хорошем  состоянии  сохраня-
ются  хлоропласты.  А  утром  и  к  вечеру 
температура спадает, и в это время про-
цесс фотосинтеза возобновляется. Поэ-
тому соя растет, завязывает семена. Мы 
применяем свои добавки, и таким путем 
удается  в  жару  заставлять  ее  расти. 
В  прошлом  году  на Ставрополье  таким 
образом  без  полива  она  дала  хорошие 
урожаи.  Правда,  тогда  хотя  бы  один 
дождь прошел. В этом году дождей вооб-
ще не было три месяца.

Пшеница в Курганской области, обработанная биопрепаратами

Горох, поврежденный ржавчиной

Соя при надежной защите даже в засуху показывает отличный результат 
(Ставропольский край) 
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Елена Николаевна Поддубная, ди-
ректор по маркетингу ООО «АгроСфе-
ра» (Новосибирская область, Россия).
–  Полевой сезон в Новосибирской об-

ласти начинался просто  сказочно. Снег 
сошел медленно,  влага не  стекла,  тем-
пературы нарастали постепенно, в рам-
ках  наших  среднемноголетних  значе-
ний. Лишь май был немного прохладнее 
обычного.  И  осадки  радовали:  дожди 
шли,  причем  с  перерывами,  позволяю-
щими  сельхозпроизводителям  спокой-
но вести посевную. Только в третьей де-
каде они стали чаще, и  те,  кто  затянул 
с началом посевной, немного понервни-
чали.  Словом,  условия  начала  сезона 
были  практически  идеальными  во  всех 
регионах  Западной Сибири,  где мы  ра-
ботаем. Исключением стала Омская об-
ласть,  где  уже  с мая начались  сложно-
сти – сначала с выходом в поле, а затем 
и  с окончанием посевной. Многие фер-
меры ее завершили очень поздно, каче-
ство посева  тоже не  у  всех было хоро-
шим. Впервые за пять лет в области вы-
пало за месяц сразу две нормы осадков.

– В Новосибирской области посев-
ная началась в традиционные сроки?
–  В  целом  да,  они  были  близкими 

к  традиционным.  Задержки  посевной 
были, но не из‑за погоды, а из‑за орга-
низационных  проблем  у  самих  ферме-
ров. Им в этом году было тяжелее вхо-
дить в сезон после прошлогодней осени. 
Не все смогли закупить удобрения и зап-
части.  Были  хозяйства,  которые  еще 
уборку с прошлого сезона не завершили 
и весной ее заканчивали.
Но весна была благоприятная для по-

севной,  и  всходы  мы  получили  шикар-
ные.  Полевая  всхожесть  в  этом  году 
на  всех  культурах  была  максимально 

близкой к лабораторной. Такую высокую 
всхожесть за мою более чем 20‑летнюю 
практику я наблюдаю второй раз (такой 
же высокой она была в 2018 году).
Видя такой хороший старт, фермеры, 

которые  думают  о  своем  урожае,  еще 
раз  пересмотрели  свои  планы  по  под-
кормкам  и  защите  растений.  Поэтому 
многие приобрели листовые подкормки, 
докупили карбамид, КАСы, фунгициды…

– То есть готовились к рекордному 
урожаю…
–  Именно  так.  Однако  июнь  и  июль 

были нетипичными и примерно одинако-
выми по характеру погоды – дождливые 
и прохладные. В Новосибирской области 
в  этом  сезоне  было  всего  два  периода 
жаркой погоды: одна неделя в июне и 10 
дней в июле. Причем максимальные тем-
пературы не превышали 35 – 37 градусов 

в  отличие  от  прошлого  года,  когда  они 
доходили до 45 градусов. В Омске жар-
ких периодов было еще меньше, погода 
в  этой области была относительно ров-
ная, в районе 22 – 25 градусов все лето, 
но  с  дождями  высокой  интенсивности, 
что очень непривычно для региона.

– Европейские дожди…
–  Не  то  слово.  В  одном  из  хозяйств 

выпало за сутки 140 миллиметров осад-
ков.  Это  половина  годовой  нормы. При 
таком  их  количестве  листостебельные 
болезни появляться начали раньше. По-
этому уже в июне хозяйства стали про-
водить  фунгицидные  обработки.  При 
этом нельзя сказать, что были какие‑то 
вспышки болезней. Обработки проводи-
лись  плановые  и  предсказуемые,  эпи-
фитотий  не  наблюдалось.  Из  болезней 
больше  всего  беспокоила  ржавчина  на 
горохе и зерновых культурах. В этом году 
на горохе многие впервые работали два 
раза фунгицидами. Хотя у нас традици-
онно работают один раз, если планиру-
ют получить урожай до 30 центнеров.
По  вредителям  тоже  не  было  нео-

жиданностей.  Все  их  появления  были 
в  плановом  режиме.  Капустную  моль 
ждали  в  этом  сезоне  в  большом  коли-
честве  (тем  более  в  апреле  наблюдал-
ся ее активный лет), но благодаря дож-
дям,  которые  периодически  шли  в  те-
чение  лета,  ее  численность  не  была 
высокой.  Фермеры  ее  «сняли»,  сделав 
всего по три обработки. К счастью, ситу-
ация 2019 года не повторилась.
Отличием этого сезона стали два вы-

хода блошек и на зерновых, и на рапсе. 
Они  появлялись  во  время  всходов,  не-
смотря  на  то  что  было  прохладно 
и  влажно.  Второе  их  поколение  наблю-
далось в середине июля.

Елена Поддубная

ЗАЩИТА РАСТЕНИЙ В СИБИРИ
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Но,  опять  же,  в  тех  хозяйствах,  где 
за  посевами  наблюдали,  проблем  не 
было  –  обычная  обработка  контактны-
ми препаратами позволила спокойно бо-
роться с блошками.
В  августе  погодная  картина  измени-

лась.  Температуры  воздуха  были  до-
вольно  высокими  (около  30  градусов), 
осадки  остались  интенсивными.  Ночью 
шли дожди,  а днем стояла жара. И  так 
продолжалось  довольно  продолжитель-
ное время. Когда началась уборка, такая 
погода очень сильно дала о себе знать. 
Понятное дело,  что она мешала скоро-
сти  уборочной  кампании,  но  мы  еще 
в  июле  начали  замечать,  что  растения 
стали созревать нетипично быстро.

– В чем причина?
–  Из‑за чередования жары и осадков 

растения начали задыхаться и стали бы-
стро завершать вегетацию. Мы впервые 
за  последние  15  лет  увидели  пробле-
му  стекания  зерна.  Если  вначале  пше-
ница  была  с  хорошим,  красивым  коло-
сом,  то буквально за две недели перед 
уборкой ее качество существенно изме-
нилось. Мы увидели, что пшеница созре-
ла, а зерно было щуплое, мелкое, смор-
щенное.
И  такая  ситуация  наблюдалась  по 

всем областям, где мы работаем, и, что 
интересно, была характерна для разных 
культур. Если с зерновыми подобная кар-
тина  у  нас иногда встречалась,  особен-
но в хозяйствах, где поздно сеют или не 
работают  с  удобрениями,  но  чтобы  это 
происходило массово и не только на зер-
новых, а, к примеру, на горохе и рапсе – 
такое  увидели  впервые.  Думаю,  если 
было бы прохладнее в августе, вряд ли 
такое быстрое стекание происходило.
Сейчас,  в  начале  уборочной,  у  нас 

идет зерно 4 – 5‑го класса, с низкой клей-
ковиной  и  натурой  600 – 650  г / л. Масса 
1000 зерен у семян низкая и в среднем 
составляет от 30 до 32 граммов, но они 
кондиционные. Хотя мы привыкли обыч-
но  видеть  этот  показатель  на  уровне 
40 – 45 граммов.

– В условиях зерносеющих реги-
онов Казахстана ситуация похожая. 
Единственно, многие посевы к нача-
лу сентября еще не дозрели. Как гово-
рят фермеры, поля и не сохнут, и не 
зреют. Температуры в августе (осо-
бенно в третьей декаде) и в сентябре 
(первая декада) в большинстве реги-
онов были ниже нормы. А насколько 
сильно повреждены посевы зерно-
вых ржавчиной в Омской и Новоси-
бирской областях?
–  В хозяйствах,  которые вовремя об-

работали  поля,  проблем  с  ржавчиной 
нет.  А  там,  где  прозевали  или  не  успе-
ли, конечно, потеряли часть урожая и ка-
чество. На таких полях, к примеру, горох 
имеет  натуру  в  районе  500  г / л.  Хотя 
обычно она выше 770 г / л. На зерновых 

С левого края поля – огрех при проведении фунгицидной обработки гороха 
против ржавчины. «Невидимая» роль фунгицида для урожайности очевидна

Луговой мотылек на кукурузе
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наблюдалась  в  основном  бурая  ржав-
чина,  а  стеблевой  на  начало  сентября 
практически не было.

– Какое качество чечевицы?
–  С  качеством  чечевицы,  на  удивле-

ние, особых проблем нет. Чечевица хо-
рошо  сформировалась.  Соответствует 
нужному калибру, типичная по цвету. По-
смотрим,  как  уборка  пройдет,  тут могут 
возникнуть свои нюансы.

– С какой урожайности стартовала 
уборочная страда в Сибири?
–  Картина  очень  пестрая.  Если  гово-

рить о горохе, то его урожайность варьи-
рует  от  7  до  35  ц / га.  В  тех  хозяйствах, 
где  соблюдают  агротехнологию,  сред-
няя  урожайность  гороха  колеблется  от 
20  до  35  ц / га. Это  ниже,  чем  ожидали. 
Обычно в  этих  хозяйствах  урожайность 
этой  культуры  составляет  от  40 – 45  до 
50 ц / га. Урожайность по яровой пшени-
це на начало уборки имела также боль-
шой разбег – от 10 до 63 ц / га. Опять же, 
в сильных хозяйствах разбег по урожай-
ности от 40 до 63 ц / га. В слабых – от 10 
до 25 ц / га.

– В сравнении со среднемноголет-
ними значениями в этом году какой 
ожидаете урожай в Новосибирской 
и Омской областях?
–  Думаю, он будет близким к средне-

многолетним значениям. К примеру, этот 
показатель в Новосибирской области со-
ставляет  16  ц / га.  Вряд  ли  в  этом  году 
урожайность будет выше. В Омской об-
ласти среднемноголетняя урожайность – 
14 центнеров и, думаю, что‑то около этой 
цифры  и  будет.  Отдельные  хозяйства, 
очевидно, получат до 40 ц / га, а какие‑то 
10 ц / га и ниже. Очень сложно идет убор-
ка.  Массовый  рост  сорняков  в  услови-
ях  обильных  осадков  сильно  ухудшает 
условия  ее  проведения.  Хозяйства  по-
сильнее в случае необходимости приме-
няют десиканты, ведут сушку зерна, ми-
нимизируют  свои  потери.  Большинство 

фермеров к началу сентября еще толь-
ко приступают  к  уборке,  у них уже сей-
час  урожай  слабый. Проводить  десика-
цию многие из них, скорее всего, не смо-
гут,  а  потери  вырастут.  Дай  бог  им  по 
5 – 10 ц / га собрать.

– В Казахстане некоторые хозяй-
ства применяют сеникацию…
–  Мы  в  этом  году  сеникацию  при-

менять  не  будем.  И  связано  это  толь-
ко с тем, что слишком много было осад-
ков. Несмотря на все плюсы этого агро-
приема, у него есть очень существенный 
минус:  внесение любого  азотного  удоб-
рения  сейчас  стимулирует  рост  сор-
няков  и  отрастание  боковых  побегов 

у  зерновых  культур.  Поэтому  мы  толь-
ко усугубим ситуацию. Хотя в общем мы 
к сеникации относимся хорошо и,  когда 
позволяют условия, на зерновых ее про-
водим. В этом же году мы поля обраба-
тываем либо глифосатами, либо диква-
тами, в зависимости от ситуации.
Несмотря на то, что высота пшеницы 

у нас в этом году ниже, чем в прошлом, 
появилась  такая  проблема,  как  поле-
гание.  У  пшеницы  со  второго  междоуз-
лия наблюдается мощный, крепкий сте-
бель  и  сформировался  хороший  колос. 
А нижнее (первое) междоузлие очень то-
ненькое и  короткое. Пшеница у нас по-
легает  из‑за  тонкого  первого  междоуз-
лия,  и  причем довольно рано. Похожая 
ситуация с рапсом. Сейчас во многих хо-
зяйствах  рапс  лежит.  Такого  полегания 
рапса, как в этом году, я никогда еще не 
видела. Обычно рапс пригибается, но не 
полегает.
Из  болезней  мы  ожидаем  появления 

в  ближайшее  время  фузариоза.  Сей-
час видим большое количество плесне-
вых грибов. Пошла по колосьям альтер-
нария.
В этом году весь сезон наблюдаем за 

двумя соседними полями в одном хозяй-
стве.  Их  разделяет  только  дорога.  При 
всех  равных  условиях  (посеяны  в  один 
срок, одна культура, один сорт, одна аг-
ротехника)  на  них  выпало  совершенно 
разное количество осадков. Причем, как 
будто под линейку, граница осадков про-
шла по дороге. В итоге одно поле дало 
урожайность 35 ц / га, а другое – 63 ц / га. 
И осадков больше было на поле, где по-
лучилось 35 ц / га! А на поле с 63 ц / га их 
выпало на 50 мм меньше. Еще раз под-
твердили  для  себя  тезис,  что,  несмо-
тря на большую роль осадков, огромную 
роль играет и агротехника.
Вот такой очередной непростой сезон 

выдался для аграриев Сибирского реги-
она.

Гороховая тля
Второе поколение крестоцветных 
блошек на рапсе

Пшеничный трипс
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Казахстан, являясь страной с раз-
витой аграрной отраслью, стал-
кивается со значительным ро-
стом использования химических 

средств защиты растений (пестицидов). 
В связи с их широким применением 
в сельском хозяйстве вопросы обра-
щения с пестицидами требуют особого 
внимания, учитывая потенциальные 
риски для здоровья населения и окру-
жающей среды. Безопасное и эффек-
тивное управление жизненным циклом 
пестицидов, включая их производство, 
реализацию и использование, становит-
ся актуальной задачей для устойчивого 
развития сельского хозяйства и сохране-
ния природных ресурсов.

Существующее законодательство Ка-
захстана регулирует обращение пе-
стицидов, однако содержит ряд пробе-
лов, в том числе связанных с несоот-
ветствием международным стандартам 
и обязательствам. Это приводит к на-
рушению безопасного использования 
и реализации запрещенных пестици-
дов, недостаточной эффективности 
контроля и мониторинга за их при-
менением. Все это негативно влия-
ет на здоровье населения и состояние 
окружающей среды. Совершенствова-
ние нормативно-правовой базы в дан-
ной области является одним из ключе-
вых шагов в обеспечении безопасного 
обращения с пестицидами и перехода 

к более устойчивым методам ведения 
сельского хозяйства.

ОБЗОР 
ЗАКОНОДАТЕЛЬСТВА

Действующее законодательство в об-
ласти пестицидов в Казахстане вклю-
чает ряд основных нормативных право-
вых актов (далее – НПА), таких как Закон 
«О безопасности химической продукции» 

[1], Закон «О защите растений» [2] и Тех-
нический регламент о безопасности 
средств защиты растений (пестицидов) 
[3]. Эти НПА регулируют вопросы реги-
страции пестицидов и этапы их жизнен-
ного цикла, включая производство, реа-
лизацию и применение.

Закон «О безопасности химической 
продукции» устанавливает требования 
к безопасности, регистрации и паспор-
тизации химической продукции, а также 

ПРАВОВОЕ РЕГУЛИРОВАНИЕ 
ПЕСТИЦИДОВ В КАЗАХСТАНЕ: 

ОТ ПРОБЛЕМ К РЕШЕНИЯМ
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общие положения о государственном контроле и надзоре за об-
ращением химической продукции. Кроме того, закон определяет 
систему государственного регулирования данной области с уча-
стием 11 государственных органов, а также круг прав и обязан-
ностей производителей, поставщиков и импортеров в области 
химической продукции. Таким образом, этот закон устанавли-
вает правовые основы для обращения химической продукции, 
включая средства защиты растений.

Закон «О защите растений» определяет требования к обра-
щению пестицидов в процессе их жизненного цикла, регули-
рует вопросы государственной регистрации и лицензирования 
деятельности в данной сфере, а также содержит требования 
к упаковке, таре и маркировке пестицидов. Также он устанав-
ливает порядок проведения государственного фитосанитарно-
го контроля, в том числе периодичность и сроки проведения 
контроля за различными этапами жизненного цикла пестици-
дов с предоставлением отчетности. Закон определяет право-
вые и организационные основы осуществления деятельности 
в области защиты растений и направлен на обеспечение безо-
пасности в сфере оборота пестицидов.

Более детальные требования в сфере обращения с пести-
цидами установлены Техническим регламентом о безопасно-
сти средств защиты растений (пестицидов). Данный документ 
конкретизирует требования к безопасности пестицидов на всех 
этапах их жизненного цикла. Физические и юридические лица, 
деятельность которых связана с пестицидами, обязаны соблю-
дать требования безопасности в сфере оборота пестицидов, 
установленные техническим регламентом.

Технический регламент содержит два перечня стандартов. 
Первый включает стандарты, добровольное применение кото-
рых обеспечивает соблюдение требований регламента, к при-
меру, ГОСТ 30333 «Паспорт безопасности химической продук-
ции. Общие требования» [4], ГОСТ 31340 «Предупредитель-
ная маркировка химической продукции. Общие требования» 
[5]. Второй перечень содержит стандарты с методами исследо-
ваний и отбора образцов, необходимых для применения и ис-
полнения технического регламента.

Таким образом, технический регламент предусматривает 
комплекс требований к безопасному обращению с пестицида-
ми на всех этапах их жизненного цикла, а также определяет 
перечень стандартов, которые способствуют его соблюдению 
лицами, участвующими в обороте пестицидов.

Экологический  кодекс РК [6] (далее – ЭК РК)  устанавли-
вает запрет на захоронение пестицидов на полигонах, а также 
на производство и использование пестицидов, в составе ко-
торых имеются СОЗ (стойкие органические загрязнители. – 
Прим. ред.), предусмотренные международными договора-
ми РК (альдрин, хлордан, мирекс, токсафен и другие). Со-
гласно кодексу, экспорт и импорт данных веществ допускается 
только при условии их уничтожения. Во исполнение требова-
ний вышеуказанных законов, а также технического регламен-
та в Казахстане принят ряд подзаконных НПА, которые уста-
навливают требования к отдельным аспектам обращения с 
пестицидами, включая их государственную регистрацию, ли-
цензирование, обезвреживание и уничтожение.

Таким образом, в Казахстане существует достаточно разви-
тая нормативно-правовая база в сфере обращения с пести-
цидами. Однако только ее наличия недостаточно для обеспе-
чения устойчивого развития и безопасного обращения с пе-
стицидами. Решающее значение имеет исполнение законов 
на практике, эффективность системы мониторинга и контро-
ля за их исполнением, а также четкое понимание населением 
и бизнесом рисков для здоровья людей и окружающей среды, 
возникающих при несоблюдении установленных требований. 
В связи с этим важно обеспечить комплексный подход, вклю-
чающий в себя законодательные, образовательные, экономи-
ческие и иные меры, направленные на безопасное и устойчи-
вое использование пестицидов в Казахстане.

СУЩЕСТВУЮЩИЕ ПРОБЛЕМЫ 
В СФЕРЕ УПРАВЛЕНИЯ 

ПЕСТИЦИДАМИ

РЕГИСТРАЦИЯ ОСОБО ОПАСНЫХ 
ПЕСТИЦИДОВ

Пестициды, зарегистрированные в Казахстане, вносятся 
в Список пестицидов, разрешенных к применению на террито-
рии Республики Казахстан на 2023 – 2033 годы [7]. Однако дан-
ный список не гарантирует безопасность зарегистрированных 
пестицидов в связи с тем, что они содержат один или несколь-
ко активных веществ, включенных в список особо опасных пе-
стицидов Международной сети действий в отношении пести-
цидов (PAN) [8].

По состоянию на 2020 год, из 1021 наименования пестици-
дов, зарегистрированных в Казахстане, 38 %, или 386 препа-
ратов различного назначения, содержали одно или несколько 
активных веществ, отнесенных к особо опасным пестицидам 
и включенным в список PAN [9]. В настоящее время в Списке 
зарегистрированных пестицидов содержится 21 активное ве-
щество, отнесенное к особо опасным пестицидам, включая 
альфа-циперметрин, ципроконазол, беномил и другие.

Таким образом, в Казахстане регистрируются и применяют-
ся пестициды, часть из которых относится к особо опасным.

ВЕДЕНИЕ РЕЕСТРА ПОТЕНЦИАЛЬНО 
ОПАСНЫХ ВЕЩЕСТВ

В рамках государственной регистрации пестицидов Мин-
здрав проверяет регистрируемый пестицид на его отсутствие 
в Реестре потенциально опасных химических, биологических 
веществ, запрещенных к применению в Республике Казахстан 
(далее – Реестр потенциально опасных веществ).
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Ведение Реестра потенциально опас-
ных веществ относится к компетенции 
Комитета санитарно-эпидемиологиче-
ского контроля Министерства здраво-
охранения [10]. Однако в настоящее 
время этот реестр не ведется. Его от-
сутствие создает реальную угрозу для 
здоровья населения в связи рисками 
регистрации и применения потенциаль-
но опасных пестицидов. Кроме того, не-
доступность реестра для проверки ре-
гистрируемого пестицида затрудняет 
разработку и реализацию мер по кон-
тролю и снижению рисков, связанных 
с применением потенциально опасных 
пестицидов.

МАРКИРОВКА 
ПЕСТИЦИДОВ

Маркировка пестицидов является 
важным инструментом информирова-
ния потребителей об опасных свойствах 
пестицида и необходимых мерах безо-
пасности при его применении. Согласно 
техническому регламенту, маркировка 
включает в себя информацию о произ-
водителе (поставщике, дистрибьюторе, 
импортере), данные о продукте, преду-
предительную маркировку (пиктограм-
му) и рекомендации по транспортиров-
ке, хранению, применению и обезврежи-
ванию пестицида.

Однако в продажу нередко попадают 
пестициды без надлежащей маркиров-
ки. Потребители могут покупать пести-
циды с отсутствием важной информа-
ции на упаковке, включая меры по безо-
пасному применению, срок годности, 
перевод маркировки на государствен-
ный язык и т. д. Таким образом, отсут-
ствие надлежащей маркировки может 
привести к неправильному применению 
пестицидов, что повышает риск отравле-
ний и летального исхода потребителей. 
Неполная маркировка или ее отсутствие 
также затрудняет идентификацию пести-
цидов, что осложняет контроль оборота 
таких пестицидов со стороны проверяю-
щих органов.

РЕАЛИЗАЦИЯ 
ПЕСТИЦИДОВ

В соответствии с техническим регла-
ментом реализация зарегистрированных 
пестицидов на территории РК разреше-
на только после получения соответству-
ющей лицензии. Места реализации пе-
стицидов также строго определены. 
В частности, пестициды для сельско-
го, лесного и коммунального хозяйства 
должны продаваться со склада предпри-
ятия-производителя или специализиро-
ванных складов, а пестициды для лично-
го подсобного хозяйства – через непро-
довольственные специализированные 
розничные магазины.

Однако в Казахстане пестициды не-
редко продаются на открытых рын-
ках или онлайн-платформах, а также 
без соответствующих лицензий на ре-
ализацию. Вышеуказанные нарушения 
создают риски попадания поддельных 
или незарегистрированных пестицидов 
в оборот, что влечет опасность для здо-
ровья населения и окружающей среды 
в связи с незарегистрированным соста-
вом и неправильным применением.

УТИЛИЗАЦИЯ ТАРЫ
После использования пестицидов у 

сельхозпроизводителей остается много 
тары из-под использованных пестици-
дов. Эта тара, как и пестициды, пред-
ставляет угрозу для окружающей среды 
в связи с содержанием в ней токсичных 
остатков. По данным ФАО, общий объем 
остатков из канистр из-под использован-
ных пестицидов в 2022 году составил 
187 тысяч литров.

В соответствии с техническим регла-
ментом методы обезвреживания тары 
из-под пестицидов разрабатываются 
производителем пестицидов и включа-
ются в паспорт безопасности пестицида, 
тарную этикетку и соответствующие ре-
комендации для потребителей.

Одним из эффективных методов 
обезвреживания тары перед ее ути-
лизацией или уничтожением является 
метод тройной промывки тары из-под 
пестицидов с последующим ее проко-
лом. Однако производители и конеч-
ные пользователи пестицидов могут 
пренебрегать этим методом, посколь-
ку национальное законодательство не 

содержит обязательных требований 
к его применению.

В соответствии с техническим ре-
гламентом потребители могут вернуть 
тару из-под использованных пестици-
дов поставщику (производителю, им-
портеру, продавцу) при наличии соот-
ветствующего договора. Однако такие 
договоры могут заключаться формаль-
но, а на практике потребители могут вы-
брасывать тару на свалку или в окружа-
ющую среду без должного обезврежива-
ния и утилизации.

Более того, нередки случаи, когда 
тара из-под использованных пестицидов 
может использоваться повторно для пи-
щевых продуктов, что влечет риск отрав-
ления и иных негативных последствий 
для здоровья людей.

УТИЛИЗАЦИЯ ОСТАТКОВ 
ПЕСТИЦИДОВ

На территории Казахстана расположе-
ны 727 складов и 15 могильников, в ко-
торых размещены большие запасы СОЗ-
пестицидов, а также пестицидов, непри-
годных к использованию. Утилизация 
таких запасов является сложной и доро-
гостоящей задачей, требующей специа-
лизированных технологий и финансовых 
затрат.

В Казахстане процессы утилизации 
регулируются Правилами обезврежива-
ния пестицидов, а также условиями со-
держания специальных хранилищ (мо-
гильников) в надлежащем состоянии 
[11]. Эти правила предусматривают ути-
лизацию и уничтожение запрещенных, 
пришедших в негодность пестицидов 
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и тары из-под них путем помещения их 
в специальные хранилища (могильники).

Территория могильников должна 
ограждаться предупреждающими зна-
ками химической опасности. Однако за-
частую встречаются заброшенные мо-
гильники без предупреждающих знаков. 
Неконтролируемый доступ к таким мо-
гильникам создает угрозу отравления на-
селения, животных и окружающей среды.

Также в Казахстане действуют Пра-
вила обращения со стойкими органиче-
скими загрязнителями и содержащими 
их отходами, которые допускают сжи-
гание СОЗ-пестицидов [12]. Этот спо-
соб уничтожения может применяться 
специализированными предприятиями, 
имеющими лицензию на переработку, 
обезвреживание, утилизацию и уничто-
жение опасных отходов. Учитывая боль-
шие объемы запрещенных и пришедших 
в негодность пестицидов, а также неу-
довлетворительное состояние складов 
и могильников, необходимо расширить 
технологии и методы утилизации и унич-
тожения пестицидов.

СОВЕРШЕНСТВОВАНИЕ 
ЗАКОНОДАТЕЛЬСТВА

Решение вышеизложенных проблем 
требует усовершенствования законо-
дательства в сфере регулирования ис-
пользования пестицидов и принятия 
следующих мер:
1) введение поэтапного отказа от ООП 

путем:
а) включения определения «особо 

опасные пестициды» в законодатель-
ство в области защиты растений;

б) запрета регистрации особо опас-
ных пестицидов, включенных в перечень 
уполномоченных органов, который будет 
пополняться на постоянной основе;
2) возобновление ведения Реестра по-

тенциально опасных веществ путем 
расширения круга лиц, вносящих ин-
формацию в данный реестр, включая 
заинтересованных физических и юри-
дических лиц, МЭПР, МСХ;

3) включение требования по провер-
ке маркировки в форму Проверочно-
го листа в области защиты растений 
в отношении субъектов (объектов) 
контроля, осуществляющих деятель-
ность по реализации пестицидов;

4) усиление контроля за соблюдением 
технического регламента, включая со-
блюдение требований к реализации 
пестицидов;

5) разработка требований к обезвре-
живанию и утилизации тары из-под 
использованных пестицидов, в том 
числе включение требований о трой-
ной промывке указанной тары;

6) обеспечение контроля за соблюдени-
ем договорных обязательств потреби-
телей пестицидов по возврату тары 
поставщикам пестицидов;

7) включение норм о совместной пере-
работке отходов в Экологический ко-
декс РК;

8) разработка национального стандар-
та по совместной переработке (сжига-
нию) пестицидов в цементных печах.

ЗАКЛЮЧЕНИЕ
Внедрение предложенных мер позволит 

Казахстану повысить безопасность про-
изводства, реализации и использования 
пестицидов, а также улучшить контроль 
за их применением. Кроме того, данные 
меры помогут Казахстану поэтапно перей-
ти к более устойчивым и безопасным ме-
тодам ведения сельского хозяйства.

Вместе с тем реализация рекоменда-
ций, предложенных в статье, потребует 
совместных усилий всех заинтересован-
ных сторон, включая государственные ор-
ганы, аграрный сектор, научное сообще-
ство, неправительственные организации. 
Такое сотрудничество позволит достичь 
устойчивого развития агропромышленно-
го комплекса Казахстана, совместимого с 
принципами здоровья населения и эколо-
гического благополучия страны.

А. А. Ердвалиева,
юрист, координатор проектов 

ОФ «Центр «Содействие 
устойчивому развитию», 
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– Кто в Казахстане несет ответ-
ственность за включение в Список 
разрешенных пестицидов, куда попа-
дают и опасные действующие веще-
ства?

– Включение в Список пестицидов, 
разрешенных к применению, осущест-
вляется Министерством сельского хо-
зяйства.

– Какое министерство должно вести 
Реестр потенциально опасных ве-
ществ?

– Ведение реестра относится к ком-
петенции Министерства здраво-
охранения. Согласно правилам 
ведения реестра, информацию 
для него предоставляют подве-
домственные организации Мини-
стерства здравоохранения и фи-
зические и юридические лица, 
осуществляющие научную и на-
учно-техническую деятельность 
(НИИ и др.). Однако, по информа-
ции министерства, указанные лица 
и ведомства не предоставляют не-
обходимую информацию для веде-
ния реестра. 

– Какое ведомство отвечает за со-
стояние могильников пестицидов?

– Строительство, содержание и под-
держание в надлежащем состоянии спе-
циальных хранилищ (могильников) вхо-
дит в компетенцию местных исполни-
тельных органов.

– На ваш взгляд, кто должен взять 
инициативу по совершенствованию 
законодательства в области исполь-
зования СЗР?

– Это комплексная работа всех от-
ветственных министерств, но ключевая 

роль в ней принадлежит Министерству 
сельского хозяйства и Министерству эко-
логии и природных ресурсов.

– Расскажите, чем занимается ваш 
Фонд и  коротко о его работе в Казах-
стане.

– Общественный фонд «Центр «Со-
действие устойчивому развитию» — не-
коммерческая организация, занимающа-
яся реализацией проектов в области ох-
раны окружающей среды и устойчивого 
развития. Исполнительным директором 
центра является Вера Мустафина.

Миссия центра заключается в 
создании экологически устойчи-
вых решений и инновационных 
подходов, направленных на за-
боту об окружающей среде и обе-
спечение благоприятных условий 
для настоящих и будущих поколе-
ний.

Центр работает в Казахстане на 
протяжении 15 лет и успешно ре-
ализовал более 118 проектов в 
15 странах, в результате чего бене-
фициарами стали более 10 милли-
онов человек.

ВОПРОСЫ ОТ РЕДАКЦИИ
После подготовки статьи мы задали дополнительные вопросы авторам 
публикации.
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Для прямого посева, для посева по классической и минимальной 
технологии. Предназначен для посева зерновых и масличных 
культур. Независимое копирование рельефа поля каждым 
сошником предоставляет возможность быстрой регулировки 
глубины посева по всем сошникам в диапазоне от 2 до 20 см.

Предназначена для закрытия влаги, заделки 
минеральных удобрений, распределения пожнивных 
остатков, создания мульчирующего слоя. Борона может 
применяться для заделки растительных остатков, 
семян сорняков и падалицы с целью получения 
ранневесенних всходов и их последующего 
уничтожения, ухода за парами. Главной особенностью 
нашей пружинной бороны является параллелограммная 
подвеска рабочих секций, обеспечивающая 
превосходное копирование рельефа поля.

Предназначена для выравнивания поверхности полей, 
для рыхления верхнего слоя почвы на стерне на глубину 
до 50 мм, удаления сорняков, разрушения почвенной 
корки и создания мульчирующего слоя.

ПОСЕВНОЙ КОМПЛЕКС «МУЗА»

БОРОНА ЦЕПНАЯ БЦ-18

БОРОНА ПРУЖИННАЯ ТЯЖЕЛАЯ БП-21

Вусловиях недостатка влаги в почве и пересыхания по-
севного слоя весной в ТОО «Жанахай» Костанайской 
области адаптирована австралийская технология 
прямого посева с использованием сеялки «Рогро». 

Посев интегрирован в систему биологизации, влагосбережения 
и диверсификации растениеводства. Влагонакопление и вла-
госбережение осуществляются обновленной однобарабанной 
очесывающей жаткой «ОЗОН», которая хорошо убирает не 
только зерновые культуры, но и масличный лен. Важнейшее из 
ее достоинств – высокая производительность. Благодаря это-
му происходит сокращение сроков уборки и экономится топли-
во, что снижает себестоимость продукции. Очесанная стерня 
очень хорошо задерживает снег в зимний период, что намного 
эффективнее снегозадержания с использованием снегопахов. 
И самое главное: очесанная стерня защищает проростки куль-
турных растений в критическую фазу от весенних и летних су-
ховеев в момент закладки генеративных органов, что создает 
благоприятный микроклимат.

Прямой посев в очесанную стерню легко проводится сеял-
кой «МУЗА», аналогом посевного комплекса «Рогро», адапти-
рованной к нашим природно-климатическим условиям, с меж-
дурядьем 27 см и шириной захвата 10 и 12,7 метра. Теперь 
у наших аграриев всегда есть возможность посеять зерно-
вые и масличные культуры во влажный слой в борозде всего 
на 2 см с индивидуальным прикатыванием. Это позволяет се-
менам сохранить высокую энергию прорастания (особенно 
мелким семенам рапса, горчицы и льна) и получить дружные 
всходы через пять дней в любые сроки сева благодаря отлич-
ному контакту влажной почвы с семенами в борозде. Опор-
ное колесо с прорезающим диском впереди, с быстрой инди-
видуальной регулировкой копирует рельеф поля. В итоге мы 

получаем удивительно ровный стеблестой поперек склонов. 
Самое важное, что развивается мощная корневая система 
и есть уверенность, что защита растений и подкормка по листу 
как пшеницы, так и масличных культур будут максимально эф-
фективны в нужную фазу, независимо от влажности посевно-
го слоя при посеве. 

Мадина Бримжанова,
директор ТОО «Инновационный прогресс»,

+7-708-257-6850

СЕКРЕТ ДРУЖНЫХ ВСХОДОВ
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Однако пальму первенства по 
организации конкурса «Луч-
шее яблоко Алматы» нуж-
но отдать преподавателям 

аграрного университета. По их иници-

ативе с середины 30‑х годов прошлого 
столетия ежегодно проводится акция 
по определению вкусовых качеств со-
ртов, культивируемых в окрестностях 
Алматы. За эти годы ставшее традици-

онным мероприятие обросло регламен-
том, с четко расписанными функциями 
жюри, дегустаторов и иными техниче-
скими условиями.

Маститые профессора, садоводы‑
производственники, представители об-
щественности и СМИ были приглашены 
в жюри, а дегустацию и выставление 
оценок для последующего определения 
лучшего сорта проводила группа до-
бровольцев.

В алматинском регионе сортов яблок 
культивируется несколько десятков. Но 
на дегустацию были предложены толь-
ко девять из них, которые ценятся как 
алматинцами, так и гостями мегаполи-
са. Кстати, один из сортов – Ренет Мои-
сеева – в свое время очень полюбился 
Леониду Брежневу, когда он жил в Ал-
маты, возглавляя республику. Впослед-
ствии, с переездом в Москву и став Ге-
неральным секретарем СССР, он не 
изменил свой вкус, и ему с удоволь-
ствием эти яблоки ежегодно отправля-
ли в качестве подарка.

Кандидат сельскохозяйствен-
ных наук, заведующая кафедрой 

ЛУЧШЕЕ ЯБЛОКО АЛМАТЫ
Никакая массовая общественно-политическая кампания не сможет отвлечь 
алматинцев от темы яблок, поскольку эта местность является прародиной всех 
адамовых плодов, и этот фактор здесь широко используется. В Алматы проводятся 
различные фестивали яблок, блюд, приготовленных из яблок, День урожая, День 
сада, ярмарки с распродажами, а порой и раздачей яблок.
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плодоводства, овощеводства, защиты 
растений и карантина Майра Есинали-
ева, как главный хранитель традиций 
и организатор акции, отметила:

– Дегустацию яблок мы по сложив-
шейся традиции проводим каждую 
осень. Эта акция берет начало с 30‑х 
годов, как только образовался наш фа-
культет плодоовощеводства. Многие 
сорта повторяются на дегустации каж-
дый год. Они, как своеобразный стан-
дарт, позволяют более точно сравни-
вать представленные новые сорта по 
их вкусовым качествам.

Доктор сельскохозяйственных наук, 
профессор Сергей Олейченко отметил, 
что яблочная тема всегда затрагивала 
алматинцев за живое. Даже когда они 
еще не знали, что весь край, или даже 
весь Северный Тянь‑Шань, является 
родиной яблок. Особое место при этом 
занимал сорт Апорт. Однако именно Ал-
маты можно назвать местом, где растут 
самые вкусные яблоки, причем не толь-
ко отечественных, но и мировых сортов. 
Это мнение не только местных жите-
лей, но и большинства гостей из ближ-
него и дальнего зарубежья. Экологиче-
ские параметры алматинского региона 
создают неповторимую климатическую 
и почвенную гамму, способствующую 
формированию практически идеального 
вкуса яблок. Настоящих местных яблок, 
выращиваемых во всем южном регио-
не республики, катастрофически не хва-
тает для покрытия всех потребностей, 
и на прилавки поступает продукция из 
соседних и дальних стран.

Проведенная акция «Лучшее яблоко 
Алматы» позволила без существующих 
и сложившихся в общественном мне-
нии клише взглянуть на наши яблоки 
объективно и беспристрастно.

Дегустация проводилась вслепую, 
то есть дегустаторы не знали названия 
сорта, пробовали предложенные им 
дольки яблок и выставляли им оценки. 
Комиссия наблюдала за соблюдением 
этой процедуры, а также дегустирова-
ла сорта и выставляла им оценки, зная 
их названия. Критерий был один – вкус 
яблока. Дегустаторов было 12 человек, 
а членов комиссии – шесть. Из пред-
ставленных девяти сортов было пять 
местных (Апорт, Заилийское, Ренет 
Абраменко, Ренет Моисеева, Салтанат) 
и четыре глобальных (Айдаред, Голден 
Делишес, Джонаголд, Старкримсон).

Основной итог акции в очередной раз 
подтвердил: наши яблоки лучше! Лиде-
рами стали Ренет Абраменко и Ренет 
Моисеева, затем Заилийское и Салта-
нат. Апорт занял почетное 8‑е место. 
Следует отметить, что оценки дегуста-
торов и комиссии значительно не раз-
личались.

Николай Жоров
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Основным потребителем во-
дных ресурсов Казахстана 
является сельское хозяйство, 
на долю которого приходится 

порядка 70 % от общего объема водопо-
требления. Но даже эта ситуация пока 
не заставила аграриев бережно отно-
ситься к воде. Об этом свидетельствуют 
следующие цифры. В настоящее время 
78 % водоподающих каналов до сих пор 
имеют земляное русло. При этом около 
40 % воды теряется при доставке ее от 
источника до водопотребителя. Лишь на 
20 % орошаемых земель применяются во-
досберегающие технологии, в том числе 
капельное орошение, доля которого сос-
тавляет всего 5,4 %. Наша страна в расче-
те на один доллар ВВП тратит в три раза 
больше воды, чем Россия, и в шесть раз 
больше, чем США.

В этих условиях как перед научным 
миром, так и перед водопользователями 
встает вопрос эффективного управления 
водными ресурсами. Поэтому в Казахста-
не на ближайшую перспективу стоит за-
дача как минимум на 50 % сократить объ-
емы водопотребления, но при этом в 1,5 
раза повысить урожайность сельхозкуль-
тур. И это не теоретические домыслы уче-
ных. Есть реальные показатели передо-
вых хозяйств и проводимых исследова-
ний на опытных полях, подтверждающие 
реальность достижения обозначенных 
целей.

Нарастающие проблемы дефици-
та воды для полива сельхозкультур под-
талкивают ряд фермеров к поиску набо-
ра сортов и гибридов, а также техноло-
гий, позволяющих получать стабильные 
урожаи в условиях дефицита водных ре-
сурсов. Отечественные ученые предлага-
ют фермерам адаптированные к местным 
условиям современные технологии, по-
зволяющие экономно расходовать полив-
ную воду, внедрять в производство сорта 
и гибриды, которые при высокой урожай-
ности потребляют гораздо меньше воды, 
чем ранее возделываемые.

Над вызовами современности в аграр-
ной сфере активно работают в Казахском 

КАК УМЕНЬШИТЬ РАСХОД ВОДЫ 
И ПОЛУЧИТЬ ВЫСОКИЙ УРОЖАЙ
Согласно наблюдениям экспертов, Казахстан сталкивается с нарастающим 
дефицитом водных ресурсов из‑за изменения климата, неэффективного 
управления и устаревших технологий в сельском хозяйстве. Это приводит 
к снижению урожайности, ухудшению качества почв и экономическим потерям. 
Почти половина водных ресурсов страны формируется за ее пределами. При этом 
их объем к 2030 году, согласно данным экспертов Всемирного банка, сократится на 
15 %, что станет одной из главных угроз продовольственной безопасности страны.
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научно-исследовательском институ-
те земледелия и растениеводства 
(КазНИИЗиР).

Главный научный сотрудник лабора-
тории земледелия и растениеводства 
КазНИИЗиР, доктор сельскохозяйствен-
ных наук, профессор Жумагали Оспан-
баев долгие годы своей научной деятель-
ности посвятил вопросам эффективности 
использования поливной воды. Вот что он 
нам рассказал во время нашей встречи:

– Нашей лабораторией разработа-
ны технологии по возделыванию всех ос-
новных орошаемых культур, в том числе 
и с использованием капельного ороше-
ния. С учетом запросов фермеров раз-
работана самонапорная система капель-
ного орошения. Создана гелиоустановка 
для мест, где нет электричества. С ее по-
мощью обеспечивается работа всей сис-
темы водоснабжения и капельного оро-
шения. Помимо этого, мы разработали 
технологию получения двух урожаев в год 
с одного участка. Суть технологии заклю-
чается в том, что после уборки озимой 
пшеницы (основной зерновой культуры на 
юге и юго-востоке Казахстана) в стерню 
сеется гречиха или лен масличный. Затем 
организуется мелкодисперсное орошение 
спрей-лентами, что позволяет получить 
на поле второй урожай.

К примеру, есть водосберегающая тех-
нология по выращиванию сои. При ее 
возделывании мы используем различ-
ные способы полива – капельное ороше-
ние и микродисперсное дождевание. Ми-
ровая практика показывает, что наиболее 
экономичным и экологически безопасным 
способом полива сельскохозяйственных 
культур является технология микрооро-
шения.

В нее входит также мелкодисперсное 
дождевание, которое максимально отве-
чает требованиям интегрированных тех-
нологий, обеспечивает высокое качество 
полива и равномерность водораспреде-
ления. Расход поливной воды при этом 
небольшой, не более 150 – 200 кубоме-
тров на гектар. Урожайность сельскохо-
зяйственных культур повышается при су-
щественной экономии воды, отсутствии 
ее стока. Следовательно, не будет дожде-
вой эрозии, переноса применяемых ядо-
химикатов в водоемы и реки, что улучшит 
экологическую обстановку. Областью при-
менения данной разработки могут быть 
все зоны орошаемого земледелия.

Мы продолжаем проводить опыты 
и с использованием гребне-бороздко-
вой технологии. Она уместна там, где не-
возможно внедрить капельное и другие 
виды орошения. Хозяйствам, которые не 
имеют возможности приобрести материа-
лы и оборудование для современных спо-
собов и техники полива, рекомендуется 
разработанная ранее нашим институтом 
гребне-бороздковая технология возделы-
вания орошаемых культур.

Для нарезки борозд мы использу-
ем разработанные нашими инженерами 
агрегаты, которые способны совмещать 
несколько операций, снижая затраты. 
Агрегат одновременно делает борозду 
и ведет посев, потом вода запускается.

Орошаемым земледелием я занима-
юсь с 1975 года, капельным орошени-
ем – с 2012-го. Государство поставило 
перед аграриями задачу довести объем 
орошаемого земледелия до трех мил-
лионов гектаров. Но откуда воды столь-
ко взять?

К примеру, действующая сейчас и ши-
роко используемая технология выращи-
вания риса методом затопления приво-
дит к тому, что поливная вода исполь-
зуется крайне неэффективно. Если 
возделывание риса перевести на техно-
логию капельного орошения, мы в 10 раз 
сокращаем расход воды и получаем при 
этом более высокий урожай. Сейчас на 
один гектар риса, выращенного методом 
затопления, уходит 35 – 40 тысяч кубоме-
тров воды. В нашем случае потребуется 
всего четыре тысячи кубометров воды. 
Как видим, разница очень большая. 
В этой плоскости и лежит решение по-
ставленной задачи по экономии водных 
ресурсов и повышению урожайности.

Но пока, к сожалению, внедрять в про-
мышленное производство новые техно-
логии и предлагаемые сорта и гибриды 
наши аграрии не торопятся. Нет у них за-
интересованности, невзирая на приводи-
мые примеры высокой эффективности. 
Нужны целевые государственные про-
граммы, которые должны подвести фер-
меров к переходу на современные тех-
нологии. Внедрение капельного ороше-
ния требует серьезных стартовых затрат 
и высокой культуры производства, не-
обходим опыт и высокая квалификация 
аграриев. В комплексе эти факторы дают 
отличный эффект, а если один из эле-
ментов в ходе производства не внедря-
ется, то, соответственно, сводятся на нет 
все усилия и финансовые затраты.

Учеными нашего института проведено 
изучение использования капельного оро-
шения полевых культур (риса, сахарной 
свеклы, кукурузы и сои) на землях юга 
и юго-востока Казахстана. Согласно по-
лученным данным, внедрение такой тех-
нологии полива обеспечивает сокраще-
ние в 1,5 – 2 раза расхода поливной воды 
на возделывание озимой пшеницы, са-
харной свеклы и сои, в 8 – 10 раз – риса. 
При этом в три раза уменьшилась засо-
ренность посевов орошаемых культур 
и в два раза – количество механических 
обработок. Затраты на энергоснабжение 
системы капельного орошения снизи-
лись на 50 – 70 %.

Основным источником засорения оро-
шаемых земель является поливная вода, 
так как происходит скопление семян сор-
няков вдоль каналов, арыков, временных 

оросителей. При этом во время капель-
ного орошения поливная вода проходит 
через фильтр и полностью очищается от 
семян сорняков.

Результаты наших исследований пока-
зали высокую эффективность капельного 
орошения при возделывании таких водо-
затратных полевых культур, как рис и са-
харная свекла. Разработана принципи-
ально новая природоохранная технология 
возделывания риса на основе капельного 
орошения и прямого посева. Суть ее за-
ключается в том, что рис выращивается 
без затопления чеков водой. Новая при-
родоохранная технология возделыва-
ния риса на основе капельного орошения 
имеет следующие преимущества по срав-
нению с существующей технологией:
•  сокращение расхода поливной воды 

в 8 – 10-кратном объеме;
•  предотвращение вторичного засоления 

почвы;
•  предотвращение ирригационной эрозии 

почвы;
•  сокращение засоренности полей рисо-

вого севооборота;
•  повышение урожайности на 30 – 40 %.

Результаты исследований открывают 
принципиально новые направления в ис-
пользовании водных ресурсов, в изуче-
нии плодородия засоленных и вторично 
засоленных земель, при разработке аг-
робиологических и агромелиоративных 
приемов их улучшения, в разработке эф-
фективных приемов экологической устой-
чивости орошаемого земледелия.

Внедрение разрабатываемой техноло-
гии в зонах рисосеяния Казахстана позво-
лит обеспечить:
•  ежегодное сокращение расхода полив-

ной воды на 2,5 – 3,0 млрд кубометров 
на возделывание риса;

•  увеличение площади орошаемых зе-
мель в Казахстане более чем на милли-
он гектаров за счет сокращения расхода 
поливной воды на рис;

•  предотвращение вторичного засоления 
почвы на площади не менее 50 тыс. га;

•  пополнение водных запасов Арала за 
счет сэкономленной поливной воды на 
возделывание риса;

•  восстановление плодородия орошае-
мых земель за счет предотвращения 
вторичного засоления и ирригационной 
эрозии почвы;

•  сокращение уровня выброса парнико-
вых газов в атмосферу в два раза;

•  исключение загрязнения грунтовых 
и подземных вод из-за небольшой глу-
бины промачивания почвы при капель-
ном орошении;

•  увеличение орошаемых площадей зер-
нобобовых, масличных и кормовых 
культур за счет сокращения расхода по-
ливной воды на рис;

•  увеличение поголовья животных в связи 
с расширением посевов орошаемых 
кормовых культур;
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•  увеличение количества малых и сред-
них предприятий по переработке про-
дукции животноводства и растениевод-
ства;

•  увеличение числа рентабельных хо-
зяйств в связи с рациональным исполь-
зованием поливной воды, введением 
научно-обоснованных севооборотов;

•  исключение затрат на строительство 
и восстановление дорогостоящих ги-
дросооружений, каналов, ороситель-
ной и коллекторной сети.
В этой связи несомненную актуаль-

ность приобретают результаты исследо-
ваний, направленных на разработку си-
стем земледелия, обеспечивающих эф-
фективное использование природных и 
водных ресурсов, повышение продуктив-
ности орошаемой пашни, и имеют стра-
тегическое значение как в националь-
ном, так и в международном масштабе.

Разработанная природоохранная тех-
нология возделывания риса пригод-
на для распространения на орошаемых 
землях не только Казахстана, но и в зоне 
рисосеяния Узбекистана, Таджикистана, 
Туркменистана. Ее внедрение обеспечит 
улучшение экологической ситуации в ре-
гионе Арало-Сырдарьинского бассейна 
и в целом в Центральной Азии.

Ввиду сложившейся ситуации в оро-
шаемом земледелии Казахстана и на 
основе всестороннего анализа резуль-
татов научно-исследовательских работ, 
проведенных в последние годы Казах-
ским научно-исследовательским инсти-
тутом земледелия и растениеводства, 
мы предлагаем Правительству рассмо-
треть следующие предложения:
•  разработать мероприятия по ускорен-

ному внедрению в производство приро-
доохранной технологии возделывания 
риса на основе капельного орошения;

•  создать модельные хозяйства по де-
монстрации и внедрению природоох-
ранной технологии возделывания риса 
в районах рисосеяния Алматинской, 
Жетысуской и Кызылординской облас-
тей;

•  организовать и провести тренинг-курсы 
по освоению природоохранной техно-
логии возделывания риса;

•  обеспечить модельные хозяйства обо-
рудованием и материалами системы 
капельного орошения;

•  создать мобильные группы по проек-
тированию, установке и эксплуатации 
системы капельного орошения и вне-
дрению природоохранной технологии 
возделывания риса.
Если посмотреть на перечень прово-

димых операций на рисовых чеках при 
обычной технологии, то он в два с лиш-
ним раза больше, чем при капельном 
орошении. На весь период вегетации 
с применением капельного орошения 
у нас используется всего шесть опера-
ций. Какие преимущества от такого ме-
тода возделывания риса? С учетом пло-
щади, занятой под этой культурой, можно 
сэкономить три миллиарда кубометров 
поливной воды. Помимо воды, еще сни-
жается расход горюче-смазочных мате-
риалов, а также затраты человеческих 
ресурсов. Естественно, что все вместе 
это приводит к уменьшению затрат и по-
вышению экономических показателей, 
эффективности производства. Кроме 
этого, снижается засоренность полей, 
а значит, и потребность в применении 
средств борьбы с сорняками. Мы показа-
ли и доказали все это.

Государство уже начало субсидиро-
вать переход на капельное орошение. По 
данным МСХ, с 2020 года площади, где 
внедрено водосбережение, увеличились 

на 91 тыс. га. Стимулом к этому стало 
возмещение 50 % понесенных фермером 
затрат на приобретение систем ороше-
ния, подведение инфраструктуры для за-
бора и подачи воды.

В настоящее время министерство про-
рабатывает вопрос увеличения норма-
тива субсидирования затрат на приоб-
ретение и установку водосберегающих 
технологий с 50 до 80 %, где 30 % будут 
субсидироваться из местного бюдже-
та. Однако фермеры – консервативный 
народ. Их пугают разовые затраты на 
оборудование для капельного орошения, 
по всем этим позициям государству надо 
еще хорошо с ними поработать.

С нашей стороны вопрос технологий 
и используемых сортов и гибридов уже 
отработан. Сорта и гибриды мы постоян-
но исследуем, как отечественной селек-
ции, так и зарубежные, технология тоже 
есть. Осталось только внедрить все на-
работки в производство.

Допустим, если взять пример сосед-
него с нами Китая, то могу сказать: там 
в каждом районе созданы мобильные 
группы, обеспечивающие контроль за 
соблюдением технологий, использова-
нием рекомендуемых сортов и культур. 
Такие группы оказывают помощь в уста-
новке, монтаже и последующей эксплуа-
тации оборудования для орошения и т. д. 
И это вполне разумный подход, каждое 
хозяйство не может содержать всех не-
обходимых специалистов, агрономов, ин-
женеров и гидротехников. Только круп-
ные производители могут себе это позво-
лить. Поэтому наших фермеров и пугает 
то обстоятельство, что можно оформить 
кредиты, оборудование купить, а потом 
из-за его низкого качества или ненадле-
жащей эксплуатации через два года его 
выбросить.
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ПОРА ВЕРНУТЬСЯ 
К КУКУРУЗЕ

Учитывая большой потенциал Казах-
стана в развитии животноводства, рас-
тет значение кукурузы для производства 
животноводческой продукции. Мировая 
практика кормопроизводства показывает 
и доказывает, что для создания прочной 
кормовой базы, отвечающей всем требо-
ваниям современного животноводства, 
необходимо больше внимания уделять 
возделыванию кукурузы, чтобы получать 
зерно и высококачественный силос с по-
чатками восковой и полной спелости.

Селекционная работа по кукурузе 
и сорго за последние 30 лет в Казахском 
НИИ земледелия и растениеводства до-
стигла определенных успехов и учиты-
вает тенденции развития мировой науки 
в этой области. За эти годы было создано 
более 50 сортов, гибридов и гибридных 
популяций кукурузы, из них 29 гибридов 
кукурузы кормового направления, 2 сорта 
пищевой кукурузы, внесенных в Госре-
естр селекционных достижений МСХ РК. 
Эти гибриды кукурузы различных групп 
спелости приспособлены к почвенно-кли-
матическим условиям Казахстана.

Основным достижением по селекции 
кукурузы является создание раннеспе-
лых гибридов, которые в отдельные годы 
дают зерно полной спелости в условиях 
зон с недостатком тепла и влаги в период 
вегетации, а также среднепоздних и позд-
неспелых гибридов с высокой урожайно-
стью зерна (13 – 14 т / га) и зеленой массы 
(70 – 100 т / га).

Некоторых фермеров, впервые исполь-
зовавших системы капельного орошения, 
пугает обилие сорняков, появляющихся 
вместе с культурными растениями. Многие 
думают: раз капельное орошение постави-
ли, все само вырастет. А поля зарастают 
сорняками, кто-то даже потом оставляет 
неубранными такие поля из-за засоренно-
сти. Естественно, что достаток влаги и вне-
сенные удобрения провоцируют этот про-
цесс. Но здесь вопрос технологии и гра-
мотного использования гербицидов.

К примеру, наши поля чистые, без сор-
няков. Мы посеяли, гербицидом обрабо-
тали и постоянно ведем наблюдение и де-
лаем необходимые обработки, на самотек 
ситуацию не отпускаем. Погодные усло-
вия год на год не похожи, ни по темпера-
туре, ни по осадкам. Помимо этого, пери-
одически возникают вспышки разных за-
болеваний. Поэтому и нужен постоянный 
присмотр профессионалов за полем.

Чтобы более эффективно использовать 
орошаемые земли, мы активно отрабаты-
ваем технологии получения двух урожаев 
в год. Здесь необходим подбор культур по 
срокам вегетации.

Николай Жоров
Фото автора
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При полном совпадении сро-
ков проведения аудитория 
и направленность у выставок 
разная. И это хорошо. Если 

«Золотая осень» – это пышное предста-
вительство регионов и праздник урожая, 
то AGROSALON – скорее про професси-
оналов сельхозмашиностроения, пред-
ставляющих большой спектр технологий 
для сельхозпроизводства.

Соответственно, варьировался круг 
тем и спикеров. На «Золотой осени» 
центральным моментом стали поздрав-
ления работников сельского хозяйства 
и выступления Председателя Прави-
тельства РФ Михаила Мишустина и ми-
нистра сельского хозяйства Оксаны Лут.

ТОЛЬКО РОСТ
Российский АПК к 2030 году должен 

вырасти на четверть, а экспорт – увели-
читься в 1,5 раза, процитировал М. Ми-
шустин национального лидера страны.

«За последние годы российский АПК, 
без преувеличения, совершил экономи-
ческое чудо. Стал одним из самых эф-
фективных и технологичных», – добави-
ла О. Лут.

Глава Минсельхоза озвучила приори-
теты на ближайший год для достижения 
АПК национальных целей и повышения 
эффективности работы отрасли. По ее 
словам, сегодня необходимо:

• привлечь в АПК новые инвестиции;

• внедрить системы автоматизации;
• завершить цифровизацию в АПК;
• создать цифровые сервисы и услуги 

для аграриев;
• сформировать централизованные 

базы данных.
О. Лут отметила, что за последние де-

сять лет сельское хозяйство стало ли-
дером в российской экономике по росту 
производительности труда. В свою оче-
редь, М. Мишустин заверил, что для ре-
ализации целей развития уже работают 
пять федеральных проектов:

• по развитию селекции и генетики;
• по внедрению биотехнологий;
• по выпуску российских ветеринар-

ных препаратов и вакцин;
• по выпуску отечественной техники 

и оборудования;
• по подготовке кадров.
Все перечисленные задачи, требу-

ющие новых технологий, квалифици-
рованных кадров и огромного финан-
сирования, необходимо решить уже 

к 2030 году. Господдержка сельского 
хозяйства в 2025 году в проекте феде-
рального бюджета предусмотрена в раз-
мере 500 млрд рублей, но Минсель-
хоз рассчитывает довести ее до уровня 
2024 года – 560 млрд рублей. Думается, 
не всем аграриям может быть понятно, 
где взять необходимые ресурсы на все 
нацпроекты, если около 40 % федераль-
ного бюджета на следующий год плани-
руется направить на национальную бе
зопасность.

С ОПОРОЙ НА 
СОБСТВЕННУЮ БАЗУ

Отрадно, что все указанные про-
екты, по словам чиновников, так или 
иначе опираются на собственную науч-
ную и машиностроительную базу. Для 
таких направлений, как селекция расте-
ний и создание кадрового резерва, уже 
выделены ресурсы. За последние че-
тыре года создано 35 семеноводческих 

АГРАРНАЯ РОССИЯ

НОВЫЕ РУБЕЖИ
Осень – время подведения некоторых итогов в сельском хозяйстве. На выставках 
AGROSALON и «Золотая осень», состоявшихся в начале октября в Москве, 
озвучили предварительные итоги сезона и порадовались сделанному.

«Всем хочется продать зерно немедленно, потому 
что всю премию за хранение съедает экспортная 
пошлина. А тут еще появилась высокая доходность 
по депозитам. Стало гораздо интереснее быстро 
продать, положить на вклад, получить свои 18 – 20 % 
годовых и сидеть на деньгах, а не на товаре».

Д. Рылько, агентство «ИКАР»
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и племенных центров, приобретено на-
учное оборудование на сумму более 
4,8 млрд рублей. С 1 января 2025 года 
вступает в силу и национальный проект 
«Кадры».

Пообщавшись в кулуарах выставки 
AGROSALON, где меньше чиновников 
и больше бизнеса, осознаешь, что ин-
формация может быть достаточно про-
тиворечивой. Так, если министр про-
мышленности и торговли РФ Антон 
Алиханов заявляет, что российское ма-
шиностроение за последние десять лет 
выросло в 8 раз, то кажется, что у нас 
все в порядке и мы выстояли на фоне 
бесчисленных пакетов санкций. Однако, 
послушав президента ассоциации «Рос-
спецмаш» Константина Бабкина, пони-
маешь, что не стоит сильно радоваться.

По словам К. Бабкина, проблем у ма-
шиностроителей много. Если растение-
воды сетуют на погоду, себестоимость, 
экспортные пошлины и цены на зерно, 
то производителей техники крайне вол-
нуют вопросы с комплектующими, ко-
торые попрежнему завозят изза рубе-
жа. С опорой на собственную базу пока 
не получается: растут цены на металл 
и электроэнергию, а также высока клю-
чевая ставка Центробанка России и за-
шкаливают процентные ставки по кре-
дитам.

Дилеры сельхозтехники в лице ассо-
циации «АСХОД» опасаются повышения 
ставки утилизационного сбора на само-
ходную технику в десять раз к 2030 году 
и пытаются привлечь к этому вопро-
су внимание Центробанка. Сердце не-
вольно охватывают сомнения, хватит ли 
у Эльвиры Набиуллиной ресурса вни-
кать в проблемы утильсбора на фоне 

третьего подряд повышения ключевой 
ставки, достигнувшей своего максималь-
ного значения в 21 % за всю историю ЦБ?

Известно, что издержки аграриев 
и низкие цены на сельхозпродукцию 
привели к снижению спроса на сельхоз-
технику на внутреннем рынке России. 
В МСХ РФ уверены, что высокая себе-
стоимость производства частично ком-
пенсируется господдержкой, субсиди-
ями и мерами по защите рынка. А еще 
у нас работает Постановление Прави-
тельства РФ 1432 по льготному лизин-
гу и компенсации части расходов при 
экспорте. Кроме того, Правительство 
России направляет дополнительные 
17,5 млрд руб лей на поддержку льгот-
ного кредитования для аграриев. Тем не 
менее эксперты считают, что сегодня эти 
меры недостаточны. Уровень защиты 
внутреннего рынка России крайне низок. 
Программам не хватает долгосрочности 
и предсказуемости, а фермерам – фи-
нансовой стабильности. С другой сторо-
ны, скажите, а кому сегодня хватает уве-
ренности в завтрашнем дне?

ЧТО ТАМ НА ПОЛЯХ?
Как сообщают официальные источни-

ки, уборочная кампания в стране прак-
тически завершена. На конец октя-
бря было собрано почти 122 млн тонн 

зерновых культур с более чем 92 % по-
севных площадей. Продолжается уборка 
масличных культур, овощей, картофеля, 
фруктов и ягод.

Урожай зерна в России после рекор-
дов последних двух лет оказался ниже 
запланированного. Многомесячная за-
суха на юге страны, майские замороз-
ки на Черноземье внесли свои коррек-
тивы. Вместо ожидаемых 150 млн тонн 
валовки эксперты осторожно присматри-
ваются к цифре в 125 млн тонн, из кото-
рых около 80 млн тонн – пшеница. Такие 
результаты можно рассматривать как 
своего рода возврат к среднемноголет-
ним показателям. На урожайность куль-
тур повлияла не только погода, но и эко-
номические условия, серьезное удоро-
жание техники, рост заработной платы 
во всех отраслях народного хозяйства 
и рост других составляющих себестои-
мости.

Низкий уровень цен на зерно еще 
в прошлом году заставил аграриев об-
ратить пристальное внимание на мас-
личные и зернобобовые и перерас-
пределить посевные площади в поль-
зу последних, тем более что они всегда 
отличались большей рентабельностью. 
Но и здесь оказалось не все глад-
ко. Пропашные и технические культу-
ры не успели уйти от затянувшейся за-
сухи. Поэтому урожайность сахарной 
свеклы, кукурузы и подсолнечника зна-
чительно отстает от показателей про-
шлых лет. Так, валовой сбор кукурузы на 
зерно ожидается на уровне 12 млн тонн 
(17 млн тонн было в 2023 г.), а подсол-
нечника – 15,5 млн тонн (17,4 млн тонн 
в 2023 г.)

ПОТЕРИ ПРИ УБОРКЕ
В российском агропромышленном 

комплексе дефицит тракторов составля-
ет 65 тыс. шт., комбайнов – 34 тыс. шт., 
сообщается в материалах Минсельхо-
за. Причем доля тракторов, эксплуати-
руемых свыше 10 лет, составляет около 
53 %, зерноуборочных комбайнов – 45 %, 
кормоуборочных комбайнов – 44 %.

«Для эффективной работы требуется 
ежегодное обновление техники на уров-
не 10 % от числа имеющихся в наличии 
самоходных машин и других видов тех-
ники», – считают в Минсельхозе и разра-
батывают очередные меры.

Об этом же говорит председатель Ко-
митета по аграрным вопросам Госдумы, 
академик РАН В. И. Кашин: «В России 

«С 2022 года «Ростсельмаш» был вынужден 
заместить 6000 наименований компонентов. Но 
комплектующие не стали производиться в России. 
Раньше мы были в зависимости от Запада, 
а теперь – от Востока».

К. Бабкин, президент ассоциации «Росспецмаш»

«Стоимость производства в России в 1,5 раза выше, 
чем в Китае. Несравнимо выше в России и налоговое 
бремя».

К. Бабкин, президент ассоциации «Росспецмаш»
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на 100 гектаров пашни приходится 155 
л. с., и эта цифра не меняется уже дол-
гие годы. Для сравнения: в Белоруссии 
этот показатель составляет 700 л. с. Мы 
убираем урожай месяцами, что является 
серьезной проблемой».

СЕВ ОЗИМЫХ
В сентябре выяснилось, что засуха 

угрожает и озимому севу. В частности, 
в Центральном федеральном округе от-
ставание по севу озимых составляло 
более 300 тыс. гектаров, а в Поволжье – 
более 400 тыс. гектаров. Такие цифры 
озвучил председатель Комитета Торго-
вопромышленной палаты по АПК ака-
демик Петр Чекмарев. Аграрии Красно-
дарского края к середине октября посея-
ли около половины намеченного. Те, кто 
бросил семена в сухую почву в середине 

сентября, как и положено по классиче-
ским стандартам, уже остались без уро-
жая. Более дальновидные агрономы вы-
жидали хотя бы небольшого дождич-
ка, чтобы посеять озимые сразу вслед 
за этой драгоценной влагой. Но сроки! 
Ведь озимым нужно раскуститься, до-
стичь правильной фазы развития, чтобы 
благополучно перезимовать. Проблем 
этой осенью много не только с убор-
кой, но и с закладкой урожая следую-
щего года. Некоторые эксперты считают, 
что прогноз недосева на территории Рос-
сийской Федерации, без новых террито-
рий, может составить 1,5 млн га, что оз-
начает минус 6 млн тонн зерна на следу-
ющий год. По другим данным, озимыми 
культурами на текущий момент засеяно 
14,4 млн га. Общая площадь сева соста-
вит не менее 20 млн га, что соответству-
ет уровню прошлого года.

БЛЕСТЯЩИЙ ЭКСПОРТ
В последние годы несырьевой неэ-

нергетический экспорт показывает рост, 
в частности, в 2024 году рост экспорта 
зерновых в физическом выражении со-
ставляет 12 % к аналогичному периоду 
прошлого года. Об этом в октябре сооб-
щила Федеральная таможенная служба 
России.

По данным Федерального центра раз-
вития экспорта продукции АПК «Агроэк-
спорт», за сезон 2023 / 24 Россия поста-
вила на зарубежные рынки рекордный 
объем зерновых и зернобобовых куль-
тур – порядка 76 млн тонн. Из них около 
55 млн тонн пшеницы. Ключевыми на-
правлениями традиционно стали стра-
ны Ближнего Востока и ЮгоВосточной 
Азии. При этом Россия экспортирует 
пшеницу по очень низким ценам.

Высокие объемы экспорта в послед-
ние два года поддерживались рекорд-
ными урожаями зерна. В текущем сезо-
не на фоне снижения сбора можно ожи-
дать сокращения экспорта. При этом 
Россия сохранит ключевые позиции на 
рынке пшеницы, которые она занимает 
с 2021 года, считают в агентстве.

В соответствии с указом Президента 
к 2030 году необходимо выйти на объем 
поставок в $55,2 млрд (для сравне-
ния: в 2022 году экспорт продукции АПК 
в денежном выражении составил около 
$41,3 млрд). Для достижения этой цели, 
по расчетам Минсельхоза, нужно еже-
годно направлять за рубеж 122 млн тонн 
продукции.

СДЕЛАНО В РОССИИ
На одном из своих недавних высту-

плений в поддержку отечественных 
продуктов питания министр сельского 
хозяйства России Оксана Лут рассказа-
ла, что вместо хлеба предпочитает па-
стилу.

«Мне нельзя есть хлеб, но пасти-
ла очень похожа на хлеб. У меня дома 
всегда есть белевская пастила. Коло-
менскую я тоже люблю, у нее другой 
вкус. Пастила – наш знаковый продукт, 
о котором должен узнать весь мир. Мы 
будем над этим работать», – обещает 
министр.

Здесь напрашивается аналогия 
с французской королевой Марией Анту-
анеттой, которой историки приписыва-
ют знаменитую фразу «Если у них нет 
хлеба, пусть едят пирожные!» Доходно-
сти по зерну у нас нет, зато сахар пока 
в достатке, как минимум 6,2 млн тонн. 
Может, нам всем вслед за Оксаной Лут 
вместо хлеба полюбить пастилу? Гля-
дишь, и жизнь наладится.

Вера Виноградова
Фото Натальи Артемьевой

Импорт иностранных семян за 2023 год сократился 
почти на треть. Переход на отечественные семена 
может стоить российскому АПК 250 – 300 млрд рублей 
в год.

Источник: аналитический центр RUSEED.
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Д ля аграрного производства 
отдельно взятой страны из-
менчивость климата и вовсе 
может стать критичной. Рас-

сматривая проблему изменения клима-
та, одни регионы России подсчитывают 
возможные плюсы, другие опасаются 
отрицательных последствий. Если в Си-
бирском регионе аграрии могут ожидать 
роста посевных площадей, то на осталь-
ной территории РФ отрицательных по-
следствий в земледелии может быть 
больше: опустынивание, дефицит влаги, 
изменение ботанического состава сор-
ной растительности, рост агрессивности 
вредителей и экстремальные ситуации 
при перезимовке озимых.

МИНУСОВ БОЛЬШЕ?
По данным Федерального научного 

центра агроэкологии РАН, опустынива-
ние становится общей угрозой для таких 
регионов, как Ставрополье, Калмыкия, 
Дагестан, Ростовская область. Так, на 
Ставрополье риску опустынивания под-
вержены около 600 тыс. га. Причем по-
ловина этих территорий (300 тыс. га) на-
ходится в зоне высокого риска.

В Калмыкии эти цифры существен-
но выше и составляют 3500 тыс. га 

и 2030 тыс. га. В Астраханской области – 
почти 3000 и 995 тыс. га, в Республи-
ке Дагестан – 900 и 300 тыс. га соответ-
ственно. Опустынивание территорий юга 
России прогрессирует, делают вывод 
ученые РАН. За последние пять лет пу-
стынных зон в масштабах России стало 
на 2340 тыс. га больше, доля Ставро-
польского края в этом показателе – 
42 тыс. га.

В Краснодарском крае, Волгограде, на 
югевостоке Саратовской области зача-
стую царит жестокая засуха, а повышен-
ные температуры почвы до 60 °С уже ни-
кого не удивляют.

– Если смотреть прогнозы для Цен-
тральной Азии, то зимние осадки будут 
несколько расти, а летние, наоборот, па-
дать, – полагает российский эксперт по 
вопросам климата Алексей  Кокорин. 

– Поэтому необходимо детально иссле-
довать любые аномальные явления, 
такие как неснежная зима или обиль-
ные осадки в теплый сезон. На Среднем 
Поволжье, в Татарстане другие беды: 
растет продолжительность безмороз-
ного периода, сокращается период на-
хождения полей под снежным покро-
вом, увеличивается период критическо-
го пересыхания метрового слоя почвы. 
Для Урала и Сибири, наоборот, пробле-
мой становится переувлажнение почвы 
вследствие продолжительных аномаль-
ных осадков и невозможность организо-
вать уборку в оптимальные сроки.

По данным МСХ РФ, в период с 2010 
по 2023 год общая сумма ущерба от ги-
бели сельскохозяйственных культур 
и объектов сельского хозяйства в резуль-
тате чрезвычайных ситуаций природного 

КЛИМАТ И ТЕХНОЛОГИИ
Климат меняется. С этим фактом сегодня уже никто не спорит. И если таяние 
ледников в Гренландии или дождь в Сахаре остаются для нас чем‑то далеким, то 
экстремальные волны жары или холода в этом году на Черноземье, а также засуха 
и пыльные бури на юге России затрагивают буквально каждого, поскольку делают 
ведение сельского хозяйства нерентабельным.

По многолетним наблюдениям, среднегодовая 
температура воздуха у поверхности Земли на 
территории Российской Федерации с середины 70‑х 
годов XX века растет в среднем на 0,51°C за 10 лет, 
что в 2,8 раза превышает темпы роста средней 
глобальной температуры воздуха.

Источник: Росгидромет.
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характера (аномальные погодные явле-
ния) составила 120,0 млрд рублей. Из 
них максимальная сумма (41,8 млрд руб
лей) пришлась на 2010 год, а минималь-
ная (2,1 млрд рублей) – на 2016й.

Давайте вспомним, как сложился 
сезон 2024 года в главных зернопроиз-
водящих регионах России с точки зрения 
климата, и посмотрим, какие инструмен-
ты предлагают ученые, чтобы минимизи-
ровать последствия его изменения.

НЕТИПИЧНЫЙ СЕЗОН 
НА ЮГЕ

На юге страны теплая зима 
2023 / 24 года с длительными периодами 
обильных осадков в виде снега и дождя 
способствовала интенсивному подто-
плению озимого клина на большей части 
территории. Это привело к переувлаж-
нению почвы, образованию очагов вы-
мокания, что, в свою очередь, способ-
ствовало повреждению растений. Еще 
в апреле на многих полях, располо-
женных в низинах, стояли целые озера 
воды, хорошо видные с трасс. Конечно 
же, в этих условиях посевы озимых куль-
тур пережили мощный стресс. Не могло 
быть и речи о весеннем севе на зато-
пленных площадях до их полного про-
сыхания. При этом календарные сроки 
сева на юге России сдвинулись на две 
недели не только по полевым культу-
рам, но и по овощным, картофелю, пло-
довым и бахчевым культурам. А в мае 
холодный фронт и низкие температу-
ры воздуха в Краснодарском крае и Ро-
стовской области вызвали интенсивное 
подмерзание растений и стресс, о кото-
ром можно было судить по пожелтени-
ям и некрозам. В мае – июне в крае все 
же прошли небольшие дожди, что позво-
лило многим хозяйствам собрать до 100 
центнеров зерна с гектара. Отдельные 
же хозяйства на сортах НЦЗ имени Лукъ-
яненко достигли рекордов – 107, 9 ц / га.

ПРОПАШНЫМ НЕЛЕГКО
Атмосферная и почвенная засухи не-

благоприятно сказались на многих про-
пашных культурах, в частности на сахар-
ной свекле. По данным специалистов 
Россельхозцентра РФ, изза недостатка 

влаги замедлился рост корнеплодов, на-
блюдалась потеря тургора, пожелтение 
и преждевременное засыхание листьев. 
Это снизило устойчивость корнеплодов 
к возбудителям почвенной инфекции – 
грибным (Fusarium spp., Rhizoctonia spp. 
и др.) и бактериальным (Baсillus spp. 
и др.) гнилям.

Вот как комментирует прошедший 
сезон руководитель Научноконсульта-
ционного центра Краснодарского пред-
ставительства компании «Щелково Агро-
хим» Ирина Буря.

– Нынешний сезон для нас нетипич-
ный. Как по срокам сева, так и по тем-
пературному режиму. Жара пришла 

раньше, чем обычно. В марте в крае 
не было пасмурных дней. Земля про-
грелась сравнительно рано. В июне на 
большинстве территорий ЮФО наблю-
далась почвенная засуха. В Южном 
и СевероКавказском федеральных 
округах температура воздуха превы-
шала отметку +30°C. Для озимых куль-
тур засуха наступила еще в феврале, 
но они вытянули. А вот с пропашными 
хуже: обследования полей показали не-
добор густоты и подтвердили тот факт, 
что семена уже попали в сухую почву.

При этом вес одного корнеплода са-
харной свеклы на юге России в теку-
щем сезоне на 150 – 200 г меньше. Ве-
роятно, ожидаемая урожайность не пре-
высит 300 – 350 ц / га вместо привычных 
500 – 700 ц / га в предыдущие годы. Одна-
ко большое количество солнечных дней, 
интенсивный фотосинтез растений по-
зволяют надеяться на повышенную до 
19 % сахаристость и высокий конечный 
выход сахара, – говорит специалист.

По данным Сахарного союза России, 
средняя урожайность сахарной све-
клы в 2024 году ниже прошлогодней на 
20,9 %. При этом на 30 сентября самая 
высокая урожайность сладкой культуры 
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Смещение линии тренда гидротермического коэффициента (ГТК) в Татарстане 
за период 1983 – 2023 гг. из области слабозасушливых в область засушливых лет. 
Доля засушливых лет по сравнению с концом ХХ века увеличилась на 10 %.

Источник: ТатНИИСХ ФИЦ КазНЦ РАН.

Таблица 2. Тип увлажнения года в зависимости от величины ГТК
ГТК за период вегетации Тип увлажнения года

0,5 и менее Сухой

0,6 – 0,7 Сильнозасушливый

0,8 – 0,9 Засушливый

1,0 – 1,2 Слабозасушливый

1,3 – 1,5 Влажный

1,6 и более Избыточно влажный
Источник: ТатНИИСХ ФИЦ КазНЦ РАН.

Таблица 1. Урожайность сахарной свеклы по федеральным округам 
на 1 октября 2024 года
Наименование региона Урожайность, ц / га Сравнение с 2023 г., ц / га

ЦФО 370 122,4

ЮФО 326 172,7

СКФО 396 107,8

ПФО 401 +41,5

СФО 534 +17,5
Источник: Сахарный союз России.
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зафиксирована в Сибирском федераль-
ном округе – 534 ц / га (табл. 1).

Для сои на юге России этот год оказал-
ся также непростым. Несмотря на то, что 
отсутствовали бактериальные заболе-
вания, погодные условия складывались 
благоприятно для интенсивного разви-
тия и роста агрессивности паутинного 
клеща.

– На сое проблем с заболеванием ли-
стового аппарата в ЮФО было немно-
го, – комментирует ситуацию с болезня-
ми и вредителями культуры И. Буря. – 
В условиях Краснодарского края сою 
стараются сеять в рисосеющей зоне, 
чтобы залить чеки, а потом спустить 
воду и поработать на налив бобов. За-
суха, охватившая значительную часть 
Краснодарского края, отрицательно ска-
залась на вегетации культуры, поэто-
му большого урожая ждать не приходит-
ся. Окупаемость культуры начинается 
с 10 – 11 ц / га.

ЦЕНТРАЛЬНОЕ 
ЧЕРНОЗЕМЬЕ

Глава Орловского представительства 
АО «Щелково Агрохим» Виктор  Титов 
отмечает, что сезон нынешнего года 
в Центральном Черноземье запомнится 
высокими темпами сева в апреле, май-
скими заморозками и июльской жарой 
с температурами +35°С, на которую при-
шлось цветение кукурузы и подсолнеч-
ника. При слишком высоких температу-

рах в фазу цветения возникают риски по-
тери фертильности пыльцы кукурузы. 
Несмотря на пересев площадей, постра-
давших от заморозков, а также сложные 
погодные условия вегетации, урожай-
ность зерновых демонстрирует очень хо-
рошие показатели.

– В 2023 году урожайность сои на от-
дельных участках у нас достигала 50 ц / га. 
В текущем сезоне – чуть хуже, – про-
должает В. Титов. – Изза высоких тем-
ператур растения сои могут сбрасывать 
и цветки, и плоды, однако есть эффек-
тивные препараты на основе катионов 
кальция и аминокислот, препятствующие 
абортации. Те агрономы, кто обратил на 
это внимание, были с урожаем.

– А вот сроки осеннего сева измени-
лись у нас существенно, – говорит Виктор 
Николаевич. – Если раньше в Централь-
ном регионе мы рекомендовали сеять 
зерновые с 25 августа по 5 сентября, то 
теперь сроки сева сдвинулись на начало 
сентября. Завершение озимого сева те-
перь приходится на начало октября.

СРЕДНЕЕ ПОВОЛЖЬЕ
Кандидат сельскохозяйственных наук, 

лауреат Госпремии в области науки 
и техники РТ, заслуженный агроном рес
публики Олег Шайтанов – один из не-
многих ученых ТатНИИСХ ФИЦ КазНЦ 
РАН, который плотно занимается вопро-
сами изменения климата. С цифрами 
в руках О. Шайтанов свидетельствует об 

изменении различных климатических па-
раметров, важных для земледелия и ве-
дения сельского хозяйства.

Среднегодовая температура возду-
ха в Татарстане в конце XX века колеба-
лась в пределах 3,4...3,9°C, в начале XXI 
века уверенно перешла через отметку 
4°C, а с 2011го стала неуклонно подни-
маться и в 2016, 2018 и 2020 годах пре-
высила 6,0°C. В среднем за 21 год XXI 
века сумма эффективных среднесуточ-
ных температур выше 10°C составила 
по Татарстану 1080°C при среднемного-
летнем значении 870°C.

Заметно возросла изменчивость кли-
мата и его непредсказуемость, гово-
рит О. Шайтанов. В Среднем Поволжье 
усиливаются такие явления, как засу-
хи, ураганные ветра, резкие колебания 
температуры воздуха, низкие темпера-
туры при отсутствии снегового покро-
ва, кратковременное избыточное увлаж-
нение и другое. Возросла и их повторя-
емость (А. И. Иванов, В. И. Кирюшин, 
2009). Связано это с тем, что в XXI веке 

потепление на территории Татарстана 
происходит в два раза интенсивнее, чем 
в целом по планете (Ю. П. Переведен-
цев и др., 2008) и в пять раз превыша-
ет скорость потепления на территории 
РТ в ХХ веке (О. Л. Шайтанов, Р. М. Ни-
замов, Е. И. Захарова, 2021).

Потепление изменило ряд агроклима-
тических факторов Среднего Поволжья, 
пишет О. Шайтанов. Так, если 30 – 40 лет 
назад продолжительность периода со 
среднесуточной температурой возду-
ха более 10 °С составляла 132 дня, то 
теперь 153. Почти на 10 дней увеличи-
лась продолжительность безморозного 
периода. Появилось новое опасное яв-
ление – почти ежегодное пересыхание 
метрового слоя почвы до критическо-
го уровня на период от 15 (2017 г.) до 75 
(2010 г.) дней. Усиливается и воздушная 
засуха: если в первом десятилетии но-
вого века за период вегетации среднее 
количество дней с относительной влаж-
ностью воздуха ≤ 30 % составляло 16, то 
в последние 10 лет (2013–2023) этот по-
казатель вырос до 31 дня!

При этом специалисты отмечают и не-
которые положительные моменты. Так, 
устойчивое промерзание почвы, как 
и установление снежного покрова, на-
блюдается на 10 – 12 дней позже средне-
многолетнего срока, а средняя глубина 
промерзания в XXI веке составила толь-
ко 55 см (среднемноголетняя – 120 см). 
Вследствие этого полное оттаивание 
почвы стало происходить на три неде-
ли раньше обычного – еще до оконча-
тельного схода снега с полей. Благода-
ря этому уменьшились сток воды и смыв 
плодородной почвы с полей, улучши-
лись условия для весеннего пополне-
ния дефицита влаги в почве. С другой 

Климатические модели показывают, что глобальное 
потепление климата на 2°C может снизить объем 
сельскохозяйственного производства до 25 %.

Изменение величины гидротермического коэффициента 
в Республике Татарстан за вегетационный период 
с 1983 по 2023 год

Рост суммы эффективных температур в Республике 
Татарстан за период 2006 – 2023 гг.

Биологические потери урожая (%) в зависимости от сроков
 уборки (дни)

Энерговооруженность на 1000 га пашни по странам
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В конце ХХ века среднегодовая сумма эффективных Т > 10 °С на территории 
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расчете не учитывались данные аномально жарких годов – 2010‑го и 2021‑го.
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стороны, промерзание почвы есть мощ-
ный природный механизм ее разуплот-
нения и оструктуривания, способству-
ющий накоплению продуктивной влаги 
в подпахотных горизонтах. Уменьшение 
глубины промерзания почвы на тяжелых 
суглинках, неспособных к саморазуплот-
нению, вызывает большую озабочен-
ность поч воведов и агрономов.

Увеличение притока тепла повыша-
ет вредоносность болезней и вредите-
лей, активизируются сорняки, которые 
успешно конкурируют с культурой за 
влагу (осоты, вьюнок полевой, одуван-
чики), все больше появляется повилики 
в семенных посевах. К примеру, благо-
даря потеплению последние 10 – 12 лет 
семена люцерны стали созревать рань-
ше на 10 – 16 дней, реже попадать под 
дожди, лучше высыхать и обмолачи-
ваться.

Наибольший ущерб сельскохозяй-
ственному производству Поволжско-
го региона наносят сильные и обшир-
ные засухи, делает вывод ученый. Влага 
становится все более лимитирующим 
фактором. Возрастают ее непроизво-
дительные потери, которые при низкой 
агротехнике могут достигать половины 
всего водопотребления. Дефицит осад-
ков также становится причиной форми-
рования щуплых, мелких и невыполнен-
ных семян.

ЭВОЛЮЦИЯ ПАТОГЕНОВ
При наличии хорошей кормовой базы 

происходит эволюция патогенов, по-
ясняет доктор сельскохозяйствен-
ных наук, директор по развитию ООО 
«Агролига Центр селекции растений» 
Сергей Гончаров.

– Возможно, новые патогены – это хо-
рошо забытые старые, но в иных регио-
нах возделывания. Классический подход 
прост: когда посевы культуры незначи-
тельны, то нет простора для эволюции па-
тогенов. Как только площади увеличива-
ются, то и у патогенов появляется новое 
«окно возможностей». Если в конце 

1990х годов посевы сои в России не пре-
вышали 400 тыс. га, сегодня эта культура 
возделывается уже в семи регионах стра-
ны, а площади ее сева составляют около 
4 млн га. Вместе с ростом площадей при-
ходят заболевания и вредители.

Тот же подсолнечник, начало воз-
делывания которого было положе-
но в нынешней Белгородской области, 

с расширением площадей охватила эпи-
демия ржавчины. Отбор устойчивых 
форм дал начало сортам, не поражав-
шимся бурой пятнистостью. На широте 
Воронежа в конце XX века сумма эффек-
тивных температур (выше 10 °С) за ве-
гетационный период составляла 2800°. 
В настоящее время этот показатель пре-
вышает 3000°. Каждый вид растений 
имеет собственную экологическую нишу, 
то есть диапазон температур, солнечной 
инсоляции, влаги и т. д., который обычно 
так или иначе привязан к определенному 
ареалу распространения этого вида. По-
теплело? Значит, географически смести-
лась и экологическая ниша.

– Или взять тритикале, – продолжа-
ет С. Гончаров. – В 80 – 90 годы XX века 
в России был всплеск интереса к этой 
культуре – фертильному гибриду пше-
ницы и ржи. Одним из главных преиму-
ществ ее считали устойчивость к гриб-
ным болезням. Если сорта мягкой пше-
ницы подвержены поражению бурой 
ржавчиной, мучнистой росой и другим 

Разница в потреблении воды на формирование 
одной тонны урожая у разных сортов одной и той же 
культуры достигает 20 и более процентов.

О. Л. Шайтанов
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болезням, то сорта тритикале демон-
стрировали иммунитет, а значит, не тре-
бовали фунгицидной защиты даже во 
время эпифитотий. Однако вместе 
с рос том интереса к новой культуре рас-
ширялись посевные площади тритика-
ле и возникали агрессивные расы пато-
генов, которые преодолели механизмы 
устойчивости, свойственные этой куль-
туре. Постепенно угроза поражения бо-
лезнями вынудила аграриев применять 
фунгицидные обработки и на посевах 
тритикале.

Вероятно, проблема должна звучать 
несколько иначе: какие патогены нахо-
дят свою нишу в изменяющихся услови-
ях, а также каким образом непродуман-
ная борьба с патогенами приводит к об-
разованию устойчивых форм?

КТО ВИНОВАТ?
В целом сбор зерна, по прогно-

зу Российского зернового союза (РЗС), 
в этом году будет ниже по сравне-
нию с предыдущим и составит около 
126 млн тонн, в том числе около 
83 млн тонн пшеницы (для сравне-
ния: в 2023 году урожай зерна превысил 
144 млн тонн, из которых 92,8 млн тонн 
пришлось на пшеницу).

И все же не стоит все свои неуда-
чи приписывать климату. Как считают 
в РЗС, основная причина снижения уро-
жайности в нынешнем году – это паде-
ние технологичности отрасли на фоне 
снижения инвестиций.

– Когда мы говорим про падение уро-
жайности, то надо иметь в виду, что вли-
яние нетехнологичных процессов гораз-
до больше, чем влияние погоды, – от-
мечает председатель Зернового союза 
Аркадий Злочевский.

ПЛАН АДАПТАЦИИ
Национальные планы адаптации 

к климатической повестке в сфере сель-
ского хозяйства разработаны и внедре-
ны уже в 45 странах мира. Россия не яв-
ляется исключением.

Распоряжением Министерства сельско-
го хозяйства РФ от 29 февраля 2023 года 
утвержден отраслевой план адаптации 

к изменениям климата в сфере агропро-
мышленного комплекса до 2025 года. 
Под понятие «климатический риск» по-
падают жара, засуха, сильные атмосфер-
ные осадки, наводнения, ураганы, сухо-
веи, эрозия, возвратные холода и град. 
В документе отмечается рост повторяе-
мости, интенсивности и продолжитель-
ности засух в одних регионах, наличие 
экстремальных осадков, наводнений 
и опасного для сельского хозяйства пере-
увлажнения повы – в других.

ЧТО ДЕЛАТЬ?
Как противостоять воздействию ано-

мальных погодных явлений и подгото-
виться к катаклизмам?

– В этом году стали крайне замет-
ны все ошибки и промахи в технологии 
возделывания культур, – подчеркивает 
Ирина Буря. – Хороший урожай удалось 
убрать там, где агрономы и руководители 
хозяйств были нацелены на идеальную 
подготовку почвы, где активно использу-
ются влагосберегающие технологии.

Правильная технология значительно 
сокращает риск гибели урожая.

– Трудно переоценить важность 
правильной обработки почвы. Зябле-
вая вспашка, дискование, сбереже-
ние влаги, своевременное выравни-
вание почвы, – перечисляет Ирина 
Анатольевна технологические этапы 
основной обработки почвы. – Вес-
ной между предпосевной культиваци-
ей и севом не должно проходить боль-
ше суток. Тогда вы получите гарантию 
дружных всходов.

Ученые также готовы предложить бо-
гатый арсенал методов и приемов, ко-
торые призваны снизить размах по-
следствий от непредсказуемой стихии. 
И если мы не можем влиять на количе-
ство выпадаемых осадков, то сокраще-
ние непроизводительных расходов и по-
терь воды – в наших руках.

Вот какие рекомендации по уменьше-
нию расхода влаги из почвы дает коллек-
тив ученых ТатНИИСХ ФИЦ КазНЦ РАН:
• выбор засухоустойчивых сортов и рас-

ширение посевов высокозасухоустой-
чивых кормовых культур, таких как су-
данская трава, соргосуданковый ги-
брид, сахарное сорго;

• соблюдение оптимальной нормы вы-
сева, которая обеспечивает наивыгод-
нейшее соотношение между расходом 
воды и величиной урожая;

• сбалансированные дозы минеральных 
удобрений. Азотные удобрения повы-
шают урожай, но при недостатке фос-
фора и особенно калия расход воды 
растениями существенно увеличива-
ется, а засухо и жароустойчивость 
культуры снижается;

• глубокое, ниже уровня заделки семян, 
внесение минеральных удобрений 
способствует росту корневой системы 
растений в глубь почвы, а не в верх-
нем (пересыхающем) горизонте;

• своевременная борьба с сорняками, 
вредителями и болезнями также явля-
ется приемом снижения непроизводи-
тельного расхода влаги;

• мульчирование поверхности почвы из-
мельченной соломой, сохранение этой 
мульчи на протяжении всего вегетаци-
онного периода защищает почву и кор-
невую систему растений от перегрева, 
снижает испарение поч венной влаги, 
повышает эффективность использо-
вания незначительных осадков и сни-
жает поверхностный сток;

•  и конечно, организация лесополос. На-
личие леса на какойлибо террито-
рии всегда становится положительным 
фактором биоценоза и является клю-
чом к смягчению климата, свидетель-
ствуют ученые.

Вера Виноградова

В XXI веке потепление на территории всего 
Среднего Поволжья, Самарской и Ульяновской 
областей, Чувашии, Мордовии происходит в два 
раза интенсивнее, чем в целом по планете.
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Компания ежегодно проводит 
экологические сортовые ис-
пытания в различных при-
родно-климатических зонах 

Костанайской (КХ «Пономарев Р. И.» 
и ТОО «Диевская») и Акмолинской 
(ТОО «Жер-1» и ТОО «Заречный») об-
ластей. В этом году к ним присоедини-
лась Восточно-Казахстанская область: 
в ТОО «Опытное хозяйство масличных 
культур» были переданы на испытание 
новые сорта.

День поля прошел на полях КХ «По-
номарев Р. И.» в третий раз. Участники 
мероприятия могли оценить посевы 48 
сортов мягкой и 15 сортов твердой пше-
ницы, 16 сортов ячменя, 6 сортов овса, 
2 сортов нута и 20 сортов и гибридов 
кормовых культур (суданская трава, сор-
го-суданковые гибриды, зерновое и са-
харное сорго).

Представленные сорта были выведе-
ны как в казахстанских селекционных ор-
ганизациях (среди них Карабалыкская 
СХОС и НПЦ зернового хозяйства имени 
А. И. Бараева), так и в российских. Среди 
них сорта Омского АНЦ, ТатНИИСХ, 
Научно-производственного холдинга 

КРЕПНЕТ СВЯЗЬ 
СЕЛЕКЦИОНЕРОВ И ФЕРМЕРОВ
В конце июля компания «Элит Трейд KZ» на базе КХ «Пономарев Р. И.» 
(Костанайская область) провела День поля, на котором представила широкую 
линейку сортов различных зерновых и кормовых культур.
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«Кургансемена», Челябинского НИИСХ, 
Краснокутской опытной станции, Агроли-
ги «Центр селекции растений», ФГБНУ 
«ФАНЦ Юго-Востока». Сорта из дальне-
го зарубежья были представлены такими 
компаниями, как KWS, SAATBAU.

Традиционно в работе Дня поля уча-
ствовали селекционные центры Казах-
стана и России. Но в этом году были 
также приглашены представители ки-
тайских компаний, которые занимаются 
закупом ячменя, пшеницы, масличных 
культур. Как видим, День поля вышел на 
международный уровень.

Если говорить о новых партнерах ком-
пании, то впервые были введены в кон-
курсные испытания сорта Татарско-
го НИИСХ, которые ранее в Казахстане 
не были представлены (это и фиолето-
возерная пшеница, и сорта двурядного 
и многорядного ячменя и т. д.).

Благодаря тому, что на День поля при-
ехали селекционеры – авторы сортов, 
фермеры могли задать им все интересу-
ющие вопросы и лучше понять особен-
ности сортов и возможности их выращи-
вания в своих хозяйствах. Таким обра-
зом укрепляется прямой диалог между 
учеными-селекционерами и производ-
ственниками. Очевидно, что никто дру-
гой, как сам автор, не сможет лучше до-
нести различные особенности своего 
сорта. Как отметил руководитель «Элит 
Трейд KZ» Евгений Эйсфельд, в этом 
и есть настоящий смысл проведения по-
добных мероприятий.

В ходе Дня поля его участники могли 
получить свежий номер журнала «Аграр-
ный сектор» и оформить подписку на 
него. Мы рады, что информация, кото-
рая выходила в предыдущих номерах 
о селекционных центрах, была как никог-
да востребована.
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Шумиха вокруг земельной 
реформы в Украине то уси-
ливается, то затихает, но 
оппонирующие стороны при 

случае не упускают случая уколоть друг 
друга. Пикировки не лишены иронии. 
Однако за широкими улыбками под-
час скрываются серьезные намерения. 
Аграрии, особенно те из них, кто обра-
батывает не слишком большие площа-
ди, в своей массе выступают против зе-
мельного рынка как такового, особенно 
против рынка в условиях войны («У фер-
меров нет возможности нарастить му-
скулы...»). Государственные же мужи, 
а также экспертное сообщество не видят 
проблемы в функционировании рынка 
земли, настаивая на том, что рынок пол-
ноценно заработал и все этапы земель-
ной реформы идут по плану. Кто прав?

Итак, на экваторе текущего календар-
ного года исполнилось три года земель-
ной реформе в Украине, предусматри-
вавшей разрешение на покупку-продажу 
земли. А с 1 января 2024 года начался, 
пожалуй, решающий ее этап – разреше-
ние на продажу земли юридическим ли-
цам и расширение со 100 га до 10 тыс. га 
концентрации земли в одних руках. Како-
вы промежуточные результаты? Более 
80 % юридических лиц покупателей сель-
хозземель – сельхозтоваропроизводите-
ли, преимущественно задействованные 
в выращивании зерновых и масличных 
культур. Среди приобретенных юриди-
ческими лицами сельскохозяйственных 

земель только 38 % сделок были заклю-
чены юридическими лицами, входящи-
ми в состав агрохолдингов. Подавляю-
щее большинство фирм – покупателей 
сельхозземель зарегистрировано в Киев-
ской, Полтавской, Сумской и Волынской 
областях. Таковы результаты исследова-
ния портрета юридических лиц – покупа-
телей земель сельскохозяйственного на-
значения, проведенного KSE Агроцентр 
при поддержке Программы USAID по 
аграрному и сельскому развитию (АГРО).

Теперь подробнее. В текущем году 
в Украине стартовал очередной этап зе-
мельной реформы. Он предусматривал, 
в частности, что с 1 января 2024 года 
право покупать сельскохозяйственные 
земли получили юридические лица. Со-
вокупно в течение первых шести меся-
цев после открытия рынка земель для 
юридических лиц, с 1 января по 30 июня 
2024 года, 823 юридических лица вос-
пользовались правом покупки сельско-
хозяйственной земли. За это время они 
заключили 7,2 тыс. сделок совокупной 
площадью 21,5 тыс. га. Доля юриди-
ческих лиц на рынке сельхозземель по 
площади приобретенной земли за пер-
вое полугодье 2024 года составила 18 %.

Абсолютное большинство приобре-
тенных юридическими лицами земель-
ных участков – это бывшие подморатор-
ные земли: 75,2 % – это товарные земли, 
а 23,5 % – земли личных крестьянских 
хозяйств, которые также находились под 
мораторием до июля 2021 года.

Как демонстрирует анализ сделок куп-
ли-продажи сельскохозяйственных зе-
мель с участием юридических лиц, 
большинство из них были заключены 
субъектами, основное направление де-
ятельности которых напрямую связа-
но с сельским хозяйством – 83,5 % от 
общего количества сделок, или 85,4 % 
от общей площади сельскохозяйствен-
ной земли, приобретенной юридиче-
скими лицами в первые шесть месяцев 
2024 года. Из них 93,2 % сделок было за-
ключено фирмами, основным родом де-
ятельности которых является выращи-
вание зерновых (кроме риса), бобовых 
и масличных культур.

Кроме этого, заметную долю сделок 
с участием юридических лиц (7,71 %) за-
ключили юридические лица, основными 
направлениями деятельности которых 
являются аренда, управление и продажа 
движимого и недвижимого имущества.

Среди земель, приобретенных юриди-
ческими лицами, 38 % сделок были за-
ключены юридическими лицами, входя-
щими в состав агрохолдингов. Впрочем, 
средний размер приобретаемых ими 
участков меньше (2,61 га), чем у юри-
дических лиц, к холдингам отношения 
не имеющих (3,05 га). Так, юридиче-
ские лица, принадлежащие агрохолдин-
гу, приобрели 34 % от общей продан-
ной площади, или 5,8 тыс. га, в течение 
первых пяти месяцев после открытия 
рынка земли для юридических лиц. 
Из них 4 тыс. га было приобретено 

АГРАРНАЯ УКРАИНА

УКРАИНСКАЯ ЗЕМЛЯ: 
ТОВАР В РАСЧЕТЕ НА НАВАР
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агрохолдингами с общим земельным 
банком более 50 тыс. га. В то же время 
только 17,7 га сельскохозяйственных зе-
мель были приобретены крупнейшими 
холдингами с земельным банком более 
100 тыс. га.

Средняя цена покупки / продажи зем-
ли сельхозназначения составляет по-
рядка 44 300 грн (примерно 1080 дол-
ларов США) за гектар. Отмечу, что она 
существенно выросла в гривне после от-
крытия рынка земли для юридических 
лиц. Вместе с тем в долларах США если 
и есть рост, то минимальный. Средняя же 
нормативная денежная оценка земли – 
чуть ниже 29 000 грн (примерно 705 дол-
ларов США) за гектар. В региональном 
же разрезе наивысшие цены на землю 
в западноукраинских Ивано-Франков-
ской (78 400 грн (свыше 1900 долларов 
США) / га), Тернопольской и Львовской 
областях, а также на традиционно разви-
той в сельскохозяйственном отношении 
Полтавщине. Самые низкие цены – в ре-
гионах, в наибольшей степени постра-
давших от боевых действий: Донецкой, 
Запорожской, Сумской, Херсонской об-
ластях. Как справедливо отмечал один 
из бывших профильных украинских ми-
нистров, «землю крестьянин продает 
лишь в крайнем случае: или его постигла 
большая беда, или, наоборот, случилось 
в его жизни радостное событие».

«Накануне открытия второго этапа 
рынка земель сельхозназначения не-
которые его участники выражали опа-
сения, что крупные игроки будут стре-
миться выкупить значительные площади 
сельскохозяйственных угодий. По итогам 
первого полугодия 2024 года, эти пред-
положения подтверждения не находят. 
Напротив, мы видим, что доступ юриди-
ческих лиц к рынку земель способствует 
повышению его прозрачности. К приме-
ру, для 50 % транзакций купли-прода-
жи с участием физических лиц цена 1 га 
не превышает нормативную денежную 
оценку, являющуюся минимальной уста-
новленной стоимостью, более чем на 
1 %. В то же время в 50 % случаев согла-
шений, заключенных юридическими ли-
цами, цена сделки превышает норма-
тивную денежную оценку более чем на 
70 %. Это может означать, что юриди-
ческие лица больше мотивированы де-
кларировать реальную цену соглаше-
ния в официальных документах вместо 
указания минимально допустимой цены 
с доплатой разницы в наличной фор-
ме, как это часто делают физические 
лица», – отметил руководитель проекта 
«Земля несокрушимости», исследова-
тель KSE Агроцентр Роман Нейтер.

Среди сельскохозяйственных земель, 
приобретенных юридическими лицами, 
почти четверть (23,4 %) сделок была за-
ключена юридическими лицами, зареги-
стрированными в Киевской области или 

непосредственно в Киеве. В общем-то 
ничего удивительного нет в том, что де-
ловая жизнь кипит в столице и ее окрест-
ностях. Также значительная часть согла-
шений была заключена юридическими 
лицами из Полтавской (18,3 %), Сум-
ской (12,0 %) и Волынской (9,6 %) обла-
стей. При этом почти четверть участков, 
купленных юридическими лицами, рас-
положена в Полтавской области. Пред-
приятия в основном покупали участки, 
расположенные в области их регистра-
ции, доля таких сделок составила 76,1 %. 
Это также примечательный момент: экс-
пансии за пределы окидываемого взо-
ром агроареала не наблюдается.

А сколько земли всего в Украине? 
О чем, собственно, идет разговор? 
Суммарно в Государственном земель-
ном кадастре зарегистрировано около 
45 млн га (это примерно три четверти от 
всей земли в Украине). А вот сельскохо-
зяйственных земель в Государственном 
земельном кадастре зарегистрировано 
чуть больше 33 млн га. Всего с 1 июля 
2021 года по 30 июня 2024-го было 

заключено 254 803 сделки купли-прода-
жи по 571 647 га земли сельскохозяй-
ственного назначения. Примечательно, 
что самым урожайным по количеству со-
ответствующих сделок в нынешнем году 
стал апрель (весна, пробуждение приро-
ды, старт полевых работ, посевная, поче-
му бы и не прикупить землицы!). В мае – 
июне, после посевных работ, очевидно, 
денег у агрария меньше, поэтому на зе-
мельном рынке и наблюдалось относи-
тельное затишье. Однако в конце лета – 
начале / середине осени рынок снова 
оживился (постжатвенный период), что 
позволяет сделать вывод о сезонности 
в его работе (два года подряд карти-
на похожая). В прошлом году именно ІV 
квартал стал рекордным по количеству 
земельных транзакций. Можно с высо-
кой долей вероятности прогнозировать 
идентичную картину и в 2024 году.

Итак, всего за три года существования 
рынка сельхозземель в обращении оказа-
лось 1,38 % всех сельхозземель Украины, 
а без учета регионов, где рынок земли ос-
ложнен активными боевыми действия-
ми, – 1,68 %. Цифра не впечатляет вели-
чиной, не правда ли? Свидетельствует ли 
это, что опасения относительно «скупки 
земли иностранцами» (едва ли не глав-
ный страх украинского агрария, многие 
даже готовы откинуть в этом предложе-
нии «едва ли», трансформировав сентен-
цию в утверждение) напрасны?

Один из видных аграриев, инкогнито 
отвечавший на мои вопросы, убежден: 
«Расхожее высказывание о видах лжи, 
что, мол, есть ложь, наглая ложь и стати-
стика, об авторстве которого не прекра-
щаются споры, родилось не на пустом 
месте. Цифры говорят одно, а земельная 
среда свидетельствует о совершенно 
противоположном. Поразмышляйте об 
этом, как выпадет свободная минутка».

Что ж, размышления невозможны без 
соответствующей пищи. А ее много не 
бывает. Посему продолжим исследова-
ние темы.

Роман Нейтер
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На полях ООО «Полтава-Сад» 
(Центральная Украина, Пол-
тавская область) впервые мне 
довелось побывать лет 7 – 8 

назад. Тогда после общения на одном из 
Дней поля с агрономами хозяйства я был 
впечатлен абсолютно нестандартным 
подходом этого предприятия к выбору 
культур. Философию их хозяйствования 
можно было выразить словами: никаких 
трафаретов, только свой, уникальный 
путь развития. К примеру, тогда прак-
тиковали высадку зиры (эта культура 
используется в кулинарии). Почему же 
хозяйство решило выращивать культуру, 
более привычную для Индии, Афгани-
стана, стран Северной Африки и других, 
далеких от украинских широт регионов? 
Беспрерывный поиск, нежелание по-
чивать на лаврах, довольствуясь даже 
весьма весомыми прибылями, отличает 
ООО «Полтава-Сад» и в наше время.

А начиналось все, собственно, со 
100-гектарного сада, доставшегося бра-
тьям Дмитрию и Виталию Штанько по 
наследству. Отсюда и название агро-
предприятия. Постепенно профиль хо-
зяйства менялся, исподволь модернизи-
ровались технологические подходы, и, 
к примеру, вот уже в течение нескольких 
лет элементы точного земледелия нахо-
дят применение на полях агропредприя-
тия: сменные нормы высева и внесения 
удобрений, работа с картой урожайности 
и по спутниковым снимкам.

Нынче земельный банк ООО 
«Полтава-Сад» сосредоточен в трех 
локациях: две в Полтавской обла-
сти (Диканьский и Полтавский районы) 
и одна – в Харьковской (Лозовский рай-
он). Отличительная особенность – вез-
де есть системы орошения, которые на-
чали задействовать на полях десять лет 
назад. Сейчас без благотворного искус-
ственного дождя говорить об эффектив-
ном хозяйствовании что на Полтавщи-
не, что на Харьковщине не приходится. 
Орошение с помощью системы 360 Rain 
существенно экономит воду (вдвое по 
сравнению с обычной колесной маши-
ной) и не повреждает листья. Автоном-
ная поливальная машина имеет ширину 
штанги 18 м, приводится в действие от 
электросети и двигается по сигналу RTK 
со скоростью 1 км / ч. В день поливает до 
16 га (аграрии в частных разговорах го-
ворили даже о 18 га, но официальная 
цифра производителя – 16 га), с макси-
мальной площадью до 80 га, работает 

с междурядьем 75 см и имеет клиренс 
штанги 3 м. При движении вперед вносит 
воду и удобрения, а при движении в об-
ратном направлении – чистую воду. Все-
го два прохода обеспечивают орошение, 
эквивалентное 5 мм осадков. 360 Rain 
подходит для полей неправильной фор-
мы, где традиционные системы не рабо-
тают. Очень хорошо подходит для сква-
жин с малой пропускной способностью 
и требует на 75 % меньше воды, чем тра-
диционные системы. Поливальная ма-
шина движется по GPS-координатам. 
Оператор располагается поодаль и чет-
ко видит, как происходят все процес-
сы. Прямая аналогия с дроном! Машина 

выливает 50 м³ / ч. Норма и скорость ре-
гулируются. Недешевое удовольствие? 
Конечно, ведь стоит она с доставкой 
и растаможкой $ 340 тысяч. Однако игра 
стоит свеч! На все, что «стоит свеч», 
в ООО «Полтава-Сад» всегда обраща-
ют пристальное внимание. И со време-
нем это внимание успешно монетизи-
руют. О том, какие культуры находятся 
сегодня в фокусе предприятия, о подхо-
дах к защите растений, экспортных воз-
можностях и переработке мы поговори-
ли с представителем агрономической 
службы Александром Павлюком.

– Мы выращиваем кукурузу, у нас име-
ются участки гибридизации, – рассказал 
Александр. – В этом году у нас под Пол-
тавой площадь под кукурузой состави-
ла 500 га, в прошлом году было 1500 га. 
Выращиваем черную горчицу на 250 га. 
Вообще-то горчицу высеваем с 2004 года 
(тогда была и белая, и сарептская), 
так что можно отметить своеобразный 
юбилей. Также выращиваем кориандр 
(1000 га) и тмин. Кориандр – наша стар-
товая культура, с которой все начиналось.

– Своего рода фирменный знак.
– Да, можно и так сказать. Высева-

ем и обычную сою. Также попробовали 
в этом году бинарные посевы – совмест-
ный посев кукурузы и сои. По разным 
схемам: 10 рядков сои – 6 рядков кукуру-
зы или 4 рядка кукурузы – 6 рядков сои. 
Посевы были на разных фонах: на по-
ливе и без полива, по глубокой вспашке 
и по Strip-Till.

«ПОЛТАВА-САД»: 
СТАВКА НА ЭКСПЕРИМЕНТЫ

Александр Павлюк 
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– Если брать в целом сезон-2024, 
то все говорят, что он начался очень 
рано…

– Да, все было раньше и очень бы-
стро. В начале вегетации отмечались за-
морозки, пострадала горчица, померзли 
орехи. Если в прошлом году мы начина-
ли уборку 20 августа, то в этом – раньше 
примерно недели на три. Что говорить 
об урожайности! На поле родительских 
форм кукурузы фиксировали +48°С! 
Жара стояла безумная! Никогда тако-
го не видел! Своевременных дождей не 
было, что отражается на снижении уро-
жайности сои.

– Когда Вы перечисляли выращи-
ваемые хозяйством культуры, то не 
упомянули о подсолнечнике. Неуже-
ли обходитесь без него в вашем сево-
обороте? 

– Выращиваем кондитерский подсол-
нечник на площади 700 га. В основном 
это бинарные посевы. Урожайность за-
висит от обработки почвы. Мы перешли 
преимущественно на Strip-Till. Кондитер-
ский подсолнечник дает 2,5 т / га. Конеч-
но, есть лучшие поля, которые дают 
более 3 т / га, но некоторые поля дают 
менее 2 т / га.

– «Полтава-Сад» ведь славится 
своим овощеводством…

– Да, у нас есть торговая марка «Мор-
кишка» (это – морковь), а также карто-
фель Baby Lou. Это такой маленький 
картофель по-крестьянски. И радует то, 
что дети уже немного от чипсов и ореш-
ков стали отходить и берут морковь. 
У нас два перерабатывающих завода. 
Сырье все наше. На рынок с этой про-
дукцией мы начали заходить с 2010 года. 
А с 2014-го ООО «Полтава-Сад» под-
тверждает сертификат международно-
го стандарта IFS Food Version 6, а также 
получает сертификат международного 
стандарта Global GAP, удостоверяющий, 
что продукция не только высокого каче-
ства, но и безопасна для использования. 
Главным отличием от других стандартов 
Global GAP является то, что оценивается 
не только безопасность самой выращен-
ной продукции, но и безопасность всего 
цикла производства, начиная от посевно-
го материала и заканчивая готовой про-
дукцией, продемонстрированной компа-
нией на сертификационном аудите.

Здесь хотелось бы сделать неболь-
шое лирическое отступление. Речь идет 
о специальном сорте моркови, не имею-
щем горькой сердцевины и по вкусу сла-
ще обычного сорта кормовой моркови. 
Этот продукт уникален для Украины и Ев-
ропы. Производство подобных полезных 

снеков хорошо налажено в США, где 
ежегодно продается около 170 млн  тонн 
очищенной и пакетированной моркови. 
Очищенная морковь впервые появилась 
в супермаркетах США в 1989 году и сра-
зу же завоевала популярность как среди 
детей и студентов, так и среди взрослого 
населения. А Baby Lou – это среднеран-
ний картофель длительного хранения, 
высокоурожайный (около 30 – 50 клубней 
с куста). Имеет отличные вкусовые ха-
рактеристики. Универсальный сорт это-
го картофеля нашел себя и в первых, 
и во вторых блюдах. Гурманы в востор-
ге! Он обладает хорошей устойчивостью 
к Y- и Yntn-вирусам картофеля, растре-
скиванию, парше, ризоктониозу, черной 
пятнистости и ржавчине. Замечу, что соб-
ственники ООО «Полтава-Сад» на мор-
ковь и картофель делают особую ставку. 
По их словам, в будущем эти продукты 
принесут даже не миллионные, а милли-
ардные прибыли.

– На экспорт с этими торговыми 
марками пытались выходить?

– На экспорт очень сложно выходить. 
Делали пробные партии, однако в основ-
ном продаем сейчас в Украине. По мор-
кови экспериментируем и с цветом: бу-
дет не только оранжевая, но и белая, 
и красная, и бордовая, и фиолетовая. 
Цвет – это больше реклама для детей, 
способ привлечь внимание.

– А какие сорта моркови задейство-
ваны?

– В основном Шугаснекс компании 
Nunhems. А так пробуем разные сорта, 
почти всю линейку Nunhems.

– Без орошения здесь можно че-
го-нибудь добиться?

– Всегда можно, но сложно. Если мы 
выращиваем родительские формы, без 
орошения можем получить 2,5 т / га зер-
на, а с орошением в прошлом году взя-
ли 7 т / га. Разница существенная! Ска-
жу так: можно, вот только не та прибыль 
получится! В прошлом году с осадками, 
кстати, было неплохо. А вот в текущем 
году нас, увы, дождь не баловал. По 
осадкам 2024-й был худшим за 20 лет! 
За май здесь, близ Полтавы, выпало 
всего 7 мм.

– В свое время от Вас слышал 
принципиальный подход: работа 
по защите растений исключительно 
с оригинальными препаратами. Не из-
менился ли этот принцип?

– Нет, как раньше, так и теперь при-
меняем исключительно оригиналь-
ные препараты. В этом году заклады-
вали опыты, сравнивая оригинальные 
препараты и дженерики. Как экспери-
мент может быть, а так… Понимае-
те, горчица, скажем, идет на анализ, 
и мы не можем применять на ней 
джинерики, ведь в противном слу-
чае эта продукция не пойдет по хоро-
шей цене. Продадим только в Украине. 
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А с оригинальными препаратами мы 
продадим горчицу в Европу. Собствен-
но, вся горчица у нас идет на экспорт. 
На экспорт идет и наш кориандр. У нас 
есть завод по стерилизации продук-
ции. Если продукт прошел стерилиза-
цию, то это также влияет на цену. Гор-
чица сейчас в Украине в основном 
стоит 20 тыс. грн (438,5 евро) за тонну, 
а когда она идет в Германию или Ни-
дерланды, если пройдет все анализы 
по пестицидам, то цена будет состав-
лять 70 тыс. грн (1535 евро / тонна). 
Есть же разница, не так ли? Похо-
жая картина и с кориандром: у нас – 
до 20 тыс. грн (438,5 евро), а в Евро-
пе – 40 – 50 тыс. грн (877 – 1096 евро) 
за тонну. Однако также следует пройти 
анализ на остаточное количество пе-
стицидов.

– А кориандр тоже поставляете 
только на европейский рынок?

– Кориандр сейчас поставляем в Ев-
ропу, а в свое время очень большие пар-
тии принимали еще Египет и Индия.

– Усложнилась логистика из-за вой-
ны?

– Да, и сократились объемы продаж. 
Партии стали маленькими. Если рань-
ше мы еженедельно на Европу отправ-
ляли 3 – 5 фур, то теперь может быть так: 
одна неделя – одна фура, потом в тече-
ние двух недель ничего, в дальнейшем – 
две фуры в неделю. Нет постоянства.

– А в чем технологическая слож-
ность выращивания горчицы?

– Вредители и болезни. Чуть промед-
лил, замешкался, что-то пропустил – 
и у тебя уже не будет горчицы. Вовремя 
следует защитить от скрытнохоботника, 

тли, пилильщика, рапсового цветоеда. 
А от болезней мы научились защищать 
горчицу профилактически.

– Военные действия застави-
ли многих украинских аграриев вне-
сти изменения в севооборот. Однако 
я помню, что ваше хозяйство измене-
ния вносило постоянно…

– Да, у нас каждый год что-то меняет-
ся. Американцы порекомендовали нам 
ввести в севооборот озимую пшеницу. 
И мы следуем этой рекомендации, вы-
севаем осенью озимую пшеницу в этом 
году (до сих пор высевали ее только 
в 2008-м), однако сеяли ее с соей. Это – 
бинарные посевы: три рядка пшеницы – 
один рядок сои.

– Что ж, пусть же все изменения бу-
дут только к лучшему!

– Спасибо, над этим и работаем!

К огда-то услышал от одного уважа-
емого аграрного чиновника такое 
мнение: «Чем меньше в Украине 
будут сеять озимой пшеницы, 

тем будет лучше. Логика очень проста: 
на озимой пшенице аграрий у нас не за-
рабатывает, а зарабатывает на кукурузе, 
подсолнечнике, сое, рапсе. Фермеры во 
всем мире, в том числе и в Украине, – 
традиционалисты. Им сложно что-то 
менять. Но ведь озимую пшеницу впол-
не можно заменить более прибыльными 
культурами. Для этого нужно два сезона 
посвятить перестройке. Проблема в том, 
что аграрии не хотят этого. А ведь каче-

ственной украинской пшеницы всего-то 
30 %. Остальное – корм. Наше потребле-
ние – четвертая часть от той пшеницы. 
Чтобы понять, почему не нужно выращи-
вать ту или иную культуру, необходимо 
посмотреть, с кем мы будем конкуриро-
вать на мировом рынке. И на основании 
полученной информации принимать 
решение. А если делать только затем, 
чтобы просто себя занять, то лучше не 
делать. Аргументом в любом случае 
должен быть заработок».

Схожую позицию высказали в част-
ных разговорах со мной и некото-
рые аграрии. При этом публичности по 

этому вопросу всячески избегали. Одна-
ко большинство собеседников-практиков 
все-таки не могли представить свои поля 
без озимой пшеницы и абсолютно не 
стыдились такого подхода (разве может 
быть севооборот без озимой пшеницы!). 
Как бы то ни было, под урожай 2022 года 
было посеяно свыше 6,5 млн га озимой 
пшеницы. А вот после начала войны 
в Украине площади под ней существен-
но сократились – до 4,2 – 4,4 млн га. 
В русле этой тенденции и нынешняя по-
севная. Замечу, что в этом контексте не-
обходимо учитывать, что из-за военных 
действий свыше 5 млн га сельскохозяй-
ственных земель в Украине не использу-
ются по прямому назначению.

Итак, по состоянию на третью дека-
ду октября 2024 года всех озимых куль-
тур украинские аграрии уже засеяли 
5,37 млн га. При этом озимые зерновые 
сеют во всех областях и в общей слож-
ности ими занято уже почти 4,33 млн га, 
из которых на озимую пшеницу прихо-
дится 3,8 млн га. Озимый ячмень был 
посеян на площади 421,3 тыс. га (с поч-
ти одного миллиона гектаров посте-
пенно снижается 3 последних года). 
Озимую рожь посеяли на 62,5 тыс. га 
(110 тыс. га было посеяно под урожай 
2022 г.). Первыми посев озимых зер-
новых завершили аграрии Тернополь-
ской области, на финишной прямой – 
Волынская, Черниговская и Полтавская 
области.

В то же время озимый рапс уже по-
сеян на площади 1,048 млн га. Вот как 
раз по этой культуре посевные площади 
снизились незначительно: привычный 
«миллион плюс» имеет место! Посев 
озимого рапса завершили уже 11 обла-
стей Украины.

ОЗИМЫЕ ПОД ВОПРОСОМ?
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«А стоит ли начинать посевную кам-
панию?» – вопрос, еще не так давно ка-
завшийся абсурдным, после начала пол-
номасштабной войны в Украине встал 
донельзя остро. Если поначалу опасе-
ния вызывали логистические препятствия 
(мол, вырасти-то вырастим, а вот как про-
дадим выращенное, с экспортом пробле-
мы, цена агропродукции не радует зем-
ледельца), то чем дальше, тем больше 
вопросов возникает относительно безо-
пасности работ на полях. Уж очень мно-
го снарядного хлама усеяло украинские 
поля, особенно в регионах, расположен-
ных неподалеку от зоны боевых действий.

Так, председатель Организации во-
допользователей «Довгаливська», уч-
редителем которой является обще-
ство с ограниченной ответственностью 
«С-Альфа Грин», Татьяна Маковецкая 
(Изюмский район Харьковской области) 
сообщила, что из 6 тысяч гектаров, кото-
рые агропредприятие обрабатывало до 
войны, на сегодня заминированы 4 ты-
сячи.

«Возможности работать в 2022 году 
не было, – вспоминает Татьяна. – Одна-
ко уже в 2023-м посевная прошла более 
или менее удовлетворительно, и для во-
енного времени, и для пострадавшего 

хозяйства (незваные гости вывезли не-
мало нашей сельхозтехники). Не все 
земли, конечно, засевались. Искали 
средства. Это большая проблема для 
нас, ведь кредитов не дают в нашем ре-
гионе (слишком близко мы от зоны бо-
евых действий, и банкиры не хотят ри-
сковать). К счастью, в Украине работают 
благотворительные организации, предо-
ставлявшие нам технику и на посевную, 
и на уборочную кампании. Огромная им 
благодарность! Агросезон-2024 уже сло-
жился лучше, потому что значительно 
большая площадь была под посевом. 
Появилась возможность полноценно 

РАЗМИНИРОВАНИЕ 
ФЕРМЕРСКИХ ПОЛЕЙ:

ГРУСТНЫЕ МЕЛОДИИ 
ТЯЖЕЛЫХ МЕТАЛЛОВ
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рассчитаться с пайщиками, ведь за 
2022 год долги выплатили людям лишь 
отчасти. Однако объяснили ситуацию, 
и пайщики нас поняли. За 2023 год долги 
были погашены. Впрочем, последствия 
весны 2022-го сказываются и теперь. 
Многие поля остались заминирован-
ными. Часть у нас получилось разми-
нировать собственными силами: ис-
пользовали трактора на дистанционном 
управлении. Однако есть у нас и такие 
площади, где поля самостоятельно раз-
минировать невозможно. Там проходила 
зона разграничения и до сих пор нахо-
дится очень много мин. Кто знает, ког-
да мы сможем эти поля разминировать! 
Обращались в соответствующие органы, 
стали в очередь на гуманитарное разми-
нирование. А когда эта очередь дойдет 
до нас, не знаем».

Увы, имели место на Харьковщине 
и трагические случаи во время минно-
го самоуправства, когда гибли даже вла-
дельцы бизнеса, самолично пытавшиеся 
вести разминирование и, увы, допускав-
шие роковые ошибки. Все-таки в нелег-
ком деле разминирования полей сто-
ит довериться профессионалам, ведь 
слишком уж высока ставка.

Что примечательно, критиковать мест-
ную власть якобы за бездействие даже 
обычно крайне критически настроенные 
к власть имущим аграрии не спешат.

«Слишком уж много смертоносно-
го хлама выпущено по нашей земле, 
и разминирование – дело не одного 
дня», – таков лейтмотив высказываний 
сельхозпроизводителей. Некоторые 
специалисты даже называют 100 лет (!) 
как время, за которое можно полностью 
разминировать Украину, однако боль-
шинство настаивает на нескольких де-
сятках лет.

На вопрос, какую проблему, кроме 
собственно самих боевых действий, счи-
таете сейчас ключевой для Донецкой 

области, директор Департамента агро-
промышленного развития и земельных 
отношений Донецкой областной адми-
нистрации Артем Чаган ответил одно-
значно: «Разминирование. Благодаря 
государственному постановлению при-
нята программа компенсации за ком-
мерческое разминирование. Появились 
частные операторы. Если ты не хочешь 
ждать, пока дойдет очередь очистки тво-
ей земли государственными или между-
народными операторами, и нанял част-
ных, то получаешь компенсацию 70 % 
стоимости услуг. Как только боевые дей-
ствия прекратятся, это сыграет важ-
ную роль в восстановлении потенциала 
сельского хозяйства, в том числе и на-
шего региона».

Разминирование – это актуальная, 
болезненная, но отнюдь не единствен-
ная проблема. Есть ли смысл вообще 
что-то высевать на пострадавших по-
лях? Не помешают ли эффективно-
му хозяйствованию тяжелые метал-
лы, успевшие накопиться в почве за 
более чем два с половиной года воен-
ных действий? Собственно, сами нор-
мы предельно допустимых концентра-
ций тех или иных тяжелых металлов 
не являются секретом. Сложнее опре-
делить точное их содержание на сво-
их полях. В решении этой задачи свою 
помощь предлагают мультинациональ-
ные компании, работающие на украин-
ском рынке.

Скажем, компания Syngenta предла-
гает воспользоваться диагностическим 
сервисом Interra® Scan. Предусмотре-
но, в частности, сканирование почвы 
с помощью сканера SoilOptix для изме-
рения интенсивности излучения природ-
ных изотопов Cs137, U238, K40, Th232. 
Как это работает? Сканер установлен 
на машине на высоте 60 см над землей, 
он двигается по полю с интервалом 12 м 
и скоростью до 20 км / ч. В дальнейшем 

по результатам исследования аграрий 
получает практические советы.

Не осталась в стороне от проблемы 
и компания Corteva Agriscience.

«Анализ почв на полях – это тот проект, 
который мы запустили в этом году, – рас-
сказал руководитель по агрономии и раз-
витию технологий Corteva Agriscience 
в Украине Сергей Резниченко. – На-
шей основной целью было помочь хо-
зяйствам, на полях которых происходи-
ли боевые действия или были прилеты, 
а также понять, можно ли там что-нибудь 
выращивать и насколько это безопасно. 
Конечно, в этом контексте мы не затра-
гиваем проблему разминирования. К со-
жалению, это вне нашей компетенции, 
наших возможностей. Но делаем то, что 
можем сделать. Лаборатория в Италии, 
в Гадеско, наверное, является одной из 
лучших в своем роде. Итальянские кол-
леги предоставляют услуги по анали-
зу почвы всем итальянским фермерам, 
а также фермерам за пределами Ита-
лии. И мы решили, что можем восполь-
зоваться оборудованием, которое у них 
есть. А оно способно определить не 
только агрохимические характеристики, 
но и содержимое практически всей та-
блицы Менделеева. Поэтому мы можем 
с помощью этой итальянской лаборато-
рии определить, есть ли загрязнение тя-
желыми металлами на полях, постра-
давших от боевых действий. И если 
есть, то в какой степени.

Проект доступен пока не на всей тер-
ритории Украины, а только в Чернигов-
ской, Сумской, Харьковской, Луганской, 
Донецкой, Запорожской, Херсонской 
и Николаевской областях, то есть в реги-
онах, где имели место активные боевые 
действия. Конечно, другие области так-
же страдают от прилетов, однако нужно 
было с чего-то начинать, и мы выбрали 
эти области как самые уязвимые и наи-
более пострадавшие.

Татьяна Маковецкая Артем Чаган Сергей Резниченко
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Сначала специалисты агропредпри-
ятия должны отобрать образцы на сво-
ем поле. Они, конечно, лучше нас знают 
свои поля, и им отобрать образцы не-
сложно. Хозяйство выбирает не менее 
10 образцов с одного поля, взятых в раз-
ных его точках. Мы разработали прило-
жение Soil Test, с помощью которого они 
могут зафиксировать QR-код на каждом 
образце, привязанном к конкретной точ-
ке, где был отобран этот образец. Это 
очень важный момент, который позволя-
ет нам построить карту загрязнения. Ос-
новываясь на данных этой карты, мож-
но определить, все ли поле загрязнено, 
либо же вообще там нет загрязнений, 
либо, возможно, есть какая-то загряз-
ненная часть, которую можно обойти 
и не выращивать там культуры, чувстви-
тельные к этим тяжелым металлам или 
которые могут их накапливать. Итак, 
хозяйства отправляют отобранные об-
разцы, мы собираем их на нашем укра-
инском заводе в с. Стаси, на Полтав-
щине, а дальше отправляем в Италию. 
Отправка образцов происходит за наш 
счет. В Италии мы их анализируем, гото-
вим отчет и делимся данными с ферме-
рами. Уже отобрано 400 образцов с 23 
полей. Это солидный объем, однако пока 
мы не можем делать общие выводы. Тем 
не менее самым популярным тяжелым 

металлом, обнаруживаемым практиче-
ски на всех полях, проанализированных 
итальянскими специалистами, является 
никель. Мы сравниваем содержание тя-
желых металлов с предельно допустимы-
ми концентрациями, рекомендованными 
украинским законодательством. С дру-
гой стороны, есть европейские нормы. 
На самом деле они не слишком отлича-
ются между собой. Поэтому мы решили 
на них ориентироваться. На некоторых 
полях отмечается тотальное загрязне-
ние по никелю, а на других есть только 
1 – 2 образца, демонстрирующих превы-
шение допустимых норм. И фермер сам 
принимает решение, что дальше с этим 
делать. Тяжелые металлы могут повлечь 
за собой целый ряд последствий – от 
уменьшения урожайности до накопления 
в продукции, которая собирается с этого 
поля. В качестве дополнительного бону-
са этот отчет содержит не только инфор-
мацию о тяжелых металлах, но и другие 
агрохимические характеристики поля, ко-
торые следует учитывать, чтобы дальше 
на нем хозяйствовать и выращивать ку-
курузу или подсолнечник».

Итак, аграрии, стремящиеся при-
нять участие в этой программе, зака-
зывают анализ через мобильное при-
ложение Soil Test, доступное на App 
Store и Google Play, где содержится вся 

нужная информация по отбору и переда-
че образцов почвы на проверку. По ре-
зультатам проверки фермеры получа-
ют отчет с информацией о составе почв, 
пригодности для ведения сельского хо-
зяйства и мерах, которые можно принять 
для улучшения их состояния, в част-
ности, рекомендации о необходимости 
в дополнительном внесении питатель-
ных элементов для получения заплани-
рованного урожая.

Нынешняя ситуация чем-то напоми-
нает постчернобыльское время, когда 
в Украине ширился настоящий вал пу-
бликаций о содержании тяжелых метал-
лов в почве и рекомендаций, что с этим 
делать. Однако есть и ряд существенных 
отличий от середины 1980-х. Чернобыль-
ская трагедия при всем ее ужасе и дол-
гоиграющем эхе все-таки представляла 
собой одно трагическое событие, оттал-
киваясь от которого и принимали стра-
тегические решения, что делать даль-
ше аграриям, которые обрабатывали 
земли вблизи Чернобыльской АЭС. Ны-
нешнее же обилие тяжелых металлов 
на украинских полях суть следствие да-
леко не единичного события, а продол-
жающегося и все более затягивающего-
ся по времени. Разминирование-то идет 
своим чередом, да только вот обратный 
процесс, увы, пока что не прекращается.
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Казалось бы, воды – залейся, 
а вот поди ж ты напейся. В чем 
же проблема? Издавна в Укра-
ине говорили о том, что ороше-

ние – это жизнь юга. Понимание этого 
способствовало в свое время постро-
ению уникальной оросительной сети, 
аналогов которой в мире, пожалуй, и не 
сыщешь. Но время неумолимо: то, что 
вчера казалось сверхсовременным, по-
степенно приходит в негодность (слово 
«упадок» пока что еще очень громкое, 

но если стоять в стороне, сложа руки, 
то «пока что» может стремительно ка-
нуть в Лету). Почему? В случае с укра-
инской оросительной системой ответ 
лежит на поверхности: ну очень уж 
неэффективным собственником оказа-
лось государство. Кроме того, измене-
ния климата поспособствовали и гео-
графическому дополнению аксиомы, 
вынесенной в начало: не только юг те-
перь испытывает потребность в искус-
ственном дожде.

О реформе мелиоративной отрас-
ли говорили в Украине давно, но лишь 
в конце 2010-х годов были сделаны 
твердые шаги в ее направлении. Так, 
в 2019-м Правительство одобрило Стра-
тегию орошения и дренажа в Украине 
на период до 2030 года. С тех пор, соб-
ственно, и берет начало реформирова-
ние. Агропроизводители получили воз-
можность объединяться в организации 
водопользователей (ОВП), чтобы со-
вместно управлять и восстанавливать 
системы орошения и осушения. Законо-
дательной основой этого стало принятие 
в феврале 2022 года (аккурат в канун 
начала первых военных дней!) Закона 
Украины «Об организациях водопользо-
вателей и стимулировании гидротехни-
ческой мелиорации земель».

Дальнейший этап мелиоративной ре-
формы – принятие во втором чтении за-
конопроекта «О внесении изменений 
в некоторые законодательные акты по 
усовершенствованию системы управ-
ления объектами инженерной инфра-
структуры мелиоративных систем госу-
дарственной собственности» № 7577, 
разработанного экспертами Министер-
ства аграрной политики и продоволь-
ствия и Программы USAID АГРО. Это 
позволит ввести справедливое распре-
деление расходов между водопользо-
вателями, то есть: «больше платит тот, 
кто больше потребляет воду». К тому 
же законопроект предусматривает ре-
организацию государственных бюджет-
ных структур, управляющих мелиоратив-
ными системами, в операторов. Такое 

АРХИПЕЛАГИ 
ЖИВИТЕЛЬНОЙ ВЛАГИ
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изменение призвано обеспечить про-
зрачную и экономически эффективную 
систему управления.

Чтобы больше аграриев смогло ре-
ализовать свое право на получение 
в собственность мелиоративных систем 
и осуществлять их управление, в апре-
ле 2023 года Министерство аграрной по-
литики и продовольствия, Программа 
USAID АГРО и Всеукраинская аграрная 
рада презентовали пошаговую инструк-
цию по образованию ОВП.

Также организации водопользова-
телей получили доступ к финансовой 
поддержке. В течение 2023 года Про-
грамма USAID АГРО выделила более 
70 млн грн (по тогдашнему курсу 1 млн 
890 тыс. долларов США) софинансиро-
вания для модернизации систем ороше-
ния для четырех ОВП. В 2024 году при 
поддержке USAID реализуется еще 14 
проектов по модернизации мелиоратив-
ной инфраструктуры ОВП. Это позволит 
восстановить орошение на территориях, 
где в последнее время не осуществля-
ли полив, но, вместе с тем, есть техниче-
ская возможность реконструировать или 
модернизировать объекты инженерной 
инфраструктуры мелиоративных сетей.

В 2024 году предусмотрена и государ-
ственная поддержка организаций водо-
пользователей через Государственный 
аграрный реестр. Кабинет министров 
Украины Постановлением от 30 мая 
2024 года № 628 внес изменения в По-
рядок использования средств, предус-
мотренных в государственном бюдже-
те для предоставления государственной 
поддержки сельскохозяйственным това-
ропроизводителям, использующим ме-
лиорированные земли и ОВП. Бюд-
жетные дотации предоставляются для 
реконструкции имеющихся и / или строи-
тельства новых мелиоративных систем, 
а также для восстановления насосных 
станций.

Коррупционные опасения имели ме-
сто, что и говорить. Однако максималь-
ная прозрачность во всем – хорошее 
средство борьбы с нечистыми на руку 
дельцами. А прозрачности можно до-
биться благодаря цифровизации. Реги-
страция ОВП позволила начать процесс 
оцифровки мелиоративных сетей и на-
полнение Государственного земельно-
го кадастра соответствующей информа-
цией. 2 июня 2023 года Госгеокадастр 
при поддержке Программы USAID АГРО 
впервые зарегистрировал мелиоратив-
ную сеть Суворовской оросительной си-
стемы, расположенную в Одесской об-
ласти и внесенную по заказу ОВП «Вода 
жизни». В настоящее время в Государ-
ственный земельный кадастр внесе-
ны сведения о 14 мелиоративных сетях 
и девяти частях мелиоративных сетей, 
а соответствующая работа продолжает-
ся безостановочно.

Регистрация сведений о мелиоратив-
ных сетях или составных частях мели-
оративной сети в Государственном зе-
мельном кадастре позволяет проводить 
регистрацию прав собственности на них, 
поскольку, согласно Постановлению Ка-
бинета министров Украины от 2 мая 
2023 года № 432 «О внесении измене-
ний в некоторые постановления Каби-
нета министров Украины в сферах госу-
дарственной регистрации», эти объекты 
относятся к объектам вещных прав.

Первыми право собственности на ме-
лиоративные сети и их части получи-
ли Турье-Реметовский сельский совет 
из Закарпатской области и ОВП «Вода 
жизни». Регистрация прав юридически 
закрепляет право собственности на ме-
лиоративные сети и гарантирует защи-
ту инвестиций, вложенных в их модер-
низацию.

Так обеспечивается прозрачность пе-
редачи имущества из государственной 
и коммунальной собственности в соб-
ственность ОВП. Благодаря оцифров-
ке информации о мелиоративных сетях 
и ее публикациях на геопортале четко 
понятно, какие именно объекты мелио-
ративной сети передаются и в каких пре-
делах.

ІІІ Мелиоративный форум, состо-
явшийся в середине нынешнего года 
в Черкассах (именно Черкасская об-
ласть с большим отрывом лидирует по 
количеству созданных ОВП – добрых 
полтора десятка!), показал: реформа на 
правильном пути. И, что важно, она не-
обратима! Участники мероприятия ос-
мотрели насос ные станции, на которых 
работает ОВП «Первая» (название крас-
норечиво и соответствует действитель-
ности), а также стали свидетелями запу-
ска модернизированного при поддержке 
Программы USAID АГРО оборудова-
ния (Черкасский район). Во время фо-
рума состоялись и слушания комитета 

Верховной рады Украины по аграрной 
и земельной политике на тему «Рефор-
ма гидротехнической мелиорации: пре-
пятствия, достижения, перспективы». 
Что поразило, так это разительный кон-
траст между переданной в собствен-
ность ОВП насосной станции и ее «бед-
ной родственницей», остающейся 
в государственной собственности. Из-
лишне говорить о том, какая из них про-
изводит лучшее впечатление.

Красной нитью сквозь все меропри-
ятие проходила мысль о насущной по-
требности в безусловном выполнении 
требований Закона Украины «Об органи-
зациях водопользователей и стимулиро-
вании гидротехнической мелиорации зе-
мель», а именно: о передаче управления 
мелиоративной инфраструктурой от Го-
сударственного водного агентства вод-
ных ресурсов Государственному агент-
ству мелиорации и рыбного хозяйства; 
передаче мелиоративных сетей в соб-
ственность ОВП, ведь с каждым годом 
промедления состояние мелиоратив-
ной инфраструктуры ухудшается (ну не 
молодеет она, что говорить!) и ее вос-
становление потребует больших ин-
вестиций. Это – краеугольный камень 
реформирования, и чем скорее эти про-
цессы интенсифицируются, тем эффек-
тивнее будет хозяйствование в жаж-
дущих спасительной влаги регионах, 
а урожайные свершения станут реаль-
ными.

Заместитель министра аграрной по-
литики и продовольствия Украины 
Виталий Головня убежден: «Передача 
мелиоративных систем в собственность 
ОВП – это толчок для развития не толь-
ко аграрного сектора, но и смежных от-
раслей. Промедление же с передачей 
мелиоративных систем – это сдержи-
вание, торможение реформы. Государ-
ство несет дополнительные расходы по 
содержанию этих сетей. Передача их 

Виталий Головня Ростислав Горобец



114 № 3(61)
Октябрь – ноябрь 2024 г.

в собственность ОВП снизила бы на-
грузку на бюджет. ОВП, в свою очередь, 
будут их использовать и обеспечивать 
устойчивое производство – эффектив-
ное использование воды, стабильность 
продовольственной безопасности».

Председатель правления ОВП «Ин-
гулецкая» Ростислав Горобец расска-
зал о тернистом пути к созданию ОВП: 
«Наша ОВП охватывает территорию 16 
территориальных общин в Херсонской 
и Николаевской областях. Площадь тер-
ритории обслуживания – 121 500 га. 
В состав ОВП входят 24 участника. Круп-
нейшие: частное сельскохозяйственное 
предприятие «Агрофирма «Родничок», 
общество с ограниченной ответственно-
стью «Агроторговая фирма «Агро-Дело», 
сельскохозяйственное общество с огра-
ниченной ответственностью «Мрия». Ос-
новная проблема, на мой взгляд, – это 
инерция мышления. Очень часто слы-
шишь со стороны органов местного са-
моуправления, а также от некоторых 
аграриев, что это – скрытая приватиза-
ция, что вы там все разворовываете, все 

это демонтируете, все порежете, сдади-
те на металл, ничего не останется, за-
берете себе. И тут бесполезны доводы 
разума о том, что закон же пишет, что 
это не приватизируется, потом никуда 
ты его не денешь, можешь его в даль-
нейшем отдать только либо в доход го-
сударства, либо в другую ОВП, право-
преемника. Но люди очень скептически 
к этому относятся. Мы создались толь-
ко с третьего раза! У нас первое общее 
собрание было 14 декабря 2022 года, 
второе – 7 мая 2023-го, а уже созда-
лись и, соответственно, зарегистриро-
вались мы 14 июля 2023 года. Как поло-
мать упомянутую инерцию мышления? 
История успеха ломает это. Когда люди 
видят, что ничего страшного не произо-
шло, а там что-то подремонтировали, 
там что-то сделали, оно работает, ни-
куда не делось, не исчезло, не выреза-
лось, а, наоборот, стало работать лучше, 
добавилось пользователей, уменьши-
лись затраты труда, нет подтоплений, 
то избавляются от упомянутой инерции. 
Полагаю, что мелиоративная реформа 

необходима и своевременна. Менедж-
мент частных организаций все же гораз-
до эффективнее, чем в государственных 
структурах. Для нас очевидно, что если 
мы сами не отремонтируем, то никто не 
отремонтирует. Мы не рассчитываем на 
то, что государство наведет порядок. 
Это уже достаточная причина для того, 
чтобы реформа состоялась».

Итак, реформирование системы управ-
ления государственными мелиоративны-
ми системами предусматривает их пере-
дачу государственным некоммерческим 
предприятиям – операторам. Операто-
ры, в отличие от государственных бюд-
жетных учреждений (ох уже эта государ-
ственная собственность, славящаяся 
своей «эффективностью»!), могут при-
влекать инвестиции и кредитное финан-
сирование для восстановления ороше-
ния. К тому же такая форма управления 
предполагает создание наблюдательных 
советов, в состав которых смогут входить 
представители ОВП и другие водополь-
зователи. Это позволит обеспечить про-
зрачность, эффективность и уменьшить 
коррупционные риски. Ну, и уже упомя-
нутый законопроект № 7577, ожидаю-
щий принятия во втором чтении, предус-
матривает введение нового, прозрачного 
механизма тарифообразования. Такие 
изменения, безусловно, делают невоз-
можным кросс-субсидирование одной си-
стемы за счет другой.

Что говорить, инерция мышления, ко-
торую нарекал Ростислав Горобец, то 
тут, то там сковывает частную инициа-
тиву, становясь высоченным шлагбау-
мом на пути прогресса. Однако наряду 
с инерцией важно преодолеть и инерт-
ность мышления – также важнейший 
тормозящий фактор. Впрочем, пооб-
щавшись с представителями ОВП и за-
рядившись от них энергией оптимизма, 
не скажу, что отмеченные факторы не-
преодолимы. Дорогу осилит дерзающий! 
И модернизирующий! Вода, управляе-
мая ОВП, ох как точит приевшийся ка-
мень консерватизма!

Материалы рубрики подготовил 
Алексей Рыжков



При ненадлежащем качестве семян даже лучшая генетика в мире 

не сможет себя проявить. К счастью, мы можем рассчитывать на 

признанный во всём мире уже более 50 лет опыт Франции, которая 

является европейским лидером по производству и ведущим 

мировым экспортёром семян кукурузы. Как это удалось? Благодаря 

большому разнообразию её почв и климатических условий, которое 

позволяет производить семена гибридов всех групп спелости.  

А также благодаря развитой сети опытных фермеров-семеноводов 

и законодательству, устанавливающему высокие требования к 

производству, санитарному качеству, прослеживаемости и т. д. 

В результате мы получаем высококачественные семена, которые 

позволяют в полной мере проявить инновационные достижения 

в селекции гибридов.

www.maizeinfrance.com

Еще одна французская
достопримечательность –

семена Maize in France.
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Евросоюз меняет общую сель-
скохозяйственную политику 
и выделяет треть бюджета на 
первичный сектор. Централь-

ным вопросом становится гарантия 
адекватного дохода фермерам Евросою-
за, которые в настоящее время находят-
ся в сложном положении. Сельхозпроиз-
водство живет под большим давлением 
изменения климата и глобальной конку-
ренции. Это привело к активизации рас-
продажи сельскохозяйственных земель 
и трудностям с привлечением молодых 
людей в сельское хозяйство. Компании 
с трудом справляются с этой задачей.

По этой причине в ходе состоявшегося 
Стратегического диалога по сельскому 
хозяйству была поставлена цель сосре-
доточить внимание на разработке сель-
скохозяйственной политики в отношении 
фермеров на ближайшие 5 лет.

Созданная председателем Комис-
сии ЕС Урсулой фон дер Ляйен груп-
па «Стратегический диалог по сельско-
му хозяйству» состоит из 29 заинтере-
сованных сторон, представляющих все 
цепочки поставок агропродовольствен-
ных товаров (фермеры, представители 
гражданского общества, промышленно-
сти и т. д.).

Итоговый отчет по результатам кон-
сультаций содержит ряд рекомендаций 
по будущей форме агропродовольствен-
ного сектора Евросоюза. Доклад, оза-
главленный «Общее видение сельского 
хозяйства и продовольствия в Европе» 
уже получил одобрение всех 29 госу-
дарств-членов, он содержит ряд поло-
жений, которые затем войдут в итоговый 
документ Европейской комиссии.

Пока неясно, какие в него будут вклю-
чены пункты из рекомендаций для рабо-
ты на ближайшие 5 лет. Эксперты опаса-
ются сокращения следующего европей-
ского сельскохозяйственного бюджета. 
Но фон дер Ляйен заверила на пресс-
конференции, что она и ее команда 
«внимательно изучат» предложения до-
клада и возьмут их за основу для своей 
следующей Дорожной карты.

Все заинтересованные стороны выра-
зили удовлетворение содержанием от-
чета и предложили процесс консульта-
ций перенести в новую постоянно дей-
ствующую структуру – одноименный 
Европейский агропродовольственный 
комитет (EBAF). Он будет представлять 
собой модель управления для продви-
жения «новой культуры сотрудничества, 
доверия и многостороннего участия».

Самым революционным пунктом отче-
та являются предложения по пересмотру 
программы сельскохозяйственных суб-
сидий ЕС с целью увязать их с доходом, 
чтобы начать (пусть и осторожно) отход 
от погектарных выплат. Это связано 
с тем, что в будущем необходимо сосре-
доточиться на целях, которые считают-
ся основными, – на оказании адресной 
социально-экономической поддержки 
фермерам, больше всего в ней нуждаю-
щимся. В частности, это касается боль-
шинства мелких и средних агрохозяйств, 
которые часто остаются вне игры. Пла-
нируется содействие положительным 
результатам в экологическом и социаль-
ном плане, в укреплении благоприятных 
условий для сельских районов.

Более адресная поддержка активных 
фермеров необходима не только для 
того, чтобы обеспечить финансирова-
ние тех, кто в нем больше всего нужда-
ется, но и чтобы «подстраховать» Еди-
ную сельскохозяйственную политику на 
будущее в связи с процессом возмож-
ного расширения ЕС (ожидается всту-
пление в ЕС такой сельскохозяйствен-
ной страны, как Украина (житница Евро-
пы)). Но это может произойти не ранее 
2035 года.

ЕВРОСОЮЗ

В АГРАРНОЙ ПОЛИТИКЕ 
ЕВРОСОЮЗА ГРЯДУТ ПЕРЕМЕНЫ
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В докладе также много внимания 
уделено укреплению позиций ферме-
ров в продовольственной цепочке, хотя 
в основном речь идет о способах повы-
шения эффективности сельского хозяй-
ства и максимального расширения их 
рыночных возможностей, а не о предо-
ставлении им каких-либо ценовых пол-
номочий.

Существует также идея создания 
новой системы бенчмаркинга (эталон-
ное оценивание. – Прим. ред.), которая 
поможет гармонизировать методологии 
оценки устойчивости компаний. Члены 
диалога также призвали фон дер Ляйен 
представить обзор законодательства по 
защите животных, что было первона-
чальной целью ее (более или менее за-
бытой) стратегии Farm to Fork.

Смена поколений также играет цен-
тральную роль. Содействие адекват-
ной финансовой поддержке молодых 
людей и их лучшему образованию яв-
ляется ключевым фактором для их при-
влечения в аграрный сектор. Кроме того, 
особое внимание уделяется инновациям 
и новым технологиям.

Что касается вопроса защиты прав 
потребителей, то доклад настаивает 
на обещанном пересмотре Директивы 
ЕС о недобросовестной коммерческой 
практике, призывая к созданию «эф-
фективной, сбалансированной и про-
порциональной структуры». Она должна 
включать эффективное применение за-
конодательства о недобросовестной тор-
говле, посредничество между торговы-
ми партнерами как способ разрешения 

споров и наличие у национальных над-
зорных органов полномочий для приня-
тия соответствующих мер.

Среди прочих тем есть также предло-
жения по развитию кооперативных ини-
циатив между фермерами и другими 
участниками цепочки поставок, чтобы 
поддержать и вознаградить фермеров за 
их усилия по обеспечению устойчивости.

Кроме того, с точки зрения потребите-
лей, одной из ключевых рекомендаций 
является поддержка изменения балан-
са производства в пользу растительных 
продуктов. Чтобы помочь «все более за-
интересованным» потребителям, пред-
лагается ряд мер фискальной политики, 
а именно снижение налогов на экологи-
чески чистые продукты питания, чтобы 
гарантировать их доступность для по-
требителей с низким уровнем дохода.

Есть также предложения по укрепле-
нию государственных закупок – пункт 
стратегии Farm to Fork, который так и не 
увидел свет. С этой целью группа призы-
вает комиссию предложить пересмотр 
нормативной базы государственных за-
купок, чтобы исключить возможность 
для государств-членов использовать 
критерий наименьшей цены в качестве 
определяющего для присуждения тен-
деров в сфере основных услуг и трудо-
емких отраслей. Тема маркировки то-
варов вновь возвращается к участни-
кам диалога с новыми предложениями. 
В докладе, по сути, содержится призыв 
к «полному пересмотру европейского за-
конодательства в области маркировки 
продуктов питания».
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После европейских выборов 
возобновляются переговоры 
о ратификации соглашения 
о свободной торговле между 

Европейским союзом и пятью странами, 
входящими в соглашение Mercosur. Оно 
объединяет общий рынок Аргентины, 
Бразилии, Уругвая, Парагвая и Боливии. 
В 2019 году, после двадцати лет пере-
говоров, соглашение достигло общего 
рамочного текста, уже одобренного Ев-
ропейской комиссией. Оно предусма-
тривало создание крупнейшей в мире 
зоны свободной торговли и открытие 
новых путей сообщения между двумя 
блоками, имеющими фундаментальное 
значение в сценарии развития мирово-
го рынка. Но процесс ратификации яв-
ляется сложным и по-прежнему требует 
одобрения Совета ЕС, Европейского 
парламента, а затем отдельных госу-
дарств-членов. Ожидается, что этот про-
цесс будет полон препятствий. Особен-
но в Европе, где существует коалиция 
государств во главе с Францией, которая 
категорически против этого соглашения. 
Ее возражения основаны на ряде опа-
сений, связанных с потерей конкуренто-
способности некоторых стратегических 
секторов, таких как агропродоволь-
ственный, в пользу других, например, 
машиностроительного или химическо-
го. В последних секторах имеется как 
минимум 60 тысяч европейских компа-
ний, которые уже осуществляют экс-
порт в страны Mercosur и в настоящее 
время платят высокие пошлины, кото-
рые могут быть снижены в соответствии 

с двусторонним соглашением. Рамочное 
соглашение, по сути, предусматривает 
снижение на 90 % пошлин на торговлю, 
например, транспортными средствами 
и механизмами в Латинской Америке и, 
наоборот, сельскохозяйственной про-
дукцией в Европе. Оно также предпо-
лагает более тесное политическое со-
трудничество между двумя регионами. 
Обсуждаемый проект касается не толь-
ко коммерческой сферы, но и включа-
ет положения о защите трудовых прав. 
Среди них такие, как свобода объедине-
ния работников, ведение коллективных 
переговоров и недопущение дискрими-
нации на рабочем месте, защита окру-
жающей среды (включая вырубку лесов 
и изменение климата), сотрудничество 

в области продовольственной безопас-
ности и благополучия животных.

На европейском фронте раздались 
протесты в связи с опасениями реаль-
ного коммерческого краха сельскохо-
зяйственных компаний Евросоюза из-за 
конкуренции со стороны латиноамери-
канских стран-производителей, которые 
не связаны стандартами (и, следова-
тельно, затратами) европейских произ-
водителей с точки зрения зеленой эко-
номики.

Этот факт, в отсутствие правил вза-
имности, создал бы огромные коммер-
ческие преимущества для южноаме-
риканских товаров, которые поступали 
бы на европейский рынок по сверх-
конкурентным ценам. В противовес 
этому сценарию 11 октября прошло-
го года в Италии консорциум ассоциа-
ций производителей, в который входят 
Filiera Italia, Legacoop Agroalimentare, 
UnaItalia, FAI CISL, Uila, Flai CGIL, на-
правил письмо премьер-министру 
Джорджии Мелони, в котором выразил 
глубокую обеспокоенность по поводу 
сотрудничества ЕС и Mercosur. В опу-
бликованной совместной записке от-
мечается, что «если бы соглашение 
было подписано в его нынешнем виде, 
это имело бы разрушительные послед-
ствия для всего европейского и ита-
льянского агропродовольственного сек-
тора. Существует риск возникновения 
серьезных дисбалансов в европейской 
производственной цепочке из-за оче-
видных различий в производственных 
стандартах. На территории Mercosur 
действуют гораздо менее строгие пра-
вила в отношении использования 

ЕВРОСОЮЗ И ЮЖНАЯ АМЕРИКА: 
ПОИСК ОБЩИХ ЗНАМЕНАТЕЛЕЙ
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пестицидов и технологий производства, 
чем в Европе. Достаточно сказать, что 
только в Бразилии за последние 20 лет 
использование пестицидов увеличи-
лось в четыре раза».

Ассоциации встревожены не только 
количеством используемых пестицидов, 
но и используемыми активными ингре-
диентами, многие из которых запреще-
ны в Европейском союзе, но разрешены 
в этих странах.

Еще одна важная проблема каса-
ется животноводства, где антибиоти-
ки используются в качестве стимуля-
торов роста, что запрещено в Европе 
с 2006 года.

Среди неблагоприятных для европей-
ских производителей был бы сценарий 
битвы за снижение издержек, вызванной 
отсутствием общих правил и принципа 
взаимности. Европейская комиссия на-
мерена включить пункт об усилении эко-
логических обязательств в отношении 
сохранения лесов от вырубки и соблю-
дения климатических соглашений. По 
некоторым оценкам, вступление в силу 
соглашения ЕС – Mercosur может спо-
собствовать вырубке 1,35 млн гектаров 
лесов, являющихся одной из самых цен-
ных экосистем на планете. Однако ассо-
циации подтвердили, что они выступают 
за соглашения о свободной торговле, ко-
торые, однако, должны основываться на 
общих правилах, таких как двустороннее 
соглашение между ЕС и Японией.

«Эти условия, – читаем мы в совмест-
ной записке, – полностью отсутствуют 
в соглашении ЕС – Mercosur, поэтому 
мы настоятельно просим итальянское 
правительство выступать против подпи-
сания соглашения до тех пор, пока не 
будут соблюдены принципы взаимности 
и общие правила для цепочки поставок 
агропродовольственных товаров, необ-
ходимые не только для защиты итальян-
ских компаний, но и для защиты работ-
ников. Тесное сотрудничество с другими 
государствами – членами ЕС, такими как 
Франция, которые разделяют наши опа-
сения, может помешать одобрению со-
глашения в его нынешнем виде».

С точки зрения Mercosur, эти опасения 
считаются излишними, учитывая, что 
страны-члены уже имеют действующие 
законы об охране окружающей среды 
и взяли на себя обязательства по гло-
бальным соглашениям. В ответ они при-
зывают к финансовой поддержке со сто-
роны ЕС для внедрения необходимых 
стандартов и прежде всего к введению 
компенсационного механизма, который 
должен сработать, если одностороннее 
законодательство ЕС сведет на нет тор-
говые выгоды соглашения.

Недовольство в регионе настоль-
ко велико, что Сантьяго Пенья, прези-
дент Парагвая, заявил, что ЕС не за-
интересован в заключении соглашения 

и поэтому выдвигает условия, особенно 
касающиеся окружающей среды, кото-
рые невозможно выполнить. Но, несмо-
тря на усилия Европы по достижению 
консенсуса, соглашение ЕС – Mercosur 
по-прежнему очень непопулярно во 
Франции, где оно подвергается посто-
янной критике со стороны влиятельных 
сельскохозяйственных групп давления 
и НПО страны.

Соглашение, как только оно будет 
окончательно доработано, вероятно, 
будет заключено как «смешанное», ко-
торое коснется как Союза, так и его от-
дельных государств-членов, что по-
зволит государствам ЕС накладывать 
на него вето в процессе ратификации. 
Более того, чисто с экономической точки 
зрения соглашение вряд ли окажет су-
щественное влияние на экономический 
рост Европы, учитывая, что его поло-
жительное влияние оценивается при-
мерно в 0,2 % ВВП. Соглашение ста-
нет первым документом, который будет 
включать основы политического диало-
га и сотрудничества, не фигурирующего 

в аналогичных документах, которые Ла-
тиноамериканский регион в настоящее 
время имеет с Соединенными Штата-
ми или Китаем. Это стало бы политиче-
ской победой ЕС и его нового подхода 
к «стратегической автономии», посколь-
ку позволило бы ему диверсифициро-
вать свой импорт с аналогичными ка-
питалистическими экономиками. Дей-
ствительно, и Бразилия, и Аргентина 
являются важными поставщиками ми-
нерального сырья и энергоресурсов 
(таких как литий, железо или серебро), 
ключевых компонентов для аккумуля-
торов электромобилей и перехода к зе-
леной экономике. Это также позволи-
ло бы ЕС расширить свое влияние на 
рынок с огромным потенциалом роста 
и снижения рисков по сравнению с дру-
гими глобальными игроками, такими как 
Китай. Наконец, создавая конкуренцию 
между торговыми партнерами (США, ЕС 
и Китаем), соглашение ЕС – Mercosur 
также укрепило бы позиции Латинской 
Америки на международных торговых 
переговорах.

Fonte: elaborazioni Centro Studi Confindustria su dati ISTAT e Banca d'Italia.

Forti le relazioni economiche con i quattro paesi:
Brasile, Argentina, Uruguay e Paraguay

Elevate le barriere tariffarie presenti nel Mercosur

(Anno 2018)

(Aliquota media effettiva in percentuale, 2018)

Fonte: elaborazioni Centro Studi Confindustria  su dati WTO e UNCTAD.
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Изменение климата влияет на 
снижение производства вина 
в Европе. Объемы производ-
ства вина в Чили и Новой Зе-

ландии также снижаются, если говорить 
о странах-производителях Южного полу-
шария. При этом в Испании наблюдается 
двузначный рост, прежде всего благода-
ря исключительному увеличению объ-
емов производства в регионах Кастилья-
ла-Манча и Кава.

Основные европейские страны – про-
изводители вина фиксируют объемы 
ниже среднего уже десятый год. Испа-
ния становится вторым по величине про-
изводителем вина в Европе, отнимая эту 
историческую роль у Франции.

Согласно данным Европей-
ского комитета по виноделию 
(Comité Européen des Entreprises 
Vins (Ceev)), падение производ-
ства вина было обусловлено сни-
жением урожая во Франции (-18 %, 
до 39,2 млн гектолитров), Герма-
нии (-2 %, до 8,4 млн гектолитров) 
и Португалии (-8 %, до 6,9 млн гек-
толитров). В это же время в Испа-
нии производство вина восстанав-
ливается и достигло 39,75 млн гек-
толитров, что на 20 % больше, чем 
в 2023 году, что и позволило сме-
стить Францию со второй позиции 
в рейтинге производителей.

Двузначный спад в трех основ-
ных винодельческих зонах Фран-
ции особенно сильно отразился 
на производстве: Шампань поте-
ряла 16 %, Бордо – 10 %, Бургун-
дия – 25 %.

С другой стороны, Испания 
смогла рассчитывать на рост про-
изводства в регионе Кастилья-ла-
Манча по сравнению с 2023 годом 
(+33 %), а также в регионе Кава, 

где благодаря вмешательству весенних 
дождей установлена рекордная урожай-
ность в 6 тысяч кг / га, что составляет по-
ловину от максимально разрешенного 
производства.

Несмотря на сложные климатические 
условия и рост заболеваний растений 
в некоторых районах, качество урожая 
остается на высоком уровне благода-
ря технологиям выращивания и работы 
в сельской местности, но привело к рез-
кому росту затрат.

Согласно прогнозам на урожай 
2024 года, представленным на встре-
че G7 в Ортигии и подтвержденным 
Assoenologi, Итальянским союзом вино-
делия (Uiv) и Ismea, Италия подтвердит 

свое лидерство по объемам производ-
ства – 41 млн гектолитров вина: +7 % по 
сравнению с 2023 годом, но -12,8 % по 
сравнению со средним пятилетним пока-
зателем.

Снижение потребления Гайи Дуккеши, 
руководитель отдела Европейского коми-
тета по виноделию (Comité Européen des 
Entreprises Vins (Ceev)), объясняет сле-
дующим образом: «Долгосрочный струк-
турный спад потребления, особенно на 
традиционных рынках, находится в цен-
тре нынешнего кризиса в секторе. В то 
время как мировой рынок алкоголя, сла-
боалкогольной или безалкогольной про-
дукции растет, потребление вина продол-
жает снижаться. Поддержка ЕС должна 

быть направлена на повышение 
конкурентоспособности, сниже-
ние затрат и расширение досту-
па к новым потребителям. В связи 
с этим совместно с европейской 
цепочкой поставок вина мы со-
бираемся запустить кампанию 
«Vitaevino» по всей Европе для за-
щиты нашего вина как части здоро-
вого и сбалансированного образа 
жизни, подчеркивая его культурную 
и социально-экономическую роль».

Что касается остального мира, 
в Южном полушарии наиболь-
ший рост наблюдается в Аргенти-
не – 11,2 млн гектолитров, +27 % 
по сравнению с предыдущим уро-
жаем. За ней следует Австралия – 
11,7 млн гектолитров (+21 %), 
ЮАР – 9,4 млн гектолитров (+1 %). 
Снижение производства отмече-
но в Чили – 9,9 млн гектолитров 
(-10 %), Новой Зеландии – 2,8 млн 
гектолитров (-21 %) по сравнению 
с 2023 годом.

Марианджела Лателла

КЛИМАТ КЛИМАТ 
И ПРОИЗВОДСТВО И ПРОИЗВОДСТВО 

ВИНАВИНА
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Будущее точного животновод-
ства – это домашняя авто-
матизированная ферма. Она 
представляет собой комплекс 

этапов, которые интегрированы друг 
с другом в единую платформу, способ-
ную обрабатывать данные и принимать 
решения без вмешательства человека, 
а то и удаленно.

Эти роботизированные фермы спо-
собны в режиме реального времени вза-
имодействовать с животными, понимать 
их потребности, например, в воде, пище 
или доении, заботиться об их благополу-
чии. И, наконец, выдавать высококаче-
ственную продукцию, молоко например.

Пилотный опыт создания та-
кой «умной» фермы был реализо-
ван в ломбардском кооперативе Pieve 
Ecoenergia (ферма с тысячей живот-
ных, партнер Granlatte, ведущей ита-
льянской молочной группы, которая 
контролирует Granarolo Spa). Среди 
новаторских проектов, представленных 
в дни работы презентации, есть и про-
ект компании Albalat группы Granterre, 

которая также организовала экскурсию 
по ферме для посетителей, заинтере-
сованных в практическом применении 
этих технологий.

Это была основная тема одиннадца-
той Европейской конференции по пре-
цизионному (точному) животноводству, 
которая прошла в Болонье с 9 по 12 сен-
тября. Организаторами выступили проф. 
Патриция Тассинари и проф. Даниэле 

Торреджиани из Болонского университе-
та под эгидой Европейской ассоциации 
точного животноводства.

Европейская конференция проводит-
ся один раз в два года и является са-
мым престижным отраслевым меро-
приятием мирового масштаба. Она 
посвящена технологическим инноваци-
ям и научным разработкам, применяе-
мым в животноводстве.

АГРАРНАЯ ИТАЛИЯ

Материалы рубрики подготовила
Марианджела Лателла.

Фото автора и из открытых источников.

РОБОТ – ВЕРНЫЙ 
ПОМОЩНИК НА ФЕРМЕ
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«Ферма домашней автоматизации, – 
объясняет Патриция Тассинари, про-
фессор кафедры агропродовольствен-
ных наук и технологий Болонского 
университета, один из кураторов проек-
та, – представляет собой структуру, ко-
торая стремится достичь углеродной 
нейтральности, то есть нулевых выбро-
сов. Такой показатель демонстрирует, 
что устойчивость, благополучие живот-
ных, количество и качество молока не 
являются противоречивыми вопросами. 
Более того, благодаря технологиям 4.0, 
позволяющим оптимизировать расхо-
ды на управление и гарантировать бла-
гополучие животных, можно справить-
ся и с изменением климата, из‑за чего 
в летние месяцы экстремальная жара 
в Италии снижает производство молока 
примерно на 15 %».

Отсюда следует, что ферма с большим 
количеством голов не может не быть ос-
нащена передовыми технологиями, ко-
торые могут доходить до автоматизации 
одного или нескольких процессов. В про-
тивном случае мы столкнемся не только 
с трудностями поиска большого количе-
ства работников, необходимых для управ-
ления фермой с тысячами голов живот-
ных, но и с трудностями отслеживания 
ситуации в режиме реального времени в 
отношении состояния здоровья и благо-
получия каждого отдельного животного.

Естественно, требуются инвестиции, 
которые, как известно, крупные фермер-
ские хозяйства уже сегодня считают не-
обходимыми. В связи с этим Европа пре-
доставляет ряд финансовых программ 
для сельского хозяйства 4.0.

«Вопрос, однако, не должен рассма-
триваться в простой логике затрат, – 
уточняет Даниэле Торреджиани, 
профессор кафедры агропродоволь-
ственных наук и технологий Болонско-
го университета, – даже если проблема 
прибыльности фермеров остается акту-
альной. Нам нужно более общее виде-
ние устойчивости, благополучия живот-
ных и окружающей среды при равных 
условиях качества и количества моло-
ка. Например, значительное снижение 
падежа коров или вероятности их забо-
левания способствует увеличению мо-
лочной продуктивности, начиная с 40 ли-
тров молока в день на каждую корову, 
а также значительному сокращению ле-
чения антибиотиками и, следовательно, 
повышению качества молока, а значит, 
и добавленной стоимости».

Для достижения этих результатов раз-
личные этапы производственного про-
цесса были автоматизированы компа-
нией Pieve Ecoenergia, которая создала 
для этой цели новые стойла площадью 
15 тыс. м2 в Чингия Де Ботти, в провин-
ции Кремона (Ломбардия).

В центре этого экспериментально-
го опыта находится электронный мозг, 
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который не только собирает данные 
о процессе разведения, но и обрабаты-
вает, анализирует и объединяет их на 
цифровой платформе компании.

Среди прочего были автоматизирова-
ны процессы кормления, отъема и до-
ения, которые осуществляются с по-
мощью роботов‑дояров, способных 
распознать отдельную корову и понять 
ее потребности в доении и питании. 
Это же животное взаимодействует с ав-
томатизированными инструментами. На-
пример, оно знает, что для доения ему 
нужно пройти в специальную секцию, где 
робот распознает форму вымени благо-
даря лазерному сканированию и выпол-
нит все этапы, начиная с дезинфекции 
сосков и заканчивая присоединением 
доильного аппарата. Этот же робот спо-
собен понять, что доение не требуется, 
и вывести животное из этой зоны.

Благодаря использованию камер, ми-
крофонов, микрочипов и датчиков, кото-
рые следят за жизнью и деятельностью 
каждого отдельного животного, можно 
точно знать его специфические потреб-
ности в воде, вентиляции, температур-
ном режиме или количестве корма, ко-
торое может меняться в зависимости от 
потребностей каждого животного.

«Таким образом, – уточняет Торреджи-
ани, – фермеры могут оптимизировать 
план питания с экономией в несколь-
ко тысяч евро в день, что для крупных 
ферм с одной, двумя или тремя тыся-
чами голов представляет значительную 
цифру».

Несколько ферм также интегрировали 
системы мониторинга качества молока 
в режиме реального времени. Возмож-
ность мониторинга и анализа животных 
с помощью точных технологий также 
тесно связана с генетической селек-
цией крупного рогатого скота. Следую-
щим шагом фермы с домашней автома-
тизацией станет сертификация того, что 
производственная цепочка стала более 
устойчивой, поскольку сократились вы-
бросы CO2.

Для создания домашней автоматизи-
рованной фермы необходимо подключе-
ние к Wi‑Fi.

«Сегодня существуют различные ком-
пании, которые предоставляют ферме-
рам платформы управления животны-
ми, – дополняет Торреджиани, – однако 
то, что все еще не распространено и ме-
нее консолидировано на рынке, – это 
включение всех этих устройств в еди-
ную платформу, которая дает интегриро-
ванную добавленную стоимость. Одним 
словом, не хватает открытых платформ, 
говорящих на одном языке, чтобы они 
могли интегрироваться друг с другом. В 
этом смысле проект Pieve Ecoenergia – 
это пилотный опыт 100 %‑ной автомати-
зации, в котором человек полностью ме-
няет свою роль на ферме».
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Производство зерновых в Евро-
пе в 2024 / 25 году находится 
на самом низком уровне и оце-
нивается в 260,9 млн тонн, что 

примерно на 7 % меньше среднего по-
казателя за пять лет и является самым 
низким показателем за последнее деся-
тилетие. Роль Европы как поставщика 
сырьевых товаров растет благодаря пре-
имуществам обмена валюты и увеличе-
нию экспорта макаронных изделий, что, 
несмотря на небольшое снижение стои-
мости, дает новый толчок спросу на этот 
продукт на международных рынках.

Мировой рынок. Согласно отчету, 
подготовленному ISMEA (итальянским 
институтом услуг для сельскохозяйствен-
ного и продовольственного рынка), ос-
новные показатели рынка твердой пше-
ницы в сезоне 2024 / 25 свидетельствуют 
о том, что мировой урожай этой культуры 
будет расти. Однако следует учитывать, 
что результаты мирового производства 
могут отличаться от последних прогно-
зов, особенно с учетом урожая в Север-
ной Америке, который ожидается в бли-
жайшие несколько месяцев.

В отчете подчеркивается, что увели-
чение доступности зерна будет способ-
ствовать незначительному увеличению 
мирового потребления, которое составит 
34,4 млн тонн (+0,7 %), что соответству-
ет среднему пятилетнему показателю, 
оставаясь на уровне ниже предложе-
ния. Таким образом, ожидается увеличе-
ние запасов (+14,6 %), которые вырастут 
до 5,5 млн тонн благодаря хорошим про-
изводственным показателям в Северной 
Америке. Мировая торговля достигнет 
пятилетнего максимума в 9,4 млн. тонн, 
что является стабильным показателем 
в годовом исчислении, главным обра-
зом из‑за растущих потребностей в им-
порте в Северной Африке, которые оце-
ниваются в рекордные 3,8 млн тонн. Эти 
факторы говорят о том, что ценовой 
тренд будет иметь тенденцию к сниже-
нию в течение только начавшегося года. 
Фактически в июле, который знамену-
ет собой начало маркетинговой кампа-
нии 2024 / 25 года, недельная динамика 
цен демонстрировала постоянное сни-
жение: с 314,36 евро за тонну в первую 
неделю до 302,00 евро за тонну в по-
следнюю, при чистом снижении более 
чем на 12 евро за тонну. Средняя цена 
в июле была равна 307,47 евро за тонну 
(‑9,6 % в динамике).

Европейская система. После се-
рьезных потрясений и высокой 

волатильности в предыдущие годы сель-
скохозяйственные рынки Европейско-
го союза демонстрируют позитивные 
признаки стабилизации, поскольку в по-
следние месяцы стоимость производ-
ства снизилась, а продовольственная 
инфляция вернулась на умеренный уро-
вень. Общая макроэкономическая ситу-
ация и цены на продовольствие указы-
вают на возможное повышение спроса 
на агропродовольственные товары 
в большинстве секторов. Тем не менее 
прогноз остается с высокой степенью 
неопределенности, связанной с метео-
рологическими явлениями, геополити-
ческими конфликтами и болезнями жи-
вотных и растений. Об этом говорится 
в отчете о краткосрочных перспективах 
сельскохозяйственных рынков, опубли-
кованном в начале октября Европей-
ской комиссией. В ежегодном выпуске за 
2024 год представлены самые послед-
ние тенденции и перспективы развития 
сельскохозяйственных рынков, в частно-
сти, снижение инфляции и стабильность 
цен, что на 32 % выше среднего показа-
теля за 2020 год.

Рынок удобрений также постепен-
но стабилизируется, торговые пото-
ки возвращаются в нормальное русло, 
а национальное производство демон-
стрирует признаки оживления. Однако 
фермеров по‑прежнему беспокоит до-
ступность удобрений, главным образом 
из‑за снижения цен на сельскохозяй-
ственные культуры. Снижение их уро-
жайности в нескольких регионах Евро-
пы в 2024 году может вызвать проблемы 

с наличием финансов у фермеров, что 
потенциально повлияет на закупки удо-
брений весной 2025 года.

Общий обзор сырьевых товаров. 
Рассмотрим европейский сырьевой ры-
нок для получения полной картины. 
Производство масличных культур в ЕС 
в 2024 / 25 МГ прогнозируется на уровне 
29,7 млн тонн (‑8 % в годовом исчисле-
нии) из‑за сокращения посевных площа-
дей рапса и неблагоприятных погодных 
условий, влияющих на подсолнечник. 
Это существенное изменение по срав-
нению с весенним отчетом о краткосроч-
ных перспективах. Напротив, ожидается, 
что производство сои увеличится на 8 % 
в годовом исчислении (на 13 % выше 
среднего показателя за пять лет), что от-
ражает увеличение посевных площадей 
под соей (+11 %).

Потребление растительных масел 
в ЕС продолжает снижаться (на 14 % 
меньше, чем в среднем за пять лет), при 
этом использование пальмового мас-
ла также продолжает сокращаться. Это 
приводит к сокращению импорта, в то 
время как экспорт остается стабильным.

Производство сахара в 2024 / 25 году 
увеличится на 1 млн тонн по сравне-
нию с прошлым годом. Это увеличение 
обусловлено ростом посевных площа-
дей под сахарной свеклой, что, в свою 
очередь, связано с рекордными ценами 
на сахар. Ожидается, что потребление 
сахара останется стабильным и приве-
дет к сокращению импорта.

После двух лет низкого производ-
ства и рекордных цен ожидается, что 

РЫНОК ЗЕРНА. 
ПЕРВЫЕ ПОЗИТИВНЫЕ НОВОСТИ



126 № 3(61)
Октябрь – ноябрь 2024 г.

в 2024 / 25 году производство оливково-
го масла вернется к среднему уровню 
в 2 млн тонн. По мере увеличения до-
ступности цены должны постепенно сни-
жаться, а потребление увеличиваться, 
что благоприятствует экспорту.

Производство твердой пшеницы 
в Италии в 2024 / 2025 году, согласно про-
гнозу, составит 3,5 млн тонн. Это почти 
на 8 % меньше из‑за неблагоприятных по-
годных условий, которые влияют на уро-
жайность. Частично это произошло из‑за 
сокращения посевных площадей в связи 
с обильными дождями, которые прерва-
ли посевные работы. Наиболее постра-
давшими культурами являются мягкая 
пшеница и кукуруза, в то время как про-
изводство овса, ячменя и твердой пше-
ницы растет, особенно на севере стра-
ны, где эта культура распространяется 
вопреки всему. Сокращение урожаев не-
избежно приведет к увеличению импорта 
зерна, что позволит итальянской перера-
батывающей промышленности удовлет-
ворить возросший спрос на ее продукцию 
из‑за рубежа, который снова начал ра-
сти, в том числе благодаря снижению экс-
портных цен. Ожидается, что импорт зер-
на будет обеспечен в основном Канадой, 
а также Турцией. Импорт зерна из Рос-
сии, очевидно, будет прекращен из‑за по-
шлин, введенных ЕС.

Чтобы противодействовать тенден-
ции к снижению цен, итальянское пра-
вительство выделило 32 миллиона евро 
на развитие цепочки поставок пшеницы 
в период с конца 2023 по 2024 год. Что 

касается производства, то недавно была 
создана так называемая цепочка поста-
вок макаронных изделий, чтобы усилить 
защиту отрасли, в частности, от сокра-
щения предложения. 

Filiera Pasta – это организация, соз-
данная на базе Coldiretti, которая яв-
ляется одной из основных ассоциаций 
итальянских фермеров. Ее целью явля-
ется не только защита всего итальян-
ского сектора макаронных изделий, но 
и повышение качества продуктов под 
маркой «Сделано в Италии». Эта реаль-
ность воплощается в жизнь в тот эконо-
мический момент, когда зафиксирован 
рост импорта в Италию: 1,5 млрд кило-
граммов иностранной пшеницы для про-
изводства макаронных изделий, из кото-
рых почти треть поступает из Турции и, 
следовательно, косвенно из России и Ка-
захстана. Среди основных целей Filiera 
Pasta также обеспечение прослежива-
емости по всей цепочке поставок, про-
движение традиций и особенностей 
производства различных макаронных 
фабрик, а также исследования и инно-
вации для повышения производитель-
ности и устойчивости отрасли. Среди 
задач – противодействие низкому уров-
ню стандартов, которые приносят пользу 
другим странам‑производителям. Также 
запланирована производственная кам-
пания для поддержки спроса на каче-
ственную продукцию, которая помогает 
обеспечить более справедливое распре-
деление добавленной стоимости между 
различными этапами цепочки поставок, 

начиная с национального сельскохозяй-
ственного производства.

В 2023 году структурный дефицит тор-
гового баланса по твердой пшенице усу-
губился в результате значительного ро-
ста объемов импорта из‑за ограниченной 
внутренней доступности качественной 
продукции. При этом средняя стоимость 
импорта снизилась. Что касается экспор-
та макаронных изделий, то в 2023 году 
положительное сальдо торгового балан-
са еще больше увеличилось благодаря 
переоценке экспортных цен, хотя объе-
мы экспорта немного сократились. В те-
чение первых четырех месяцев текущего 
года дефицит торгового баланса по зер-
ну сократился, а положительное саль-
до по макаронным изделиям из манной 
крупы сохранилось. В 2023 году объе-
мы закупок этих изделий итальянскими 
семьями увеличились, несмотря на по-
вышение отпускных цен за единицу про-
дукции, что замедлило динамику роста 
по сравнению с предыдущим годом. Од-
нако в первые шесть месяцев 2024 года 
объемы закупок остаются стабильны-
ми в соответствии с тенденцией, а рас-
ходы сокращаются, что свидетельствует 
о снижении средних цен на полках.

В отчете Ismea, опубликованном 
в конце лета, подводится итог кампании. 
Отмечается, что производственная кар-
тина выглядит определенно тревожной 
в количественном отношении, но очень 
удовлетворительной в качественном. 
Продолжительная засуха, которая со-
провождала большую часть посевного 

Мировой рынок твердой пшеницы, млн тонн
2022 / 23 2023 / 24 2024 / 25 Var. % 2023 – 24 / 2022 – 23 Var. % 2024 – 25 / 2023 – 24

Производство, из них: 34,5 31,2 35,1 -9,6 12,6
ЕС27 7,5 7,0 6,6 ‑6,1 ‑6,0

Италия 3,7 3,6 3,0 ‑0,1 ‑16,9

Франция 1,3 1,3 1,3 ‑3,8 1,5

Канада 5,8 4,0 6,2 ‑30,1 53,3

Турция 3,8 4,3 4,5 14,7 4,7

Алжир 2,2 2,0 2,1 ‑10,0 7,3

Мексика 2,1 1,9 1,5 ‑10,2 ‑19,9

США 1,7 1,6 2,4 ‑7,3 50,5

Марокко 0,8 1,2 0,7 45,7 ‑37,3

Тунис 1,0 0,4 1,1 ‑58,5 145,9

Другие страны 4,7 3,9 5,7 ‑17,8 47,2

Потребление 9,0 9,4 9,4 3,7 0,0
Consumi 34,2 34,2 34,4 -0,1 0,7
Конечные запасы, из которых: 7,8 4,8 5,5 -38,3 14,6

Канада 0,4 0,4 0,7 ‑2,2 85,0

ЕС27 0,9 0,5 0,4 ‑47,3 ‑10,6

США 0,8 0,5 0,9 ‑32,7 68,0

Мексика 0,6 0,5 0,3 ‑22,0 ‑47,4
Fonte: elaborazioni Ismea su dati International Grains Council (18 luglio 2024)
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цикла во многих производственных 
районах юга Италии, должна приве-
сти к значительному снижению урожай-
ности (как правило, ниже 2 т / га). Од-
нако это будет соответствовать вполне 
удовлетворительному уровню качества, 
а в некоторых случаях и исключительно-
му (содержание белка и натурный вес). 
Кампания 2023 / 24 завершилась сниже-
нием цен на зерно на 23 %, до 325,57 
евро за тонну. С июля 2024 года цены 
циклически повышаются на 3 %, вероят-
но, под влиянием первых отзывов о но-
вом урожае

Внешняя торговля итальянской 
твердой пшеницей. В 2023 году тор-
говый баланс по твердой пшенице за-
фиксировал существенное ухудшение 
структурного дефицита в стоимостном 
выражении из‑за значительного роста 
объемов поставок. В частности, дефи-
цит составил 1,2 млрд евро в 2023 году 
против 750 млн евро в 2022‑м (+65,7 %). 
Объемы импорта в 2023 году вы-
росли на 64,9 % в годовом исчисле-
нии (3,1 млн тонн против 1,9 млн тонн 
в 2022‑м). При этом средняя стои-
мость единицы импорта снизилась 
примерно на 16 %. Значительное уве-
личение объемов импорта объясняет-
ся низким качеством прошлогоднего 

урожая в стране, большая часть кото-
рого имела низкую цену. За первые че-
тыре месяца 2024 года торговый ба-
ланс улучшился, а дефицит сократился 
до чуть более 287 млн евро по сравне-
нию с 384 млн в первые четыре месяца 
2023 года. Такой результат объясняет-
ся небольшим снижением объемов им-
порта (‑1,1 %, до 849 тыс. тонн в период 
с января по апрель 2024 года) и прежде 
всего снижением импортных цен (‑21 %).

Основной страной‑поставщиком 
по‑прежнему остается Канада (+46,7 %, 
до 892 тыс. тонн), которая после со-
кращения поставок за рубеж в сезоне 
2021 / 22 из‑за неурожая повысила экс-
порт в течение прошлого года. Следует 
особо отметить значительный рост им-
порта из Турции и России. В первом слу-
чае импорт увеличился почти в десять 
раз, достигнув 417 тыс. тонн, по сравне-
нию со средним объемом импорта за по-
следнее десятилетие, который составлял 
чуть менее 30 тысяч тонн в год. В случае 
с Россией импорт достиг 445 тыс. тонн 
против 40 тыс. тонн в 2022 году. Одна-
ко Турция и Россия, как правило, являют-
ся довольно небольшими рынками сбыта 
для Италии, на них приходится в сред-
нем по 2 % от общего объема националь-
ного импорта, доля которых в 2023 году, 

в результате заявленного роста, достиг-
ла примерно 13 % от общего объема. 
В контексте общей обеспокоенности опе-
раторов качеством итальянского зерна 
в 2023 году следует особо отметить вре-
менное совпадение между началом сбо-
ра урожая в стране и внезапным ростом 
запросов на продукцию из Турции и Рос-
сии. Это происходит после многих меся-
цев полного отсутствия запросов со сто-
роны Италии на турецкую продукцию. 
Начиная с августа 2023 года по октябрь 
следующего года наблюдался очень 
устойчивый рост спроса. Он был на-
столько значительный, что всего за три 
месяца составил более 90 % от общего 
объема 2023 года. Запросы из России на-
бирали обороты с июля 2023 года по сен-
тябрь, когда поставки составляли около 
60 % от объема поставок за весь про-
шлый год. В последующие месяцы им-
порт зерна значительно сократился. Без 
учета различий в характеристиках зерна, 
поступающего от разных поставщиков, 
уровень цен недалеко ушел от цен на-
ших основных поставщиков. В частности, 
средняя стоимость импорта из Турции 
в 2023 году составила 413 евро за тонну 
зерна, а из России – 380 евро за тонну, 
в то время как продукция канадского про-
исхождения в среднем стоила 444 евро, 

Импорт твердой пшеницы и экспорт макаронных изделий, тыс. тонн
2021 2022 2023 gen-apr 2023 gen-apr 2024 Var.% 2023 / 22 Var.% gen-apr 24 / gen-apr 23

Импорт твердой пшеницы1

Общий 2.327 1.904 3.140 858 849 64,9 -1,1
Канада 1.026 608 892 508 145 46,7 ‑71,4

Россия 57 40 445 59 32 +++ ‑45,1

Греция 229 283 443 82 172 56,2 111,1

Турция 38 46 417 0 87 +++ +++

Казахстан 77 101 274 63 173 170,3 175,6

США 153 128 148 54 56 16,1 3,8

Франция 182 378 134 25 53 ‑64,5 112,5

Другие страны 566 319 387 68 130 21,3 90,2

Экспорт макаронных изделий из манной крупы2

Общий 1.914 2.024 1.967 635 714 -2,8 12,6
Германия 333 384 394 122 146 2,8 19,7

Франция 208 220 215 74 75 ‑2,3 0,3

Великобритания 226 249 232 80 81 ‑7,0 1,7

США 204 234 224 75 92 ‑4,1 22,4

Япония 73 67 67 20 26 0,6 31,9

Нидерланды 49 52 50 16 16 ‑4,6 0,9

Испания 43 43 45 14 17 4,0 17,6

Бельгия 51 52 47 17 14 ‑9,8 ‑18,5

Швеция 53 54 49 16 18 ‑8,2 14,4

Другие страны 674 670 644 201 231 ‑3,9 14,6
1Codice HS6 100 111 e 100 119. 
2Codice HS8 19 021 910, 19 021 990, 19 023 010.
Fonte: elaborazioni Ismea su dati Istat
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американского – 568 евро, французско-
го – 418 евро, греческого – 362 евро.

Коммерческий профицит производ-
ства макаронных изделий из манной 
крупы увеличился в 2023 году до чуть 
более 2,8 млрд евро (+1,7 % по сравне-
нию с 2022‑м) из‑за переоценки средних 
импортных цен (+4,5 %), в то время как 
объемы поставок за рубеж сократились 
(‑2,8 % в год, до чуть менее 2 млн тонн 
в 2023‑м). Первые четыре месяца теку-
щего года показали дальнейшее улуч-
шение положительного сальдо торго-
вого баланса (+4,4 %, до 994 млн евро), 
что объясняется исключительно тен-
денцией к увеличению объемов экспор-
та (+12,6 %), в то время как экспортные 
цены снизились на 7,4 %.

Страны назначения итальянских ма-
каронных изделий из манной крупы в ос-
новном включают ЕС, на долю которого 
приходится более 60 % от общего объе-
ма поставок. Из стран, которые не вхо-
дят в ЕС, но куда поставляются ма-
каронные издения, следует выделить 
Соединенные Штаты и Японию.

Потребление макаронных изде-
лий в Италии. В 2023 году покупки ма-
каронных изделий из манной крупы ита-
льянскими семьями выросли на 2,3 % 
в натуральном выражении и на 9,9 % 
в цене, что привело к увеличению сред-
ней закупочной цены на +7,3 %, с 1,68 
евро / кг в 2022 году до 1,81 евро / кг 
в 2023‑м. Динамика инфляции в про-
шлом году демонстрирует замедление 
после значительно более высокого годо-
вого прироста, отмеченного в 2022 году 
(+25,4 % за год после резкого роста цен 
на твердую пшеницу, а также общего 
увеличения затрат на промышленное 
производство).

В течение первых шести меся-
цев текущего года продажи макарон-
ных изделий из манной крупы остава-
лись практически стабильными, что 

соответствовало тенденции сокращения 
расходов (‑5,8 %). Потребление 100 % 
итальянских сухих макаронных изделий 
из манной крупы составляет в среднем 
40 % по объему и стоимости от общего 
потребления сухих макаронных изделий 
из манной крупы, приобретаемых в круп-
ных розничных магазинах. В 2023 году 
производство 100 % итальянской пасты 
также продемонстрировало сокращение 
продаж (‑3,4 % в натуральном выраже-
нии после +1,2 % в годовом исчислении 
в 2022 году). Это происходило на фоне 
роста расходов (+6,1 %, замедление по 
сравнению с +24,5 % в 2022‑м) и при ро-
сте потребительских цен на 17,7 % (1,97 
евро / кг в 2023‑м). Этому предшество-
вал гораздо более значительный рост 
на 33,6 % в 2022 году (1,79 евро / кг). Объ-
ем закупок этого вида продукции в пери-
од с января по июнь 2024 года продол-
жал сокращаться (‑2,2 % в динамике), 
хотя потребительские цены росли, но 
более сдержанными темпами (+15,3 %, 
до 1,87 евро / кг за первые шесть меся-
цев 2024 года).

Экспорт итальянских зерновых. 
Анализируя каждый сегмент, относя-
щийся к новому отчету Национальной 
ассоциации итальянских производите-
лей зерновых Anacer, можно отметить, 
что количественный рост импорта то-
варов, поступающих из‑за рубежа, был 
значительным (+14,7 %, что состави-
ло более 1,6 млн тонн). Наблюдался 
значительный рост производства мяг-
кой пшеницы (+695 тыс. тонн) и кукуру-
зы (+588 тыс. тонн), стоимость которых 
снизилась по сравнению с 2023 го-
дом на 38,5 (‑4,8 %) и 161,6 (‑15,7 %) 
млн евро соответственно. Производ-
ство твердой пшеницы также растет 
(+119 тыс. тонн) при снижении ее сто-
имости на 10,7 % (‑58,7 млн евро). Сре-
ди прочих товаров увеличилось коли-
чество закупаемых за рубежом кормов 

на основе зерновых (+6,6 %) и про-
дуктов их переработки (+16,5 %), в то 
время как количество закупаемых от-
рубей сократилось (‑43,2 %). Общий 
объем импорта риса сократился при-
мерно на 41 тыс. тонн (‑22 %). Общий 
объем производства муки из расти-
тельного белка увеличился в натураль-
ном выражении на 84 тыс. тонн (+6,9 %) 
и снизился в стоимостном выражении 
на 78,2 млн евро (‑14 %). Общий объ-
ем поставок масличных культур и фрук-
тов увеличился в натуральном выраже-
нии на 56 000 тонн (+3,8 %) и снизился 
в стоимостном выражении на 118,2 млн 
евро (‑13 %). Экспорт сельскохозяй-
ственной продукции из Италии в первом 
полугодии 2024 года увеличился в на-
туральном выражении на 269 тыс. тонн 
(+11,9 %) и снизился в стоимостном вы-
ражении на 3,1 млн евро (‑0,1 %) по 
сравнению с аналогичным периодом 
прошлого года.

Среди различных продуктов, которые 
были приняты во внимание, отмечает-
ся увеличение экспорта макаронных из-
делий как в количественном выражении 
(+88 тыс. тонн, что составляет +8,7 %), 
так и в стоимостном (+25,8 млн евро, 
+1,6 %). Продажи за рубеж муки из мяг-
кой пшеницы также увеличились (+11,9 % 
в количественном выражении и +11,6 % 
в стоимостном), как и кормов на осно-
ве злаков (+5,6 % в количественном вы-
ражении и +0,1 % в стоимостном). Экс-
порт продуктов переработки увеличился 
на 125 тыс. тонн, но снизился в стоимост-
ном выражении на 8,3 %, в то время как 
экспорт риса увеличился на 42 тыс. тонн 
(+11,9 %), что соответствует 5,8 млн евро 
с учетом молотого риса, лущеного риса‑
сырца и риса‑сырцовщика. Объемы экс-
порта зерновых культур (‑9,6 %) и ман-
ной крупы из твердых сортов пшеницы 
(‑2,3 %) были отрицательными по сравне-
нию с 2023 годом.
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В Италии в конце октября 
состоялся посев первых 
органических семян ново-
го сорта твердой пшеницы, 

который недавно был зарегистри-
рован в национальном реестре со-
ртов под названием Иницио (Inizio). 
Посевная площадь под новым сор‑
том составила 500 гектаров.

Первые итальянские органиче-
ские семена твердой пшеницы по-
явились на свет в результате ра-
боты одного из исследовательских 
проектов, проведенных фондом 
Seminare il Futuro. Проект работа-
ет над выведением сортов, пригод-
ных для устойчивого сельского хо-
зяйства. Новый сорт Иницио был 
создан при участии NaturaSì, глав-
ного итальянского ритейлера орга-
нической продукции, и кооперати-
ва Джино Джироломони, который 
протестировал их в Италии. Иссле-
дования и испытания, проводимые 
фондом, начались в 2016 году в со-
трудничестве с различными иссле-
довательскими институтами полу-
острова, включая Crea из Фоджи 
(Crea – итальянский совет по сель-
скохозяйственным исследованиям 
и анализу). Название этого сорта – 
Иницио – было выбрано неслу-
чайно (Inizio в переводе означает 
«начало»), поскольку оно представ-
ляет собой отправную точку для 
особой селекции. Она предполага-
ет тесную адаптацию нового сор‑
та к условиям окружающей среды 
и получение из зерна экологически 
чистых пищевых продуктов.

– В создании сорта Иницио, – гово-
рит Федерико Бигонджиали, директор 
фонда Smeinare il Futuro, – участвова-
ли сорта, типичные для Средиземномо-
рья, которые передали ему прекрасные 
качества: способность адаптироваться 
к изменениям климата и развивать глу-
бокую корневую систему, добывая влагу 
из более глубоких слоев, а также отлич-
ную засухоустойчивость.

Мы стремимся к созданию сортов пше-
ницы с более высокими стеблями, кото-
рые вырастают раньше сорняков и бо-
лее устойчивы к поражению паразитами 
и болезнями. Селекция может внести 
свой вклад в оздоровление сельского хо-
зяйства в равновесии с экосистемой, но 
этого недостаточно. Она должна быть 
включена в агроэкологический подход, 

то есть проводиться с использованием 
методов выращивания, которые рассма-
тривают фермерское хозяйство как еди-
ный организм, связанный с экосистемой, 
его окружающей. Подхода, ориентиро-
ванного исключительно на генную инже-
нерию, недостаточно. Нам также необхо-
димо учитывать, например, севооборот, 
управление биоразнообразием и над-
лежащее использование сельскохозяй-
ственных ресурсов, – отметил Федерико 
Бигонджиали.

Первый посев нового сорта состоял-
ся 29 октября по случаю Всемирного 
дня продовольствия, во время которого, 
как и каждый год, NaturaSì организова-
ла День открытых дверей, предоставив 
возможность поближе познакомиться 
с сельскохозяйственными компаниями, 

входящими в ее цепочки поставок, 
и с используемыми методами по-
сева.

Более 600 человек со всей Ита-
лии смогли поэкспериментировать 
и активно поучаствовать в посеве 
пшеницы (как нового, органическо-
го сорта, так и обычных сортов).

Среди присутствовавших гостей 
был президент и исполнительный 
директор NaturaSì Фабио Бреска-
чин. Он сказал:

– Человек всегда работал с се-
менами, однако в последние годы 
эта эволюция пошла в быстром ин-
дустриальном направлении, и, как 
мы знаем, производство большо-
го количества семян, к сожалению, 
часто означает низкое качество. 
Совместно с фондом Seminare il 
Futuro, основанным в Италии, мы 
хотим создать качественные семе-
на для ведения здорового сельско-
го хозяйства. Но это – работа, ко-
торую можно выполнить только при 
поддержке всех: сообщества фер-
меров, владельцев магазинов и по-
требителей.

Несколько органических ферм, 
входящих в кооператив «Джироло-
мони» (Girolomoni), приняли уча-
стие в полевых испытаниях, при 
условии, что у них были поля, 
на которых до посева органиче-
ской пшеницы в севообороте была 
люцерна. Она обеспечивает почву 
азотом и хорошо подавляет сорня-
ки в различных почвенно‑климати-
ческих условиях. Исследователь-
ская часть проекта, посвященная 

технологическим испытаниям макарон-
ных изделий, произведенных из пшени-
цы Иницио, была проведена в сотруд-
ничестве с кафедрой пищевых наук, 
нутрициологии и охраны окружающей 
среды Миланского университета.

– Что касается макаронных изделий, – 
отметила Даниэла Беллини, менеджер 
по качеству кооператива Джино Джиро-
ломони, – мы были довольны качеством, 
достигнутым как в процессе приготов-
ления макарон, так и благодаря сохра-
нению ярко‑желтого цвета, аромата 
и твердости. Сравнив результаты тести-
рования макаронных изделий из нового 
сорта и других твердых сортов пшени-
цы, проведенного Миланским универси-
тетом, макароны из Иницио были лучше 
по консистенции и твердости.

ВЫВЕДЕН НОВЫЙ СОРТ 
ОРГАНИЧЕСКОЙ ТВЕРДОЙ ПШЕНИЦЫ
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Производство итальянской вет-
чины на мировом рынке резко 
сократилось из‑за чумы сви-
ней. Овцеводческие фермы 

также испытывают трудности из‑за вспы-
шек блютанга («болезни синего языка»), 
а птицефабрики – из‑за возобновления 
распространения птичьего гриппа. Дан-
ные эпидемиологического бюллетеня, 
обновленного 28 октября 2024 года, не-
утешительны. В стране было уничтоже-
но 100 000 свиней, почти 40 000 овец 
и более 180 000 индеек. Это катастро-
фические цифры для ферм. Они ставят 
под угрозу сектор стоимостью более 
55 млрд евро, из которых 20 млрд при-
ходится только на свиноводство. Ведь 
многие страны фактически установили 
барьеры на пути импорта ветчины и кол-
бас из Италии. Но эти меры неправомер-
ны и направлены только на блокирова-
ние торговли, хотя имеется обширная 
научная документация, исключающая 
возможность передачи вируса с этими 
продуктами.

Разблокирование рынков на данный 
момент может быть решено только ди-
пломатическим путем. В отношениях 
с Канадой и Соединенными Штатами 
результат достигнут, и теперь их гра-
ницы снова открыты для итальянских 
продуктов. Но они всегда готовы снова 
закрыться, если обязательства по иско-
ренению африканской чумы свиней на 
территории Италии будут ослаблены. 
Согласно данным Зоопрофилактическо-
го института Абруццо и Молизе, с 1 ян-
варя 2022 года по 23 октября 2024 года 
в Италии было зарегистрировано в об-
щей сложности 46 вспышек, вызванных 
присутствием 2467 инфицированных 

диких кабанов. Регионом, в котором за-
фиксировано наибольшее количество 
вспышек, в том числе из‑за большого 
размера ферм, в нем расположенных, 
является Ломбардия – за два года здесь 
отмечалось 22 вспышки.

По данным Coldiretti, одной из веду-
щих итальянских фермерских ассоци-
аций, фермерам сегодня необходимо 
не менее 50 млн долларов для борьбы 
с африканской чумой свиней (АЧС). Во-
прос о компенсации потерь вызывает 
у них большую озабоченность, посколь-
ку есть опасения, что ее недостаточно 
для покрытия понесенного ущерба. Тем 
более что, в дополнение к этой эпиде-
мии, они одновременно сталкиваются 
с такими болезнями, как блютанг и пти-
чий грипп, которые в настоящее время 
значительно усиливаются. 

Основным источником распростране-
ния африканской чумы свиней являют-
ся дикие кабаны, численность которых 
в сельской местности уже много лет не-
контролируемо растет. Однако блютанг 
поражает как фермы КРС, так и овце-
водческие, где зарегистрировано более 
4000 активных вспышек.

Блютанг – это заболевание, которое 
передается животным насекомыми – мо-
крецами из рода Culicoides*. Оно не по-
ражает людей и не поражает мясо или 
молоко. 

Можно часто слышать призывы к прод-
лению кампании вакцинации и ужесточе-
нию контроля за импортом живых жи-
вотных из‑за рубежа, особенно из стран 
Северной Европы, где болезнь активно 
распространяется.

24 октября прошлого года во вре-
мя слушаний в Палате депутатов 

чрезвычайный комиссар по борьбе с аф-
риканской чумой свиней Джованни Фи-
липпини рассказал об инициативах, ко-
торые уже приняты или будут приняты 
в будущем. Восстановление баланса 
между дикой природой и биобезопасно-
стью – центральный вопрос. Координа-
ция и сотрудничество всех сторон имеют 
основополагающее значение.

«Искоренение вируса африканской 
чумы свиней, – сказал Филиппини, – по-
требует времени и самоотдачи, а также 
усиления ветеринарных служб в наибо-
лее пострадавших районах. Мы дадим 
точные указания относительно террито-
рий, где нам необходимо вести наблю-
дение за дикими кабанами. И это будет 
сделано совместно с армией, которая 
начнет действовать с 1 ноября, с про-
винциальной полицией и гражданской 
защитой. Таким образом, чтобы все 
в этой организации знали, куда им нужно 
идти и что делать, иначе они потеряют 
из виду цель. Вооруженные силы смогут 
осуществлять свои действия в зоне кон-
троля распространения вируса».

На сегодняшний день, также бла-
годаря организованным мероприяти-
ям, наступил период передышки, ког-
да положительные случаи заболевания 
у диких кабанов практически стабили-
зировались, а количество вспышек сре-
ди домашних свиней сократилось. Это 
скромные цифры, и, конечно, они не 
являются окончательными, но указы-
вают на поворотный момент благода-
ря действиям по вмешательству, кото-
рые также осуществляются при участии 
вооруженных сил. В итоге этой работы 
наблюдается сокращение популяции 
диких кабанов с прогнозом уничтоже-
ния не менее 60 000 особей в ближай-
шие пять лет. Установлены барьеры для 
их передвижения, чтобы избежать пе-
ресечения границ между зараженными 
и свободными от АЧС районами, прини-
маются меры биобезопасности на фер-
мах. Последний приказ комиссара огра-
ничивает охоту в «зонах контроля за 
распространением вируса». Пробле-
ма, требующая решения, касается ко-
личества ветеринаров на госслужбе, ко-
торых очень мало в ситуации борьбы 
с АЧС, особенно в наиболее пострадав-
ших районах, где, по оценкам, не хва-
тает 15 % специалистов, необходимых 
для обеспечения ветеринарных меро-
приятий. Остаются нерешенными и та-
кие вопросы, как специализированный 
забой скота, который трудно пройти на 
местном уровне.

*Мокрецы́ – семейство очень мелких двукрылых насекомых подотряда длинноусых, самки имаго которых в большинстве случаев являются 
важным компонентом комплекса гнуса. Укусы их вызывают зуд, отек кожи и подкожной клетчатки.

СТРЕСС ОТ АЧС
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Но человек может управлять 
некоторыми из этих явлений 
и вызывать их «по команде». 
Для этого достаточно при-

менить известные в научном мире тех-
нологии геоинженерии, позволяющей 
управлять атмосферой и погодными ус-
ловиями любого региона планеты.

Наиболее известным примером яв-
ляется засев облаков (иногда применя-
ют термин «осеменение облаков»), ко-
торый заключается в выбросе в небо 
аэрозоля, состоящего из веществ, за-
частую вредных для здоровья живых 
существ и природы. Эти наночастицы, 
попавшие в воздух, активируют хими-
ческие реакции, способные изменять 
метеорологические условия, вызывая 
дождь или, наоборот, засуху, увеличи-
вая или уменьшая диаметр градин, соз-
давая туман или молнии.

По мнению ученых, засев облаков мо-
жет привести к увеличению количества 
осадков на 35 % в условиях сухого кли-
мата и еще на 10 – 15 % при наличии 
влажности.

ПОСЕВНАЯ В НЕБЕ
Первая операция по засеву обла-

ков в США была проведена 2 декабря 
1957 года в штате Миннесота в рамках 
учебной программы, действовавшей 

с 1950 по 1958 год. Это была военная 
операция, проведенная химическим кор-
пусом армии Соединенных Штатов под 
названием LAC, что означает «охват 
большой территории». Цель состояла в 
том, чтобы рассеять микроскопические 

ВОЗМОЖНО ЛИ УПРАВЛЯТЬ 
КЛИМАТОМ?

Сильная засуха, чрезмерные осадки, приводящие к наводнениям и разливам рек, 
аномально крупный град, внезапные удары молний, вспышки и темные пятна 
на Солнце, охлаждение полюсов, меняющее характер воздействия солнечной 
радиации на планету – мы сегодня являемся свидетелями этих разнообразных 
природных явлений.

ВОЗМОЖНО ЛИ ВОЗМОЖНО ЛИ 
УПРАВЛЯТЬ УПРАВЛЯТЬ 

КЛИМАТОМ?КЛИМАТОМ?
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частицы сульфида цинка, кадмия, ан-
тибиотиков, грибков и бактерий в небе 
США и Канады, чтобы проверить схе-
мы распыления и географический диа-
пазон применения химического или био-
логического оружия. При этом наземные 
станции отслеживали флуоресцирую-
щие частицы сульфида цинка и кадмия, 
которые падали на землю. С 1950‑х го-
дов по сегодняшний день наука о клима-
те продвинулась настолько далеко, что 
способна не только контролировать кли-
мат (дождь, град, засуху, молнии и даже 
туман), но и затенять солнце и повы-
шать отражательную способность Земли 
от все более интенсивной солнечной ра-
диации. Более того, в атмосферу могут 
быть выброшены не только наночасти-
цы, но и другие бесконечно малые эле-
менты, такие как МРНК, которые, к со-
жалению, стали известны во времена 
Covid, поскольку являются основой тех-
нологий вакцинации.

Сегодня все крупнейшие держа-
вы мира без разбора практикуют за-
сев облаков в небе без ограничений, 
потому что не существует правил, за-
конодательства или международных до-
говоров, которые регулировали бы этот 
вопрос для защиты основных прав че-
ловека или хотя бы исходя из принци-
пов осторожности. На практике любой, 
у кого есть средства, может применять 
засев облаков. Вспомните Билла Гейт-
са, который вложил 300 тысяч долла-
ров в распыление морской воды в небе, 
чтобы увеличить отражательную спо-
собность планеты от ультрафиолето-
вых лучей. Для этого всего лишь ну-
жен самолет со специализированным 
экипажем и соответствующим распы-
лителем, способным выстреливать в 
воздух десятки тонн наночастиц в аэ-
розольном растворе. В качестве нано-
частиц используются железо, кальций, 
магний, цинк, медь, молибден, марга-
нец, кобальт, бор, селен, ванадий, хром, 
никель, сера, азот, фосфор, торий, ли-
тий, алюминий, йодид серебра, крем-
ний, диоксид серы, серная кислота, био-
циды, графен, антибиотики, бактерия 
Pseudomonas syringae, гидроксид на-
трия... Многие из них вредны для здо-
ровья человека. Мы говорим о тяжелых 
металлах, антибиотиках, грибах, бакте-
риях, вирусах и т. д.

ПАТЕНТЫ НА 
ИСПОЛЬЗОВАНИЕ

На каждую из используемых в насто-
ящее время частиц имеется патент. Се-
годня, по данным аналитиков, име-
ется более 800 научных публикаций 
по климатической инженерии. Из них 
193 – по управлению солнечной ради-
ацией (SRM). Италия также имеет па-
тент. Он был зарегистрирован 21 ноября 

1968 года (номер US3630950A) и явля-
ется результатом исследования, прове-
денного в период с 1966 по 1968 год уче-
ными Альберто Монтефинале, Джанной 
Петрикони, Генри Папи и Таддеусом За-
видски, под названием «Двухгодичное 
систематическое испытание некоторых 
новых разработанных нуклеантов для 
засева облаков в орографических усло-
виях».

«Авторы этого патента говорят о зна-
чительном увеличении количества осад-
ков за счет распыления в атмосфере 
йодида серебра. Это вещество оказа-
лось высокотоксичным», – объясняет 
Роберто Нуццо, маршал военно‑воз-
душных сил в запасе.

Однако в своих исследованиях ученые 
не упоминают о последствиях, к кото-
рым привела такая практика. Поговари-
вают об увеличении числа наводнений 
и опасных климатических явлений, по-
добных тем, которые произошли в Ита-
лии в годы этих испытаний, например, 
наводнение во Флоренции 4 ноября 
1966 года. Это было катастрофическое 
событие, которое также затронуло и дру-
гие регионы Центральной и Северной 
Италии. Тем не менее они даже не упо-
минаются в исследовании как возмож-
ные последствия экспериментов по за-
севу облаков, хотя нет никаких сомнений 
в наличии причинно‑следственной связи 
между ними. Кроме того, если аэрозоли 
попадают в какой‑либо район, вызывая 
дождь, то, как было показано, окружаю-
щие регионы (более или менее удален-
ные) лишаются осадков, что приводит 
к засухе. В связи с этим нельзя исклю-
чать, что условия отсутствия осадков, 
с которыми Южная Европа сталкивается 
в последние годы, являются следстви-
ем все более широкого распространения 
практики засева облаков.

БОИ БЕЗ ПРАВИЛ
Сегодня облачный посев широко ис-

пользуется в США, Европе, России, Ки-
тае, Израиле, Объединенных Арабских 
Эмиратах и даже в маленькой Швейца-
рии. Несмотря на опасность для здоро-
вья человека и экологии, он практикует-
ся при полном отсутствии какого‑либо 
подобия регулирования. По сути, мы на-
ходимся на нерегулируемом техноло-
гическом Диком Западе, который раз-
ворачивается у нас над головами и от 
которого веет неминуемыми конфликта-
ми, определяемыми именно необходи-
мостью (и возможностью) глобального 
контроля над климатом.

«Неслучайно, что сегодня много ин-
формации можно почерпнуть с веб‑
сайта НАСА, – уточняет Нуццо. – Эта ор-
ганизация создала орган, занимающийся 
вопросами секретности этих служб, 
и рассматривает риск конфликтов между 
странами, связанными с техническими 
манипуляциями с атмосферой. Из 28 от-
четов, полученных ЦРУ, следует, что кон-
троль за климатом и погодой по своему 
военному потенциалу эквивалентен опе-
рациям по гонке вооружений».

О влиянии этих технологий на здоро-
вье человека, которое, безусловно, яв-
ляется важнейшим фактором, рассказал 
для курсантов военной академии США 
в 2018 году Джеймс Гордано, дирек-
тор программы изучения нейроэтики в 
Джордж таунском университете. Он зая-
вил, что благодаря этим научным разра-
боткам можно сказать: «Грядущие вой ны 
будут идти за человеческий мозг».

«В связи с этим, – объясняет маршал 
Нуццо, – несколько недель назад было 
объявлено, что наноматериалы так-
же могут быть превращены в аэрозоли 
и даже через небольшие управляемые 
автоматические установки на наноуров-
не могут распределяться в атмосфере в 
виде наносвета. Это биопроницаемый, 
невидимый материал, который могут 
блокировать только надежные биохими-
ческие фильтры. Он способен проникать 
в человеческий организм повсюду че-
рез слизистые оболочки (нос, уши, гла-
за), образуя тромбы, которые поражают 
кровеносную систему и могут достигать 
мозга. На практике это невидимое ору-
жие с высоким разрушительным потен-
циалом. Чтобы уничтожить жизнь на 
пространстве площадью в сто квадрат-
ных метров, может быть достаточно ко-
личества вещества, не превышающего 
размер шариковой ручки».

Организация Объединенных Наций 
также занималась вопросами рисков, 
связанных с некоторыми методами ге-
оинженерии. В последний раз это было 
в 2024 году. С одной стороны, группа го-
сударств из так называемого Южного 
полушария во главе с Южной Африкой 

Роберто Нуццо
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потребовала введения моратория на 
блокирование геоинженерных работ в ат-
мосфере. Другой подход был у группы 
развитых стран, представленных Швей-
царией, в которой базируется Всемир-
ная метеорологическая организация, в 
функции которой входит координация 
международного сотрудничества в обла-
сти метеорологии, климатологии, гидро-
логии и водных ресурсов. В связи с этим 
Швейцария предложила создать рабо-
чую группу для регулирования и законо-
дательного закрепления геоинженерной 
деятельности, с тем чтобы придать ей 
законный характер.

ИТАЛЬЯНСКИЙ ПРОЕКТ 
«ПИОДЖА»

Италия также принимает участие в 
экспериментах по засеву облаков. В 
2001 году при тогдашнем правительстве 
Берлускони в Генуе было подписано дву-
стороннее соглашение с президентом 
США Джорджем Бушем‑старшим, кото-
рое продлилось до 2007 года. Согласно 
этому соглашению, Италия предостави-
ла национальное воздушное простран-
ство Соединенным Штатам для прове-
дения геоинженерных экспериментов. 
На основе этого соглашения возник про-
ект «Дождь», осуществляемый в южном 
регионе Апулия, страдающем от засух 
и испытывающем большую потребность 
в воде из‑за многочисленных сельско-
хозяйственных и промышленных пред-
приятий, которые там расположены. В 
2005 году этот проект был профинанси-
рован самим регионом на сумму более 
3,6 млн евро.

Победителем тендера на проведе-
ние полетов по проекту «Дождь» стала 
швейцарская некоммерческая ассоци-
ация Aerotech, возглавляемая профес-
сором Массимо Бартолелли из Универ-
ситета Бари, который также проводил 
эксперименты в других регионах Ита-
лии, таких как Эмилия‑Романья, Сици-
лия и Сардиния.

Контракт предусматривал следую-
щие виды деятельности: оказание услуг 
по стимулированию искусственного до-
ждя с помощью йодистого серебра (кото-
рое не разлагается в окружающей среде 
и является очень токсичным для морских 
вод и живых организмов). Контракт также 
включал в себя мониторинг путем сбора 
радиолокационных и плювиометрических 
данных, периодическую обработку отче-
тов, круглосуточное наблюдение за на-
земной инфраструктурой и самолетами, 
используемыми для оказания услуг и т. д. 
Проект продлился до 2007 года.

С земли с помощью радиолокационно-
го оборудования выбирались облака, на-
ходящиеся в «метастабильном» равно-
весии, то есть с температурой ниже нуля 
и содержащие воду в жидком состоянии, 

а наблюдение за операциями было воз-
ложено на Национальный центр атмос-
ферных исследований (NCar) штата Ко-
лорадо, США.

Также в Швейцарии в 2021 году был 
успешно завершен эксперимент, проде-
монстрировавший возможность управле-
ния молниями, а сегодня эти технологии 
также способны очищать холодный ту-
ман на основе методик, разработанных 
в России. Последний тип экспериментов 
основан на использовании жидкого азота 
и, судя по результатам, отлично работа-
ет, настолько, что используется для обе-
спечения видимости на взлетно‑посадоч-
ных полосах московского аэропорта.

ГЕОПОЛИТИЧЕСКИЙ 
ВОПРОС

Возможность произвольного измене-
ния описанных выше условий различ-
ных мест ставит нас перед важным гео-
политическим вопросом. Ведь речь идет 
о технологиях, которые влияют на потен-
циал производства агропродовольствен-
ных товаров в каждой стране и, сле-
довательно, на ее самодостаточность 
и продовольственный суверенитет, на 
здоровье ее жителей и экосистем. Мало 
информации по этой теме поступает от 
CNR, Национального исследовательско-
го центра Италии, с которым мы также 
связались, поскольку несколько лет на-
зад в нем были проведены некоторые 
эксперименты. Более того, опубликован-
ная информация полностью отличается 
от той, которая содержится в большей 
части существующей научной литерату-
ры и в политике многих государств, не в 
последнюю очередь самого Европейско-
го союза.

«Этот центр, – объяснил Санте Ла-
виола, который руководит Институтом 

атмосферных и климатических наук 
CNR, – проводил геоинженерные экс-
перименты до конца прошлого века, но 
затем несколько лет назад прервал ис-
пытания, поскольку данная работа тре-
бовала серьезных инвестиций.

Для каждой молекулы, например, йо-
дида серебра, попадающей в воздух, су-
ществует 30 %‑ная вероятность того, что 
она привлечет капли влаги и превра-
тит их в дождь. При этом нужны нема-
лые средства для того, чтобы поднять в 
воздух самолет, оснащенный распыли-
телем наночастиц. Это – мероприятие, 
которое мало кто может себе позволить 
и которым наш институт больше не за-
нимается. У нас нет прямых сведений 
о каких‑либо исследовательских про-
граммах, проводимых по всему миру. Мы 
знаем, что в Эмиратах есть проект, фи-
нансируемый правительством, и что они 
приехали в Италию, чтобы изучить это 
ноу‑хау. Согласно нашим сведениям, за-
сев облаков не приводит к появлению 
дождя, но способен увеличить количе-
ство осадков, если уже есть облака, ко-
торые можно засеять».

В последние годы внимание к этому 
вопросу, в том числе со стороны ита-
льянского правительства и обществен-
ных организаций, возобновилось. В мае 
стало известно о просьбе депутата пар-
ламента Джузеппе Катани от партии 
«Фрателли д’Италия» о проведении на 
Сицилии операции по засеву облаков. 
На данный момент, похоже, этот запрос 
не был выполнен.

«В 2023 году правительство Мелони 
(FdI) подписало второе двустороннее со-
глашение между Италией и США. На этот 
раз под председательством Джо Байде-
на, – говорит маршал Нуццо. – Соглаше-
ние направлено, как указано в документе, 
на «смягчение последствий изменения 
климата». Из письма с таким общим на-
званием становится ясно, что соглаше-
ние может касаться всего и ничего».

ЗАТЕМНЕНИЕ СОЛНЦА 
КАКОЕ‑ТО НАШЛО…

Европейский союз профинансировал 
два проекта (Eutrace и Genie), направ-
ленных на затемнение солнца, на период 
с 2025 по 2100 год. Это так называемые 
операции SRM по управлению солнеч-
ной радиацией. Европейские проекты на-
правлены на увеличение отражательной 
способности земной поверхности, что-
бы предотвратить чрезмерный перегрев 
Земли из‑за увеличения солнечной ради-
ации со всеми вытекающими отсюда по-
следствиями в виде изменения климата.

Что касается Пентагона, то, согласно 
документу, датированному 1990‑ми года-
ми, это тот самый срок, который США от-
вели себе для полного контроля над ат-
мосферой.

Санте Лавиола
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В связи с этим Соединенные Штаты 
разрабатывают операции на полюсах, 
основываясь на исследовании Уэйка 
Смита из Йельского университета, опу-
бликованном в журнале Environmental 
Research Communications в 2022 году, 
цель которого – обратить вспять гло-
бальное потепление путем охлажде-
ния двух полюсов с помощью аэрозоль-
ных частиц в стратосфере, примерно в 
25 км от поверхности Земли.

«План Смита», – уточняет Нуццо, – 
предусматривает запуск 100 аппаратов 
«Парус», предназначенных для инжек-
ции стратосферного аэрозоля, 50 – для 
Арктики и 50 – для Антарктики с расче-
том на один полет в день. На борту каж-
дого аппарата будут находиться четыре 
человека: два пилота, техник по манев-
рированию и инженер‑химик. США пы-
таются разместить авиабазу вблизи эк-
ватора в Атлантике и использовать ее 
для полетов к Южному и Северному 
полюсам, которые не имеют государ-
ственных границ. Это значит, у них нет 
и ограничений на пролет. Каждый само-
лет будет нести 25 тонн аэрозоля, что 
подразумевает непомерное количество 
наночастиц, которые будут выброшены 
в небо Арктики и Антарктики».

Однако этот запуск не учитывает не-
которые противопоказания, о кото-
рых сообщает Geoengineering Global: 
«Существуют опасности, связанные 
с инжекцией стратосферного аэрозо-
ля. Такой подход может привести к со-
кращению количества осадков в неко-
торых регионах мира. Потеря урожая 
и доступа к пресной воде из‑за сокра-
щения осадков может привести к голоду 
и страданиям».

Основываясь на исследовании Смита, 
администрация Байдена разработала 
руководящие принципы правительства 

США по изучению влияния солнечной 
радиации в июне 2023 года. Этот доку-
мент посвящен атмосферным подходам 
к изменению силы солнечной радиации 
(SRM), в частности, введению стратос-
ферного аэрозоля (SAI) и освещению 
морских облаков (MCB). В докладе так-
же признается, что исследования по-
следствий влияния солнечной радиа-
ции на сегодняшний день проводились 
фрагментарно, а не были результатом 
всеобъемлющей стратегии. В результа-
те во многих важнейших областях име-
ются существенные пробелы в знаниях 
и неопределенность, которые руковод-
ство США стремится проанализировать 
в ходе текущих испытаний.

Деятельность по контролю солнечной 
радиации, так называемая SRM, извест-
на всем мировым державам, и гонка 
к полюсам усиливается. Например, не-
давно подразделение береговой охраны 
Китая отправилось в Арктику для прове-
дения операций, определенных как «со-
вместное патрулирование с Россией», 
для изучения, как было заявлено, новых 
торговых путей, которые сделали бы Ки-
тай независимым от расположенного 
южнее Малаккского пролива.

«Возникает желание затмить солн-
це, – говорит Нуццо. – Еще в 1974 году 
советский климатолог Михаил Ивано-
вич Будыко, один из основоположни-
ков физической климатологии, первым 
заявил, что глобальное потепление мо-
жет стать проблемой, предположив, что 
планету можно охладить, сжигая серу 
в стратосфере, создавая таким обра-
зом своего рода отражающую дымку. 
По словам Будыко, увеличение аль-
бедо планеты на 1 % (которое пред-
ставляет собой долю мощности об-
щего электромагнитного излучения, 
падающего на астрономическое тело 

и отражающегося обратно в космос) 
устранило бы большую часть радиа-
ционного воздействия, возникающе-
го после выбросов парниковых газов в 
результате антропогенного и, следова-
тельно, глобального потепления. При 
этом увеличение альбедо на 2 % све-
ло бы на нет эффект потепления, вы-
званный удвоением концентрации 
углекислого газа в атмосфере. Этот ин-
струмент заключается в выбросе суль-
фатных аэрозолей в тропосферу, са-
мую нижнюю часть атмосферы».

Основным недостатком SAI являет-
ся то, что любое такое охлаждение все 
равно прекратится через 1 – 3 года по-
сле последнего распыления аэрозоля, 
в то время как потепление из‑за выбро-
сов CO2 длится от сотен до тысяч лет. 
Это означает, что ни распыление аэ-
розоля в стратосферу, ни другие фор-
мы солнечной геоинженерии не могут 
быть использованы в качестве заме-
ны сокращения выбросов парниковых 
газов. Если солнечная геоинженерия 
прекратится, а уровень парниковых га-
зов останется высоким, это приведет 
к потеплению большому и чрезвычай-
но быстрому, а также столь же резким 
изменениям в круговороте воды. Перво-
начально также высказывались опасе-
ния по поводу воздействия на урожай-
ность сельскохозяйственных культур 
и поглощение углерода, но послед-
ние научные данные свидетельствуют 
о том, что в глобальном масштабе они 
останутся неизменными или даже мо-
гут немного увеличиться по сравнению 
с началом XXI века. Это объясняется 
тем, что снижение фотосинтеза из‑за 
меньшего количества солнечного света 
будет компенсировано положительным 
эффектом поглощения CO2 и снижени-
ем теплового стресса.
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Министры сельского хозяйства 
стран «Большой семерки» – 
Канады, Франции, Германии, 
Японии, Италии, Великобри-

тании и США – встретились в Италии, в 
Сиракузах (Сицилия), 27 и 28 сентября 
2024 года на саммите, в ходе которого 
страны‑участницы сходились в общих 
целях и темах.

Общими вопросами важнейшей меж-
дународной встречи сельскохозяйствен-
ного сектора, которая проходила на 
фоне великолепных пейзажей острова 
Ортиджия, расположенного в самой юж-
ной точке провинции Сиракузы, в этом 
году стали продовольственный сувере-
нитет, экологическая, экономическая 
и социальная устойчивость, поддержка 
молодого поколения в сельском хозяй-
стве и партнерство с Африкой.

По этим вопросам представители 
сельского хозяйства стран G7 подписали 
итоговый документ, в котором подтвер-
дили свою приверженность инвестиро-
ванию в эти направления.

«Италия пригласила членов G7 
Agriculture поговорить о продоволь-
ственном суверенитете, – подчеркивает-
ся в записке Министерства сельского хо-
зяйства. – Эта тема впервые попадает в 
поле зрения саммита».

Была отмечена важность соблюдения 
взятых обязательств по инвестированию 

в сельское хозяйство и продовольствен-
ные системы, чтобы обеспечить безо-
пасное, доступное, питательное и каче-
ственное продовольствие для всех. При 
этом важно признавать культурное раз-
нообразие пищевых и диетических при-
вычек, а также сократить потери и отхо-
ды продовольствия от производства до 
потребления.

Участники саммита подчеркнули роль 
рыболовства и аквакультуры в обеспе-
чении продовольственной безопасно-
сти и питания, поддержав устойчивое 
развитие этих отраслей как ключевую 
часть культурной самобытности местных 
и прибрежных общин. Министры вновь 
заявили о необходимости принятия ре-
шений по борьбе с изменением климата 
и снижением биоразнообразия. Они от-
метили усилия фермеров и рыбаков по 
смягчению последствий изменения кли-
мата и адаптации к его последствиям на 
своих производствах. Приоритет был от-
дан конкретным стратегиям и политике, 
направленным на поддержку фермеров 
и рыбаков в их роли хранителей земли, 
водной среды и природных ресурсов. 
Также было подписано обязательство по 
укреплению политики, направленной на 
справедливое распределение стоимости 
в цепочках поставок сельскохозяйствен-
ной продукции и продовольственных си-
стемах, а также на создание основанной 

на правилах, свободной, справедливой 
и прозрачной многосторонней торговой 
системы.

Кроме того, поясняется в записке ми-
нистерства, возглавляемого Франче-
ско Лоллобриджидой, речь также шла 
о новых технологиях, таких как искус-
ственный интеллект (ИИ), которые могут 
трансформировать сельское хозяйство 
и продовольственные системы путем оп-
тимизации процессов и ресурсов. Все 
это будет содействовать созданию меж-
дународной среды, в которой ИИ и циф-
ровые сельскохозяйственные техноло-
гии уважают человеческое достоинство 
и права и помогают укрепить устойчи-
вость и жизнеспособность сельского хо-
зяйства и продовольственных систем.

Особое внимание было уделено важ-
ности содействия вовлечению и заня-
тости молодежи в этих секторах как 
для изучения и передачи традиционно-
го опыта, так и для стимулирования ин-
новаций и ускорения достижения целей 
устойчивого развития.

Министры также подписали обяза-
тельство о дальнейшем укреплении со-
трудничества с африканскими странами 
и организациями путем использования 
синергетического эффекта, взаимодей-
ствия в целях повышения устойчивости 
к изменчивости климата и содействия 
передаче знаний и передового опыта.

ИСКУСCТВЕННЫЙ 
ИНТЕЛЛЕКТ 
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Все доступные инструменты, от сель-
ского хозяйства 4.0 (или точного земле-
делия) до сельского хозяйства 5.0, кото-
рое использует искусственный интеллект 
на этапах после сбора урожая, упаковки, 
маркетинга и даже адаптации к условиям 
природной среды сельскохозяйственных 
компаний. Сельское хозяйство 5.0 вклю-
чает широкую механизацию, применение 
новых методов вспомогательной эволю-
ции (TEA) и становится предметом глубо-
кого анализа на запланированных встре-
чах. Эти инструменты становятся еще 
более актуальными, если учесть, что 
Италия, как и другие страны, гранича-
щие со Средиземноморским бассейном, 
вновь в этом году столкнулись с серьез-
ной проблемой засухи. Из‑за недостат-
ка осадков и воды, например, в Италии 
в 2024 году было выращено на 30 – 40 % 
меньше пшеницы и на 40 % меньше ви-
нограда и оливок.

Из 4,4 млрд гектаров пахотных зе-
мель, имеющихся в мире, в производ-
стве находится только 1,6 млрд, что не-
достаточно для того, чтобы прокормить 
население планеты, которое в 2050 году 
составит десять миллиардов человек.

В ходе дебатов подчеркивалась важ-
ность хорошей работы в сельских райо-
нах, особенно там, где до сих пор слабо 
развивалось сельское хозяйство из‑за ло-
гистических трудностей, наличия склоно-
вых или горных местностей, на островах 
или даже в районах городских пригородов 
вблизи промышленных зон, которые так-
же имеют большую потребность в устой-
чивом развитии, особенно с точки зрения 
сокращения выбросов CO2.

«Итальянский сектор сельскохозяй-
ственной техники разработал реше-
ния и технологии, подходящие для 
любого типа почвы, – заявил Дави-
де Гнесини, глава технического офиса 
Federunacoma, итальянской федерации 
производителей сельскохозяйственной 
техники. Нет такого места, где сельское 
хозяйство ведется правильно. Если, 
с одной стороны, важно сохранить пло-
дородие почвы, которое в настоящее 
время находится под угрозой в неко-
торых регионах Средиземноморья, то, 
с другой, очень важно иметь возмож-
ность добраться с помощью машин туда, 
где до сих пор считалось невозможным 
заниматься сельским хозяйством. В та-
ких случаях необходимы специальные 
машины компактных размеров, кото-
рые подходят для работы на склонах, 
а значит, имеют низкий центр тяжести 
и немного более широкую колею. Эти 
характеристики учитываются при проек-
тировании машин в соответствии с по-
требностями местности. Что касается 
устойчивости, то мы думаем о сельско-
хозяйственных предприятиях, способ-
ных производить ту же энергию, которой 
питают все более электрифицирован-
ные сельскохозяйственные машины».

G7 признала и подтвердила важность 
роли фермера не только для продо-
вольственного суверенитета страны, но 
и для защиты сельских территорий, в от-
сутствие которых возникнет ряд критиче-
ских проблем. Прежде всего это гидроге-
ологический риск.

Саммит открыл и неожиданное окно 
сотрудничества с Африкой, что вызвало 

некоторое недовольство среди произво-
дителей, особенно в европейских стра-
нах, таких как Италия, которые уже 
страдают от конкуренции со странами 
третьего мира.

В частности, соглашение о сотрудни-
честве, которое появилось в результате 
тематического форума, было подписа-
но на основе развития первичного секто-
ра в странах, определенных для этой пи-
лотной фазы, а именно в Египте, Тунисе, 
Алжире, Марокко, Береге Слоновой Ко-
сти, Мозамбике, Республике Конго, Эфи-
опии и Кении.

Цели, которые разделяют министры 
сельского хозяйства семи стран, каса-
ются конкретных и оперативно осущест-
вляемых мероприятий в таких секто-
рах, как здравоохранение, образование 
и профессиональная подготовка, сель-
ское хозяйство, водоснабжение, энерге-
тика и инфраструктура.

Для реализации этой инициативы в 
Италии уже давно существует так на-
зываемый План Маттеи, который на-
шел свое оперативное воплощение на 
международном саммите. Среди евро-
пейских стран большой интерес к пар-
тнерству проявила Германия, еще один 
крупный поставщик технологических 
ноу‑хау, а также крупный покупатель 
агропродовольственного сырья. Кро-
ме того, Франция, которая также под-
писала итоговый документ, уже зани-
мает прочные позиции в некоторых из 
этих стран, которые уже используют, на-
пример, валюту, напрямую связанную 
с бывшим французским франком (а те-
перь евро).
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Выращивание оливок в Италии 
в 2024 / 25 году, согласно пер-
вым оценкам Assitol, итальян-
ской ассоциации производи-

телей оливкового масла, сократится до 
200 тыс. тонн (при среднегодовом по-
казателе 350 тыс. тонн). Ситуация с их 
производством на Апеннинском полу-
острове сильно отличается в зависимо-
сти от районов, однако южные районы 
больше страдают от климатических 
условий. Только в Апулии потери про-
дукции составляют до 40 %. При этом 
Италии принадлежит мировой рекорд 
по разнообразию: насчитывается более 
500 генотипов маслин, из которых выпу-
скается самое большое в Европе коли-
чество наименований оливкового масла 
extra virgin (42 PDO и 8 PGI).

Погодный фактор. Продолжающийся 
климатический кризис (с засухой и экс-
тремальными погодными явлениями) 
сильно затронул южные регионы, на ко-
торые приходится две трети итальян-
ского производства оливок. Только в ре-
гионе Апулия, где находится половина 
оливковых рощ страны, погибла поч-
ти половина урожая. Иная ситуация на-
блюдается в центре страны, где на гори-
зонте маячит хороший урожай.

Если посмотреть весь спектр произ-
водителей Средиземноморского бассей-
на, то все основные страны, выращива-
ющие оливки, за исключением Марокко, 
зафиксировали рост производства. Так, 
например, по оценкам экспертов, Ис-
пания, исторический лидер рынка, мо-
жет достичь объема производства бо-
лее 1,3 млн тонн масла, подтвердив 
свое лидерство на мировом рынке. Со-
гласно первым рыночным оценкам, Тур-
ция (250 тыс. тонн) и Тунис (от 320 до 
370 тыс. тонн) также увеличат производ-
ство, хотя и в более ограниченном мас-
штабе. Положительная тенденция также 
ожидается для Греции (230 тыс. тонн) 
и Португалии (170 тыс. тонн).

«Промышленность в этом секторе, – 
подчеркивает Анна Кейн, президент 
Assitol Olive Oil Group, – продемонстри-
ровала свою способность реагировать 
на последствия климатического кризиса 
благодаря признанной способности под-
бирать сырье для восполнения дефици-
та производства. Даже в лучшие годы 
объем производства оливок в Италии 
не превышает 350 тыс. тонн, в то время 
как общая потребность в них составля-
ет 1 млн тонн. По этой причине компании 

разрабатывают купажирование, то есть 
уникальное в своем роде ноу‑хау, кото-
рое заключается в комбинировании ма-
сел разного вкуса и происхождения для 
получения масла с уникальным вкусом».

Контроль производства в Италии. 
При недостатке производства возникает 
риск мошенничества. По этой причине, 
когда речь заходит о качестве и подлин-
ности масел, Assitol напоминает о важ-
ности контроля как внутри компаний, так 
и за их пределами. Масличный сектор 
является одним из наиболее контроли-
руемых и постоянно находится в центре 
внимания компетентных органов и тех 
же компаний, которые проводят строгие 
проверки на подлинность готовой про-
дукции.

В Италии также существует SIAN, на-
циональная телематическая система, 
которая проверяет завозимое в Ита-
лию масло, а также восемь других госу-
дарственных органов, ответственных за 
контроль качества масла. Кроме того, 
в Италии оливковое масло является 
единственным пищевым продуктом, под-
вергнутым сенсорному анализу (группо-
вым тестам), который позволяет оценить 
его качество перед поступлением на ры-
нок благодаря заключению группы про-
фессиональных дегустаторов.

Цены. Как и в 2023 году, с первых ме-
сяцев 2024‑го наблюдается ограничен-
ное наличие оливкового масла и, как 
следствие, рост цен, который эксперты 
определили как «исключительный».

Например, стоимость итальянского 
масла уже несколько месяцев превы-
шает порог в 9 евро за килограмм. Если 
сравнить цены в Италии с января по ав-
густ 2023 года (6,90 евро за литр) с це-
нами января – августа 2024 года (9,42 
евро за литр), то можно отметить рост 

на 36,6 %. Также за этот период рост за-
фиксирован в Испании (на 38,2 %), Гре-
ции (на 38,5 %) и Тунисе (на 31,7 %). 
В последние два года темпы роста цен 
в этих трех странах были более интен-
сивными, чем в Италии, учитывая так-
же тот факт, что итальянские цены уже 
стартовали с более высоких уровней.

В целом, согласно расчетам Ismea, 
цены на итальянские масла PDO и PGI 
зафиксировали рост, хотя и с мень-
шим темпом по сравнению с «обычны-
ми» маслами. Причем эта особенность 
наблюдалась как в процессе производ-
ства, так и на последующих этапах це-
почки поставок, вплоть до потребления. 
Таким образом, произошло сокращение 
разрыва между продуктом без обозначе-
ния происхождения и маркированным.

Влияние климата. Прошедший лет-
ний сезон в Италии характеризуется как 
критический из‑за высоких температур 
и снижения количества осадков, особен-
но в южных регионах.

Летние температуры в июле и особен-
но в августе были намного выше сред-
них исторических значений во всех ита-
льянских регионах выращивания оливок. 
При этом осадков выпало мало. Высо-
кая температура и низкая доступность 
воды вызвали проблемы с ростом и ран-
ним опаданием плодов в неорошаемых 
оливковых рощах во многих регионах, 
особенно на Сицилии и в Калабрии.

С середины августа в регионах Цен-
тральной Италии прошли локальные 
дожди, некоторые из которых были силь-
ными и привели к снижению температу-
ры. Эти дожди повысили риск пораже-
ния вредителями, которые оставались 
неактивными из‑за высоких температур. 
В конце месяца выпал град, он нанес се-
рьезный ущерб производству.

Производство оливкового масла в различных странах, тонн
Производство в 2023/24 г. Прогноз на 2024/25 г.

Италия 320 000 210 000 – 240 000

Испания 850 000 1 400 000 – 1 600 000

Греция 170 000 230 000 – 270 000

Португалия 120 000 150 000 – 170 000

Тунис 220 000 320 000 – 370 000

Марокко 80 000 120 000 – 150 000

Турция 220 000 300 000 – 320 000

Сирия 100 000 120 000 – 150 000

ОЖИДАЕТСЯ ПАДЕНИЕ 
УРОЖАЯ ОЛИВОК
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Чтобы компенсировать потерю 
производства меда, наблюда-
ется тенденция к увеличению 
его поставок из‑за рубежа, на-

пример, из Польши (+70 % в 2023 году 
по сравнению с 2022‑м) или из Украины 
(+16 % за тот же период). Торговля медом 
в Европе, где присутствует много торгов-
цев, не занимающихся производством, 
таких как северные страны Европейского 
союза, является одним из факторов, спо-
собствующих мошенничеству и продаже 
некачественного товара. По оценкам, по-
ловина продукции, продаваемой в Евро-
пе, является поддельным медом.

«В Conapi, итальянском консорциуме 
пчеловодов, – объясняет его генераль-
ный директор Николетта Маффини, – 
столкнувшись со снижением производ-
ства в 2023 и 2024 годах, мы сократили 
складские запасы и Совет директоров 
рассматривает возможность привле-
чения новых членов. В настоящее вре-
мя наши сотрудники управляют пример-
но ста тысячами ульев, расположенных 
от юга до севера полуострова. У нас так-
же есть профессиональные пчеловоды 
в Испании и Венгрии. Из‑за использова-
ния запасов прошлых кампаний склад-
ские запасы снизились до такой степени, 

что если в среднем они составляли око-
ло 35 – 40 % от годового объема про-
изводства, то в этом году, по оценкам, 
этот процент будет гораздо ниже. При 
этом имеющиеся у нас данные не явля-
ются окончательными, поскольку сбор 
меда заканчивается в декабре. Однако 
уже сейчас можно прогнозировать, что 
в этом году его производство снизится 
еще на 15 % по сравнению с прошлым, 
когда мы уже зафиксировали снижение 
объемов на 35 – 40 % опять же из‑за не-
благоприятных климатических условий».

Мировой рынок. Мировое производ-
ство меда составляет два миллиона тонн. 
Этот показатель растет примерно на 6 % 
в год. В соответствии с данными ISMEA, 
на долю Европы приходится почти пя-
тая часть общемирового объема (23 %). 
Согласно ISMEA и данным Европейской 
комиссии, половина мирового производ-
ства меда приходится на семь крупней-
ших стран‑производителей. Среди них 
выделяется Китай, который производит 
500 тыс. тонн меда в год, что составля-
ет четверть от общего мирового объема. 
Эта страна экспортирует 152 тыс. тонн 
меда и является основным поставщиком 
его на мировом рынке. За Китаем следу-
ют Индия (экспорт 70 тыс. тонн), Украина 

РЫНОК МЕДА
В МИРЕ И ЕВРОПЕ

Италия за два года потеряла около 50 % своего производства меда. Основная 
причина – изменение климата: засуха, все более мягкие зимы и более ранние 
весны, за которыми следуют внезапные поздние заморозки, негативно 
сказывающиеся на цветении растений.

Николетта Маффини



 

139

(55,4 тыс. тонн), Бразилия (28,6 тыс. 
тонн), Испания (27,4 тыс. тонн), Бельгия 
(26,6 тыс. тонн) и Германия (18 тыс. тонн).

«Европейские страны‑экспорте-
ры, – уточняет Маффини, – не обяза-
тельно являются производителями. 
Особенно это касается стран севера Ев-
росоюза, где производство меда огра-
ничено. Эти государства в основном за-
нимаются коммерциализацией того, что 
они импортируют. Такие торговые опе-
рации скрывают риск мошенничества, 
что, согласно европейским исследова-
ниям, может коснуться почти 50 % меда, 
представленного на рынке на нашем 
континенте».

Риск мошенничества. Мошенниче-
ство представляет огромную угрозу для 
рынка и, возможно, касается разных 
уровней: географическое происхожде-
ние меда, на каких травах его собира-
ли пчелы и состава конечного продукта. 
В частности, мошенничество на уровне 
состава меда (при создании смесей с си-
ропами) очень выгодно, поскольку меж-
ду сиропами и медом существует значи-
тельная разница в стоимости (порядка 
пяти к одному). В Европе наблюдает-
ся тревожная реакция на фальсифика-
цию, выявленную в результате контроля 
за импортом в Европейский союз, кото-
рый рассматривает Китай в качестве од-
ного из своих основных экспортеров. Ры-
нок изо всех сил пытается понять эту 
проблему и смириться с недоступностью 
продукта, все чаще прибегая к импорту 
из‑за рубежа. По состоянию на 2023 год 
Соединенные Штаты остаются основ-
ным мировым импортером меда с го-
довым спросом почти в 200 тыс. тонн. 
За ними следуют Германия, которая 
импортирует около 65 тыс. тонн, Ве-
ликобритания (51 тыс. тонн), Япония 
(42 тыс. тонн), Бельгия (37 тыс. тонн), 
Франция (32 тыс. тонн), Польша 
(27 тыс. тонн), Италия (24 тыс. тонн), 
Нидерланды (15 тыс. тонн), Саудовская 
Аравия (13 тыс. тонн), Объединенные 
Арабские Эмираты (11 тыс. тонн) и Пор-
тугалия (11 тыс. тонн).

Кризис в секторе. В течение 
2023 года прослеживалось сокраще-
ние мировой торговли медом на всех 

рынках, за исключением Украины, где 
наблюдался рост экспорта по сравнению 
с предыдущим годом на 20 %. Сокраще-
ние также повлияло на итальянский ры-
нок. Согласно данным ISMEA, опубли-
кованным в июле, в 2024 году в Италии 
также будут зафиксированы стагнация 
потребления и слабый спрос. В течение 
первых пяти месяцев текущего года объ-
ем закупок (данные относятся к обще-
му объему рынка меда) продолжал со-
кращаться, достигнув снижения 4,7 % по 
сравнению с 2023 годом. Несмотря на 
это, итальянский мед признан во всем 
мире продуктом высокого качества бла-
годаря техническому опыту наших пче-
ловодов и богатству биологического раз-
нообразия нашей страны. Доходность 
меда, как правило, выше в случае ис-
пользования площадей с дикорастущей 
растительностью, тогда оптовая стои-
мость иногда вдвое превышает восточ-
ноевропейскую. После итальянского 
меда самая высокая средняя экспортная 
цена на него из Нидерландов (7,42 евро 
за килограмм), Испании (6,19), Бельгии 
(5,98), Германии (5,87), Франции (5,71) 
и Великобритании (5,65). В самом низу 

рейтинга находится ирландский мед, ко-
торый экспортируется в среднем по цене 
1,86 евро за килограмм. Conapi завер-
шила 2023 / 24 сельскохозяйственный год 
с оборотом около 22,2 млн. долларов, 
что, в отличие от общего кризиса в медо-
вом секторе, на 8,5 % больше, чем в пре-
дыдущем году. За последние десять лет 
кооператив значительно вырос благода-
ря значительным инвестициям на рынке.

«Conapi традиционно экспортирует 
мед во Францию и Японию, а в течение 
нескольких лет и в Швейцарию. Особен-
но ценится итальянский и органический 
мед под брендом Mielizia, исторической 
торговой маркой кооператива, – утверж-
дает Маффини. – Наш итальянский мед 
ценится за традиции производства, ко-
торые его отличают, за широкий ассор-
тимент, являющийся результатом уни-
кального биологического разнообразия, 
и за высокие стандарты качества. Все 
это, естественно, способствовало по-
вышению его ценности. Цель состоит в 
том, чтобы выйти на новые зарубежные 
рынки, на данный момент у нас есть ин-
тересные контракты в Канаде и Соеди-
ненных Штатах. С другой стороны, мы 
рассматриваем возможность привлече-
ния новых итальянских членов, чтобы 
удовлетворить растущий спрос».

Каналы сбыта. Возвращаясь к ита-
льянскому рынку меда, отметим, что 
падение оборота в гипермаркетах со-
ставило 1,2 %. Количество проданных 
упаковок в 2023 году – 20 тысяч (это 
почти 9 тысяч тонн меда), что на 3,6 % 
меньше, чем в предыдущем году. С дру-
гой стороны, по данным ISMEA, в Ита-
лии наблюдается постоянный рост чис-
ла пчеловодов: в 2023 году их было 
более 75 тысяч, что на 37 % больше, 
чем в 2019‑м. Количество ульев, имев-
шихся на территории страны на ука-
занную дату, превысило 1,53 млн ( ‑2 % 
по сравнению с 2022 годом и +20 % по 
сравнению с 2018‑м). Национальное 
производство меда в 2023 году было на 
уровне 22 тыс. тонн, что на 12 % мень-
ше, чем в 2022‑м.

В отчете ISMEA говорится, что «Ита-
лия сильно зависит от зарубежных 
стран, из которых она импортирует 
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Мировые экспортеры меда

Ведущие мировые импортеры меда

Основные поставщики меда в Италию (% от объема) в 2022/23 г.
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большое количество меда. На практике 
более половины национального спроса 
удовлетворяется за счет импорта. Вен-
грия подтвердила в 2023 году свою роль 
основного поставщика меда в Италию 
с долей в 32 % от общего объема импор-
та, при этом объемы поставок из Поль-
ши (+70 %) и Украины (+16 %) увеличи-
лись. Эти страны поставляют продукцию 
по сниженным ценам, и в балансе их по-
ставок появляются значительные квоты 
на приобретение продукции из стран, не 
входящих в ЕС. В самом деле Польша и 
Румыния, второй и четвертый поставщи-
ки меда в Италию, закупают его в основ-
ном в Китае.

«Текущий сельскохозяйственный год 
показывает положительные результа-
ты в начале. Мы надеемся, что сможем 
продолжить в том же духе и добиться 
дальнейшего роста в конце года. Этот 
рост также является результатом важ-
ной маркетинговой работы, которую мы 
проводим уже более десяти лет и кото-
рая включает в себя разработку новых 
продуктов, повышение ценности меда 
как ингредиента для приготовления 
пищи и коктейлей, а также как отлич-
ного подсластителя. К этому добавля-
ется постоянный поиск новых клиентов 

и / или каналов продаж», – заключает 
Маффини.

На сегодняшний день 85 % объема 
меда приходится на внутренний рынок 
Италии, а остальные 15 % – на зару-
бежный.

По словам Маффини, бренд Mielizia 
предназначен для крупной розничной 
торговли в Италии и на рынках Фран-
ции и Японии, а второй бренд – Cuor di 
Miele – для специализированного орга-
нического канала в Италии, который со-
ставляет около 40 % от общего оборо-
та. Остальная продукция продается под 
собственной торговой маркой. Также 
есть партнер в Венгрии и восемь пар-
тнеров в Испании, их мед используется 
для удовлетворения запросов компа-
нии MDD, которая, в дополнение к ита-
льянскому меду, также хочет предло-
жить иностранный продукт из цепочки 
поставок, что дифференцирует предло-
жение.

Итальянский рынок. Если посмо-
треть на динамику рынка меда value 
honey в Италии, то в гипермаркетах и 
супермагазинах высшего качества за 
последние 52 недели оборот соста-
вил более 100 млн. евро. Он достиг-
нет почти 150 млн, если добавить еще и 

дискаунтеры. Безраздельно господству-
ет и частная торговая марка, доля кото-
рой колеблется в районе 60 %, а оборот 
составляет более 43 млн евро. За ними 
следуют бренды Ambrosoli (11 млн евро 
+ 2 млн продаж в дисконтных магази-
нах), Rigoni di Asiago (более 5 млн евро), 
Mielizia (4,8 млн евро).

Интересно отметить развитие в Ита-
лии системы скидок для медового сек-
тора. Сегодня только этот канал сто-
ит 33 млн евро, при этом доля частных 
брендов составляет 85 % (около 28 млн 
евро) по сравнению с 43 % у каналов 
hyper и super.

Среди основных поставщиков меда в 
Италию, согласно расчетам ISMEA на ос-
нове данных Istat, после Венгрии (32 %) 
следуют Украина (доля – 11 %), Польша 
(11 %), Румыния (10 %), Испания (9 %, осо-
бенно для органического меда), Греция 
(4 %), Бельгия (3 %) и Китай (3 %). Однако 
география импорта в последние годы ме-
няется. Значительно увеличиваются по-
ставки из Польши (+70 % в период с 2022 
по 2023 год) и Украины (+16 %). Импорт 
из Венгрии растет, хотя и в ограниченной 
степени (+7 %), в то время как сокраща-
ются поставки из Греции ( ‑24 %), Румы-
нии ( ‑23 %) и Испании ( ‑8 %).

Мировые экспортеры меда

Ведущие мировые импортеры меда
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–  Серик  Барменбекович,  Ваша  де-
ятельность  долгие  годы  была  тесно 
связана  с  институтом.  Расскажите 
о его истории и вашей работе.
–  В  советский  период  в  Казахстане 

был создан ряд экспериментальных на-
учных  станций,  полей  и  опорных  пун-
ктов.  Они  проводили  исследования  по 
основным  приемам  агротехники  и  их 
уточнению применительно к разным ре-
гионам страны (сроки обработки почвы, 
норма  высева,  глубина  заделки  семян 
и  т.  д.). Отдельное  направление  –  соз-
дание  разнообразных  устойчивых  сор
тов, пригодных для возделывания в при-
родноклиматических  условиях  нашей 
республики.  До  создания  института, 
в  30х  годах  прошлого  века,  изза  не-
хватки  квалифицированных  специали-
стов  научноисследовательские  рабо-
ты по сельскому хозяйству проводились 
узким кругом сотрудников, работу кото-
рых  никто  не  координировал.  Не  было 
ни одного научного центра, который бы 
мог это делать. Именно поэтому и воз-
никла необходимость создания научно
исследовательского  института  в  Казах-
стане в 1934 году.
В  последующем  ученые  института 

проделали большую работу по укрепле-
нию научной системы учреждений в об-
ласти  земледелия  и  растениеводства 
в  стране.  На  базе  его  отделов  и  лабо-
раторий  был  создан  целый  ряд  новых 
научноисследовательских  институтов, 
а  также  центр  по  селекции  зерновых, 
зернобобовых,  масличных  и  техниче-
ских  культур,  охватывающий  практиче-
ски все регионы республики.
В  области  селекции  были  разработа-

ны долгосрочные программы: «ОПАКС», 
«Акбидай», «Арпа», «Будан», «Буршак», 
«Сахар».  В  этих  программах  теорети-
ческие исследования были направлены 
на  формирование  основ  генетического 
отбора,  а  также  на  изучение  существу-
ющих  подходов  и  схем  селекции  сель-
скохозяйственных культур. В результате 

было  получено  210  образцов  сортов. 
В  области  агротехнологий  были  разра-
ботаны  основные  звенья  региональной 
системы земледелия на богарных и оро-
шаемых  землях,  а  также  интенсивная 
технология возделывания полевых куль-
тур,  защиты почв от ветровой и водной 
эрозии и повышения их плодородия, воз-
делывания  полезащитных  лесных  мас-
сивов.  Были  выработаны  предложения 
по развитию земледелия в девяти обла-
стях страны.
–  С чего начинался ваш профессио-

нальный путь в науке?
–  В  1977  году  я  окончил  Казахский 

сельскохозяйственный  институт  с  крас-
ным  дипломом  и  продолжил  образова-
ние  в  аспирантуре  в  Казахском  науч-
ноисследовательском  институте  зем-
леделия.  Работать  начал  с  1980  года 
старшим  лаборантом.  Затем  трудил-
ся младшим, а затем старшим научным 
сотрудником,  заведующим  лаборатори-
ей,  главным  ученым  секретарем,  заме-
стителем директора по науке института. 

В  2003 – 2004  годах  был  директором 
КазНИИ  картофельного  и  овощного  хо-
зяйства, а с 2004 по 2009й – генераль-
ным  директором  КазНИИ  земледелия 
и растениеводства.
В  период  с  2009  по  2012  год  зани-

мал  пост  вицепрезидента,  президента, 
председателя  правления  АО  «КазАгро-
Инновация» МСХ РК, а в 2012м вернул-
ся в КазНИИ земледелия и растениевод-
ства  в  качестве  генерального  директо-
ра  и  проработал  на  этой должности  до 
2018 года.
С  2018  по  2023  год  являлся  заведу-

ющим кафедры «Агрономия» Казахско-
го  национального  аграрного  исследо-
вательского  университета,  а  с  октября 
2023го  по  настоящее  время  являюсь 
главным  научным  сотрудником  Казах-
ского научноисследовательского инсти-
тута земледелия и растениеводства.
Вопросы  плодородия  почвы  я  изучал 

с первых лет учебы в аспирантуре, и се-
годня эта тема является объектом моих 
научных  интересов.  Как  квалифициро-
ванный ученый, провел большую работу 
по выявлению отличительных черт почв, 
используемых  в  сельскохозяйственном 
производстве, которых вы не найдете на 
целинных  почвах. Это  важно  для  пони-
мания современного культурного почво-
образования.
Под  моим  руководством  и  при  моем 

непосредственном участии были изуче-
ны  региональные  трансформационные 
особенности  плодородия  черноземов, 
а  также  темно  и  светлокаштановых 
почв Казахстана. Изучены применяемые 
на  них  севообороты,  обработки  почвы, 
посев трав, сидератов, особенности ис-
пользования  органических  и  минераль-
ных  удобрений.  Разработаны  модели 
плодородия почв, а полученные резуль-
таты внедрены в  сельскохозяйственное 
производство.
–  Роль каких ученых в становлении 

аграрной науки страны вы могли бы 
выделить?

ОБ ИСТОРИИ, НАУКЕ 
И СОВРЕМЕННЫХ УГРОЗАХ 

ДЛЯ ЗЕМЛЕДЕЛИЯ
В год 90‑летия Казахского научно‑исследовательского института земледелия 
и растениеводства своими размышлениями о деятельности института, его 
научных достижениях и своем пути в аграрной науке с читателями журнала 
поделился доктор сельскохозяйственных наук, профессор, академик НАН РК 
Серик Барменбекович Кененбаев.

Серик Кененбаев
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–  В ходе развития науки в стенах ин-
ститута  работали  многие  известные 
ученые.  Но  нельзя  не  вспомнить  о  за-
слугах  руководителей  института:  чле-
накорреспондента  Академии  наук  Ка-
захской  ССР  профессора  Мухамеджа-
на  Ногаевича  Ерлепесова  и  академика 
Национальной  академии  наук  РК  Из-
телеу  Абугалиевича  Абугалиева,  каж-
дый из которых по два десятилетия воз-
главлял  институт. Они  внесли  большой 
вклад  в  организацию научных исследо-
ваний, формирование творческой среды 
и  обеспечение  необходимым  оборудо-
ванием  для  продуктивной  исследова-
тельской  работы.  И,  что  немаловажно, 
в  создание  для  ученых  хороших  быто-
вых  условий.  Под  их  руководством  на-
ряду  с  наукой  динамично  развивалась 
материальнотехническая база институ-
та. В период их руководства институтом 
сложилась  атмосфера  принципиальной 
открытости  и  публичного  анализа  воз-
никших научных проблем.
Особенно  ценным  было  их  беспри-

страстное мнение и отношение к каждо-
му сотруднику. В свое время тот огром-
ный  труд,  который  они  проделали,  их 
методы управления, политика мобилиза-
ции  коллектива  на  выполнение  постав-
ленных целей вызывала у всех нас гор-
дость. В настоящее время эти традиции 
достойно  продолжают  представители 
нынешнего поколения и, надо отметить, 
добиваются высоких результатов.
Сегодня  в  Казахском  НИИ  земледе-

лия и растениеводства работают 305 че-
ловек,  в  том  числе  98  научных  сотруд-
ников,  3  академика Национальной  ака-
демии  наук  Казахстана,  7  академиков 
Национальной академии аграрных наук 
страны,  один  академик  Монгольской 
академии  аграрных  наук,  16  докторов 
наук, 27 кандидатов сельскохозяйствен-
ных  и  биологических  наук,  12  доктор-
ов  Phd  и  33  магистранта.  Заложенная 
ранее  идея  преемственности  традиций 
будет продолжаться и в будущем.

–  Какие  научные  результаты были 
получены учеными?
–  Со времени создания института на-

учные  работы  были  направлены  в  ос-
новном  на  изучение  местных  матери-
алов  и  образцов  озимой  твердой  пше-
ницы.  Эти  исследования  проводились 
как  на  опытных  полях  института,  так 
и на сельскохозяйственных эксперимен-
тальных станциях Акмолинской и Жам-
былской  областей,  а  также  в  опорных 
пунктах  Карагандинской,  Алматинской, 
Кызылординской и ЮжноКазахстанской 
областей.
По  результатам  этих  работ  были  по-

лучены 210 сортовых образцов и выра-
ботаны  предложения  по  развитию  зем-
леделия.  В  результате  научноиссле-
довательских  работ  по  агротехнологии 
внедрена  разработка  травопольной  си-
стемы  земледелия  в  различных  реги-
онах  Казахстана.  Изучены  и  уточнены 
различные  аспекты  плодородия  почвы, 
внесения  удобрений,  использования 
средств защиты растений.
В последние годы наши ученыеселек-

ционеры уделяют большое внимание хо-
зяйственноценным  признакам  при  вы-
ведении новых сортов и гибридов сель-
скохозяйственных культур: устойчивости 
к факторам внешней среды сортов пше-
ницы  и  ячменя,  созреванию  в  различ-
ные  сроки  сортов  и  гибридов  кукуру-
зы и сорго, устойчивости их к болезням 
и  вредителям,  качеству  зерна  и  кормо-
вым  качествам.  При  выведении  сортов 
зернобобовых  культур  большое  внима-
ние  уделяется  срокам  посева,  устойчи-
вости к болезням и вредителям и т. д.
В  селекции  полевых  культур  наря-

ду  с  классическим  методом  использу-
ются  современные  биохимические,  мо-
лекулярные,  генетические,  биотехноло-
гические,  иммунологические  и  другие 
методы.  В  результате  их  использова-
ния  определяется  устойчивость  сортов 
и  гибридов  к  низким  температурам,  за-
сухе,  болезням,  вредителям и  т.  д.,  что 

позволит  значительно  сократить  сроки 
селекционного процесса.
Наши  ученые  постоянно  набирают-

ся  опыта  в  научных  центрах  ближнего 
и  дальнего  зарубежья,  участвуют  в  вы-
ездных сборах по земледелию и расте-
ниеводству.
–  Погодные  условия,  которые  не-

редко  бывают  аномальными,  еже-
годно  обнажают  проблему  наличия 
у фермеров устойчивых сортов яро-
вых зерновых культур…
–  Наши  сорта  проходят  через  си-

стему  государственного  испытания, 
и  самые  лучшие  и  конкурентоспособ-
ные  из  них  допускаются  к  использова-
нию в производстве. За каждым создан-
ным  сортом  стоят  годы,  иногда  деся-
тилетия  большого  труда.  В  настоящее 
время,  по  данным  управлений  сель-
ского  хозяйства,  доля  сортов  высеян-
ных  семян  отечественной  селекции  по 
республике составила 53,3 %, совмест-
ной – 0,6, иностранной – 46,1 %.
Однако  средняя  урожайность  практи-

чески  всех  сельхозкультур  в  последнее 
время по республике находится на очень 
низком  уровне  в  сравнении  с  мировы-
ми показателями. Это обусловлено тем, 
что 90 % посевных площадей сельскохо-
зяйственных  культур  находятся  в  зоне 
рискованного  земледелия.  Таким  обра-
зом, повышение урожайности сельскохо-
зяйственных культур, используемых для 
производства пищевых продуктов, оста-
ется ключевым звеном обеспечения про-
довольственной  безопасности  страны. 
И  сорт  здесь  является  главным факто-
ром повышения урожайности.
Использование  зарубежных  сор

тов  различных  сельскохозяйствен-
ных  культур  в  первые  годы  выращива-
ния  нередко  показывает  отличные  ре-
зультаты.  В  итоге  получается  высокая 
урожайность. Но  затем  изза  неприспо-
собленности и неустойчивости зарубеж-
ного  сорта  к  абиотическим  и  биотиче-
ским  стрессовым  факторам  различных 
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регионов страны он нередко теряет свои 
лучшие  качества  (особенно  если  был 
создан  в  отличающихся  природнокли-
матических  условиях)  и  показывает  ре-
зультат хуже, чем у местных сортов.
Если  зарубежные  сорта  на  роди-

не  считались  ранне  и  среднеспелыми, 
то в наших условиях порой у них более 
длинный  вегетационный  период.  Кроме 
того, в дальнейшем никто не занимает-
ся их семеноводством.
–  Какой ответ на  глобальное изме-

нение климата готовы дать казахстан-
ские ученые?
–  Климат  в  основных  зерносеющих 

регионах  Казахстана  в  последние  годы 
меняется.  В  течение  долгих  лет  карти-
на была такой: в начале сентября после 
небольшого периода дождей устанавли-
валась сухая теплая погода. Это позво-
ляло  вести  уборку  до  конца  сентября, 
а  также  почти  весь  октябрь.  В  послед-
ние годы дожди периодически идут в те-
чение всего сентября, а в середине октя-
бря вполне возможен и снег. Это толка-
ет крестьян к необходимости переходить 
на  те  сорта  пшеницы,  которые  обеспе-
чивают раннее созревание и позволяют 
начинать уборку уже в августе, а завер-
шать до конца сентября.
Ученые  рекомендуют  выдерживать 

в хозяйствах соотношение раннеспелых, 
среднеспелых  и  среднепозднеспелых 
сортов примерно в равных долях. Такая 
структура будет наиболее оптимальной. 
Широко возделываемые в Северном Ка-
захстане  сорта  пшеницы омской  селек-
ции в основном относятся к среднепозд-
ней  группе  спелости  и  к  интенсивному 
типу  с  урожайностью  2 – 5  тонн  с  гекта-
ра.  Поэтому  в  связи  с  длительным  пе-
риодом вегетации они не всегда успева-
ют созреть до осенней непогоды, и зна-
чительная доля урожая оказывается под 
угрозой гибели под снегом.

Отечественный сорт яровой пшеницы 
Казахстанская  раннеспелая,  созданный 
нашими учеными, успевает созревать до 
наступления  непогоды.  Он  пластичный 
как  по  урожайности,  так  и  по  качеству. 
В предыдущие  годы площади его посе-
ва занимали более 1 млн. га на севере.
Хочу  напомнить  прописную  истину: 

самые адаптированные сорта создаются 
в зоне их возделывания. Имеются и пла-
стичные  сорта  российской  селекции, 
такие  как  среднеспелые  засухоустойчи-
вые сорта Омская 19, Светланка и сред-
неранний сорт Омская 36, которые были 
созданы  в  природноклиматических  ус-
ловиях, схожих с рядом областей Север-
ного Казахстана.
В  КазНИИЗиР  есть  ранее  созданные 

сорта озимой пшеницы мирового уровня, 
такие как Стекловидная 24, Наз, Богар-
ная  56,  которые  имеют  высокую  адап-
тивность,  устойчивы  к  болезням,  моро-
зо,  зимостойкие  и  засухоустойчивые. 
Например,  с  созданием  сорта  Стекло-
видная 24 стало реальным собственное 
производство продовольственного зерна 
озимой пшеницы на юговостоке Казах-
стана.  Новые  допущенные  в  производ-
ство  сорта  озимой  пшеницы  Карасай, 
Мамыр, Мереке 70 и Егемен 20 отлича-
ются более высоким уровнем урожайно-
сти, которая в среднем составила в Юж-
ноКазахстанской  области  40,0  ц / га, 
в Жамбылской  –  42,2  ц / га,  в  Алматин-
ской  области  –  48,2  ц / га  с  содержани-
ем  сырой  клейковины  35,5 %,  белка  – 
14,5 %. Тем не менее, несмотря на опи-
санные  преимущества,  отечественные 
товаропроизводители продолжают заку-
пать семена зарубежных сортов различ-
ных культур.
–  Перед учеными всегда ставилась 

задача  сокращения  отрыва  науки  от 
производства. Преодолела ли совре-
менная  наука  этот  отрыв,  берут  ли 

производственники  на  вооружение 
достижения ученых?
–  Для повышения квалификации спе-

циалистов в сфере агропромышленного 
комплекса, полноценного ознакомления 
с достижениями науки в аграрной сфере 
с  2009  года  в  структуре  нашего  учреж-
дения работает Центр распространения 
знаний  «Ушконыр»  для  внедрения  до-
стижений науки в производство.
Наш  институт  ежегодно  проводит 

День  поля  областного  уровня,  где  уче-
ные  знакомят  сельхозтоваропроизводи-
телей с характеристиками новых сортов 
и  гибридов сельскохозяйственных куль-
тур собственного производства и демон-
стрируют  преимущества  современных 
технологических разработок на конкрет-
ных демонстрационных посевах.
В настоящее время фермерам нужны 

высококвалифицированные  специали-
сты. Но их не хватает. В этой связи хочу 
сказать,  что  фермеры  и  крестьянские 
хозяйства,  в  том  числе  занимающиеся 
земледелием, должны сами начать фор-
мировать  кадры  из  местной  молодежи 
и  готовить  будущих  специалистов,  обу-
чая их в средних специальных и высших 
учебных заведениях.
–  Проблемы  с  дефицитом  полив-

ной  воды  в  прошлом  году  привели 
к большим потерям урожая на юге Ка-
захстана. Есть ли у нас апробирован-
ные разработки по внедрению водо-
сберегающих  технологий  на  орошае-
мых землях?
–  В настоящее время водообеспечен-

ность является серьезным ограничиваю-
щим фактором развития экономики рес
публики. Это вызвано нарастающим де-
фицитом  водных  ресурсов,  связанным 
с  их  межгосударственным  распределе-
нием,  жестким  лимитированием  водо-
пользования, изменением режима стока 
рек  в  региональной  водохозяйственной 
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системе,  ухудшением  качества  вод ных 
ресурсов,  засолением  орошаемых  зе-
мель. Интенсивно возрастающий дефи-
цит пресной воды на Земле, в том числе 
в  Центральной  Азии,  связанный  с  гло-
бальным  потеплением  климата,  вы-
двигает  в  числе  первоочередных  задач 
поиск  путей  и  способов  рационального 
использования поливной воды.
По территории Казахстан занимает де-

вятое место в мире. Страна может произ-
водить в три раза больше сельхозпродук-
ции, чем необходимо для удовлетворения 
внутреннего  спроса.  Но  сегодня  отече-
ственные  земледельцы  тратят  слишком 
много  воды  на  выращивание  культур-
ных растений: кубометр жизненно важно-
го ресурса расходуется на выращивание 
0,4 – 0,8  килограмма  сельхозпродукции, 
в то время как в развитых странах тако-
го  же  объема  хватает  на  выращивание 
2,5 – 6 килограммов продукции. Согласно 
концепции  перехода  Казахстана  к  зеле-
ной экономике, к 2030 году 15 % посевных 
площадей в стране будут переведены на 
водосберегающие технологии.
Благодаря  капельному  орошению 

можно  получать  с  гектара  70 – 80  цент-
неров  озимой  пшеницы,  риса  и  сои, 
800 – 1000  центнеров  сахарной  свеклы. 
Однако 60 % затрат при внедрении этой 
водосберегающей  технологии  прихо-
дится  на  постройку  очистных  сооруже-
ний,  приобретение  насосных  станций, 
их установку и эксплуатацию, а также на 
электроснабжение.  Кроме  того,  не  все 
хозяйства имеют возможность подвести 
электроэнергию  к  участку,  приобрести 
горючесмазочные  материалы  и  техни-
ческие  средства  механизированной  во-
доподачи.  Это  является  главным  сдер-
живающим  фактором  широкого  приме-
нения этой технологии.
Для  снижения  затрат  при  внедрении 

капельного  орошения  нашим  ученым, 

доктором  Ж.  Оспанбаевым  предлага-
ется  использовать  возобновляемые  ис-
точники  энергии  для  полива  растений, 
то есть использование гидроэнергетиче-
ского потенциала горных рек при капель-
ном орошении. Он разработал техноло-
гию, которая позволяет это делать.
Первые  опыты  проводились  в 

2016 – 2018  годах на базе крестьянского 
хозяйства «Нуржан» в Меркенском райо-
не, где выращивались сахарная свекла и 
соя (по 0,5 гектара). Это позволило обе-
спечить снижение энергозатрат при вы-
ращивании сельскохозяйственных куль-
тур и снизить себестоимость продукции.
–  Какие  вы  видите  направления 

развития аграрного сектора Казахста-
на в будущем?
–  Прежде  всего  стоит  вопрос  адап-

тации  сельхозпроизводства  к  измене-
нию  климата,  так  как  сельское  хозяй-
ство зависит от природноклиматических 

условий  и  напрямую  определяет  про-
довольственную  безопасность  страны. 
В этой связи необходимо понять,  какие 
есть возможности для адаптации отече-
ственного  растениеводства  к  климати-
ческим  изменениям,  найти  новые  под-
ходы  к  селекционной  работе.  При  этом 
акцент следует сделать не только на по-
вышении  продуктивности  растений,  но 
и на развитии стрессоустойчивости сор
тов  (засухоустойчивость,  морозо  и  зи-
мостойкость,  соле  и  солонцеустойчи-
вость).
Необходимо  также  внести  корректи-

ровки  в  сложившуюся  систему  земле-
делия  основных  сельскохозяйственных 
регионов,  так  как  климатические  изме-
нения обусловливают существенные ко-
лебания  гидротермических  условий  ве-
гетационного  периода,  что  в  итоге  при-
водит  к  сдвигу  оптимальных  сроков 
проведения  агротехнических  мероприя-
тий, изменению фаз вегетации сорняков, 
восприимчивости  вредителей  и  болез-
ней к средствам защиты растений и дру-
гим последствиям. Для этого необходим 
не  один  прием,  а  взаимо связанная  си-
стема мероприятий,  научно  обоснован-
ная  система  земледелия,  включающая 
оптимальную  структуру  посевных  пло-
щадей (севообороты), обработку почвы, 
широкая диверсификация растениевод-
ства,  внедрение  современных  агротех-
нологий  возделывания  сельскохозяй-
ственных культур.
Необходимо  создание  экологически 

сбалансированных,  устойчивых  агро-
ландшафтов  для  конкретных  регионов, 
обеспечивающих экологически безопас-
ное ведение земледелия.

Николай Жоров
Фото из архива Казахского научно-

исследовательского института 
земледелия и растениеводства
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–  Галиолла Тулендинович, ваша де-
ятельность  долгие  годы  тесно  свя-
зана  с  Казахским  научно-исследо-
вательским  институтом  земледелия 
и  растениеводства.  Что  можете  рас-
сказать  о  его  работе  в  дореформен-
ный период и  какие были  ключевые 
научные достижения, которые повли-
яли на развитие сельского хозяйства 
республики?
–  Наш  институт  стал  одним  из  пер-

вых  научных  учреждений  в  Казахста-
не, который был с самого начала наце-
лен  на  разработку  научных  основ  ра-
ционального  использования  пашни.  На 
заре  создания  института  местные  зем-
ледельцы  еще  не  имели  достаточного 
опыта  работы  по  возделыванию  сель-
скохозяйственных культур. С ростом эко-
номики и благосостояния народа посте-
пенно  формировались  научные  кадры 
и  решались  задачи,  стоящие перед на-
укой.  Естественно,  задачи  были  раз-
ные. В далекие довоенные  годы зерно-
вые возделывались в основном в смесях 
сортов,  поддерживать  посевы  в  чисто-
те, без сорняков стоило большого труда. 
В  то  время  большинство  технологиче-
ских  процессов  выполнялось  вручную. 
Многие  культуры  внедрялись  в  произ-
водство впервые, и сельское население 
не  имело  опыта  по  их  возделыванию. 

МЕНЯЕТСЯ ВСЕ: ВРЕМЕНА, КЛИМАТ...
А ПРОБЛЕМЫ АГРАРНОГО СЕКТОРА ОСТАЮТСЯ

Один из ветеранов Казахского научно-исследовательского института земледелия 
и растениеводства доктор сельскохозяйственных наук, профессор, академик НАН 
РК Галиолла Тулендинович Мейрман откликнулся на предложение нашего журнала 
и поделился своими воспоминаниями об истории института.

Галиолла Мейрман
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Безусловно,  здесь советы ученых и ре-
зультаты  их  экспериментальных  работ 
были  важным  фактором  в  достижении 
успеха, в подъеме урожайности и увели-
чении валового сбора продукции.
Роль ученых института особенно ярко 

проявилась  в  годы  освоения  целинных 
и залежных земель, когда были постав-
лены  масштабные  цели  перед  земле-
дельцами.  В  этот  период  были  выпол-
нены  новаторские  исследования  по  от-
бору  пахотнопригодных  земель  через 
оценку  качества  почвы  и  по  разработ-
ке технологии возделывания сельскохо-
зяйственных культур, а также по подбору 
и  выведению  новых  высокоурожайных 
сортов. По мере развития сельского хо-
зяйства  и  накопления  эксперименталь-
ных  данных  и  их  апробации  совершен-
ствовались  научно-методические  осно-
вы  постановки  опытов  с  переходом  от 
простых к многофакторным. Научные ис-
следования  велись  в  области  обработ-
ки  почвы,  применения  удобрений,  тех-
нологии  возделывания  культур,  борьбы 
с  вредителями,  болезнями  и  сорняка-
ми.  Параллельно  совершенствовались 
методы  селекции  от  простейшего  отбо-
ра к гибридизации, освоению биологиче-
ских методов на базе накопленных зна-
ний  в  области  биохимии,  генетики,  ци-
тологии,  биотехнологии  и  т.  д.  Словом, 
в том, что сегодня мы имеем в области 
земледелия и растениеводства, есть за-
слуга ряда поколений ученых, обогатив-
ших  своими  трудами развитие  сельско-
хозяйственной науки и производства.
–  С  чего  начинался  Ваш  путь 

в аграрной науке?

–  Область  моих  исследований  –  это 
вопросы селекции и семеноводства мно-
голетних трав, в частности бобовых (лю-
церна, эспарцет, донник). Селекция этих 
культур  требует  терпения  и  продолжи-
тельной работы. Для оценки одного по-
коления  в  селекционных  процедурах 
требуется  по  меньшей  мере  3 – 4  года. 
А таких циклов несколько. Поэтому при 
хорошо поставленной селекционной ра-
боте  для  создания  одного  сорта  необ-
ходимо  потратить  до  15 – 17  лет  напря-
женной работы. Вместе  со  своими  уче-
никами  я  вывел  более  десяти  сортов 
многолетних  трав  и  имею  патенты  на 
них.  Это  практическая  сторона  вопро-
са.  В  теоретическом  плане  нами  раз-
работана  методика  селекции  люцерны 

с использованием инбредных линий и ее 
сородичей,  произрастающих  в  дикой 
природе  Казахстана,  для  улучшения 
адаптированного  потенциала.  Исполь-
зование дикой люцерны в селекции под-
держивается  международными  проек-
тами в связи с глобальным изменением 
климата.
Достижения  нашего  института  связа-

ны  с  активной  деятельностью  научных 
кадров  в  своих,  избранных  направле-
ниях. Их много, перечислить все невоз-
можно.  Неоценимый  вклад  в  станов-
ление  института  внес Мухамеджан Но-
гаевич  Ерлепесов,  который  руководил 
институтом  с  первых,  самых  трудных 
лет. С его именем связано создание на-
учного городка КИЗ (КазНИИЗиР) в селе 
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Алмалыбак.  В  период  передислока-
ции Казахского НИИ земледелия имени 
В.  Р.  Вильямса  из  Алматы  под  руко-
водством М. Ерлепесова была создана 
прочная материально-техническая база 
института, построен научный городок со 
всеми культурно-бытовыми и производ-
ственными  объектами,  благоустроен-
ным жильем, а также больничным ком-
плексом для сотрудников. Под его руко-
водством  и  при  его  непосредственном 
участии были разработаны научные ре-
комендации по растениеводству, земле-
делию, селекции и семеноводству поле-
вых культур. Он пользовался всеобщим 
уважением коллектива и научной обще-
ственности республики.
–  Какие направления деятельности 

института вы считаете приоритетны-
ми в современных условиях?

–  Для определения приоритетной те-
матики  научных  исследований  необ-
ходимо  исходить  в  первую  очередь  из 
принципа,  что  важно  для  успешного 
развития  страны  с  учетом  ее  биокли-
матического потенциала. В данном слу-
чае  не  надо  распыляться. Приоритеты 
должны  обеспечивать  рост  производ-
ства  на  основе  уже  достигнутых  и  ос-
военных  технологий и  сортов, методов 
с дальнейшим их совершенствованием 
и внедрением результатов науки в про-
изводство.  В  любых  технологиях  при-
сутствуют  экологические  и  экономи-
ческие  стороны,  что  надо  учитывать 
и оценивать.
–  Насколько велик сегодня разрыв 

между наукой и производством, кото-
рый пытались преодолеть еще в со-
ветские годы?

Мухамеджан Ерлепесов
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–  Эта  задача  самая  сложная,  с  кото-
рой  мы  постоянно  сталкиваемся  и  не 
находим  пути  эффективного  решения. 
Отсутствуют  реальные  программы,  на-
целивающие  производство  на  внедре-
ние  результатов  исследований  ученых. 
Упреков  на  этот  счет  хватает.  Логич-
но, что фермеры должны были исполь-
зовать новые сорта и  технологии,  кото-
рые увеличивают прибыльность их про-
изводства. Кто им мешает? А мешает им 
реальная  ситуация  в  экономике.  Какая 
может  быть  речь  о  внедрении  передо-
вых  технологий,  когда  они  не могут  во-
время  провести  основные  полевые  ра-
боты,  эффективно  вести  защиту  расте-
ний,  оперативно  собирать  выращенный 
урожай.  Все  это  происходит  из-за  не-
хватки техники, рабочих рук и финансо-
вых средств.

К  сожалению,  у  некоторых  специали-
стов не  хватает  компетентности,  позво-
ляющей  осваивать  новые  технологии. 
Поэтому фермеры и уходят от такой от-
ветственности,  продолжая  работать  по 
своему  усмотрению.  Со  своей  стороны 
и государство не выделяет достаточных 
средств для внедрения новых достиже-
ний  науки.  Различными  научными  про-
граммами  поддерживается  только  этап 
научной разработки с целью выпуска ре-
комендаций и публикации статей в меж-
дународных научных журналах. 
–  В чем, на Ваш взгляд, перспекти-

вы аграрного сектора страны?
–  У нас есть огромные возможности по 

экспорту  сельскохозяйственной  продук-
ции. Только надо поменять свое отноше-
ние к этой сфере. В связи с изменением 
климата в сторону аридности необходимо 

уделить серьезное внимание рациональ-
ному использованию скудных водных ре-
сурсов,  пастбищных  угодий,  где  произ-
растают  засухоустойчивые  экотипы  рас-
тений,  развитию  локального  оазисного 
земледелия параллельно с обводнением 
пастбищ  за  счет  подземных  вод.  Струк-
тура производства по объему продукции 
будет перемещаться в сторону животно-
водства. Но здесь серьезной проблемой 
остается  заготовка  кормов,  предназна-
ченных для использования в зимний пе-
риод года. При неблагоприятных зимних 
условиях содержания скота и недостаточ-
ных запасах кормов существует риск на-
рваться  на  так  называемый  джут.  Надо 
быть всегда готовым к этой угрозе.

Николай Жоров 
Фото из архива Казахского НИИ 
земледелия и растениеводства
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К 70-ЛЕТИЮ ЦЕЛИНЫ

ЗЕРНО СЫПАТЬ БЫЛО 
НЕКУДА

Весенним днем 1961 года в 200 кило-
метрах от Кокчетава и 70 километрах от 
райцентра Кзылту, на землях вокруг род-
ника Аккудук высадился автомобильный 
десант из 20 человек. Возглавлял его 
первый секретарь Кзылтуского райкома 
партии Иван Иванович Иванов. В соста-
ве десанта были специалисты по отрас-
лям и часть персонала, которую успели 
набрать в Кокчетаве. На новых картах 
земля эта называлась «Совхоз «Комсо-
мольский».

Вокруг родника с вкуснейшей водой 
лежала широкая долина, кое‑где покры-
тая деревьями, которая будто пригла-
шала приехавших: «Осваивайте меня, 
я жду трудов ваших праведных!» За этим 
десантом последовало множество ав-
топоездов, которые доставили техни-
ку: трактора, автомобили, плуги, сеялки, 
комбайны и прочий необходимый инвен-
тарь для того, чтобы распахать землю, 
посеять зерно и убрать удесятеренный 
урожай хлеба. Армада тракторов, а их 
было около 200 единиц, в основном ДТ 
и МТЗ, набросилась на непаханую почву 
и растерзала растительный слой диско-
выми боронами. Дальнейшая обработка 
поверхности занимала уже меньше вре-
мени. Сам Алексей Федорович управлял 
этой армадой, доходя почти до каждого 
тракториста. Работа велась круглосуточ-
но. Можно было остановиться на краю 
тысячегектарного поля и наблюдать, как 
в ночном пространстве передвигают-
ся «звезды». В ночном мареве сложно 
было отличить небо от земли. «Звезды» 
перемещались медленно, следуя ше-
ренгами, как в бою. Это были всего лишь 
горящие мощные фары тракторов. Глав-
ный агроном Дикарев на этом гигантском 
поле был главнокомандующим и дири-
жером. Спокойно, без позы и суеты, со-
вершенно не повышая голоса, буднично 

превращал безымянное пространство 
в площадку производства хлеба. К нача-
лу уборки зерна в совхоз прибыл армей-
ский автомобильный батальон. Зерна 
было много. Первые заезды комбайнов 
показывали урожайность свыше 20 цент-
неров с одного гектара земли на общей 
площади сева более десяти тысяч. По 
тем временам чуть ли не рекорд на бо-
гаре – без удобрения и полива. Алексей 
Федорович взял еще раз замеры урожая 
под свой контроль. Отмерив 1 га поля 
с пшеницей, запустил комбайн и вы-
сыпал зерно из бункера в грузовик, за-
гнал его на весы. Все правильно. Более 
20 центнеров бункерного зерна на 1 га. 
Алексей приехал в контору и сообщил 
нам результат с виноватой улыбкой. Что 
тут было! Обнимали главного агронома, 
плакали от радости.

Но радость быстро сменилась пе-
чалью, когда мы поняли, что урожай 

сыпать некуда. Не успели построить 
хранилища для такого объема. Закро-
ма Родины существуют, но они дале-
ко. При работе сотни комбайнов неку-
да было принимать бункерное зерно, не 
говоря уже о том, что его вначале надо 
очистить и только тогда отправлять на 
ближний элеватор, который находился 
в 120 километрах от нас. Конечно, об 
этом думали и раньше, но мы не успе-
вали. Еще до уборки зерна появились 
тока. Что это такое в нашем исполнении 
1962 года? На поверхности поля выби-
рается большая площадка размером 
до 50 га. С нее снимают растительный 
слой с корнями, поднимают на 50 сан-
тиметров, поливают водой и трамбуют. 
Получается довольно твердая поверх-
ность, но под открытым небом. Затем 
ее разделяют на сектора разного раз-
мера, и поступающее зерно высыпается 
прямо на утрамбованную поверхность. 

ГЕРОЙ, ОТКАЗАВШИЙСЯ 
ОТ НАГРАДЫ

В этот год весна в Кзылту была хорошей. Снег, поедаемый солнцем, уходил 
с полей, и водичка напитывала пашню все больше и больше. Хлеборобы-
целинники радовались, готовили технику, семена и формировали бригады. Совхоз 
«Чеховский» был на среднем счету по показателям распашки целинных земель и по 
урожайности пшеницы. Теперь здесь появился новый директор Алексей Дикарев. 
Он работал раньше главным агрономом в соседнем совхозе «Комсомольский» 
и прославился своими делами за предыдущие два года. Алексей Федорович 
грамотно организовал работу своих механизаторов, которые распахали около 
20 тыс. га целины за первый год существования совхоза. Но пойдем по порядку.

Автор материала Марат Бойнович в годы целины работал в Кзылтуском районе 
Кокчетавской области
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Формируется бурт с помощью транспор-
тера шириной до 10 метров, высотой до 
5, а длиной до 100 метров. Такие были 
времена.

Распахал – молодец, посеял – моло-
дец, убрал урожай – молодец! А как со-
хранить урожай, добытый тяжелым тру-
дом? Статистика молчала. Бурты зер-
новые оставались в зиму, обмерзали, 
их засыпало снегом, весной снег таял, 
а верхнюю корку зерна толщиной до 
15 см использовали на корм скоту. 
Остальное пытались перерабатывать.

Кто может об этом рассказать? «Иных 
уже нет», как там у классиков, и те, кто 
далече, их тоже нет. Сколько же хлеба 
мы вырастили в те времена на целине, 
сколько развеяно его по степям и сколь-
ко, наконец, досталось народу? Извест-
но только Богу.

Генеральный секретарь Никита Хру-
щев верил хлебной статистике, кото-
рая была очень неточной. Конечно, де-
фицит хлеба во времена его правления 
был. В том числе и из‑за отсутствия со-
временных зернохранилищ.

САМОЛЕТНАЯ СЕЯЛКА
Почти в каждом крупном хозяйстве со 

временем были построены зернохрани-
лища с элеваторами, и во многих появи-
лись самолеты для разбрасывания удо-
брений и внесения гербицидов. Особен-
но этому способствовала необходимость 
борьбы с такими сорняками, как овсюг. 
Разделывая дисковыми боронами пласт 
растительного слоя, мы размножили 
этот сорняк, и он загубил сотни тысяч 
гектаров посевов и поставил под угро-
зу весь замысел производства зерна на 
многих целинных территориях. Именно 
тогда Леонид Брежнев, как секретарь ЦК 
КП Казахстана, облетал на биплане не-
которые области для принятия решения 
о перепашке и пересеве загубленных ов-
сюгом посевов.

Довелось и нам увидеть издали Ле-
онида Ильича, который своими рука-
ми подкапывал всходы пшеницы, опу-
танные корнями овсюга. Совхоз «Чехов-
ский», куда прибыл директорствовать 
Алексей Дикарев, существовал уже 
около 10 лет и получил от государства 
самолет. Дикарев оценил более высо-
кую вооруженность «Чеховского» и был 
этим удовлетворен, начав тщательно го-
товиться к своей первой посевной кам-
пании.

Срочно собрали партийное собрание, 
секретарь райкома партии дал ему ре-
комендации, и его единогласно приня-
ли кандидатом в члены КП Казахстана. 
Такие были правила в те времена. По 
сводкам, «Чеховский» опережал многих 
в Кзылтуском районе. По дискованию 
зяби, боронованию и внесению удобре-
ний, очистке и обработке семян.
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Но за каждой удачей всегда следу-
ет какая‑нибудь беда. Вдруг в нача-
ле мая случилось резкое похолодание 
и выпал снег. И не просто припорошил 
почву, а накрыл ее сантиметров на де-
сять. На всех полях снег лежал неделю, 
и только к 20 мая поля от него освобо-
дились. Но заехать на них было нель-
зя – сырость и грязь. Сеять из‑за этого 
тоже было нельзя. Все заволновались, 
начиная от Кокчетавского обкома пар-
тии до районного. Алексей Федорович 
поехал на базу к своему летчику и про-
был там целый день. Пригласил инже-
нера, заведующего мастерской, привез-
ли высевающий аппарат. Поставили его 
на самолет, закрепили, предваритель-
но отрегулировав норму высева с уче-
том скорости полета. В общем, готови-
лись три дня. Выбрали огромное поле 
площадью более 1 000 га, без оврагов 
и лесных участков. Утром все агроно-
мические работники собрались погля-
деть на то, о чем никто вслух мечтать 
не мог.

Наконец засыпали семена в самолет, 
летчик запустил двигатель. Пошел на 
взлет. На подлете к полю, метров за 50, 
включил сеялку. Снизу Алексей Федоро-
вич видел, как семена легли на поверх-
ность. Пилот посадил самолет, поделил-
ся проблемами включения посевного 
аппарата. Сложность была с поддержа-
нием высоты полета, она должна была 
быть самой низкой. Но все поняли, что 
фантазия стала реальностью. Дикарев 
не покидал поля до позднего вечера, 
а агроному сказал, чтобы сводку не по-
казывал, то есть не давал цифру посева 
для района и области.

До конца месяца таким авиаспособом 
было посеяно столько, сколько трактор-
ными сеялками работали бы две недели. 
Земля подсохла, трактора пошли в поле 
и началась планомерная, обычная рабо-
та по всем бригадам. Дикарев не хотел 
отчитываться за самолетный посев, 
может, пронесет и под шумок никто ни-
чего не заметит. Радист, передававший 
сводку, не знал Дикаревских секретов, 
и добавил «самолетную» площадь по-
сева к общей цифре. А спустя час по-
лучил вызов директора к радиостанции. 
«Что это у вас, может, это ошибка?» Ди-
ректор, не зная о сообщении радиста, 
назвал другую площадь сева. Но в рай-
оне автоматом отчитались в область. 
Дикарева вызвали на ковер. В кабине-
те у первого секретаря райкома Алексей 
Дикарев не мог врать и в деталях рас-
сказал все, как было. Иван Иванович 
посмотрел на него: не болен ли часом? 
Вбухал семян небось почти 200 тонн, 
развеял по полям.

«Ну ладно, сводку не меняем. Зар-
плату трактористам ты не платил, горю-
чее сэкономил – разбирайся с этим сам. 
Приеду, когда взойдет».
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На том и порешали. Иван Ивано-
вич посадил в совхоз умного инструкто-
ра райкома, пусть разведает, но чтоб не 
трепался. Через две недели Иванов при-
ехал в совхоз «Чеховский».

«Ну что, Алексей Федорович, едем на 
твои фантазии смотреть», – и пересел 
в директорский газик.

Ехали недолго и увидели любопыт-
ную картину. Посев тракторными сеял-
ками выглядел красиво, ровненькими ря-
дами всходов. Самолетное поле было 
без рядков. Это были густые сплошные 
всходы пшеницы.

«Они посеяны на 10 дней раньше», – 
объяснил ситуацию Дикарев удивленно-
му секретарю райкома.

У Ивана Ивановича отлегло от сердца. 
«Не выбросил Дикарев семена по ветру 
в поле, а этот рассказ‑признание дирек-
тора месяц назад в райкоме был чистой 
правдой. Что ж, подождем до сентября, 
посмотрим, что соберем на самолетном 
поле. А пока помолчим», – думал секре-
тарь.

Урожай в «Чеховском» был почти 
такой же, как и в других хозяйствах. 
Правда, на самолетном участке он на 
уровне с соседями, а на тракторных 
полях, за счет густоты посевов, – повы-
ше, хотя затрат здесь было неизмеримо 
больше.

Так что дерзайте, агрономы! Как там 
у Горького: «Безумству храбрых поем 
мы песню. Безумство храбрых – вот му-
дрость жизни!»

Высокая квалификация, старатель-
ность и оригинальность мышления 
Алексея Дикарева принесли свои плоды. 
Совхоз «Чеховский» вышел в передови-
ки по урожайности и производству зерна 
через три года. Дикарева представи-
ли к званию Героя Социалистического 
Труда, о нем опубликовали статью в рай-
онной газете. Казалось бы, все шло хо-
рошо…

Однако кому‑то не понравилось, что 
столь молодой директор в 34 года уже 
будет Героем. Начальник районного 
управления сельского хозяйства Пиво-
варов взялся поговорить с Алексеем. 
Деликатная тема. Отговорить человека 
от заслуженной награды. Да еще какой! 
Главной награды великой страны в па-
мять внукам и правнукам. Пивоваров 
сказал Дикареву: «Уступи, Алексей Фе-
дорович, награду старому директору со-
седнего совхоза. Ты еще молодой, полу-
чишь своего героя». И что вы думаете? 
Алексей Федорович улыбнулся и дал со-
гласие уступить.

А в 1969 году снова получили высочай-
ший урожай зерна. Но беда часто ходит 
кругами возле успешных и трудолюби-
вых. Случилась трагедия: дочь Ольга по-
пала на стройке под плиту и получила 
очень сильную травму ноги. Спасать по-
везли в Омск. Еле успели: еще бы пару 

часов – и неизвестно что было бы даль-
ше. А через месяц Дикаревы решили уе-
хать, жена уговорила. Сдал Алексей Фе-
дорович совхоз своему заместителю, ко-
торый и получил в дальнейшем звание 
Героя Социалистического Труда за уро-
жай, выращенный Дикаревым. Вот ведь 
как бывает. 

Поклонимся нашему другу Алексею 
Федоровичу Дикареву за его труды пра-
ведные и скромность великую.

С любовью к Казахстану и Целине, 
Марат Бойнович

Фото из архива журнала «Аграрный 
сектор» и открытых источников
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–  Вадим  Анварович,  когда  воз-
никла идея создания в годы первой 
советской  пятилетки  огромного  по 
площади показательного совхоза на 
севере Казахстана, который во мно-
гом определил развитие  целого  ре-
гиона?
–  Есть  точная  дата  рождения  Учеб-

но-опытного  зерносовхоза  №  1  (сокра-
щенно  УОЗ).  Правлением  Зернотре-
ста СССР было принято постановление 
№ 66 от 13 апреля 1929 года о необходи-
мости организации этого показательного 
совхоза. Следующим постановлением от 
13 июня был назначен и первый дирек-
тор – М. И. Тарковский. Реальная же ра-
бота по созданию хозяйства была нача-
та с 1 января 1930 года.
–  Слышал историю о том, что к соз-

данию этого хозяйства приложил руку 
американский фермер Гарольд Уэр...
–  Действительно,  инициатива  в  раз-

работке  модели  хозяйств,  демонстриру-
ющей  крестьянству  мировые  достиже-
ния  в  развитии  агропроизводства,  при-
надлежит  Гарольду  Уэру  (Harold  Ware). 
В  1921  году  молодой  американский 

фермер  приехал  в  Советскую  Россию, 
чтобы  помочь  голодающей  в  то  время 
стране.  Вначале  с  группой  зарубежных 
энтузиастов  он  привозит  трактора  и  ор-
ганизует  в  отдаленной  деревне  Тойкино 
Пермской  губернии  демонстрацию  воз-
можностей  железных  коней.  Затем  про-
должает  внедрение  передового  опыта 
уже на Северном Кавказе. Как настоящий 
коммунист,  одержимый  идеей  осущест-
вления  своей  мечты  –  построения  иде-
ального сельскохозяйственного предпри-
ятия по проекту, который он сам разрабо-
тал. В июле 1928 года в Москве прошло 
обсуждение  его  инициативы  по  созда-
нию первого в стране крупного агроком-
плекса,  сочетающего  производствен-
ные  функции  с  научной  базой  и  подго-
товкой  квалифицированных  кадров.  Так 
совпало,  что и в  планах организованно-
го в этом же  году Треста совхозов  (Зер-
нотрест)  предусматривалось  создание 
нескольких  хозяйств,  на  примере  кото-
рых можно было показать преимущество 
больших  государственных  формирова-
ний. И  такие  предприятия  решили  орга-
низовать с революционным размахом.

ТЕРНИСТЫЙ ПУТЬ 
ПЕРВОПРОХОДЦЕВ 

ИЗ ИСТОРИИ ГИГАНТСКОГО 
УЧЕБНО-ОПЫТНОГО 
ЗЕРНОСОВХОЗА № 1

На въезде в поселок 
Карабалык есть красивый 
монумент в честь 50‑летия 
создания Учебно‑опытного 
зерносовхоза под номером 
один. Уверенно смотрят 
вдаль отлитые в металле 
строители фабрики зерна, 
которой в этом году 
исполняется 95 лет.
Как начиналась история 
этого уникального 
предприятия? Кем были 
первопроходцы нового 
направления хозяйствования 
на селе, прошедшие через 
все тяготы тяжелейшего 
времени, конца 20‑х – начала 
30‑х годов прошлого века? 
Кто формировал научный 
подход к агрономии и нес 
аграрные знания сельчанам 
в те далекие годы?
Мы заглянули в историю 
этого гигантского 
агроиндустриального 
комбината, который когда‑то 
задумали построить на 
черноземных просторах 
кустанайщины. Об 
этом мы поговорили 
с нашим постоянным 
автором селекционером 
Вадимом Ганеевым.



 

155

На  участке  Сальской  степи,  у  разъ-
езда  Верблюд  в  Донском  округе,  вес-
ной  1929  года  началось  строительство 
Учебно-опытного зерносовхоза № 2. Ак-
тивное участие в этой работе принима-
ли  американские  специалисты.  Заме-
стителем  директора  по  производству 
и был назначен Гарольд Уэр. Этот про-
ект был реализован и доказал свою эф-
фективность.  Так  началось  строитель-
ство Зернограда, где впоследствии соз-
давал  свои  шедевры  озимой  пшеницы 
(Ростовчанка,  Донская  безостая,  Тара-
совская  29  и  другие)  известный  селек-
ционер академик Иван Григорьевич Ка-
линенко.  Кстати,  в  одном  из  своих  до-
кладов М. И. Тарковский упоминал, что 
«инженер  американец  тов.  Уэр»  приез-
жал в Казахстан и знакомился с работой 
УОЗ № 1. Мне до сих пор не понятно, по-
чему  первым  номером  был  казахстан-
ский УОЗ, хотя его строительство нача-
лось на год позже.
–  Почему выбор для такого гранди-

озного  проекта  в  Казахстане  пал  на 
северо‑запад Кустанайской области?
–  В  тридцатые  годы  ХХ  века  в  Ка-

захстане  предполагалось  создание  де-
сятков  зерносовхозов  на  площади 
3 – 5  млн    га.  Для  демонстрации  же  по-
тенциальных  возможностей  советско-
го  хозяйствования  в  зерновом  произ-
водстве  запланировали построить и по-
казательное  хозяйство.  К  выбору места 
на  севере  республики  были  привлече-
ны  лучшие  специалисты,  организовано 
научное  обоснование  с  анализом  поч-
венных,  экономических  и  социальных 
условий.  Изначально  рассматривались 
три  территории:  Шильдинский  земель-
ный массив (сейчас это Оренбургская об-
ласть), участок на юге Чаглинской степи 

(Петропавловский  округ)  и  Карабалык-
ский район (Кустанайский округ). Рассто-
яние между первыми крайними точками 
составляло около 700 км. Представляли 
они разные зоны, но последний оказался 
наиболее типичным для региона. Причем 
это  место  совпало  с  предполагаемым 
созданием  Карабалыкского  зерносов-
хоза,  директором  которого  уже  был  на-
значен С. Г. Ортенберг. При организации 
УОЗа его перевели руководить Шильдин-
ским  зерносовхозом в Адамовском рай-
оне.  Для  уточнения  землеустройства 
УОЗа в Карабалыкском районе тоже рас-
сматривали три варианта. Самым удоб-
ным  и  экономически  приемлемым  ме-
стом для закладки центральной усадьбы 
нового  предприятия  была  выбрана  тер-
ритория  на  берегу  реки  Тогузак,  рядом 
с  аулом  Утеп.  В  архивах  сохранились 

протоколы  заседаний  экспертной  ко-
миссии  по  этому  вопросу.  Постановле-
нием  правления  Зернотреста №  129  от 
24.10.29 было утверждено место и сроки 
строительства.  Его  планировали  завер-
шить в течение двух лет. Но любопытно, 
что есть более ранние исторические ис-
точники. Еще в феврале 1911  года Тур-
гайско-Уральское  агрономическое  сове-
щание приняло решение о необходимо-
сти создания на черноземных суглинках 
Саройского опытного поля. Если посмо-
треть состав Карабалыкского уезда того 
времени, то в его северной части и рас-
полагалась  Саройская  волость.  Так  что 
выбор места для организации опытного 
учреждения в этом регионе не случаен. 
Более  того,  карабалыкские  селекционе-
ры могут создавать здесь свои сорта од-
новременно в двух направлениях – степ-
ного и лесостепного экотипов.
–  Что известно о первом директоре 

этого хозяйства М. И. Тарковском?
– Очевидно, что при подборе кандида-

туры директора необычного зерносовхо-
за на территории Казакской АССР (имен-
но  так  тогда  называлась  наша  респу-
блика)  обратили  внимание  на  старшего 
агронома Зернотреста М. И. Тарковского. 
Ему предстояло в рекордно сжатые сроки 
не  только  смоделировать  основы  мас-
штабного  инновационного  проекта.  Но 
и  сформировать  гигантское  даже  по  со-
временным меркам хозяйство практиче-
ски в чистом поле, собрать нужных спе-
циалистов  со  всей  страны,  развернуть 
полноценные научные исследования. 
Знакомясь  с  архивными  документа-

ми,  понимаешь,  какой  огромный  объем 
работы был им выполнен. Только такой 
разносторонний,  хорошо  владеющий 
экономическими знаниями руководитель 

М. И. Тарковский (1900–1983)

Фрагмент фотографии коллектива отдела полевого травосеяния ВНИИ кормов. В верхнем ряду крайний слева – 
М. И. Тарковский, старший научный сотрудник, докторант, крайний справа – А. Х. Ганеев, аспирант, заведующий 
Карабалыкским ГСУ
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и  мог  объединить  коллектив  на  реше-
ние уникальных задач строительства хо-
зяйства будущего. Известно, что он был 
выпускником  Тимирязевской  академии. 
В  1931  году  его  назначили  директором 
Северо-Кавказской  зерновой зональной 
опытной станции в Ростовской области. 
Далее была учеба в 1932 году в Аграр-
ном институте красной профессуры (был 
оказывается и такой) и учеба в аспиран-
туре  с  дальнейшей  защитой  кандидат-
ской диссертации. Затем он работал во 
Всесоюзном НИИ кормов заместителем 
директора, а с 1938 по 1942 год – дирек-
тором этого института. Руководство этим 
учреждением пришлось на  суровые во-
енные  годы.  Научные  труды  Михаила 
Ивановича связаны с агротехникой ози-
мой  пшеницы  и  многолетними  трава-
ми.  В  приоритете  была  люцерна,  изу-
чению которой и посвящена его доктор-
ская  диссертация  «Агробиологические 
основания  и  особенности  культуры  лю-
церны  в  нечерноземной  полосе СССР» 
(1957). Два тома диссертации содержат 
833 страницы.
В моем семейном архиве сохранилась 

фотография 1954 года, на которой запе-
чатлен отдел полевого  травосеяния Ин-
ститута кормов. На ней есть и два тими-
рязевца  – М.  И.  Тарковский  и  А.  Х.  Га-
неев. Они  общались  и  переписывались 
между собой. В 1979 году первый дирек-
тор УОЗ № 1 приезжал в поселок Комсо-
молец на празднование 50-летия совхо-
за  и  открытие  памятника  первопроход-
цам Целины. Михаил Иванович  прожил 
долгую и плодотворную жизнь успешно-
го руководителя и ученого.
–  УОЗ был задуман как показатель-

ный гигант. Как нашли такую большую 
свободную территорию?

–  По  плану  зерносовхоз  должен  был 
занимать более 100 тыс. га. Но есть пись-
мо М. И. Тарковского к первому секрета-
рю Казакского крайкома ВКП (б) Ф. И. Го-
лощекину от 2.07.1930 с просьбой «выде-
лить нам свободной площади не менее 
180 тыс. га». По факту же обследования 
в 1930 году землепользование зерносов-
хоза составляло 62 186  га, с перспекти-
вой  дальнейшего  увеличения.  Пробле-
мы  со  свободными  территориями  воз-
никли  с  самого начала. УОЗ вписывали 
не только в уже существующее землеу-
стройство колхозов, но и с расчетом ос-
воения целинных земель. Для этого при-
шлось даже изменить контуры республи-
ки. Из Троицкого округа существовавшей 
тогда  Уральской  области  РСФСР  в  со-
став  Карабалыкского  района  были  пе-
реданы три сельских поселения (Верин-
ка, Надеждинка  и Михайловка)  бывшей 
казацкой Новой линии, проходившей по 
реке Тогузак (решение Троицкого Райис-
полкома  от  12.12.1929).  Работы  на  вы-
деленной  площади  начинались  с  боль-
шим трудом. В 1931  году было  засеяно 
всего 23 тыс. га пшеницы и 2 тыс. га ржи. 
Предстояла  распашка  новых  участков. 
Но планы и реалии не всегда совпадают.
–  Что планировалось создать в УОЗе 

помимо производственной базы?
–  Об этом можно узнать из чудом со-

хранившихся  архивных  документов. 
Вот  выдержка  из  доклада  М.  И.  Тар-
ковского  на Бюро  Кустанайского  окруж-
кома  ВКП  (б).  Запланировано  создать: 
«1)  Техникум  Социалистического  Зем-
леделия  с  целевой  установкой  подго-
товить  средний  технический  персонал 
для крупного сельского хозяйства – ме-
хаников,  преимущественно  из  окружа-
ющих  районов  казакского  населения 

и  составом  учащихся  в  600  человек.  
2) Опытную станцию с отделами Маши-
ностроения, Полеводства и Организации 
хозяйства. 3) Машино-тракторную брига-
ду  для  обслуживания  в  производствен-
ном  отношении  окружающих  зерносов-
хоз  колхозов». И это помимо огромного 
собственного  производства.  УОЗ  дол-
жен был стать интеграционным центром 
сплошной  коллективизации  крупного 
района. В этом же докладе М. И. Тарков-
ский поднимает вопрос о необходимости 
создания на базе УОЗа высшего учебно-
го заведения, которое бы готовило спе-
циалистов  высшей  квалификации  в  не-
посредственном союзе с производством.
–  Как шла работа в первые годы?
–  Зернотрест предоставил новому хо-

зяйству  большое  количество  стройма-
териалов,  техники,  семена,  ГСМ и мно-
гое другое. На  второй  год работы в  хо-
зяйстве было уже 72 трактора, из них 13 
«Катерпиллеров»  большой  мощности. 
Были  поставки  прицепных  комбайнов 
и  различных  сельхозорудий,  зачастую 
за  счет фондов  других  совхозов.  Стро-
ительство инфраструктуры УОЗа имело 
размах  всесоюзной  стройки. Специали-
сты съезжались со всей страны. Только 
на строительстве работало свыше 1000 
человек,  в  том  числе  200  каменщиков. 
За первые три года на своем кирпичном 
заводе  было  произведено  10  млн  шт. 
кирпича. По данным за 1930 год, на цен-
тральной усадьбе было начато возведе-
ние «трех огромных трехэтажных домов, 
семи  больших  двухэтажных,  двадца-
ти одноэтажных строений». Приступили 
к постройке крупной МТМ, электростан-
ции, бани с механической прачечной, ла-
боратории для научной станции, больни-
цы, столовой с пропускной способностью 

Диссертация доктора с / х наук М. И. Тарковского
Титульный лист первой папки 
с документами архива УОЗ № 1 (1930)
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500 человек, трех постоянных зернохра-
нилищ, водопровода и т. д. Начали обу-
страивать  отделения  совхоза,  прокла-
дывать  дороги.  В  этот  инновационный 
проект  в  первые  три  года  государство 
вложило  около  9  млн  рублей  основно-
го капитала. По тем временам это была 
огромная сумма.
Но  не  обошлось  и  без  реорганиза-

ций. Изменения отразились и в названи-
ях. В 1930 году «по просьбе коллектива» 
Карабалыкский  УОЗ №  1  получает  имя 
Ф. И. Голощекина, в 1938 становится Ку-
станайским зерносовхозом, а в 1976-м – 
Казахстанским совхозом-техникумом. Во 
время  войны  его  центральная  усадьба 
была названа рабочим поселком Комсо-
молец в честь одноименного подмосков-
ного станкостроительного завода № 222, 
который был сюда эвакуирован. Далее, 
в 1997 году, населенный пункт переиме-
новывается в Карабалык. То же произо-
шло  и  с  названием  района.  Проходили 
кардинальные изменения и  в  кадровом 
составе  руководства.  После М.  И.  Тар-
ковского ежегодно менялись директора – 
за четыре года сменилось четыре руко-
водителя.  Кто-то  пошел  на  повышение, 
а  кто-то  попал  под  репрессии.  На  Кол-
легии Наркомсовхозов в 1934 году было 
принято решение о  выводе Карабалык-
ской зональной опытной станции из-под 
опеки  зерносовхоза  в  самостоятельное 
учреждение  при  Наркомземе  КазАССР. 
Постоянно  менялись  ее  названия:  го-
сударственная  селекционная  станция, 
черноземно-степная,  Кустанайская  об-
ластная,  сельскохозяйственная  и  т.  д. 
В 1932 году в УОЗ из Алма-Аты прибыл 
коллектив  преподавателей  и  студентов 
вновь  созданного  Казахского  зерново-
го института, но уже в следующем году 

из-за  «неразрешимых  проблем»  остав-
шаяся его часть возвращается и слива-
ется с Казахским СХИ. Руководил инсти-
тутом в тот период Х. Д. Чурин.
Были  сложности  и  с  партийным  руко-

водством зерносовхоза. Первичная орга-
низация тоже находилась в моменте ста-
новления. Для ее усиления приглашались 
на  работу  партийные  специалисты  со 
всей страны. Весной 1933 года был сфор-
мирован  политотдел  с  полным  набором 
его функций. Кстати, в порядке партийно-
го шефства осенью 1930  года после де-
мобилизации из РККА приехал С. Н. Кру-
глов. Он  проработал  в УОЗе  около  года 
инструктором-механиком и даже секрета-
рем парткома. На сохранившихся в архи-
ве документах есть его подписи. Далее у 
него была учеба в Институте красной про-
фессуры  и  служба  в  органах  НКВД.  На 
пике карьеры генерал-полковник Круглов 
был министром внутренних дел СССР и 
членом ЦК КПСС.
–  Очевидно,  что  управлять  таким 

гигантским предприятием было нере-
ально сложно…
–  И  практически  невозможно.  По-

нимая  это,  Зернотрест  уже  в  августе 
1931  года  принимает  решение  о  разу-
крупнении  созданных  зерносовхозов  до 
оптимальных размеров в 40 – 50 тыс. га. 
Всех, кроме двух УОЗов. Но и они через 
три года подошли к разделению, что ока-
залось  экономически  более  целесоо-
бразным. К тому же это был период кри-
зиса  в  сельском  хозяйстве  с  чередой 
неурожайных лет и голода по всей стра-
не.  Были  большие  проблемы  с  массо-
вой  коллективизацией,  текучестью  ка-
дров,  с  привлечением  квалифициро-
ванных  специалистов,  обеспечением 
техникой  и  т.  п.  Сказалась  и  погоня  за 

объемами.  Очень  четкий  анализ  круп-
ных неудач первых лет становления Ка-
рабалыкского  УОЗа  дал  в  своей  статье 
В.  Бобрович  –  спецкор  областной  газе-
ты  «Актюбинская  правда»  (17.06.1934). 
Так,  в  1930  году  были  подняты  первые 
10  тыс.  га  целины  и  залежи,  но  они  по 
каким-то  причинам  не  были  задискова-
ны и  такая почва  к  весне не поддалась 
разделке. И, как результат, на засеянных 
пшеницей 29 тыс. га совхоз собрал всего 
18  тыс.  центнеров  зерна.  Далее  было 
вспахано  35,7  тыс.  га  паров  и  зяби,  но 
весной следующего года большую часть 
тоже  забраковали.  Огромную  роль  сы-
грали  и  погодные  условия.  В  1931  году 
уборка и без того низкого урожая ослож-
нилась  обильными  осадками  в  августе. 
Часть урожая не была убрана и пропала. 
А в 1932 году природа преподнесла еще 
один  неприятный  сюрприз  –  сильней-
шую июньскую засуху. По данным мете-
опоста опытной станции, за месяц выпа-
ло всего 2 мм осадков, что является ми-
нимальным  количеством  за все 93  года 
наблюдений. На моральном духе работ-
ников,  кроме проблем с продуктами пи-
тания,  во  многом  сказалась  и  бытовая 
неустроенность (отсутствие жилья на от-
делениях),  и  потеря  большого  количе-
ства техники при пожаре в центральной 
мастерской. Как вспоминал замдиректо-
ра Н. С. Пекишев, «даже у лучших людей 
совхоза  создалось  настроение  полной 
безнадежности».  Достаточно  подробно 
о том, что творилось в районе и в стране 
в целом в те годы, написал в своей книге 
«Наш отчий край Карабалык» П. М. Чер-
ныш (2004). Это можно охарактеризовать 
одним словом – Трагедия.
–  Неужели  все  было  так  плохо 

с урожаем зерновых?
–  Драматизм  ситуации  начинаешь 

понимать,  знакомясь  и  со  стенограм-
мой доклада первого начальника полит-
отдела УОЗа К. М. Степанова в Политу-
правлении  Наркомата  совхозов  СССР 
(28.09.1933).  Хотя  за  первые  три  года 
было  сделано  много,  наступил  пере-
ломный  момент.  Зерносовхоз  оказал-
ся экономически несостоятельным и во 
многом  деморализованным.  Только  за 
1931 – 1932 годы он принес 4 млн рублей 
чистого  убытка.  Это  частично  объясня-
ется  низкой  урожайностью  пшеницы. 
В  1931  году  было  получено  в  среднем 
0,75  ц / га  (полтора  мешка  с  гектара!), 
в 1932-м – 2,5 ц / га. 
Провал в работе УОЗа был не случа-

ен.  Политотдел,  анализируя  проделан-
ную работу,  акцентировал  внимание  на 
неправильной  агротехнике.  Вот  пример 
противоречий в определении оптималь-
ных  сроков  сева.  Так,  в  четвертом  но-
мере  научного  бюллетеня  за  1933  год, 
который  издавался  в  УОЗе,  была  на-
печатана,  по-моему,  первая  «Агро-
техника  яровой  пшеницы  в  Северном 

Трактор «Катерпиллер»
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Казахстане». Автор П. А. Горшков на ос-
нове работы опытного учреждения и его 
опорных  пунктов  достаточно  подроб-
но  и  обоснованно  изложил  рекоменда-
ции  по  возделыванию  пшеницы  в  реги-
оне.  В  представленных  таблицах  четко 
прослеживается преимущество для пер-
вой зоны области средних сроков посева 
мягкой пшеницы с 15 по 25 мая. Имен-
но эти сроки у нас сегодня считаются оп-
тимальными.  Но  политотдел  настаивал 
на ранних и сверхранних сроках, а также 
выступил  с  критикой  рекомендуемой 
мелкой пахоты. В одной из газетных ста-
тей К. М. Степанова написано: «Преда-
тельская теория мелкой вспашки, борь-
ба против раннего и  сверхраннего сева 
характеризуют  всю  остроту  классовой 
борьбы, которая велась в совхозе». Вес-
ной  следующего  года  в  зерносовхозе 
умудрились уже с 26 апреля начать аэ-
росев. И посеяно было немало – более 
1 тыс. га. Было ли оправданно такое но-
ваторство  с  агрономической  точки  зре-
ния,  я  не  уверен,  но  это  было  лучше, 
чем  посев  вручную  из  лукошка  на  про-
талинах. В тот год сработала поговорка 
«Сей  в  грязь  –  будешь  князь». Осталь-
ные участки из-за холодной и дождливой 
погоды в августе имели проблемы с вы-
зреванием. Сказалось и то, что площадь 
посева была уменьшена в три раза – до 
9300 га. Выполнив посевную на лучших 
полях  на  23  дня  раньше  предыдущей, 
совхоз  стал лидером по  срокам посева 
в  республике. И  урожайность  по  хозяй-
ству в 1933 году увеличилась до 6 ц / га. 
Но и на следующий  год возникли проб-
лемы с урожаем. Он вновь оказался не-
благоприятным  по  погодным  условиям, 
с дефицитом осадков весной и избытком 
в  июне  и  сентябре. Весна  и  лето  были 

экстремально  холодными.  Недобор 
температур  с марта по август  составил 
778 градусов по сравнению со средними 
многолетними  значениями. И  это  очень 
существенно.  Тут  не  спасли  ни  сверх-
ранние  посевы,  ни  скороспелая  Улька 
(стародавний сорт). Проблемы в зерно-
вом производстве были комплексные.
Была  в  том  докладе  начальника 

полит отдела  УОЗа  (1933)  и  справед-
ливая  критика  ориентации  производ-
ства  только  на  выращивание  зерновых 
культур.  Руководство  сделало  выводы 
и скорректировало работу. Это положи-
ло  начало  формированию  устойчивого 
многопрофильного  предприятия,  в  том 
числе  с  развитием животноводства.  Со 
временем  поднялась  и  продуктивность 
полей.  Например,  в  1937  году  она  со-
ставила в среднем 11 ц / га, а в 1938-м – 
15  ц / га,  что  вполне  сопоставимо  с  со-
временными урожаями в области.
–  Получается, что политотдел спас 

зерносовхоз от разрушения?
–  Не  совсем  так.  Мне  кажется,  что 

в  первую  очередь  огромный  организа-
торский  опыт  начальника  политотде-
ла К. М. Степанова помог зерносовхозу 
удержаться от деградации в критический 
период. 
Интересна  биография  Константина 

Матвеевича. Он активный участник Граж-
данской войны, комиссар по снабжению 
знаменитой  Чапаевской  дивизии,  опыт-
ный  политработник,  делегат  XVI  и  XVII 
партсъездов,  занимал  различные  руко-
водящие  должности,  учился  в  Институ-
те  красной  профессуры,  откуда  и  был 
направлен  в  УОЗ № 1.  Любопытно,  что 
он обучался и в Летной школе, а  затем 
был  замначальника  снабжения  Управ-
ления  ВВС  РККА.  Очевидно,  поэтому 

в  хозяйстве  и  применили  самолет  для 
сверхраннего посева. За успехи в стаби-
лизации работы зерносовхоза он был на-
гражден  орденом  Ленина.  Далее  была 
работа в руководстве политчасти Каззер-
нотреста. К сожалению, летом 1934 года 
К. М. Степанов погиб в авиакатастрофе.
–  Каким же был результат от орга-

низации  этого  огромного  предприя-
тия?
–  Несмотря на объективные и субъек-

тивные трудности становления грандиоз-
ного  хозяйства,  многое  из  задуманного 
было  осуществлено.  Успешно  работали 
долгие  годы  Кустанайский  зерносовхоз, 
Карабалыкская  опытная  станция  («Ака-
демия  в  степи»),  совхоз  «Пешковский», 
птицефабрика  «Комсомольская»,  тех-
никум,  училище  механизации  и  другие 
предприятия,  созданные  на  базе  УОЗа 
(хотя теперь у них другие названия и соб-
ственники).  Они  внесли  неоценимый 
вклад  в  освоение  Целины.  Ну  а  глав-
ное – способствовали развитию сельско-
го хозяйства региона. Был среди подраз-
делений УОЗа и Карабалыкский ГСУ. Об 
истории  и  работе  одного  из  старейших 
сортоучастков  республики  я  предлагаю 
поговорить в следующий раз.

* * *
Cамое  страшное  в  исторической  па-

мяти  поколений  –  это  забвение.  Пока 
не  все  документы  из  прошлого  канули 
в Лету, есть еще возможность сохранить 
многие факты и не дать им окончательно 
исчезнуть. Мы катастрофически быстро 
и безвозвратно теряем документальные 
свидетельства того времени. И тут впору 
задуматься, а не приведет ли это к раз-
витию социальной амнезии? Легче всего 
писать  или  придумывать  современную 
летопись.  Нельзя  забывать  труд  нес-
кольких  поколений,  создававших  наше 
сельское  хозяйство. Это  важно  для  на-
стоящей истории страны.
К  сожалению,  уже  нет  с  нами  Алек-

сандра  Васильевича  Подзюбана,  глав-
ного  агронома  Казахстанского  совхоза-
техникума, продолжателя традиций пер-
вопроходцев Целины и  знатока истории 
этого  неординарного  хозяйства.  Про-
шедшей весной ушел из жизни и удиви-
тельный человек – краевед, педагог, пи-
сатель  Владимир  Иванович  Максимен-
ко. Многие годы он по крупицам собирал 
документальные свидетельства истории 
Карабалыкского  района.  В  преддверии 
юбилейного  года  он  успел  издать  свои 
книги с очерками под названием «Этапы 
большого  пути»  и  «Имена  из  глубины 
времен», в которых очень много инфор-
мации об УОЗе № 1 и судьбах людей, его 
создававших.

Николай Латышев
Фото предоставлены 

В. А. Ганеевым

Книги В. И. Максименко о Карабалыкском районе
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ПОЭЗИЯ СТЕПИ

БАБЬЕ ЛЕТО

Есть время природы особого света,
Неяркого солнца, нежнейшего зноя.
Оно называется бабье лето
И в прелести спорит с самою весною.

Уже на лицо осторожно садится
Летучая, легкая паутина…
Как звонко поют запоздалые птицы!
Как пышно и грозно пылают куртины!

Давно отгремели могучие ливни,
Все отдано тихой и темною нивой…
Все чаще от взгляда бываю 
 счастливой,
Все реже и горше бываю ревнивой.

О мудрость щедрейшего бабьего лета,
С отрадой тебя принимаю… И все же,
Любовь моя, где ты, аукнемся, где ты?
А рощи безмолвны, а звезды все 
 строже…

Вот видишь – проходит пора 
 звездопада,
И, кажется, время навек разлучаться…
…А я лишь теперь понимаю, как надо
любить, и жалеть, и прощать, 
 и прощаться.

Ольга Берггольц

БЕРЕГИТЕ ДРУЗЕЙ
(Перевод Н. Гребнева)

Знай, мой друг, вражде и дружбе цену
И судом поспешным не греши.
Гнев на друга, может быть, 
 мгновенный,
Изливать покуда не спеши.

Может, друг твой сам поторопился
И тебя обидел невзначай.
Провинился друг и повинился –
Ты ему греха не поминай.

Люди, мы стареем и ветшаем,
И с теченьем наших лет и дней
Легче мы своих друзей теряем,
Обретаем их куда трудней.

Если верный конь, поранив ногу,
Вдруг споткнулся, а потом опять,
Не вини его – вини дорогу
И коня не торопись менять.

Люди, я прошу вас, ради бога,
Не стесняйтесь доброты своей.
На земле друзей не так уж много:
Опасайтесь потерять друзей.

Я иных придерживался правил,
В слабости усматривая зло.
Скольких в жизни я друзей оставил,
Сколько от меня друзей ушло.

После было всякого немало.
И, бывало, на путях крутых
Как я каялся, как не хватало
Мне друзей потерянных моих!

И теперь я всех вас видеть жажду,
Некогда любившие меня,
Мною не прощенные однажды
Или не простившие меня.

А Я ЛИШЬ ТЕПЕРЬ ПОНИМАЮ, КАК НАДО 
ЛЮБИТЬ, И ЖАЛЕТЬ, И ПРОЩАТЬ, И ПРОЩАТЬСЯ…

И  снова  осень.  Шикарная, 
яркая,  ароматная…  Временами 
теплая,  нежная  и  ласковая,  вре-
менами  –  холодная  и  расчетли-
вая. Мы принимаем  как должное 
благодать  сбора  урожая,  чисто-
ту небесного свода, тихий шелест 
листвы  под  ногами…  Сентябрь 
в этом году выдался тихий и сол-
нечный,  каких  давно  не  было. 
И  бабье  лето  было  настоящее! 
Как удивительно тонко его описа-
ла  в  стихотворении  Ольга  Берг-
гольц!
Сегодня в «Поэзии степи» нема-

ло  авторов-классиков.  В  стихах 
знаменитого советского поэта Ра-
сула Гамзатова звучит понимание 
мужской дружбы и нежной любви, 
чести и достоинства, верности на-
родным  традициям  и  уверенно-
сти  в  себе.  Его  четверостишье, 
обращенное  к  бывшим  друзьям, 
как  эхо  из  прошлого  века,  доно-
сится до нас, сегодняшних:

И теперь я всех вас 
видеть жажду,

Некогда любившие меня,
Мною не прощенные однажды
Или не простившие меня…
Поэзия  Роберта  Рождествен-

ского  сегодня  необычайно  акту-
альна.  Тема  войны  и  мира,  ма-
ленького  воина,  совершающего 
подвиг,  и  четкое  представление 
о добре и зле – в этом весь поэт. 
Его мир, как огромное Солнце, ко-
торое встает ежедневно «над спе-
лой росой нависая, ошарашивая, 
потрясая…».  И  как  важно,  чтобы 
в нашем социуме «в рукопашных» 
не «перешагнули через упавших».
Приятного  прочтения,  доро-

гие  читатели!  Свои  произведе-
ния вы можете присылать на эл. 
почту  yuliya_kotova79@mail.ru 
или на адрес редакции.

С уважением, ведущая рубрики 
Юлия Котова.
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* * *
(Перевод Я. Козловского)

С годами изменяемся немало.
Вот на меня три женщины глядят.
– Ты лучше был, – одна из них сказала.
Я с ней встречался десять лет назад.
Касаясь гор заснеженного края,
Вдали пылает огненный закат.
– Ты все такой же, – говорит вторая,
Забытая пять лет тому назад.
А третья, рук не размыкая милых,
Мне жарко шепчет, трепета полна:
– Ты хуже был... Скажи, что не  
 любил их...
Каким я был, не ведает она.

РАЗВЕ ТОТ МУЖЧИНА
Кто бездумно и беспечно

Хохотать способен вечно,
Разве тот мужчина?

Кто прошел земные дали,
Но всю жизнь не знал печали,

Разве тот мужчина?
Кто в заздравном даже слове

Умудрялся хмурить брови,
Разве тот мужчина?

Кто смертельно не влюблялся,
Ни с одной не целовался,

Разве тот мужчина?
Кто любую звал голубкой
И за каждой бегал юбкой,

Разве тот мужчина?
Кто в местах, где многолюдно,

Пьет из рога беспробудно,
Разве тот мужчина?

Кто готов подать нам стремя
И предать нас в то же время,

Разве тот мужчина?
Кто, хоть век в дороге будет,

Дом отцовский позабудет,
Разве тот мужчина?

Кто исполненный усердия
Судит нас без милосердия,

Разве тот мужчина?
Кто даст слово, что булатно,

Но возьмет его обратно,
Разве тот мужчина?

Тот мужчина, кто отважен,
И душою непродажен,
Только тот мужчина!
У кого во имя чести

Голова всегда на месте,
Только тот мужчина!

Расул Гамзатов

ПОДСЛУШАННЫЙ 
РАЗГОВОР

– Снова дралась во дворе?..
– Aга! Мама, но я не плакала!..
Вырасту – выучусь на моряка.
Я уже в ванне плавала!..

– Боже, не девочка, а беда!
Сил моих больше нету...
– Мама, а вырасту я когда?..
– Вырастешь! Ешь котлету...
– Мама, купим живого коня?..
– Коня?! Да что ж это делается?..
– Мама, а в летчики примут меня?..
– Примут. Куда они денутся?!
Ты же из каждого, сатана,
Душу сумеешь вытрясти!..
– Мама, а правда, что будет война
И я не успею вырасти?..

НА ЗЕМЛЕ, БЕЗЖАЛОСТНО 
МАЛЕНЬКОЙ…

На Земле
безжалостно маленькой

жил да был человек маленький.
У него была служба маленькая.
И маленький очень портфель.

Получал он зарплату маленькую…
И однажды –

прекрасным утром –
постучалась к нему в окошко

небольшая,
казалось,
война…

Автомат ему выдали маленький.
Сапоги ему выдали маленькие.

Каску выдали маленькую
и маленькую –
по размерам –

шинель.
…А когда он упал –

некрасиво, неправильно,
в атакующем крике вывернув рот,

то на всей земле
не хватило мрамора,

чтобы вырубить парня
в полный рост!

ЕЖЕДНЕВНОЕ ЧУДО – 
НЕ ЧУДО…

Ежедневное чудо –
не чудо

Ежедневное горе –
не горе.

Настоящее горе
другое.

И о нем говорить не хочу я.
Ежедневные блестки –

как ветошь.
Ежедневная ноша

не давит.
В ежедневные слезы

не веришь
Не тревожит.

Надоедает.
Лжет язык

в ежедневном застолье.
Бесконечные вопли

писклявы.
Постоянные вздохи –

не вздохи
Ежедневные клятвы –

не клятвы.
Ежедневная ссора –

не ссора…
Но,

над спелой росой
нависая,

вдруг встает
ежедневное солнце.

Ошарашивая.
Потрясая.

Ежедневной земли
не убудет…
И шепчу я,

охрипнув от песен:
пусть любовь
ежедневною

будет.
Ежедневной, как хлеб.

Если есть он.
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КАРЬЕРА
Сняли – назначили.
Сняли – назначили...

Перемигнулись.
Переиначили.

Влево и вправо.
Вправо и влево.

Пере
бродило.

Пере
болело.

Пересидели.
Перестарались.
Тихая зависть.

Темная радость.
Что‑то
отняли.
Что‑то
вернули.

Чуть приподняли.
Чуть подтолкнули.

Переругались.
Переострили.
Перепугались.
Перемудрили.
Передохнули.

И в рукопашных
Пере

шагнули
Через

упавших.

Роберт Рождественский

МЕТАЛЛИСТ
Не выношу блатных и приблатненных
Косматых и юродивых юнцов,
Кто видит мир сквозь сытость, 
 замутненно
Из‑за спины заслуженных отцов.

Мою всегда корежило натуру,
Как из стекла гвоздем добытый свист,
В одном ряду с трудягой металлургом
Завелся побрякушный металлист.

Так думал я. Однажды из учебки
Попал и к нам любитель железяк.
Понятно, что в наш круг, на дружбу 

крепкий,
Вписаться враз не мог бы он никак.

Тот новичок служил, как все служили,
Но щурил глаз, как будто одолжал.
Он злил меня: он песни пел чужие,
Он форму бы на фирму променял.

Потом был бой, каких в горах немало,
Случилось так: он сутки напролет
Душманов взвод держал на перевале,
Пока искал ту гору вертолет.

Я лишь тогда почувствовал промашку,
Презренье то простить себе не смог,
Когда на «дембель» в цинковой рубашке
Отбыл домой железный паренек.

Звенела медь оркестра голосисто,
Привычно полк застыл в строю 

без слез.
…Он все‑таки остался металлистом,
Свинец домой под сердцем он увез…

Даулет Ахметжанов

ОХОТА НА ГУСЕЙ
Они в прицел ружья попали
С лучом проснувшейся зари,
Когда над полем пролетали,
Теряя силу высоты.

Сверкало зарево зарницы.
Катилась волнами стрельба.
Свистела дробь, метались птицы
От раскаленного свинца.

И стая в воздухе распалась,
Ломая строй своих рядов.
Она за грань огня прорвалась,
Неся потери от стрелков.

Лучи все выше поднимались.
Сгорали слезы у росы.
Над ними в мареве остались
Тех птиц прозрачные следы.

Они все дальше улетали
От смертоносного огня,
И с ними нехотя прощались
В осеннем убранстве поля.

Пришел рассвет и стихла сеча,
Кто пал от выстрелов с земли,
Кого ждала с зарею встреча
И сладкий вкус простой воды.

А память будит звуки грома
И вихри россыпей свинца,
Если дорогою до дома
Их ждет охотничья тропа.

Александр Кадочников

Рисунки из открытых
источников
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КНИЖНАЯ ПОЛКА АГРАРИЯ
Если вы фермер, руководитель сельхозформирования, 
аграрный ученый, студент сельхозвуза, колледжа или просто 
неравнодушный к сельскому хозяйству человек, то наша 
книжная полка для вас. Книги, которые мы предлагаем, можно 
приобрести в редакции журнала или на аграрных выставках. 
Телефон для справок 8 (7172) 23‑84‑36.

АГРОТЕХНИКА МАСЛИЧНЫХ КУЛЬТУР 
В ЗАСУШЛИВЫХ ЗОНАХ

Коллектив авторов. 
Под общей редакцией 
кандидата с.‑х. наук 
Н. Латышева.

В книге собраны ма-
териалы о выращива-
нии масличных куль-
тур в засушливых ре-
гионах Казахстана, 

России и Украины. Это статьи, интервью, 
аналитические исследования. Все они 
увидели свет в разных выпусках журна-
ла «Аграрный сектор», начиная с момен-
та его открытия в 2009 году. Книга состо-
ит из семи глав, в которых приводится 
информация об особенностях выращива-
ния рапса, подсолнечника, льна маслич-
ного, сафлора, рыжика, горчицы, отдель-
ная глава посвящена интервью с ферме-
рами и специалистами, занимающимися 
выращиванием масличных культур. В ма-
териалах рассмотрены различные прак-
тические элементы агротехнологий, акту-
альные для регионов засушливого клима-
та. Опыт, которым делятся фермеры на 
страницах издания, прошел испытание 
и закалку временем и позволяет понять 
разные подходы к выращиванию маслич-
ных в природно-климатических условиях 
конкретных хозяйств и полученные благо-
даря этим решениям результаты.

ЗЕРНОБОБОВЫЕ КУЛЬТУРЫ
Под общей редакцией 
Д. Шпаара.

Зернобобовые куль-
туры являются важ-
ным источником белка 
для питания человека 
и кормления животных. 
Они энергетически вы-
годны благодаря их 

способности фиксировать азот из воздуха 
с помощью клубеньковых бактерий.

Выращивание новых сортотипов гороха, 
кормовых бобов и люпина позволит в зна-
чительной мере заменить дорогие импорт-
ные кормовые продукты (соевый шрот, 
рыбную муку и др.) в кормлении животных.

В предлагаемой книге излагаются науч-
ные основы возделывания зернобобовых 
культур (биология, требования к почвенно-
климатическим условиям, место в севообо-
роте, обработка почвы, использование удо-
брений, борьба с сорняками, вредителями 

и болезнями, особенности уборки и хране-
ния, экономическая оценка).

ФЕРМЕР: БАЗОВЫЙ УРОВЕНЬ
Перевод с немецкого 
языка. Под общей 
редакцией 
Г. Штрёбеля.

Преимуществом дан -
ного учебника является 
лаконичное и простое 
изложение процесса 
сельскохозяйственного 

производства, снабженное иллюстрация-
ми и схемами, охватывающее все этапы и 
виды сельскохозяйственной деятельности. 
Темы учебника: почвы, растения, живот-
ные, техника, химия, физика, биология, се-
лекция, экология, уход за ландшафтом, за-
щита видов, экономика предприятий, буху-
чет, обработка данных, коммуникация.

ПРАКТИКУМ ПО АГРОХИМИИ. 
УЧЕБНОЕ ПОСОБИЕ

Под редакцией 
академика РАСХН 
В. Минеева.

В практикум вклю-
чены методы лабора-
торных исследований, 
которые используют 
при обучении студен-
тов на факультетах аг-

рохимии и почвоведения. Особое место 
отведено технике лабораторных работ, 
включая самые современные инструмен-
тальные методы.

СЕЛЕКЦИЯ РАСТЕНИЙ
Х. Беккер.

Классический учеб-
ник по селекции рас-
тений. Автор – универ-
ситетский преподава-
тель, одновременно 
ведущий полевые ра-
боты и создающий но-
вые сорта растений. В 

двадцати главах книги охвачены практи-
чески все методы классической селекции 
и самые современные подходы с исполь-
зованием молекулярной генетики, физио-
логии, биохимии и биотехнологии, вклю-
чающие создание удвоенных гаплоидов и 
трансгеноз.

В книге обсуждаются цели селек-
ции растений, организация и апробация 

сортов, урожайность как одна из целей се-
лекции, требования к качеству раститель-
ной продукции, понятия устойчивости и 
толерантности растений, селекционного 
успеха, феномен гетерозиса, четыре ос-
новных метода селекции (клоновая, ли-
нейная, гибридная и популяционная). Дан 
обзор популяционной и количественной 
генетики, использования и поддержания 
генетических ресурсов, мутационной гене-
тики и генной инженерии.

ОЗЕРНОЕ ТОВАРНОЕ РЫБОВОДСТВО. 
УЧЕБНИК

И. Мухачев.
В учебнике обосно-

ваны принципы био-
техники выращивания 
рыбы по пастбищной 
технологии, рассмо-
трены современные 
методы выращивания 
в озерах товарной ры-

бы и посадочного материала. Изложены 
способы управления био- и рыбопродук-
тивностью озер разных типов различных 
эколого-географических зон. Дана харак-
теристика производственных процессов в 
озерных хозяйствах, включая интеграцию 
с другими направлениями сельскохозяй-
ственной деятельности.

Книга содержит научно-технологиче-
ские рекомендации по внедрению инно-
ваций в озерное рыбоводство на основе 
создания и развития системного подхода. 
Названы перспективы развития озерно-
го рыбоводства и дана оценка роли спе-
циалиста с высшим рыбоводным образо-
ванием, организующего рыбоводный про-
цесс в хозяйстве, районе, регионе.

ПРИУСАДЕБНОЕ И ПРОМЫШЛЕННОЕ 
САДОВОДСТВО

М. Сухоцкий.
Книга обобщает 

многолетний опыт од-
ного из ведущих садо-
водов-практиков Бела-
руси по промышлен-
ному и любительскому 
выращиванию плодо-
вых деревьев. В со-

четании с изложением теоретических ос-
нов садоводства и результатов новейших 
исследований ученых это превращает ее 
в емкое, лаконичное и выверенное посо-
бие по современному садоводству для 
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работников, занятых в этой области, фер-
меров, широкого круга любителей-садо-
водов.

В книге подробно рассматриваются во-
просы выбора плодовой и ягодной куль-
туры, удобрения почвы, защиты, обрезки 
растений, орошения сада, механизации 
работ и многие другие.

ЗЕМЕЛЬНО-ХОЗЯЙСТВЕННОЕ 
УСТРОЙСТВО И ПЛАНИРОВКА СЕЛЬСКИХ 
НАСЕЛЕННЫХ МЕСТ. УЧЕБНИК

М. Спектор.
Земельная рефор-

ма в Казахстане обу-
словила появление но-
вых задач и понятий: 
черта сельского по-
селения, земли сель-
скохозяйственного ис-
пользования в черте 

населенного пункта, использование земель 
застройки, размещение хозцентров ТОО, 
АО, крестьянских и фермерских хозяйств, 
зонирование поселений, развитие приуса-
дебного и крестьянского хозяйства, обилие 
скота в жилой зоне и т. д. Требуется новый 
подход к устройству территории сельских 
поселений. 

Учебник включает два основных разде-
ла: основы планировки и земельно-хозяй-
ственного устройства сельских поселений. 
Книга написана в соответствии с програм-
мой подготовки бакалавров по землеу-
стройству и земельному кадастру.

БОЛЕЗНИ МОЛОДНЯКА КРУПНОГО РОГАТОГО 
СКОТА. ПРАКТИЧЕСКИЕ  РЕКОМЕНДАЦИИ

Д. Пудовкин, 
С. Щепеткина, 
Л. Карпенко, О. Ришко.

Данное учебное по-
собие – результат ра-
боты ученых, прак-
тиков, специалистов 
коммерческих органи-
заций, в которой от-

ражены современные данные по диагно-
стике, профилактике и лечению болез-
ней молодняка крупного рогатого скота. В 
монографию вошли рисунки, диаграммы, 
графики, таблицы, схемы и фотографии. 
Представленные болезни имеют повсе-
местное распространение и экономиче-
ское значение. Во втором, дополненном 
издании книги представлена этиологи-
ческая структура и ранжирование болез-
ней молодняка по возрастам, основные 
звенья патогенеза болезней желудочно-
кишечного и респираторного трактов, бо-
лезней конечностей и обмена веществ те-
лят. Рассмотрены экономический ущерб, 
наносимый этими заболеваниями, и эко-
номическая эффективность мероприятий 
по профилактике и лечению болезней мо-
лодняка в животноводческих хозяйствах, 

направленных на решение задач по со-
хранности и восстановлению поголовья 
крупного рогатого скота.

ТОПЫРАҚТАНУ ЖӘНЕ ГЕОЛОГИЯ 
НЕГІЗДЕРІ. ОҚУЛЫҚ

Ш. Тайжанов, 
А. Амралин, 
Н. Кошкаров, 
С. Кенжеғұлова.

Оқулықта табиғат-
тың ерекше денесі, 
ауыл шаруашылығы-
ның негізгі өндіріс кү-
ралы – топырақтың 

түзілуі, құрамы, касиеттері баяндалған. 
Жер қыртысында кездесетін минерал-
дар мен тау жыныстары, геологиялық 
үрдістер туралы мағлұматтар келтіріліп, 
олардың топырақтың түзілуіне, кұрамы 
мен касиеттеріне әсері сипатталған. То-
пырақтардың негізгі типтерінің морфоло-
гиялық белгілері, басты қасиеттері және 
олардың жіктелуі келтірілген. Топырақ-
тың құнарлылығының қалыптасуы, өз-
герістерге ұшырауы баяндалып, оның 
ұдайы өндірісін калыптастыру және эро-
зиядан корғау жолдары көрсетілген.

СПРАВОЧНИК ВЕТЕРИНАРНОГО 
ТЕРАПЕВТА. УЧЕБНОЕ ПОСОБИЕ.

Под редакцией 
профессора 
Г. Щербакова.

В справочнике при-
водятся сведения по 
внутренним болезням 
животных с учетом 
последних достиже-
ний науки и практики. 

В это издание, в отличие от предыдущих, 
введены разделы: «Общая клиническая 
диагностика внутренних болезней живот-
ных», «Общая профилактика и терапия 
при внутренних болезнях животных», «Бо-
лезни иммунной системы», «Болезни мо-
лодняка», «Болезни преимущественно 
плотоядных животных», «Болезни птиц».

СИГНАЛЫ СВИНЕЙ
Ян Гульсен, 
Кис Схипенс.

Свиньи постоянно 
подают сигналы о сво-
ем здоровье, состо-
янии и продуктивно-
сти. Фермер должен 
уметь воспринимать 
эти сигналы и исполь-

зовать их для контроля, улучшения корм-
ления, содержания своих животных и ухо-
да за ними.

Ветеринарные врачи и энтузиасты свое-
го дела Ян Гульсен и Кис Схипенс написа-
ли книгу на основе своих профессиональ-
ных знаний и обширного опыта работы с 

фермерами и их свиньями. Эта прекрас-
но иллюстрированная книга является иде-
альным практическим руководством и 
очень хорошим справочником.

Работая с животными, не делайте ско-
ропалительных выводов, но продолжай-
те задавать себе три вопроса: что я вижу? 
почему это случилось? что это означает? 
Например, отчего у ваших поросят такой 
сухой кашель или чем объясняется агрес-
сия, проявляемая свиньями на доращива-
нии и откорме – борьбой за доминирова-
ние или холодным сквозняком?

Почерпнутые в этой книге сведения 
помогут вам принимать правильные ре-
шения и сделать свое хозяйство более 
успешным.

РАПС И СУРЕПИЦА. ВЫРАЩИВАНИЕ, 
УБОРКА, ИСПОЛЬЗОВАНИЕ

Под общей редакцией 
Д. Шпаара.

В книге излагаются 
научные основы вы-
ращивания озимого и 
ярового рапса, а также 
сурепицы (биология 
растений, требования 
к агроэкологическим 

условиям, место в севообороте, обра-
ботка почвы, использование удобрений, 
борьба с сорняками, болезнями и вреди-
телями). Кроме того, подробно освещены 
особенности уборки урожая рапса и суре-
пицы, вопросы хранения урожая и эконо-
мическая оценка рентабельности выра-
щивания данных культур на различные 
цели. Отдельные главы посвящены осо-
бенностям выращивания рапса и сурепи-
цы в экологическом земледелии и эконо-
мической оценке выращивания рапса на 
производство биодизеля.

ОСНОВЫ СЕМЕНОВЕДЕНИЯ. 
УЧЕБНОЕ ПОСОБИЕ

А. Ступин.
В пособии осве-

щены вопросы обра-
зования, строения и 
свойства семян с уче-
том их значительных 
различий в морфо-
логическом и анато-
мическом строении, 

рассмотрены физиологические особен-
ности семян. Рассмотрены процессы про-
растания семян и становления пророст-
ка. Приведены сортовые и посевные ка-
чества семян. Особое внимание уделено 
требованиям к посевному материалу. По-
казано влияние экологических и агротех-
нических факторов на урожайность и ка-
чество семян. Освещены вопросы после-
уборочной обработки семян, подготовки 
их к хранению и посеву. Даны основные 
определения посевных качеств семян.
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НА ЗАВАЛИНКЕ

ПРО ПАЦИЕНТОВ
●  Всех поставил на уши, но все‑таки 

попал на прием к лор‑врачу.
●  Пациент травмпункта возму‑

щался: «Ноги моей здесь больше не 
будет!»

●  Все в семье заболели дизентерией, 
а его как‑то пронесло.

●  Заболел гриппом, дурной пример ока‑
зался заразительным.

●  Посещение стоматолога сегодня 
многим уже не по зубам.

О ПОЛОЖЕНИЯХ
Любовь с девицею прелестной
Крутил я до изнеможения.
Теперь красотка в интересном,
А я – в дурацком положении!

БЮРОКРАТ
Бюрократизм был у него в крови:
Как человек предусмотрительный,
Он и признание в любви
Составил в форме 

объяснительной!

АФОРИЗМЫ ЖЕНСКИЕ
●  Мой ласковый и нежный – верь!
●  Невидимая сторона жены.

●  Ее отличала легкость мысли, по‑
ходки и поведения.

●  Чем больше в отделе симпатичных 
женщин, тем меньше работы.

●  Одни женщины цветут, другие 
совсем распустились.

АФОРИЗМЫ 
БАНКОВСКИЕ
●  Банк надежно защищал вклады от… 

населения.
●  Банкир не принимал никакой критики 

на свой счет.
●  Банк не только открывал счета, но 

и сводил их с клиентами.
●  Банкформирование.

О ТОМ О СЕМ
Разговаривают два солдатика.
– Слушай, давай над лейтенантом 

приколемся.
– Ага, над деканом уже приколо‑

лись…
☻☺☻

Изучал учебник математики от 
порки до порки.

☺☻☺
– Доктор, у меня с памятью плохо.
– Давайте в долг, тренируйте 

память!

☻☺☻
– Мам, недавно я вложился в крипто‑

валюту и теперь съезжаю из вашего 
дома.

– Хорошая новость, поздравляю!
– Спасибо. Вы тоже съезжаете.

☺☻☺
На собеседовании:
– У вас есть рекомендации с преж‑

него места работы?
– Да, мне там порекомендовали по‑

искать другую работу...
☻☺☻

Ресторан. Возмущенный посети‑
тель зовет официанта и спраши‑
вает:

– А ваши музыканты на заказ 
играют?

– Да, конечно!
– А не могли бы они поиграть в шах‑

маты, чтобы я мог спокойно поужи‑
нать?

☺☻☺
– Вы уже сдали деньги на класс?
– Женщина, отцепитесь, я просто 

мимо школы прохожу.
☻☺☻

Глубокой ночью раздается телефон‑
ный звонок. Сонный мужик снимает 
трубку и слышит радостный голос:

– О, неизвестный друг! Ты тоже не 
спишь?!
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☺☻☺
Воздушный шарик думал, что в него 

вдохнули жизнь, а оказалось, что его 
просто надули.

ПРО УЧИТЕЛЕЙ
Математичка была женщина круп‑

ного сложения и вычитания.
☻☺☻

Учитель геометрии старался обхо‑
дить острые углы.

☺☻☺
Учителю математики не надо было 

далеко ходить за примерами.
☻☺☻

Учитель истории частенько опере‑
жал все события.

☺☻☺
Преподаватель географии попутал 

все карты.
☻☺☻

Говорят, что учитель – это профес‑
сия от Бога.

Жаль только, что зарплата от госу‑
дарства...

МУЖ И ЖЕНА
У жены‑змеюки и муж – гад!

☺☻☺
В браке легко жить – трудно.

☻☺☻
– Я так люблю тебя, что буду 

носить на руках всю жизнь!
– Э‑э‑э, а нельзя ли это оформить 

как‑нибудь юридически?
☺☻☺

С мужчиной нужно играть в крес‑
тики‑нолики.

Если ты для него нолик – нужно ста‑
вить на нем крестик!

☻☺☻
Муж:
– Ты говоришь как идиотка...
Жена:
– Я говорю так, чтобы ты понял...

ГАРИКИ ОТ ГУБЕРМАНА

Я душевно вполне здоров!
Но шалею, ловя удачу…
Из наломанных мною дров,
Я легко бы построил дачу!

☻☺☻

Люблю людей и по наивности
Открыто с ними говорю,
И жду распахнутой взаимности,
А после горестно курю.

☺☻☺
Бывает – проснешься, как птица,
Крылатой пружиной на взводе
И хочется жить и трудиться,
Но к завтраку это проходит.

☻☺☻
Вовлекаясь во множество дел,
Не мечись, как по джунглям ботаник,
Не горюй, что не всюду успел,
Может, ты опоздал на «Титаник».

☺☻☺
Крайне просто природа сама
Разбирается в нашей типичности:
Чем у личности больше ума,
Тем печальней судьба этой личности.

☻☺☻
Идея найдена не мной,
Но это – ценное напутствие:
Чтоб жить в согласии с женой,
Я спорю с ней в ее отсутствие.

☺☻☺
Хвалите, бабы, мужиков,
Мужик за похвалу
Достанет месяц с облаков
И пыль сметет в углу!

По материалам «Литературной 
газеты» и сетевых изданий
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РЕСПУБЛИКАНСКИЙ ЖУРНАЛ

г. Астана, ул. Бейбитшилик, 18, офис 201

Тел. /факс: 8 (7172) 23-84-36  

Тел. моб.: +7-701-342-30-46
Адрес электронной почты:  nikolai_lat@mail.ru

ПРЕДСТАВИТЕЛЬСТВО 
В РОССИИ: 

Тел. моб.:  8-905-404-2528
agrokurgan@yandex.ru

СЕЛЬСКОЕ ХОЗЯЙСТВО

• Земледелие 
• Растениеводство 
• Защита растений 
• Животноводство

• Аграрная наука 
• Агротехнологии 
•  Прогнозы  

и наблюдения

ОСНОВНЫЕ ТЕМАТИКИ ЖУРНАЛА:

Электронная версия на сайте:  www.agrosektor.kz

НАШИ КОНТАКТЫ:



ТОО «БАСФ Центральная Азия»

г. Алматы, ул. Кунаева, 77, 7-й этаж

 +7 (727) 323 23 33

www.agro.basf.kz

basf_agro_central_asia
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